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- Moci6n consecuencia de Interpelaci6n del Diputado Don Oswaldo Bri
to Gonzalez, del Grupo Parlamentario Izquierda Canaria, sobre poll
tica de personal.

- Debate de toma en consideraci6n sobre la Proposici6n de Ley del Di
putado Don Oswaldo Brito Gonzalez, del Grupo Parlamentario Izquier ~

da Canaria, d~l Consejo de la Cultura Canaria. -
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-- Debate de .toma en consideraci6n sobre La Proposici6n de Ley deL Di
putado Don GonzaLo AnguLo GonzaLez, deL Grupo ParLamentario Izquie~

da Canaria, ~obre precios y requisa de aguas para eL abastecimiento
pubLico.

- InterpeLaci6n de Los Diputados Don Ram6n GonzaL~z de Mesa y Machado
y Don ELviro Hernandez Reboso, deL Grupo ParLamentario PopuLar, 50

bre . Proyecto de Reforma de Los Estatutos de La CREP.

- InierpeLaci6n deL Diputado Don GonzaLo AnguLo GonzaLez, deL Grupo =
ParLamentario Izquierda Canaria, sobre La poLitica sociaL y de em-=
pLeo deL Gobierno Aut6nomo.

- Comparecencia deL Gobierno Aut6nomo, soLicitada por eL Diputado Don
Fernando Fernandez Martin, deL Grupo ParLamentario Centro Democrati
co-CDS, para informar sobre desarroLlo turistico de Las IsLas de La
Palma, la Gomera y El Hierro.

- Pregunta del'Diputado Don Fernando Fernandez Martin, del Grupo Par
lamentario Centro Democratico-CDS, dirigida aL Presidente deL Go-==
bierno Aut6nomo, sobre retransmisiones de la TVE en Canarias.

- Pregunta de los Diputados Don Vicente ALvarez Pedreira y Don Manuel
Fernandez GonzaLez, del Grupo Parlamentario Popular, dirigida aL Go
bierno Aut6nomo, sobre gestiones ante eL INEM, relativas a ayudas ~
par creaci6n de nuevos puestos de trabajo a Empresas Canarias.

- Pregunta deL Diputado Don Fernando Fernandez Martin, del Grupo Par
Lamentario Centro Democratico-CDS, dirigida aL Consejero de Hacien
da, sobre elaboraci6n de los Presupuestos Generales, con criterios=
de territorialidad 0 insulares.

- Pregunta del Diputado Don Fernando Fernandez Martin, deL Grupo Par
lamentario Centro Democratico-CDS, dirigida aL Consejero de Hacien
da, sobre dep6sitos de los recursos econ6micos de la C.A.C.

- Pregunta deL Diputado Don Fernando Fernandez Martin, del Grupo Par
lamentario Centro Democratico-CDS, dirigida aL Consejero de Hacien
da, sobre recursos presupuestarios a destinar a las isLas de El ===
Hierro y La Gomera para 1984.

- Pregunta del Diputado Don Fernando Fernandez Martin, deL Grupo Par
lamentario Centro Democratico-CDS, dirigida al Consejero de Indus-=
tria, Agua y Energia, 0 al de Agr;cultura y Pesca, sobre las obras=
deL Canal del Noroeste en La Palma.

- Pregunta deL Diputado Don Jose F..errer Perdomo, del Grupo Parlamenta
rio Pupular, dirigida al Gobierno Aut6nomo, sabre Presupuesto y me=
jo~as de la TVE en Canari~s.

- Pregunta del Diputado Don Gregorio Toledo Rodriguez, del Grupo Par
lamentario Mixto, sobre el Consejo Universitario'de Canarias.

- Pregunta del Diputado Don Jose Ferrer Perdomo, del Grupo Parlamenta
rio Popular, dirigida al Gobierno Aut6nomo, sobre construcci6n de ~
almacen para mercancias perecederas en el Aeropuerto de Lanzarote.
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- Pregunta deL Diputado Don Fernando Fernandez Martin, deL Grupo Par
Lamentario Centro Democratico-CDS, dirigida aL Gobierno Autonomo, =
sobre Las condiciones de recepcion de Las emisoras de Radio y TeLe
vision en aLgunos municipios de La isLa de La PaLma.

- Pregunta deL Diputado Don Jos~ MigueL Suarez GiL, deL Grupo ParLa-=
mentario PopuLar, dirigida aL Gobierno Autonomo, sobre Proyecto deL
"Embarcadero de La Graciosa".

- Pregunta deL Diputado Don Jos~ Ferrer Perdomo, deL Grupo ParLamenta
rio PopuLar, dirigida aL Gobierno Aut6nomo, sobre pago de cuotas de
La Seguridad SociaL Agraria.

- Pregunta deL Diputado Don GonzaLo AnguLo GonzaLez, deL Grupo ParLa
mentario rzquierda Canaria, dirigida aL Presidente deL Gobierno Ca
nario, sobre representantes deL Gobierno Autonomo en La reunion de=
La CrOA, y La asistencia deL asesor deL Consejero de Trabajo, Sani
dad y Seguridad SociaL.

- Pregunta deL Diputado Don Jose-MigueL Suarez GiL, deL Grupo ParLa-=
mentario PopuLar, dirigida aL Presidente deL Gobierno Autonomo, so
bre eL CastiLLo de San Pedro Martir de San CristobaL.

- Pregunta deL Diputado Don Gregorio ToLedo Rodriguez, deL Grupo Par
Lamentario Mixto, dirigida aL Presidente del Gobierno Autonomo, so
bre gratificaciones aL personal de La Presidencia deL Gobierno de =
Canarias.
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Expone la pregunta el senor Ferrer =
Perdomo (Gl'UpO Parlamemiat-io Populanl ;»
en nombre del Gobierno le aontesta la ~

senora Consejera de Turismo y Transpor
tes (Palliser Diaz). El senor Ferrer -
Perdomo Be manifiesta satisfeaho aon la
respuesta.

Pregunta del Diputado Don ==
Jose Ferrer Perdomo, del Grupo=
Parlamentario Popular, dirigida
~l Gobierno Aut6nomo, sobre ===
construcci6n de almacen para ==
mercanc;as perecederas en el ==
Aeropuerto de Lanzarote •••••••• 913

al Gobierno Aut6nomo, sobre pa
go de cuotas de La Seguridad So
cial Agraria ••••••••••••••••••7 916

Formula La prequnt:a el: eeiio» Ferrer
Perdomo (Gl'UpO Parlamentario Popular);
leresponde en nombre del Gobierno, el
senor Consejero de Trobajo, Sanidad y=
Sequx-idad Social: (Guanohe Marrero). Ha
ce ueo de la palabra el: senor Ferrer -;
Perdomo. Interviene el senor Consejero
de Traba.jo , Sanidad y Seguridad social:

Pagina

Pagina

Pregunta del Diputado Don ==
Fernando Fernandez Mart;n, del=
Grupo Parlamentario Centro Demo.
cratico-CDS, dirigida al Gobi.e.r
no Aut6nomo, sobre las condici£
nes de recepci6n de las emiso-=
ras de Radio y Televisi6n en al
gunos municipios de la isla de~
La PaLma....................... 913

Efeatu.a La pregunta eL senor Fernan
dez Martin (Gl'UpO Parlamen tatrio Centirox
Demoaratiao-CDS); ~e responde, en nom-=
bre del GobieY,'no, el senor Vicepreside!!:..
te del mismo (Martin Martin)

Piigina

Pregunta del Diputado Don ==
GonzaLo Angulo GonzaLez, del ==
Grupo Parlamentario lzquierda =
Canaria, dirigida al Presidente
deL Gobierno Canario, sobre re
presentantes del Gobierno Aut6
nome en La reuni6n de la ClOA,=
y La asistencia del asesor del=
Consejero de Trabajo, Sanidad y
Seguridad Social............... 918

Conoretia La prequntia el: senor Angu
lo·Gonzalez (Gl'UpO Parlamentario Iz-==
qui-erda Oanatria) ; en nombre de L Gobie!:..
no CQntesta el senor Consejero de Tro
bajo, Sanidad y Sequxridad Soc-ial: (G~!!:..

ahe Marrero). Haae uso de la palabro =
el senor Angulo Gonzalez. Interviene =
el senor Consejero de Trobajo, Sanidad
y Sequtridad Soe-ial.,

Hace la pregunta el senor Suarez Gil
(Gl'UP~ Parlamentario Popular); le aon-=
testa, en nombre del Gobierno, el senor
Consejero de Agricultura y Pesaa (Perez
MOJ!leno). Hace ueo de la pa labra el: se-=
nor Suarez Gil. Interviene, finalmente,
el: senor Conee jero de Aqx-icul.tura y Pes
aa.

Pagina

Expone la pregunta el senor Sudrez=
Gil (Gl'UpO Parlamentario PopuZar); le=
responde el: senor Coneejero de Culture
y Deportes (Herrera Pique):

Pregunta del Diputado Don Jo
se Miguel Suarez Gil, del Grupo=
Parlamentario Popular, dirigida=
al Gobierno Aut6nomo, sobre Pro
yecto del "Embarcadero de La Gr~

ciosa" •••••••••••••••••••••••••• 914

Pregunta de~ Diputado Don J£
se MigueL Suarez GiL, del Grupo
ParLamentario Popular, dirigida
aL presidente del Gobierno Aut~

nomo, sobre eL Castillo de San=
Pedro Martir de San Crit6baL •••

Pagina

920

Pagina

Pregunta deL Diputado Don J£
se Ferrer Perdomo, del Grupo ==
ParLamentario Popular, dirigida

Pregunta del Diputado Don ==
Gregorio Toledo Rodriguez, deL=
Grupo Parlamentario Mixto, diri
gida al Presidente del Gobierno
Aut6nomo, sobre gratificaciones
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aL personaL de La Presidencia =
deL Gobierno de Canarias....... 921

Efeatua La prequntia el: senor Toledo
Rodriguez (Grupo Parlamentario Mixto);
le aontesta el senor Consejero de Ha-=
aienda (Jimenez Suarez). Haae uso de =
la palabra el senor Toledo Rodriguez.=
Interviene el senor Consejero de Ha-==
c ienda,

Se levanta la sesi6n a las veintiu
na horas y doae minutos.

Se abre la sesi6n a las diez horas.

Moci6n consecuencia de interpeLa-==
ci6n deL Diputado Don OswaLdo Brito ==
GonzaLez, deL Grupo ParLamentario Iz-=
quierda Canaria, sobre poLitica de pe~

sonaL.

El senor PRESIDENTE: Moci6n conse-=
cuencia de interpelaci6n del Diputado=
Don Oswaldo Brito, sobre politica de =
Personal.

Tiene la palabra Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados. =
La Moc~6n que se presenta como conse-=
cuencia de la Interpelaci6n defendida=
y debatida en el Pleno anterior, trata
de clarificar el marco funcional en re
laci6n a la politica de personal en la
Comunidad Aut6noma, eliminar temdres =
en diversos sectores de dicho persona~

conectado con el complejo, y en ocasi~

nes oscuro, proceso de transferencias=
de personal, y tambien conferir el
maximo de estabilidad al personal ac-=
tualmente vinculado a la Comunidad Au
t6noma; porque como motivo de las dis
tintas transferencias se pueda ir vin
culando a las tareas de la propia Comu
nidad Aut6noma.

El contenido de la Moci6n trata de=
reafirmar el respeto a los derechos a~

quiridos del personal, tanto funciona
rial como contratado administrativo y~

temporal, de "priorizar" el vinculo a=

la Comunidad Aut6noma como up merito
"concursal-. En tercer lugar, en el res
pete a las funciones del personal ac-=
tualmente prestando sus servicios con=
prioridad a otro personal que se tran~

fiera en virtud de diferentes normas;=
por ejemplo, las incidencias que se ==
puedan derivar de la aplicaci6n del ==
Real Decreto mil setecientos setenta y
ocho barra ochenta y tres, desarrolla
do por Orden de veintitres de dic1em-=
bre del ~chenta y tres, que hay que r~

calcar que ha sido, segun aparece en =
el preambulo de la propia Orden Minis
terial de Presidencia del Gobierno, ==
realizado a propuesta y de conformidad
con la Comunidad Aut6noma de Canarias,
y no como en el debate de la Interpel~

ci6n se plante6 en el sentido de afir
mar que habia side una norma dictada =
sin intervenci6n de la propia Comuni-=
dad Aut6noma.

En este sentido entendemos tambien=
que habria que evitar descompensacio-=
nes en cuanto a4' las transferencias de=
personal respecto a otras Comunidades=
Aut6nomas, que han logrado en ocasio-=
nes mantener reservas importantes de
pe~sonal en funci6n de mantener 0 de =
crear puestos de trabajo especificos =
en el ambito de sus respectivas Comun~

dades, el caso de Cataluna, el Pais ==
Vasco, ha ocurrido; y,16gicamente,en =
la transferencia del personal de los =
servicios centrales del Estado se han=
estado incrementando respecto a otras=
Comunidades en esta fase posterior de=
transferencias.

En quinto lugar el afrontar el rete
de la situaci6n de paro que existe en=
"el Archipielago, importante en los ni
veles profesionales.

Y finalmente, el desarrollar una au
tentica polftica de estimulo exigente,
sin duda alguna, pero tambien partici
pado a nivel de representaciones del =
personal.

El otro dia se comentaba curiosame~

te y se discutia el tema de la refere~

cia a motivaciones de tipo extrano so
bre representaciones p representacio-=
nes; hay que senalar una cosa evidente,
y es que todavia no se han realizado
las "correspondientes elecciones para =
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poder determinar cuales son las repre
sentaciones legales de los trabajado-=
res, y en todo caso 10 que hay son ne
gociaciones de sindicatos, diversas e~

tidades, que en este sentido, bueno, =
pues, tienen la representaci6n que les
confiere la legalidad vigente en cuan
to a tales entidades, pero no la repr~

sentaci6n directa del personal.

En este sentido se plantean los cu~

tro puntos que aparecen en la !bci6n =
con los tres subepigraf~s del apartado
uno, en cuanto en primer lugar al res
pete de los derechos adquiridos, tanto
del personal funcionarial como contra
tadoi en segundo lugar, que en los co~

cursos publicos para proveer plazas v~

cantes de todos los servicios de la Co
munidad Aut6noma, y a las actuaciones=
de contrataci6n realizadas por el Go-=
bierno de Canarias, tendra prioridad y
constituira merito preferente cual-==
quier tipo de relaci6n contractual, i~

cluida la administrativa temporal 0 la
laboral, con la Comunidad Aut6noma, y=
que haya un mecanisma de atenci6n pre
ferente en las transferencias con la =
Administraci6n Central del Estado en =
cuanto a las afectaciones de servicios,
de funciones, en los propios ambitos =
de la Comunidad Aut6noma. En este sen
tido planteamos el que haya una parti
cipaci6n de las representaciones del =
personal,a los efectos de poder desa-=
rrollar esta acci6n con el maximo de =
garantia.

En relaci6n a las enmiendas formula
das por parte del Grupo Parlamentario=
Centro Democratico y Social, bueno, n~

sotros aceptamos la incorporaci6n de =
la enmienda de adici6n al apartado uno,
unoi aceptamas tambien la enmienda de=
modificaci6n en el sentido del aparta
do uno, tresi planteamos una transac-=
cional al apartado uno, cuatro, en el=
sentido de que al texto actual se Ie =
anada: "mientras no se regule en vir-=
tud de la Ley correspondiente",al obj~

to de prever no solamente la aparici6n
de la Ley de la Funci6n PUblica del Es
tado sino tambien la propia Ley de la=
Funti6n PUblica de la Comunidad Aut6no
ma; y, finalmente, no tenemos ningun =
inconveniente en incorporar el aparta
do cinco, nuevo, de adici6n al texto.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Brito.

En el turno de Grupos enmendantes =
se han presentado cuatro enmiendas del
Grupo Centro Democratico-CDSi a saber:
una de adici6n al apartado uno, unoi =
otra de modificaci6n al apartado uno,=
tresi de modificaci6n al apartado uno,
cuatroi y finalmente una enmienda de =
adici6n que constituye un apartado nue
vo, que es el apartado numero cinco. -

Tiene la palabra el senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias. En lineas generales,~

como se puede inferir con una lectura,
incluso somera, de nuestras enmiendas,
estamos muy de acuerdo con la Moci6n =
formulada por el senor representante =
de Izquierda Canaria que me ha precedi
do en el uso de la palabra. -

Estamos de acuerdo tambien, de una=
manera muy especial, con que en el pe~

sonal al servicio de la Comunidad Aut6
noma y de los Organos fundamentalmente
que han sido objeto de las transferen
cias correspondientes y que puedan ve
rificarse, se ha suscitado en los ulti
mas tiempos un temor evidente, un sen
timiento de incertidumbre, en una med!
da bastante importante, debido sin du
da tambien a que posiblemente los der~

chos adquiridos cuyo respeto esta reco
gido en el Real Decreto Ley dos/ochen~

ta y uno del mes de enero de dicho ano,
no recuerdo exactamente el dia, pero =
tal es el numero del Real Decreto, que
sera conocido'evidentemente por Sus S~

norias, se establece de una manera muy
clara la necesidad de este respetoi ==
respeto que, por otra parte, se conti~

ne tambien en la disposici6n transito
ria quintd del Estatuto de Autonomia.=
y en el Real Decreto mil novecientos =
cuarenta y dos del ano setenta y nueve
a prop6sito de los traspasos de los ==
funcionarios de la Administraci6n Lo-=
cal a la extinta Junta de Canarias y a
la Comunidad Aut6noma, al Gobierno de=
Canarias y Organos de la Comunidad Au
t6noma actual.

Valga como ejemplo, que justifica,=
al fin y al cabo, ese temor, esa preo
cupaci6n, y la necesidad de que noso-=
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tros hayamos formulado esta enmienda =
de adici6n, la supresi6n"de la protec
ci6n a los derechos concedidos que se=
ha verificado incluso con una simple =
Resoluci6n de la Direcci6n General de=
la Funci6n Publica en el supuesto de =
supresi6n de becas 0 ayudas para estu
dios, etcetera, etcetera.

En definitiva, que la raz6n de ser=
de esta primera de nuestras enmiendas=
tiene 0 se encuentra fundamentalmente=
en estos ataques que de distintas mane
ras y desde distintos angulos se han ~
verificado a la instituci6n de los de
rechos adquiridos; y segun mis noti-==
cias, aunque no puedo precisar la fe-=
cha, noticias que en las ultimas horas
se me han dado, parece que incluso en=
alguna Sentencia de algun 6rgano juri~

diccional se desconoce tambien la am-=
plitud que, al menos de una manera tr~

dicional bastante impertante, ha teni
do el concepto de los derechgs adquir~

dos. De ahi que nosotros,siquiera se =
pueda acusar de reiterativo perc nunca
de imprevisores a quienes hemos redac
tado la enmienda de adici6n, consider~

mes conveniente comprender dentro del=
concepto de los derechos adquiridos ~=

cualesquiera clase de beneficios, sin=
excepci6n ni limitaci6n, precisamente=
para que no se pueda entender restric
tivamente este concepto, que se estu~=

viesen disfrutando en el momento de la
transferen~ia de la JIAI a la Junta de
Canarias.

Por 10 que se refiere a la siguien
te enmienda, que esuna enmienda de mo
dificaci6n al apartado uno, punta tres,
hemos propuesto que quede redactado de
la siguiente manera: "Que en las Comi
siones y Tribunales que resuelvan los=
concursos u ofertas de empleo publico=
estara representado el personal de los
departamentos y unidades administrati
vas afectadas, procurando que dicho ==
personal de ser posible pertenezca a =
la misma categoria que a las plazas a=
cubrir". Esto parece l6gico,como deci
mos de una manera muy somera que no re
quiere per su claridad ulteriores 0 su
periores comentarios en este acto, ya~

que la plenitud de la representaci6n =
es evidente que se consigue,siempre ==
que sea posible,con funcionarios de la
misma categoria que aquellos a los que
se refieren las plazas a cubrir.

Otra enmienda es la que se verifica,
PO! la via de medificaci6n tambien, al
apartado uno, punta cuatro; y en este=
acto, despues de conocer la propuesta=
transaccional ofrecida por el represe~

tante del Grupo Izquierda Canaria, se
nor Brito, decir simplemente que habi
da cuenta de que en definitiva coinci
de en una manera notabilisima con el =
espiritu, si no con la literalidad, de
nuestraenmienda, pues, aceptamos la =
transaccional en la forma que el mismo
habia verificado.

Y finalmente nos parece tambien im
portante incorperar por la via de adi
ci6n una enmienda que constituya 10 ==
que seria el apartado cinco, nuevo, de
la Moci6n; y es que en el plazo de un=
ana se procedera a la provisi6n por e~

tricto concurso de meritos de todas ==
las plazas con atribuci6n de Jefaturas
en toda la administraci6n de la Comuni
dad Aut6noma, salvo aquellas que lega!
mente sean,de libre designaci6n.

Decimos en la enmienda, y tampoco
nos vamos a extender excesivamente en=
la expresi6n de su justificaci6n, que=
esto tiene por objeto poner fin a la =
actual politica de personal del Gobier
no de Canarias en el ambito de la fun~

ci6n pUblica, dado los arbitrarios nom
bramientos -arbitrarios,naturalmente.~

desde nuestra perspectiva- y traslados
de funcionarios con total inestabili-=
dad y falta de profesionalidad en per
juicio d~ los propios administrados, =
per 10 cual hemos formulado esta en
mienda.

Valen, por 10 tanto, para las diver
sas enmiendas los argumentos que para=
la primera hemos desarrollado ya de m~

nera muy especial por 10 que se refie
re a la defensa de los derechos adqui
ridos, y,en cualquier caso,pues, nos =
parece que es absolutamente razonable=
la Moci6n formulada por el senor Brito,
y no deja de serlo, ya que en definiti
va se inspira y coincide en gra~ parte
con la misma las enmiendas que acaba-=
mos de esta manera tan somera de defen
der.

Nada mas y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Olarte.
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Bien, se ruega al autor de la Mo-==
ci6n y al Grupo CDS que presenten por=
escrito la enmienda transaccional a la
Mesa.

Bien, en el turno .. !Ah! Va a inter
venir el Gobierno. El senor Consejero=
de Hacienda tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senor Presidente, Seno
rias. Nos encontramos ante una Moci6n=
que el Gobierno, tras un detenido est~

dio sabre la misma, ha optado por opo
nerse a ella por las siguientes razo-=
nes:

En el tema de politica de personal=
de las Comunidades Aut6nomas hay que =
partir de la norma constitucional, del
articulo ciento cuarenta y nueve, uno,
ciento cuarenta y nueve, que establece
como competencia exclusiva del Estado=
las bases del regimen juridico de la =
Administraci6n Publica y del regimen =
estatutario de los Funcionarios Publi
cos. Hay una reserva legal estatal pa
ra marcar realmente las normas basicas
de la Funci6n Publica. Nos encontramos
en este momento, catorce de marzo, en=
que manana dia quince entra en vigor =
la Ley, la LPA, que tiene un gran con
tenido regulador de la Funci6n Publica.
Nos encontramos en este momenta asimis
mo con un Proyectode Ley de Medidas =
Urgentes de la Reforma de la Funci6n =
Publica que esta en fase de discusi6n=
parlamentaria en el Parlamento Nacio-=
nal, que viene a establecer otro comp~

nente importante de normas basicas de=
la Funci6n Publica que luego, y de
acuerdo a las normas establecidas en =
el Estatuto, nos corresponde a esta Co
munidad Aut6noma su desarrollo.

Esta Moci6n incluye en los distin-=
tos punto~ aspectos que corresponden a
normas basicas. El componente de nor-=
mas basicas, por ejemplo, en el proye~

to, que si bien es un proyecto, ya es
ta en debate de discusi6n en el Parla
mento Nacional, se puede trasladar en=
el sentido de que de sus treinta arti
culos'la misma Ley expresa que veinte=
son normas basicas; luego, se estima =
no conveniente en este momenta que es
te Parlamento se manifieste sobre es-=
tos temas tan especificos que afectan=

a normas basicas del Estado, cuando ==
bien por la Ley que entra en vigor ma
nana, 0 bien par la Ley que se aproba
ra par el Parlamento Nacional en este=
ana, se viene a establecer un "incompo
nente" basico fundamental de la fun-=-:
ci6n publica en Espana. A partir de ==
esas normas basicas le correspande a =
este Comunidad su desarrollo.

Asi, par paner ejemplo, el punta
uno,dos, entraria en conflicto juridi
co manana precisamente, pues si bien =
establece unas normas de concurso pu-=
blico, la LPA en su articulo veintisi~

te, dos, el punta uno,dos, establece =
un derecho prioritario, preferente, ==
perd6n, para el acceso de contratayi6n
a cualquier funcionario 0 persona que=
tenga una relaci6n contractual, si
bien en el articulo veintisiete,dos, =
establece que de acuerdo con 10 dis-==
puesto en el articulo veintitres, dos,
de la Constituci6n, no podra reconoce~

se un derecho preferente para ingreso=
en cuerpos 0 escalas que creen las Com~

nidades Aut6nomas mediante celebraci6n
de pruebas restringidas 0 par cual-==
quier otro procedimiento de acceso al=
personal contratado par aquellas, per
d6n, mediante la celebraci6n de prue-=
bas restringidas 0 par cualquier proc~

dimiento de acceso de personal contra
tado por aquella con anterioridad a la
aprobaci6n de la legislaci6n sobre re
gimen estatutario de los funcionarios=
que se dicte en desarrollo del articu
lo ciento cuarenta y nueve, uno, die-=
ciocho, de la Constituci6n.

Respecto al~punto uno, uno, de los=
derechos reconocidos, se estima par ==
parte del Gobierno que no es necesario
incluirlo en esta Moci6n, ya que esos=
derechos adquiridos estan ampliamente=
reconocidos en la legislaci6n vigente=
en este momento. Asi podriamos citar =
que para 10 que se refiere a funciona
rios del Estado que son transferidos a
la Comunidad Aut6noma, viene regulado=
en el articulo veinticuatro de la Ley=
del Procedimiento, la LPA, en la disp~

sici6n transitoria quinta del Estatuto,
y asimismo, y en 10 que pueda influir,
en la sentencia de la LOAPA en el fun
damento juridico numero cuarenta. Los=
derechos adquiridos a los funcionarios
asumidos par esta Comunidad Aut6noma =
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en virtud del Real Decreto-Ley dost
oohenta y uno, vienen expresamente re
cogidos en el articulo cuarto de dicho
Real Decreto-Ley, y asimismo la dispo
sici6n transitoria sexta del Estatuto,
en cuanto debe asumir los derechos y =
obligaciones del Ente Preauton6mico. =
La disposici6n transitoria septima re
gula los derechos de los funcionarios=
que en su d!a se transfieran de la Ma~

comunidad. Y respecto a los derechos =
adquiridos de los contratados, los co~

tratados por su misma relaci6n contra~

tual no tienen derechos adquiridos, d~

penden tle las clausulas que se esta-==
blezcan en el contrato.

Por tanto, en l!neas generales, y =
en el punta uno, uno, de reconocimien
tos de derechos, entendemos que esos =
ya estan plasmados en normas legales =
en este momento, Y respecto a los -
otros temas en que se pretende regular
es materia de reserva competencial del
Estado que deberemos esperar en este =
momento; primero, que entre en vigor =
la Ley, la LPA, y posteriormente a la=
aprobaci6n de la Ley de Medidas Urgen
tes sobre la Funci6n Publica, que mar
que la relUlaci6n basica estatal para=
a partir de ese punto desarrollarla
por parte de la Comunidad Aut6noma.

~nicamente resaltar que el punto
tres asimismo se excede de 10 que es =
una polItica de personal, porque en ==
ella se establece que el Gobierno de =
Canarias debera esforzarse en el con-=
texto de una polItica de racionalidad,
eficacia, y descentralizaci6n pol!tica
administrativa. La descentralizaci6n =
polItica-administrativa poco tiene que
ver con pol!tica personal. No quisiera
ver el alcance que supone los ultimos=
parrafos de este mismo punta tres cuan
do hace alusi6n a afrontar las necesi~
dades de empleo de la Administraci6n.=
Este Gobierno tiene como punta priori
tario el empleo en este Regi6n, pero =
indudablemente en 10 que no esta pen-=
sando es en sobrecargar de funciona-==
rios a la Administraci6n para solucio
nar el proble~ de empleo en Canarias.
La Funci6n Publica en Canarias, 10 que
es la estructura administrativa en Ca
narias, habra que revisarla, y uno de=
los Indices en este caso a tener en
cuenta no es la sobrecarga de ese cap!

tulo importante de 10 que es el esque
ma administrativo que son los funciona
rios.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Consejero. Senor Brito, p~ra re
plica.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senoras y senores Diputados.=
El problema normalmente que saele pre
sentarse en ocasiones en este Pleno es
que al traerse preparadas las contesta
ciones, bueno, pues, no se preve la po
sibilidad de que se incorporen enmien~

das 0 que se formulen cosas nuevas, ==
que se formulan 0 se plantean las con
testaciones al hila de 10 que se viene
y se ha planteado, digamos de una for
ma bastante ajustada, a 10 que ha side
el tema original pero no a 10 que se =
ha planteado de nuevo.

Y es curiosa que no se ha hecho ni~

guna referencia tanto a los temas de =
enmiendas, tanto a esas modificacionesF
como tambien a unas de las considera-=
ciones que aqui se formulan.

Yo quiero recordar que se han hecho
algunas referencias interesantes, por=
ejemplo, al articulo ciento cuarenta y
nueve, uno, Me imagino que se referira
el senor Consejero al artIculo ciento=
cuarenta y nueve, apartado uno, epigra
fe dieciocho, en que se dice concreta~

mente que "las bases del regimen jurIdi
co de las Administraciones PUblicas y~

del regimen estatutario de sus funcio
narios, que. en todo caso, garantizara a
los administrados un tratamiento comun
ante ellas'; Pero luego dice que "e L pro
cedimiento administrativo comu~ sin 
perjuicio de las especialidades deriva
das de la organizaci6n propia de las 
Comunidades Aut6nomasi es decir, que
evidentemente existe, en virtud y en
conjunci6n del articulo veintinueve,
uno, del Estatuto de Autonomia, en co
nexi6n con el treinta y dos, dos, del=
Estatuto de Autonom!a, que habla del =
desarrollo legislativo y la ejecuci6n=
conjuntamente de las normas basicas 0=
el marco basico del Estado, esta clar~

ficado de que es posible plantear den
tro del respeto a la Ley y la igualdad
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de todos los ciudadanos ante la Ley y=
los principios constitucionales las es
pecificidades 0 las condiciones concr~

tas y especificas de cada Comunidad Au
t6noma, si no, no tendria sentido el =
planteamiento concreto de las previsi£
nes del propio texto estatutario.

Pero es que~ademas,esta diciendo u~

ted que, per ejemplo, el tema del apa~

tado, el subepigrafe uno, dos, es algo
que entra en contradicci6n con los
principios previstos en la Ley del Pro
cedimiento Administrativo, que per -
otra parte es una Ley preconstitucio-=
nal y puede entrar en contradicciones=
tambien, algunas de las normas que re
gula, que no es valido porque resulta=
que limita; no se esta planteando en =
ninguna forma ninguna limitaci6n del==
principio de la igualdad de todos 105=
ciudadanos al acceso a los cargos pu-=
blicos, a la Funci6n PUblica, porque =
si ese es el criterio tendriamos que =
decir que la Orden de veintitres de d~

ciembre de mil novecientos ochenta y =
tres que "prioriza" una serie de vin
culaciones 0 de prestaci6n de servi-==
cios a distintos entes en concreto, e~

ta tambien limitando ese derecho 0 ese
principio de igualdad en el acceso a =
la Funci6n PUblica de todos los ciuda
danos; y no es eso, porque no se esta=
limitando en la actividad "concursar si
no se esta "priorizando" unas determi
nadas circunstancias. Se habla, por
ejemplo, que en primer lugar si dice
el estar en la Comunidad Aut6noma en
situaci6n de comisi6n de servicios, h~

llarse destinado como funcionario de =
carrera en Madrid; se dicen una serie=
de, digamos, de meritos que se establ~

cen; los meritos en este caso no sign~

fican, en nuestra opini6n, que se este
limitando el principio general de la =
libertad y la igualdad en el acceso a=
la funci6n publica. De ninguna manera,
pues si n~esta Orden y el Decreto que
le sirve, digamos, de cobertura, seT=
rian tambien inconstitucionales en la=
perspectiva del analisis que usted ha=
formulado.

Nosotros entendemos que la Moci6n =
que se ha planteado no ha side desdi
cha en ninguna forma per 10 que se ha=
formulado per parte del senor CO~j~D
en representaci6n del Gobierno; enten-

demos que la reiteraci6n respecto a ==
los derechos adquiridos es un tema que
no entra en contradicci6n con la norma
tiva de caracter general, aqui estamo~

digamos, en todo caso, especificando-=
las y determinandolas para la situa-~=

ci6n tambien diferenciada y especifica
de la Comunidad Aut6noma y de la proce
dencia del personal de distintos 6rga~

nos y entes, y por tanto estamos plan
teando una alternativa que pensamos ==
que, en ninguna form~ni conculca la ==
Constituci6n, como se ha dicho, ni li
mita las posibilidades del propio fun
cionamiento de la Comunidad Aut6noma,=
y Mucha menos, y mucho menos, plantea=
problemas a la Comunidad, problemas ==
que podrian estar en todo caso plantea
dos por el propio,Real Decreto, at 
cual hicimos antes referencia, es de-=
cir, el Real Decreto mil setecientos =
setenta y ocho, 0 la propia Orden de =
veintitres de diciembre por la que se=
convoca oferta pUblica de empleo para=
cubrir vacantes de los servicios cen-=
trales de la Comunidad Aut6noma Cana-=
ria.

Nada mas. senor Presidente. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito. El senor Jimenez tiene la pala
bra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Para aclaraciones, cuan
do me referia a la LPA me estaba refi
riendo a la Ley del Proceso Auton6mico
y no a la Ley del Procedimiento Admi-=
nistrativo, que entra en vigor el quin
ce de marzo, ~que indudablemente su ~
articulo veinticuatro 10 que senala en
la misma es que no puede reconocerse =
derechos preferentes para el acceso a=
la Funci6n Publica de esta Comunidad =
el que determinadas personas tengan ==
una relaci6n laboral ya, sean contrat~

dos, 10 establece en el articulo vein
tisiete dos, y sin embargo la Moci6n =
en su articulo punta uno, dos, estable
ce como derecho preferente ese mismo.

Sobre el tema de los derechos adqui
ridos aforturtadamente es un concepto~
que esta en revisi6n, y ya en una oca
si6n le senalaba a Su Senoria c6mo
existian ya sentencia en la cual los =
derechos reconocidos, los derechos ad-
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qUiEidos, quedaban limitados en el se~

tido de cualquier derecho a los funci~

narios podria modificarse con normas =
,. de igual rango, cosa 16gica y evidente.

Lo que no se puede consagrar en ningun
momenta es que ningUna actuaci6n 0 be
neficio de un funcionario sea eterno =
de por vida. Ese concepto de derechos=
adquiridos impreciso, que sigue siendo
un concepto totalmente impreciso, se =
sigue revisando, y creo, y no puedo ==
ofrecer ahora mismo la referencia, que
en ultima sentencia del Tribunal Supr~

mo se limitan simplemente a los dere-=
chos econ6micos que figuran en el Pre
supuesto y a la inamobilidad de resi-=
dencia, el resto puede ser modificado;
luego,el tema de derechos adquiridos
no se.~uede sacar de su contexto.

En la Moci6n ademAs se senala.un -
punto altamente peligroso para una po
sible revisi6n administrativa, modernl
zaci6n administrativa, Se senala que =
la provisi6n de plazas vacantes en
cualquier caso no afectarA al personal
en sus actuales funciones y puestos ==
que vinieran desempenando en la Admi-=
nistraci6n Aut6noma. lC6mo se puede ~
dificar, modernizar una Administraci6n,
si debemos respetar a cada funcionario
las funciones y el puesto? Luego, no =
se puede suprimir un departamento, aun
que no sea util, aunque no sea necesa
rio, porque hay que respetar al funci~

nario sus funciones, sus funciones y =
su puesto, Eso es introducir un elemen
to de inamovilidad en una administra-~
ci6n que en este precise momento de de
sarrollo auton6mico 10 que necesita ==
una administraci6n es adaptarse~real-=

mente al territorio y ejercer los ser
vicios como mejor se puedan prestar.

En cuanto a las enmiendas en gene~=

ral no me habia referido concretamente
a elIas porque se basan sobre el mismo
Proyecto, y 10 unico que vienen a se-=
fialar es incorporar ese anadido. Hay =
una incorporaci6n ultima en la cual se
sefiala de nombramientos arbitrarios ==
que realmente yo Ie pediria al enmen-=
dante que sefialara los mismos, puesto=
que, realmente, este Gobierno no ha te
nido como actitud la alteraci6n de 
puestos de trabajo en los funcionarios
que en s1 mismo la venian ejerciendo,=
y~e indudablemente ha hecho uso de =

las normas que en su momenta existian,
y tampoco se ha hecho cambios de resi
dencia de funcionarios, simplemente se
han alterado, 16gico y normal, a los·=
determinados puestos de trabajo a fun
cionarios; perc en ningUn caso han -
existido limitaciones, y como ultima-=
mente han existtdo cambios en 10 que =
respecta a la Consejeria de Hacienda,=
en la Delegaci6n Territorial de Las
Palmas, se ha hecho realmente limita-=
dos al nUmero de Tecnicos que en su ~
mento existen. Luego, vuelvo a reite-=
rar en este momenta que esta Moci6n es
inoportuna y que podra tener problemas
legales pozque, incluso, se entra a re
guiar aspecto de competencia exclusiva
del E&tado, de normas basicas, y que =
habra que esperar en su momenta a esas
normas basicas para ir a un desarroll~

Como bien conoce au Senoria, la ausen
cia de normas basicas nos obliga a que,
segUn sentencia del Tribunal Supremo z

en la LOAPA, de que debe interpretarse
como esas normas basicas las existen-=
tes actualmente por el Estado, las ra
cionalmente existentes actualmente por
el Estado, 10 cual nos deja en un cam
po totalmente de indefinici6n cuiles =
son, hasta que no exista expresamente=
especificado, cuales son las normas b!
sicas en materia de Funci6n Publica ==
por parte del Estado, y cuales son las
existentes en este momento. Como Ie re
cordaba, la LPA, la Ley de Proceso Au
tori6mico entra en vigor manana, que ==
tiene un componente importante de reg~

laci6n de funci6n publica y dentro de=
unos meses contaremos con la otra Ley=
de que en un dos tercios de la misma =
esta regulando normas bAsicas estata-=
les.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Consejero.

Turno de Grupos no enmendantes. lEI
Grupo Mixto va a intervenir? No. lGru
po Popular? Don Vicente Alvarez tiene=
la palabra.

El senor ALVAREZ PEDREIRA: Senor ==
Presidente, senora y senores Diputados.
Hasta fechas bien recientes era difi-=
cil hablar en la autonomia de Canarias
de una politica de personal, porque si
esta, la politica de personal, ha de =
entenderse desde un punta de vista tec
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nico como la asignaci6n de funciones ~

humanas a objetivos concretos, resu~~~

ba impesible en una situaci6n al ini-=
cio de la autonomia, cuando funcionaba
la Junta de Cnnarias, cuando teniamos=
como finalidad el alcanzar esta autono.
mfa pero no conoclamos, no teniamos ni
conociamos los medios adecuados, el ==
realizar esta planificaci6n entre me-=
dios y funciones. Esto qued6 al arbi-=
trio de la buena voluntad de la impro
visaci6n de los gestores provisionales
de la autonomia. Y en este camino, ca
mino dificil hacia la autonomia, habia
que encontrar dfa a dia los medios ne
cesarios para cubrir esas necesidades=
que tambien de forma imprevista se pr~

sentaban.

En esta situaci6n la adscripci6n ==
del personal, de los funcionarios, al=
Ente Preauton6mico se produjo de dis-=
tintas formas. Se acudi6 a la cesi6n =
de personal de los Cabildos y de las =
Mancomunidades; se acudi6 a la contra
taci6n de personal no administrativo;=
se integr6 el colectivo de la JIAI y =
de la JEIC; y.por ultimo, se integra-=
ron con las transferencias los funcio
narios de la Administraci6n Periferica.

La cierto es que todos estos funci£
narios cumplieron su cometido, realiz~

ron una labor importante; se intent6 =
organizar y planificar la funci6n del=
personal con las normas a nuestro al-=
cance, intentando la mayor rentabili-=
dad de la misma, intentando proteger ~

al mismo tiempe los derechos de los ==
funcionarios. Pero 10 que no se pudo =
hacer, 10 que era imposible de hacer,=
era planificar, organizar, el dictar
unas normas de politica de personal.

Consolidado el Gobierno Aut6nomo, •
cuando ya conocemos sus objetivos, sus
medios, sus necesidades, sus posibili
dades econ6micas, cuando incluso se h~

bla de la existencia de dieciseis mil=
funcionarios; cuando hasta se esta
cuestionando la rentabilidad de la pr£
pia autonomia, es claro que ya ha lle
gada el momento de establecer una poll
tica de personal. Entiendo que es im-=
prescindible que exista esta politica=
de personal en el Gobierno Aut6nomo.

Ahora bien, las normas, los crite·

rios que se nos presentan en la Moci6n
que debatimos no constituyen una auten
tica PQlitica de personal, es una par~

te de la misma, son unos criterios, ==
son unos principios que tratan de ,pro
teger unos derechos adquiridos, real-=
mente dignos y que nosotros estamos en
la linea de protegerlos; pero no cons
tituye, repito, una politica de perso
nal, porque una politica de personal =
requiere ademas otra cosa:

En primer termino, el establecimien
to de unos objetivos sociales concre-~

tos de rango superior que contemple ==
los intereses del Gobierno Aut6nomo,
los intereses de los funcionarios, y
los intereses de los administrado~.

Requiere asimismo que este estable
cida en unas normas escritas concretas
que sean publicadas y que,por tanto~=2

que sean conocidas.

Exige, per otra parte, el que estas
normas sean estables y que no produz-=
can confusi6n, y que dentro de las mis
mas se integren unas politicas concre~

tas respecto a selecci6n, a ingreso, a
promoci6n, a movilidad de puestos de =
trabajo, a clasificaci6n de puestos de
trabajo, a retribuci6n, a regimen dis
ciplinario, a ayudas sociales.

Tambien requiere que exista un sis
tema de control que nos permita en ca
da momenta comprobar si esta politica=
se esta cumpliendo.

Por otra parte,dichas normas deben=
estar adaptadas necesariamente a la P£
sibilidad, a las posibilidades econ6mi
cas del Gobierno Canario.

Por otra parte. se requiere que este
tambien de acuerdo con las necesidade~

con los objetivos, que ese Gobierno ==
precisa.

Y requiere, asimismo, esto no hay =
que olvidarlo, en que en la prepara-==
ci6n de esas normas, en el control de=
esas normas, participe el funcionario,
bieQ.c!rectamente, 0 bien a traves de=
sus representantes.

Y, per ultimo, toda esta normativa=
que va a crear un estilo de actuaci6n=
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del propio Gobierno Canario, que son =
especificas, deben cumplimentar exact~

mente las normas legales establecidas=
respecto a la Funci6n PUblica..

Consecuencias: esto es 10 que tiene
que ser la politica de personal.

Y por ella nosotros vamos a votar
en contra de la Moci6n, porque la con
sideramos tecnicamente imperfecta, po~

que la consideramos parcial y puede mo
tivar la confusi6n. Todo ella con inde
pendencia ae que en defensa de esos d~

rechos adquiridos y de acuerdo con las
normas legales no tengamos inconvenie~

te en examinar su incorporaci6n a esa=
politica de personal que se precisa, =
que es necesaria, y que nosotros requ~

rimos al Gobierno Canario para que la=
presente ante el Parlamento a la mayor
brevedad posible.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Alvarez.

lGrupo Socialista va a intervenir?=
Don Jose-Manuel tiene la palabra.

El senor HERNANDEZ SUAREZ: Senor
Presidente, senora y senores Diputados.
Hablar de que no existe politica de ==
personal por parte del Gobierno Aut6n~

rna de Canarias y a la vez presentar ==
una Moci6n de estas caracteristicas cu
ya pret~nsi6n constituye el que exista
esa po][tica de personal, evidentemen
te, ccn.o se ha dicho, no corresponde a
establecer unos criterios geperales de
pclitica de personal, puesto que el ==
contenido de la Moci6n se Li.mi.ta ados
o tres aspectos que, evidentemente,
habria que aclarar mas de 10 que se ha
aclarado.

Hasta que no se real ice 0 no se
apruebe la Ley de la Funci6n Publica =
que permita que la Comunidad Aut6noma=
de Canarias pueda desarrollar sus pro
pias normas sobre Funci6n Publica, to
do 10 que hagamos hasta entonces esta
remos compllcando 10 que ya es un pro
ceso excesivamente complicado como to
dos conocemos. Aprobar este tipo de M~

ci6n, ademas de complicar este proceso,
vamos a crear 0 caeriamos en un auten

N2 14

tico engano, por decirlo de alguna fo~

ma, puesto que el contenido de las pr~

puestas de la Moci6n partimos del prin
cipio que estan y han quedado absolu~

mente claros de que aunque se aproba-=
ran no tendrian ninguna consistencia =
ni tendrian ninguna validez. Por 10 ==
tanto, meter en el contenidode una ~
ci6n reivindicaciones que se hayan po
dido plantear cuando sabemos que la ==
aprobaci6n de la Moci6n no va a arre-=
glar esas reivindicaciones, evidente-=
mente no podremos, por 10 tanto, abundar
en esa polftica de personal que se es
ta planteando por parte del Grupo Mix
to y de las enmiendas del CDS.

Los derechos adquiridos es algo que
esta absolutamente reflejado en la di~

posici6n quinta del E$tatuto de Auton~

mia, y por muchas Mociones que aprobe
mos recogiendo y reconociendo esos de
rechos adquiridos, sera un tema que s~

guira en discusi6n en los Tribunales;=
y por el hecho s610 de que aqui se
apruebe que se reconocen absolutamente
los derechos adquiridos, sean cuales =
sean, evidentemente el problema va a =
seguir suscitandose en la medida de ==
que se va a seguir discutiendo en los=
Tribunales hasta que limite llegan
esos derechos adquiridos.

Hablar de la preferencia de los co~

tratados queda absolutamente claro de=
que a partir de la entrada en vigor de
la LPA es algo que no va a tener efica
cia juridica, tanto en cuanto contradl
ce absolutamente una norma de range s~

perior que establece con absoluta cla~

ridad que no se pueden establecer este
tipo de preferencias, ademas de consti
tuir una contradicci6n polftica de qu;
en anteriores ocasiones se haya mani-=
festado aqui el que ha existido 0 no =
ha habido la suficiente regularidad, 0
que ha existido anteriormente irregul~

ridades en la contrataci6n temporal 0=
en la contrataci6n de la Comunidad Au
t6noma y,en cambio. ahora se quieran ==
erigir como los defensores de aquellos
funcionarios que hasta hace poco se ==
criticaba en esta tribuna.

Creo que el Gobierno Aut6noma ha ==
mantenido una politica de estabilidad=
en el empleo al renovar y al mantener=
en todos sus puestos a todos aquellos=
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funcionarios contratados con anteriori
dad y que, por 10 tanto, queda absolu
tamente equilibrado 0 respetado la es
tabilidad en el empleo de todos aque-=
llos funcionarios y que, por 10 tanto,
no debe de establecerse normas, como =
decia anteriormente, que vayan a con-=
tradecir normas de range superior y ==
que no tengan ningun tipo de eficacia.

El resto de los aspectos de la Mo-=
ci6n son aspectos de grandes objetivos
que no se concretan ni que definen con
absoluta claridad la pretensi6n ni el=
alcance de las mismas.

Sobre la participaci6n de los fun-=
cionarios en el proceso de reforma de=
la Administraci6n Aut6noma, de la Fun
ci6n Prtblica en la Comunidad Aut6noma=
de Canarias, el Grupo Socialista ha ==
presentado una Proposici6n no de Ley =
al objeto de que los funcionarios, a =
trav~s de sus organizaciones represen
tativas,est~n representados comO miem
bros natos en el Consejo Superior de =
la Funci6n Publica de Canarias, de la=
Comunidad Aut6noma, con 10 cual se va=
a garantizar si en ese momento, cuando
se discuta la Proposici6n no de Ley ==
contamos con el apoyo de los Grupos ==
que hoy presentan este tipo de Moci6n=
estarAn presentes y por 10 tanto ten-=
drAn la posibilidad de discuiir sobre=
los aspectos de organizaci6n de la Ad
ministraci6n, de la Funci6n Publica en
Canarias, tendran posibilidad de disc~

tir sobre los aspectos econ6micos, so
bre los aspectos de condiciones de tr~

bajo y sobre todas aquellas funciones=
que, en definitiva, son todas las rel~

tivas a la Funci6n PUblica en la Comu
nidad Aut6noma de Canarias, y por 10 =
tanto esa presencia va a garantizar la
participaci6n plena de los funciona·==
rios en este proceso.

Por 10 tanto, el Grupo Socialista =
va a votar en contra de la Moci6n pre
sentada por los Grupos Politicos antes
senalados.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Hernandez.

Vamoe a someter a votaci6nla Moci6n
de la siguiente manera:

El proponente de la Moci6n ha acep-

tado la enmienda de adici6n presentada
por Centro Democratico-CDS al apartado
uno, uno. Tambi~n la enmienda de modi
ficaci6n al apartado uno, tres. Se ha=
presentado una enmienda transaccional=
suscrita por el Grupo CDS y el propo-=
nente de la Moci6n, Grupo Izquierda C~

naria, en la que se anade el siguiente
contenido: "mientras no se regule en
virtud de la Ley correspondiente".

Tambi~n el proponente de la Moci6n
ha aceptado el apartado quinto, enmien
da de adici6n presentada por Centro De
mocratico-CDS.

En consecuencia, y con estos anadi
dos, se somete a votaci6n la Moci6n.

Votos a favor, levanten la mane los
senores Diputados. (Pausa.) En contra=
de la Moci6n. (Pausa.) Abstenciones. =
(Pauea, )

Resultado de la votaci6n: doce vo-=
tos a favor, cuarenta en contra, y cu~

tro abstenciones. Queda, pues, rechaza
da la Moci6n.

Debate de toma en consideraci6n so
bre ta Proposici6n de Ley del Diputado
Don Oswaldo Brito Gonzalez, del Grupo=
Parlamentario Izquierda Canaria, del =
Consejo de la Cultura Canaria.

El senor PRESIDENTE: Segundo punto=
del Orden del Dia: debate de toma en =
consideraci6n sobre la Proposici6n de=
Ley del Diputado Don Oswaldo Brito Go~

zalez, del Gr~o Parlamentario Izquie£
da Canaria, respecto al Consejo de la=
Cultura Canaria.

Tiene la palabra Su Senoria.Don Os
waldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y eenores Diputados. =
La Proposici6n de Ley que se presenta=
a su toma en consideraci6n,previo deb~

te,a la Camara en el dia de hoy, trata=
de establecer 10 que denominamos una =
Ley del Consejo de la Cultura Canaria=
que responde a un conjunto de motiva-=
ciones que trata de afrontar una serie
de principios fundamentales de 10 que=
seria una politica cultural en el amb~

to de la Comunidad Aut6noma y que esta
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blece un articulado que Sus Senorias
ya conocen.

Viene siendo corriente en el ambito
de la Comunidad Aut6noma el que como =
6rganos £undamBn~a~nte a8esore~,de =
estudio, de, digamos, analisis de las=
situaciones sectoriales, se establez-=
can una serie de organismos, de Conse
jos, que hasta ahora, pues, han afect~

do al sector tur!stico, el sector de =
los transportes, y algunos otros sect~

res. En este sentido nosotros entende
mos que el ambito de la cultura no exi
ge s610 la creaci6n de un 6rgano pura
mente establecido por resoluci6n del =
Gobierno Aut6nomo, sino que es impor-
tante el conferirle una importancia, =
una funcionalidad y un range superior=
que entendemos debe revestir el carac
ter de Ley.

lCuales son las motivaciones de es
ta presentaci6n de la Proposici6n de =
Ley a 'su debate y toma en considera-==
ci6n? En primer luga~ nos parece una =
necesidad inaplazable el desarrollo de
una politica cultural con objetivos su
ficientemente amplios y con la dota-==
ci6n de los necesarios recursos que ==
permitan dotar a la actividad cultural
en el ambito del Archipielago de los =
elementos imprescindibles para el des~

rrollo de los valores,de los elementos
basicos del acervo hist6rico y cultu-=
ral de la colectividad canaria.

En segundo luga~ nos parece tambien
fundamentalel garantizar una partici
paci6n plural de. todas las institucio
nes, entidades y cultores, que partici
pan en la vida cultural, en la vida so
cia~ del Archipielago, y que normalme~

te manifiestan una creciente situaci6n
de marginalidad y en ocasiones se sie~

ten gravemente discriminados en cuanto
al acceso de los recursos pUblicos, de
los instrumentos creadores de una pol!
tica cultural.

En tercer luga~ se intenta 0 se
plantea la necesidad de crear un cauce
no limitado, no condicionado, que pos!
bilite el estimulo creativo, tanto in
dividual como colectivo, en el sene de
la propia sociedad canaria.

En quinto lugar, 0 en cuarto lugar,

se trata de intentar que en el ambito=
de la actividad cultural, de la acci6n
que desde la Administraci6n se pueda =
realizar en el ambito cultural, se ne~

tralice la acci6n pUblica y la canali
zaci6n de los recursos pUblicos desti
nados a la cultura. En nuestra opini6n
es fundamental el convertir ~l queha-=
cer cultural en un quehacer no instru
mentalizado de forma partidaria, en un
quehacer en que todos los sectores pl~

rales, diversos, de la Comunidad Aut6
noma, de la sociedad canaria, puedan =
tener acceso a los recursos, a los in~

trumentos y a los cauces que establez
can la viabilidad de su acci6n cultu-=
ral, de su acci6n creadora, de su ac-=
ci6n de desarrollo de los propios val~

res individuales y colectivos del pue
blo canario.

Se trata ademas tambien de estimu-=
lar y de posibilitar a aquellos secto
res mas marginados,mas excluidos en el
ambito socio-cultural, la posibilidad=
autentica de acceso a esos recursos, =
que indudablemente son escasos, que ==
son limitados; perc que parece funda-=
mental el que tambien en ese criterio=
general de poder equilibrar el acceso=
de todos los ciudadanos a la cultura y
a los recursos educativos y culturales
de la Comunidad, se atienda a estos ==
sectores marginados, a estos sectores=
normalmente carentes de infraestructu
ra, de recursos y de medios para lle-=
var a cabo una labor creativa, una la
bor de desarrollo de su propio acervo=
cultural.

Y .finalmente hay que tratar de des~

rrollar una actividad politica amplia
mente participada que afronte las gra
ves carencias, unas acumuladas por el=
proceso hist6rico y otras acentuadas =
en la actualidad, y que limitan grave
mente, limitan seriamente, las posibi
lidades de un desarrollo cultural en =
el Archipielago.

La Proposici6n de Ley responde a un
conjunto de principios que en ocasio-=
nes han side pretendidamente, 0 por 10
menos se han planteado intentos de ===
tergiversar, perc que estan bastante =
claros tanto en la propia exposici6n =
demotivos como en el t~xto articulado
de la Proposici6n de Ley.
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Para nosotros constituye un princi
pio ineludible la coordinaci6n de la =
acci6n tendente a la protecci6n efect~

va, a la defensa y a la promoci6n, del
conjunto de valores que constituyen el
acervo colectivo de la Comunidad Cana
ria. Nos parece que esta coordinaci6n=
de acci6n, que en ocasiones se esta ==
llevando a niveles puntuales, y es im
portante que se llegue porque ha habi
do epocas en que ni siquiera ha exist~

do esta minima coordinaci6n, y esto ==
hay que reconocerlo en algunos aspec-=
tos, sin duda falta en otros ambitos =
del quehacer cultural y en ocasiones =
esta coordinaci6n no alcanza, no lle-=
gua, a todos los sectores, a todos los
ambitos que son hoy creadores 0 recre~

dores de actividad cultural en el ambi
to de Canarias.

Nos parece que un segundo principio
tambien importante es la creaci6n de =
un instrumento asesor de la propia ac
tividad del Gobierno de la Comunidad =
Aut6noma y de las propias Institucio-=
nes de la Comunidad Aut6noma, no sola
mente del Gobierno de Canarias sino ==
tambien de otras instituciones, que ==
sea promotor de iniciativas, que sea =
receptor de iniciativas plurales,
abiertas, dinamicas, todas ellas cond~

centes a crear 0 a recrear aspectos ==
fundamentales de la vida cultural, de=
la vida creativa, de la vida artistica,
del propio patrimonio cultural e hist6
rico de la Comunidad Canaria.

En tercer lugar la Proposici6n de =
Ley intenta tambien garantizar no sol~

mente el derecho de todos los ciudada
nos a poder tener un acceso equilibra
do y creciente a los recursos tenden-=
tes al desarrollo de una politica cul
tural, sino tambien los derechos de to
da clase de grupos, colectividades, ==
cultores, a acceder a estos recursos.=
Pensamos que no es 16gico que se "pri£
rice" en ocasiones recurso~ escasos, =
por otra parte, a sectores, a grupos,=
o a cultores, mientras otros sectores,
grupos. cultores e instituciones care-=
cen en ocasiones hasta de los minimos=
apoyos, de las minimas subvenciones, a
una tarea que es tan meritoria, como =
minimo, como la de aquellas otras ins
tituciones que pueden tener sin duda
un relieve publico superior pero que =

ese relieve publico superior les da p£
sibilidades ingentes en relaci6n a -
otras realidades, a otras pequefias ini
ciativas cUlturales, que carecen de 
protecci6n, que carecen de estimulo, =
que carecen de apoyo.

En cuarto lugar nos parece otro
principio esencial la atenci6n al he~~

cho territorial canario, y en este sen
tido se plantea en el texto articulado
la creaci6n de 10 que seria un Pleno =
del Consejo de la Cultura Canaria, y =
al mismo tiempo una serie de Consejos=
Insulares ,que permitan afrontar esta =
situaci6n peculiar, este hecho territo
rial diferenciado.

En quinto lugar entendemos como
otro principio esencial el garantizar=
una participaci6n plural, que la plur~

lidad presente en la sociedad canaria=
se refleje con la participaci6n en es
te ente de promoci6n, de estimulo, de=
protecci6n, de cauce de iniciativas, =
de todas las entidades que de una man~

ra u otra participan en la actividad =
educativa, cultural y creativa, en el=
ambito del Archipielago. Y asi se ha-=
bla de instituciones, se habla de en-=
tes, se habla de entidades culturales=
relevantes, y se habla tambien de cul
tores destacados, de personalidades ==
que en la vida cultural del Archipiel~

go,tanto a nivel individual como de ==
grupo, puedan estar potenciando, esti
mulando, esta creaci6n cultural.

Y, finalmente, nos parece que debe=
ser una instituci6n, la creaci6n de un
cauce vivo, no burocratico, que como =
dice bien la exposici6n de motivos
que en algunos casos algdn sector de =
cultores no ha le{do, quizas derivado=
de los res~menes, digamos mas 0 menos
simplificados, que se han hecho a ni-~

vel de agencias, dice claro que se tr~

ta fundamentalmente de estimular, mas=
que dirigir; ~apoyar, mas que programar;
asesorar; coordinador con el ambito
educativo, que es importante, donde mu
chos recursos del ambito educativo, de
la infraestructura educativa, no se
utilizan suficientemente para la labor
cultural, y que este cercana, que este
pr6xima al propio palpitar de la reali
dad cultural, a las propias necesida-=
des, a los propios anhelos de la socie
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dad canaria en su diversidad cultural,
pero tambi~n en el anhelo creciente de
muchos qrupos, de muchos sectores, de=
muchas persona8 que est'n haciendo un=
esfuerzo inqente que en ocasiones no =
se ve correspondido con los suficiene=
tes apoyos institucionales.

Bn~este sentido entendemos que el =
~xito del Consejo de la Cultura Cana-=
ria, si despu~s del debate se toma en=
consideraci6n pare el proceso l6qico =
de enmiendas y tramitac~6n posterior,=
diqo que el ~xito deLConsejo de la ==
Cultura Canaria depender' en qran med!
da de la sensibilidad y el acierto en=
loqrar un efectivo dinamismo creativo,
presente efectivamente en el sene de =
nuestra sociedad, de nuestro pueblo; =
pero aportando los elementos educati¥~

vos y los m'ximos recursos posibles p~

ra acrecentar, proteqer,y estimular di
chas iniciativas colectivas.

Nada m's,senor Presidente. Muchas =
qracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.

Vamos a iniciar un turno-a favor. =
lGrupos que deseen intervenir a favor=
de la Proposici6n de Ley? (Pausa.)

lVa a intervenir el Gobierno? Senor
Herrera Piqu~.

. El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Piqu~): Senor Presiden
te, Senorias. A trav~s de la Proposi-=
ci6n de Ley que presenta e1 Grupo Iz-=
quierda Canaria se trata 4e crear un =
6rqano con plena capacidad juridica, =
cuyas competencias, seqUn e1 propio a~

ticu10 sexto del texto que.se propone,
coinciden en buena parte con las que =
son propias del Gobierno de Canarias =
en esta materia. Al respecto se enun-=
cia en el~objeto de la Proposici6n·que
~sta tiene por fina1idad establecer e1
marco instituciona1 capaz de cana1izar
las diversas iniciativas y rea1idades=
socio-culturales de nuestra Reqi6n. ==
Aqui radica, a nuestro juicio, ni m's=
ni menos que 1a filosofia del texto ==
que se presenta, y esta fi10sofia olvi
da objetivamente que dicho marco inst!
tucional ya se ha11a estab1ecido a tra

v~s de las normas b'sicas que susten-=
tan nuestra autonomia y concretamente=
las que desarrollan esta parcela de ==
cultura en el articulo veintinueve, ==
apartado noveno, de nuestro Estatuto,=
y en el articulo treinta y tres en 10=
que se refiere a bib1iotecas, archivos
y centros de titu1aridad estatal que =
son hoy qeBti6n de la Comunidad Au--==
t6noma, asi como en 1a normativa juri
dico-administrativa estab1ecida por
nuestra propia Comunidad.

Bien, los servicios correspondien-=
tes fueron fundamenta1mente transferi
dos a la Comunidad Aut6noma de Cana~~=

rias mediante Decreto pub1icado en e1=
Bo1etin Oficia1 del Estado de fecha ==
veintisiete de enero de mil novecien-=
tos ochenta y cuatro, y asumidos y ad
judicados a 1a Consejeria de Cu1tura y
Deportes en e1 primer Consejo de Go+=
bierno de Canarias ce1ebrado con post~

rioridad a dicha fecha. Esto 10 sabe-=
mos todos, todos 10 conocemos, pero. o£
jetivamente, e1 texto propuesto, quiz's
porque fue presentado a este Par1amen
to en fecha muy anterior a 1a asunci6n
de estas transferencias, pues, quiz's=
10 olvida y pretenda estab1ecer un ma~

co instituciona1 propio para e1 desa-=
rrol10 de estos servicios que son los=
que en buena parte contemp1a e1 citado
articulo sexto del texto que se propo
ne.

Recordaran los senores Diputados ==
que esta misma filosofia era 1a que ==
inspiraba parte del articu1ado de una=
Proposici6n no de Ley presentada a es
ta C'mara, tambi~n por e1 senor Brito,
en la que se presentaba 1a creaci6n de
Cabildos Cultura1es; unos Cabi1dos con
un sentido similar, en parte, a este =
Consejo de 1a Cu1tura Canaria propues
to, en cuya Proposici6n no de Ley 1a =
Consejeria de Cu1tura y Deportes qued~

ba reducida a1 pape1 de mera ejecutora
de las directrices y proqramas de aqu~

llos orqanismos. En 1a Proposici6n que
hoy contemplamos no se 11eqa a tanto,=
perc en su articulo diez esta muy cer
cano.a 10 que se nos p1anteaba con los
Cabi1dos Cu1tura1es cuando se dice que
el informe del Consejo de 1a Cu1tura =
Canaria"sera preceptive para e1 Gobie.!:,
no de Canarias"en los supuestos corre~

pondientes a patrimonio hist6rico-ar-=
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tistico y cultural, organizaci6n de a~

tos culturales y exposiciones, petici£
nes de ayudas y colaboraci6n que se =~

presenten a la Administraci6n de la C£
munidad Aut6noma, coordinaci6n de las=
iniciativas culturales publicas y pri
vadas, etcetera.

5i aceptaramos esta Proposici6n, s~

nor Diputado, las facultades e inicia
tivas de promoci6n cultural que son ==
competencia del Gobierno de Canarias
quedarian altamente condicionadas. Y
desde luego la operatividad de estes
servicios, que actualmente se hallan
en fase de implantaci6n, como se com-=
prendera, se veria muy reducida,dado =
que de acuerdo con 10 que se nos dice=
en el texto de la Proposici6n, las re~

niones ordinarias del Pleno del Conse
jo tendrian caracter trimetral, 10 que
cuando menos generaria una gesti6n le~

tisima e incapaz de responder a las mi
nimas exigencias de la mecanica de tr~

bajo cotidiana. Ello no quiere decir =
que no compartamos el afan participat~

vo que alienta a esta Proposici6n de =
Ley; al contrario, consideramos insos
layable estimular la participaci6n, ==
parque sin ella la autonomia y la dem£
cracia se quedarian reducidas a un me
ro epigrafe. La participaci6n es prec~

sa en cualquier aspecto de la gesti6n=
pUblica, de la vida politica, y en el=
campo de la cultura podriamos decir ==
que mucho mas, porque en esta parcela=
cualquier gesti6n politica ha de ser =
eminentemente participativa. Desde el=
angulo de la acci6n y de la iniciativa
la cultura ha de ser protagonizada por
los propios trabajadores de la cultura,
no queremos hacer cultura por Decreto,
queremos apoyar a los protagonistas ==
del mundo cultural, hacerles mas c6mo
do su trabajo, facilitarle medios y e~

cucharle siempre, como punta de parti
da necesario en el fomento de nuestros
valores culturales y de toda acci6n
cultural de caracter general.

Tan es asi, que estamos comenzando=
a articular nuestra acci6n a traves de
la comunicaci6n, a traves del contacto
can comisiones asesoras de la Conseje
ria de Cultura y Deportes, comisiones=
que responden a las distintas parcelas
de la vida cultural. En ese sentido ya
vienen trabajando dos comisiones, la =

de Archivo y la Ecologia, aparte de ==
las Comisiones del Patrimonio Hist6ri
co-Artistico que ahora van a tener un~

caracter territorial, y esta en marcha
la convocatoria de otras varias, como=
las de Literatura, Arte, Teatro, Musi
ca y Danza, Expasiciones, Bibliotecas,
Publicaciones, etcetera. Y el objeto =
de estas Comisiones es evidente, senor
Diputado, es trasladax iniciativas,de
batir proyectos, realizar informes, ca
nalizar las bases, en def1nitiva, de ~

la participaci6n de los especialistas=
y de los cultivadores de las distintas
parcelas ,culturales. Y, por supuesto,=
en las islas no capitalinas estas Comi
siones van a tener un caracter global~

e interdisciplinario. Asi que, por su
puesto, estamos de acuerdo en auspi-==
ciar la mayor participaci6n y 10 esta
mos haciendo perc sin tener que recu-=
rrir a la constituci6n de macro-orga-=
nismos de, por 10 menos, imprevisible=
operatividad.

Hay par otra parte un aspecto de la
Proposici6n que merece ser tenido en
cuenta especialmente. En el articulo =
segundo se dice que el Consejo de la =
Cultura Canaria seria un 6rgano dotado
con plena capacidad juridica para el =
cumplimiento de sus fines, y en el ar
ticulo once se estableceria que el Co~

sejo de la Cultura Canaria, de acuerdo
con el Gobierno de Canarias, elaborara
su propio presupuesto. Es decir, que =
este Consejo seria un 6rgano con perso
nalidad juridica y dotado de presupues
to aut6nomo; y ello esta configurando~

en realidad un ente tambien aut6nomo =
que escapa a cualquier dependencia or
ganica, ya que ni depende de la Conse
jeria de Cultura y Deportes -el Conse
jero seria un miembro mas de entre los
muchos y variados que contempla el ~le

no del Consejo- ni tampoco del Gobier~
no.

Y hay que paner de relieve igualmen
te, en otro orden de cosas, la excesi~

vamente numerosa compasici6n del Conse
jo. Yo pienso que esto 10 haria costo~

so y que 10 haria estar tambien sujeto
a riesgos, al menos de alguna inope-=
rancia. 5610 la constituci6n del Conse
jo exigiria un complejo proceso consti ~
tuyente que en si mismo revelaria la ~

excesiva burocratizaci6n que entrana-=
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r!a un ente como el que se propane •• ==
Par 10 dem4s en nuestra Comunidad Aut6. -
noma existen ya varios Consejos de di,!
t~nt03carActer, como ha mencionado el=
seftor Diputado; tenemos Consejos erea
dos par Decreto del Gobierno, corres-=
pondientes a distintas Consejerias, y=
se van a crear los Consejos previstos=
en la Ley de Reforma Universitaria, =~

los Consejos Sociales de la Universi-=
dad y el Consejo de Coordinaci6n Uni~=

versitaria, al propio tiempa del Cons~

jo Consultivo. Y nosotros no q~eemos =
ahora oportuno seguir creando Consejos
que aumenten burocracia y que aumenten
gastos, cuando es voluntad del Gobier
no el refundir los Consejos existentes
en el futuro Consejo Econ6mico y So-==
cial de la Comunidad Aut6no~ de Cana
rias. Y adem4s hay momentos en que
nuestros Cabildos realizan planteamie~

tos dirigidos a obtener una clarifica
ci6n del marco politico-administrativo
de nuestra Regi6n.

Por otra parte, la insistencia del=
texto propuesto en la defensa de nues
tro acervo cultural, de nuestro patri
monio hist6rico-artistico, de la promo
ci6n de nuestros valores culturales, ~
.tc~tera, etc~tera, desconoce tambien=
los pragramas y memorias correspondien
tee a la Consejeria de Cultura y Depo~

tee que forman parte de los Presupues
tos de la Comunidad Au't6noma del ano =
ochenta y cuatro. En los programas de=
esta Consejeria se atiende decididamen
te,en la medida de nuestros recursos,~
a estas parcelas basicas de nuestra ==
cultura; y, por supuesto, no creemos =
digno de consideraci6n el crear un nu~

vo organismo para la defensa y promo-=
ci6n de las mismas, porque, repito, se
estA desarrollando una estructura de =
comisiones asesoras a trBves de las ==
cuales la voz, los saberes, 1& partici
paci6n de todos, estan ~enamen.te ga~-;
rantizados.

En fin, senor Diputado, no es nues
tra intenci6n oponernos a su propuesta;
repetimos: compartimos el afan particl
pativo que la alienta;por una mera ac
titud opositora de verdad creemos que
la Propasici6n no encierra la f6rmula=
adecuada, tiene realmente grandes de-=
fectos tecnicos, no encierra la f6rmu
la para la fina1idad que se .persigue,=

y que esta la estamos comenzando a de
sarrollar, repito, a traves de instru
mentos flexibles y tambien mAs viables.
Y por ello el Gobierno considera que =
la propuesta no debe ser tomada en con
sideraci6n por esta Camara.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Herrera Pique.

Vamos a abrir un turno en contra. =
lGrupos que deseen intervenir en el ==
turno en contra? lGrupo Popular? lGru
pa Socialista? Tiene la palabra Don =
Pedro Acosta.

El senor ACOSTA LORENZO: Senor Pre
sidente, senores Diputados, miembros =
del Gobierno. El Grupo'Popular ha estu
diado detenidamente la Proposici6n de~

Ley presentada par el Diputado del Gru
po de Uni6n de Izquierda Canaria, Don~

Oswaldo, y del estudio y del analisia
de su articulado hemos llegado a la ==
conclusi6n de que no la podemos compar
tir~n absoluto. El texto del articula
do nos resu1ta, a nuestro entender, =~
innecesario, no operativo, injustifica
do, costoso, y carente de eficacia. -

Nuestro Grupo, al examinar la Propo
sici6n de Ley, la considera innecesa-~

ria en base a que para la finalidad ==
que persigue, que es la de salvar el =
acervo de nuestro patrimonio host6rico
socio-cultural, nos crea un Consejo de
1a Cu1tura Canaria amplio, masivo, y =
donde aparece una serie de representa
ciones que nosotros no sabemos a titu
lo de que las incluye aqui como Conse
jeros natos, como es un representante=
del Museo Canario, un representante ==
del Ateneo de Laguna, un representante
del Circulo de Bellas Artes, un repre
sentante de Estudios Canarios, etcete
ra. Tambien yo me preguntaria:lpor que.
no hay un representante del Colegio de
Abogados ...de Las Palmas, de Tenerife, y
ae La Palma, que tambien tiene Colegio
Ie Abogados? lPor que no hay un repre
sentante del Colegio Profesional de M!
dioos, par decir algo, 0 de los Cole-=
gios de Licenciados; un .representante=
de cada uno de los Cabildos, un repre
sentante par los Ayuntamientos de cada
una de las islas; un Consejo Asesor lni
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sular? Efectivamente creemos que son =
muchos representantes, tres por la Uni
versidad, para este Consejo y para la~

poca operatividad de conseguir salvar=
el acervo cultural de nuestro pueblo.=
Por ello insistimos que no 10 cons ide
ramos necesaxio ..

Tampoco .1Q podemos justificar pues
to que en 1a propia Comunidad existe =
ya una Consejeria de Cultura y de Edu
caci6n; existe tambien dentro del Par
lamento, como es natural, una Comisi6n
de Cu1tura en la cual recientemente es
tuvimos estudiando la Ley de 10s'Pre-=
mios de canarLas-, y existen todos los=
demas organismos que hacen operativo =
el poder salvar este acervo comun his
t6rico de nuestro pueblo canario sin =
la necesidad de la creaci6n de este ==
Consejo Cultural.

Como consecuencia de la enorme can
tidad que formaria este asambleario ==
Consejo Cultural, nosotros estimamos =
que es mas operativo las estructuras =
que tenemes actualmente; y, por 10 t~

to, desde el propio Parlamento, desde=
1a propia Comisi6n, podemos ejercitar=
esos derechos que estimamos convenien
tes y requerir incluso al propio Go-=
bierno. Por todo ella no estimamos tam
poco operative esta creaci6n de este
Consejo Popular que se nos propone.

Y como ultimo.quiero decir y mani-=
festar que ya el pueblo canario esta =
cansado de tantos Consejos. Me ha agr~

dado oir al senor Consejero de Cultura
decir que ya no se van a crear mas Co~

sejos; nosotros agradecemos eso. Ya e~

tames cansados de Consejos; el pueblo=
canario 10 que quiere es efectividad y
austeridad, y si consegtiimos eso nos =
sobran todos los Consejos.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Acosta.

Le corresponde.el turno ahora al se
nor Argany, Grupo Socialista.

E1 senor ARGANY FAJARDO: Senor Pre
sidente, Senorias. Como cualquier otra
Ley 0 propuesta que atana a algo tan =
importante para nuestro pueblo como es

la cultura, hemos leido y estudiado y=
hemos escuchado con detenimiento a los•proponentes, y 10 hemos hecho igua1me~

te con esta Proposici6n de Ley, e in-=
cluso -Proposici6n de Ley de la crea-=
ci6n del Consejo Cultural-, e incluso=
estamos de acuerdo en muchisimos pun-=
tos de esta exposici6n de motivos que=
suponen para todo el pueblo canario ~
tivo de honda preocupaci6n, como es ==
las graves carencias, las graves care~

cias para desarrollar nuestra cultura,
de la cual se habla en su exposici6n =
de motivos, y los problemas del aisla
miento geografico y territorial que t~

nemos en estos momentos, y tambien es
tamos de acuerdo que todas las medidas
que se tomen para intentar soslayar e~

tas deficiencias son plausibles y 1as=
consideramos como acertadas.

Pero hay muchos planteamientos, qu~

zas planteamientos filos6ficos,-yo no=
se si esta palabra de filosofia que ==
tanto se usa es la correcta 0 no, perc
al igual que todo el mundo la voy a ==
utilizar- planteamientos quizas filos£
ficos de esta Proposici6n de Ley.

No estamos de acuerdo, en primer 1~

gar, en el objeto de esta Proposici6n=
de Ley; en 10 que definen como objeto,
sobre todo cuando vemos como se artic~

1a y sedesatrol1a, ya que define com~

a este Consejo Cultural 10 define como
el marco institucional y el mnstrumen
to basico, marco institucional e ins-=
trumento basico, que excluye a cua1-==
quier otro para cana1izar las iniciat~

vas cultura1es. Y en la exposici6n de=
motivo~ 1uego, 10 define como organis
mo asesor y promotor. Mas tarde7 en e1
articu1ado, en e1 punto diez, ya hace=
preceptivo para e1 Gobierno Canario ==
los informes que emanan de este Con-==
sejo Cultural. Es decir, se excluye a1
Gobierno de Canarias, se exc1uye a es
ta Camara, se 1a exc1uye de tomar 1as=
iniciativas en cuestiones cu1turales.=
Mas tarde se define a este Consejo Cu.!.
tural como mero asesor y promotor. ===
Pues bien, este Consejo Asesor y Prom~

tor puede emitir unos informes que,de=
todos modos, 1uego en el articulo diez

. dice que son preceptivos para el Go-==
bierno de Canarias.

Y luego, en 1a Disposici6n Final, =
articulando todo un poco, en e1 punto=
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uno dice que el~Gobierno de Canarias =
queda facultado para el desarrollo de=
las normas emanadas de la presente ===
Ley,previa consulta al Consejo: Y en
la Disposici6n Adicional segunda, el =
Gobierno arbitrarA los creditos.

Es decir, el Gobierno, la Comunidad
Aut6noma, a traves de sus institucio-=
nes democrAtica~queda vaciada de con
tenido; se crean unos 6rganos asesores
y promotores que pueden dictaminar 0 =
dar informes que son preceptivos para=
el Gobierno Aut6nomo que, ademAs, para
ejecutarlos tiene que pedir consulta =
previamente a ese organismo asesor y,=
en ultima instancia, es el que 10 tie
ne que pagar. Es decir, el Gobierno, =
al Gobierno y al Parlamento, se le qui
tan las competencias establecidas en =
el Estatuto de Autonomia y se les con
vierte en un mero ejecutor de los in-=
formes de unos organismos muy respeta
bles, si se quiere, y en el pagador de
dicha voluntad.

Mire, aqui se estA discutiendo, si=
ustedes leen la Proposici6n de Ley --
bien, se estA discutiendo otra vez el=
ya debatido tema de los Cabildos Cultu
rales. -

Este no es el foro ni el momento para
el debate ideo16gico sobre el modele =
de democracia.Pero 10 que si es cierto
es que muchas de Sus ·Senorias han 0 he

~ -
mos l~chado, y el proponente de esta =
Ley es uno de ellos, por la implanta-=
ci6n de la democracia en este Pais. Y=
sabemos el coste de la implantaci6n de
nuestra Autonomia en democraciaiY con
esta Proposici6n de Ley,si se desarro
lla, la Autonomia que nosotros tenemos
en estos momentos quedaria vacia de ==
contenido. Y 10 digo porqu~ el Gobier
no como mere ejecutor no 10 es sino de
la voluntad emanada de esta CAmara. De
esta CAmara que, por cierto, en esta =
Proposici6n de Ley se salta olimpica-=
mente, segun se deduce de la misma. Si
esto se extrapolase a otras materias 0
a otras leyes, nos encontrariamos con=
un Gobierno que no gobierna y a un Par
lamento que no legisla; esta no es la~

legislaci6n que hemos aprobado ni el =
modele de, democracia que el pueblo ha=
votado, y, por tanto, no aceptamos la=
exposici6n de motivos de la presente =

Proposici6n de Ley, simplemente por an
tidemocrAtica y anticonstitucional.

Asimismo, en la exposici6n de moti
vos nos encontramos con una gran con-=
tradicci6n, cuando dice que este Conse
jo Cultural debe estimular mAs que di~

rigir y mAs apoyar que programar. Bue
no, lpero quien dirige y quien progra
ma entonces? El Gobierno no, el Conse
jo Cultural tampoco. Es peligroso; y =
esto es peligroso, porque si nadie pr~

grama Y nadie dirige y el Gobierno s6
10 tiene que ejecutar los informes de=
unos organismos que s610 asesoran y ==
promocionan, aqui el peligro del diri
gismo Y la manipulaci6n puede ser evi
dente al no haber un organismo rector=
institucionalizado.

Creo que la cultura tal cual esta =
presentada aqui va por su rama del ar
te, - podria ir si me escuchan bien- =
que es la que implica interpretaci6n,=
pero para ello se necesitarian artis-=
tas que interpreten, interpreten, en =
su sentido de artistico-politico y que
dirijan y programan a los que no sean=
tan artistas. Estamos en el peligro ==
del dirigismo politico; estamos en el=
peligro de caer en aquellos problemas=
de la subcultura de anos no muy pasa-=
dos, cuando todos sab!amos que las cul
turas estaban precisamente dirigidas ~
a traves de unos organismos, como po-=
dian ser los ~rganos de comunicaci6n =
de masas, 'radio y televisi6n, me estoy
refiriendo al pensamiento que es el 6r
gano; si no es el 6rgano,por 10 menos~

es el rasgo fundamental de nuestra cul
tura, Y,en este caso, cuando hay unos~
organismos publicos no institucionali
zados, sin poder politico instituciona
lizado, pueden dirigir perfectamente ~

este rasgo fundamental de nuestra cul
tura que es nuestro pensamiento.

Y cuando pasamos al articulado ve-=
mos aue su contenido es escaso. Y es =
escaso por una simple cuesti6n; POroue
la cultura tiene diversas ramas. La ac
ci6n cultural Ie atane a multiples fa~

cetas en la vida de los hombres Y de =
los pueblos. Si en un momenta determi
nado, es decir, no solamente a ramas =
determinadas del arte, nosotros, ya ha
explicado el Consejero de que estamos=
absolutamente de acuerdo en que se for
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men comisiones que asesoren, comisio-=
nes que, incluso, sean un poco, en ~==

cierta medida, controladores y que pu~

dan tambien tener grandes iniciativas=
culturales. Pero si en un momenta de-=
terminado esto se articulase tal cual=
esta en esta Proposici6n de Ley, si se
articulase de esta manera, al no estar
un Gobierno, al no estar el Gobierno =
vacfo absolutamente de contenido en es
tos momentos, entonces este Consejo ==
Cultural no podrfa asumir todas las v~

riantes de la Cultura, y en la Cultura
intervienen fen6menos tan importantes=
como es el de los Transportes, aue ya=
he hablado, la Televisi6n, los Conse-=
jos Educativos, la Prensa, etcetera, =
etcetera. Es decir, nosotros necesita
rfamos, a la fuerza, de una manera gl~

bal, necesitarfamos el coger y el po-=
der asimilar e interrelacionar unos ==
con otros, cosa que no se puede reali
zar en estos momentos.

En la composici6n ya se ha hablado=
de su amplia amplitud -yo suelo ser ==
respetuoso con la luz roja,y voy a ac~

bar prontamente aunque no tengo ganas
suele ser muy, esto, suele ser, en Sue
amplitud ya se ha hablado porque hemos
dicho y ya se ha dicho que es excesiv~

mente amplio para ser efectivo y exce
sivamente caro para poderse financiar.
De sus competencias, no van a poderse=
realizar y menos en las islas menores.
Y ello, por tanto, por tanto, no estA~

do de acuerdo ni en el objeto de esta=
Ley ni con su exposici6n de motivos, =
al instituirse, como el unico marco de
desarrollo de nuestra Cultura, con gr~

ve exclusi6n de nuestras instituciones
democraticas: Gobierno Aut6nomo, Parl~

mento de Canarias, que conllevarfa a =
un debilitamiento de la Comunidad Aut6
noma y de nuestra democracia, ni esta~

do de acuerdo en su contenido -en su==
contenido si se correlaciona con el ob
jete de la Ley- ni en la composici6n =
del Consejo Cultural en estos momen-==
,tos en que se va a intentar crear el =
Consejo Consultivo. Nosotros vamos a =
votar por la estabilidad, la eficacia=
y la potenciaci6n de nuestras lnstitu
ciones Auton6micas que ahora mismo pa
san por los principios votados por ===
nuestro pueblo. Y, por tanto, no pode
mos asentir con nuestro voto el desa-=
rrollo de la Ley aquf presentada.

El senor PRESlDENTE: Gracias, senor
Argany.

Abrimos un turno de replicas. Tiene
la palabra Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senoras y senores Diputados.

La verdad es que uno en este hemi-=
ciclo -no hemiciclo:no tiene la estruc
tura, perc sf en esta Camara- no sale=
de sorpresas. Sale perteneciepdo a una
Coalici6n Politica y automaticamente =
10 nombrart de otra fuerza. Creo que en
este momento el proponente es de la ==
Uni6n de Izquierda Canaria, la U.l.C.=
Yo agrad~zco ese detalle de nominarme=
con una nueva fuerza polftica. Eso
que a 10 mejor es una previsi6n de los
tiempos.

En segundo lugar, salgo escuchando=
cuestiones de 10 mas diversas, de 10
mas interesantes: los canarios estan
cansados de Consejos . Yo no se quLen
ha consultado a los canarios y le ha
preguntado si estan cansados 0 no es-=
tan cansados. Se habla de Consejo Pop~

lar. Yo pienso que eso es un tema dee
un lapsus me'nt.aL, porque aqui no apare
ce nada de consejo popular. Y se habla
de austeridad por parte del intervi-==
niente, por ejemplo, del Grupo Popu-==
lar. Preglintele usted este tema de au~

teridad al senor Fernandez Albor, Pre
sidente de la Comunidad Aut6noma de Ga
licia que, aparte de otras considera-=
ciones de sueldos y retribuciones, en=
concreto es el proponente y el que ha=
estimulado la creaci6n de un 6rgano ==
institucional que se llama Consejo dee
la Cultura Gallega. Senores, sean coh~

rentes. Se ve que 10 que vale para Ga
licia no vale para Canarias. 0 es que=
el hecho cultural gallego, parece ser,
que es mas ~mportante que el hecho cul
tural canario.

Pero es que ademas hay otros temas=
que tambien conectan con la interven-=
ci6n del senor Argany, el cual me mer~

ce los mismos respetos que el me exte
rioriza en las distintas intervencio-=
nes, pero que me crea confusi6n. Empi~

za su exposici6n Don Alvaro Araany. ha
blando de que esta de acuerdo con mu-=
chfsimos de los puntos de la exposi-==



14 Marzo 1984

- 842 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARJAS NQ 14.

ci6n de motivos; pasa a declara~ asu
miendo una competencia del Tribunal ==
Constitucional,que"no aceptamos la ex
posici6n de motivos por antidemocrati
ca y anticonstitucional~y termina di-=
ciendo, concretamente, que es escaso =
el articulado porque faltan ramas del=
arte, cuando aqui no se esta hablando=
de ramas sino del tronco. No estamos =
hablando de las ramas del arbol que ==
pueden crearse tantas como, efectiva-=
mente, surgan en la propia realidad de
la tierra, a veces poco nutrida por =
abonos y aguas, del Archipielago. Yo,=
me da la impresion de que estamos en =
un debate donde muy pocas veces, y eso
si que es preocupante, se lee con ate~

cion y con objetividad las propuestas=
que se formulan. Y se dicen cosas gra
ves. Porque, me parece, aqui todavia =
nadie, por 10 menos el proponente, ja
mas ha calificado ninguna iniciativa =
de antidemocratica y anticonstitucio-=
nal. Son cosas muy gordas, Su Senoria,
Don Alvaro Argan~ para decirlas asi, ==
tan alegremente. Porque, ademas, me ==
sorprende que usted desconozca la mec~

nica parlamentaria, donde una Proposi
cion de Ley es una iniciativa que si =
se toma en consideracion y entra en ==
contradiccion con los llamados princi
pios con 10 cual usted e8ta de acuerdo
puede despues ser objeto de enmienda==
en el tramite parlamentario correspon
diente. Con 10 cual se pueden reducir=
unos organos, se pueden plantear otras
propuestas y, en definitiva, entrar en
valor. Aqui hay otro tema mas de fon~=

do; y es el problema de quien 0 quie-=
nes plantean las iniciativas. Y eso es
10 que hay que decir claro. No es un =
tema, por supuesto, de que haya vacio=
de contenidos 0 composiciones amplias=
o excesivo articulado para uno y p~

co, poco articulado para otro. Me vie
ne a la memoria aqui un reciente acto=
cultural, creo que promovido y apoyado
por la propia Consejeria del Gobierno=
Canario, en que era una especie de ac
tividad en que concursaban a preten-==
dian concursar una serie de cultores =
chinos. Por 10 visto solo se via un ==
chino por el escenario. La demas eran=
chinos adaptados. Pero,pongo par caso,
que esto es un tema tambien de estos =
vacios de contenido, y estos lapsus ==
que se pueden presentar en esta, diga
mos, situaci6n tan sorprendente.

Y entramos al fonda del tema. Vamos
aver. Adjetivos los ha habido y mu-==
chos. Por ejemplo, por el intervinien
te del Grupo Popular:-no justificado~=

."costoso·, ·carente de eficacia!', "inneces~
rio~ Y se dice que el objeto de la Pr~

posicion de Ley es salvar nuestro ace£
yo. No es cierto, senor proponente, s~

nor interviniente del Grupo Popular. =
Usted no se ha leido la Proposici6n de
Ley. El salvar el acervo es un aspecto
mas de 10 que esta planteado. Y simpl~

mente leyendose la exposic ion de moti
vos, Su Senoria, tendrla suficiente p~

ra entender que no se va exclusivamen
te a un tema de salvar el acervo. Se =
esta planteando la potenciaci6n de la=
actividad cultural, la promoci6n de la
cultura; se esta planteando el estu-==
diar aquellas relaciones relacionadas=
con el Patrimonio Historico Cultural:=
las investigaciones en esos aspectos =
del acervo, actos culturales, exposi-=
ciones, peticiones de ayuda y colabora
cion que se planteen, asesorar a los =
poderes de la Comunidad Autonoma, po-=
tenciar iniciativas culturales. En fi~

es un tema amplio; es un acervo en se~

tido amplio. No el acervo tan limitado
que usted planteaba.

Miren ustedes, yo sigo sorprendido=
de que se diga que aqui se limita en =
algo al Gobierno de Canarias. En pri-=
mer lugar, porque no entiendo ya nada;
es decir, que el hacer un informe pre
ceptivo, por 10 visto, es vaciar de ==
contenido y de competencias no s610 al
Gobierno Canario sino tambien al Par
lamento. Me parece, como minimo, se
nores, sorprendente, que se hagan es-=
tas afirmaciones porque demuestran un=
conocimiento escaso, en mi opinion, de
10 que es el marco competencial y el =
marco legal. Porque, ademas, el artic~

10 seis, que se lee solo parcialmente,
dice en el apartado e): "asesorar a ==
los poderes de la Comunidad en los pr~

yectos y acciones de politica institu
cional encaminados a la defensa y pro
moci6n de los valores culturales del =
pueblo canario".

Aqui nadie esta vaciando de conten~

do nada. Pero es que despues se dice:=
"el informe del Consejo de Cultura Ca
nario sera preceptivo", que no vincu-=
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lante; y por tanto, no hay ningdn vi-=
cio, ninguna limitaci6n en los supues
tos del articulo seis:

a) Estudiar todas aquellas cuestio
nes relacionadas con el Patrimonio his
t6rico cultural del Archipielago.

El apartado c): Organizar actos cul
turales y exposiciones de caracter ge
neral, para dar a conocer nuestro ace~

vo hist6rico y cultural tanto dentro =
como fuera de Canarias.

El apartado d): Canalizar las peti
ciones de ayuda y colaboraci6n que se=
planteen a la Administraci6n de la Co
munidad Aut6noma.

e; Asesorar a los poderes de la Co
munidad Aut6noma en su politica cultu
ral; y

h) Favorecer la coordinaci6n de las
iniciativas publicas y privadas en el=
comun objetivo de ofrecer el mas am-==
plio servicio, cuesti6n que se esta =
iniciando en algunos aspectos en la ac
tualidad.

Es decir, que en todos los demas a~

pectos no hay ninguna limitaci6n, en =
absoluto, y en todo caso, queda claro=
que se trata de asesorar, de estimula~

o en todo caso, informar preceptivame~

te, en unos casos; perc no de forma ~=

vinculante ni limitativa en ninguno.

Por tanto, senores, hay que leerse=
las propuestas que vengan a la Camara.
Y a mi no me preocupa en este momento=
que aqui se aplique el rodillo 0 se ==
pueudn plantear posturas previas. A mi
10 que me preocupa es que estemos en =
una Camara parlamentaria donde no se =
lean las Proposiciones de Ley 0 se ===
lean de una forma sesgada, limitada y,=
me parece, con poca atenci6n a 10 que=
debe ser el servicio que tiene que ===
prestar esta Camara y los 6rganos de
la.Comunidad Aut6nom~ a la Comunidad =
Canaria.

En este sentido termino, senor Pre
sidente; me parece que no se puede sa
lir aqui a hacer descalificaciones y =
consideraciones genericas, sino que ==

hay que entrar a presentar alternati-=
vas en todo caso; 0 entrar en el fonda
serio, consciente de las cuestiones ==
que se formulan. Lo contrario, senore~

es montarnos aqui una dinamica de de-=
cir "pues, bueno, yo tengo que decir ==
que si se propone tal Proposici6n,no =
hay que plantearla a tramite,porque se
propone por tal Grupo'~ Creo que ahora=
el Grupo es la Uni6n de Izquierda Cana
ria. Aver si me 10 aprendo porque la~

verdad me es un poco dificil. El plan
teamiento puede ser el tema de que hay
que distanciarse de ciertas iniciati-=
vas que presentan determinados Grupos.
Asi no se puede construir un futuro de
autogobierno en Canarias. Con la plura
lidad de opciones, de enfoques, de ==~

planteamientos que se quieran. Si aqui
hasta ahora, salvo la amplitud del Co~

sejo y su composici6n, y salvo algunos
aspectos puntuales al contenido del ==
texto articulado que se puede enmen-==
dar, yo no he escuchado, realmente, ==
cuestiones defondo planteadas, sino =
cuestiones realmente puntuales, aisla
das, de descalificaci6n, y asi, seno-=
res, por supuesto, por supuesto y dada
la intenci6n del voto, se podra elimi
nar y desestimar esta iniciativa y ===
otras muchas. Pero con esa mecanica =
no vamos a ir a ningun sitio. Con esa=
mecanica vamos a prestar un flaco ser
vicio a la sociedad canaria. Con esa =
mecanica no es que vaciemos de conte
nido ni al Parlamento ni al Gobierno,=
vamos a vaciar de contenido el sentido
y el alcance de 10 que que debe ser un
autentico Parlamento y 10 que debe ser
una autentica politica al servicio de=
toda la sociedad canaria plural, di-=
versa, como esta representada en este=
Parlamento y, en algunos casos, fiuera=
de este Parlamento. Nada mas, senor ==
Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.

Vamos a iniciar un turno de duplica
El senor Acosta tiene la palabra.

El senor ACOSTA LORENZO: Senor Pre
sidente, senores Diputados, miembros =
del Gobierno. En primer lugar sean mis
palabras de disculpa por ese lapsus -=
que manifiesta el Diputado senor Don=
Oswaldo, en la denominaci6n de su Gru
po Politico. Es imperdonable, dadas -=
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las frecuentes intervenciones que nos=
hace en esta Camara, pero, evidenteme~

te, por 10 visto ocurri6 el lapsus. Lo
rectifico y digo Izquierda Canaria.

Despues de estas manifestaciones -=
que ha hecho, en primer lugar que no =
comprende la posici6n nuestra puesto =
que el senor Albor en Galicia 10 ha h~

cho, la verdad es que yo creo que uno=
de los sistemas de las autonom!as, pre
cisamente es la autonom!a; y estamos =
en la Autonom!a Canaria, no en la Aut£
nom!a Gallega, y aqu! no conocemos, yo
por 10 menos no conozco, el informe =
que present6 el senor Albor para ese =
Consejo a que alude usted, ni las con
diciones de aquella Autonom!a. Lo que
s! conozco perfectamente por ser Dipu~

tado y por haberme lefdo, aunque usted
no 10 crea, detenidamente el texto del
articulado y la exposici6n de motivos,
10 que s! conozco es 10 que usted sol!
cita con esa Proposici6n de Ley, y en=
eso estamos totalmente en desacuerdo;=
por 10 tanto, 10 que alude usted al s~

nor Albor, a mf,aquf, no me dice nada,
estamos en el Parlamento Canario del =
que me siento digno representante. Por
el contrario, en cuanto dice usted a =
que 10 de los Consejos Populares, yo =
10 que he dicfto es que la forma, -y 10
dice ademas usted en la exposici6n de=
motivos, "con el caractier de abierto y
plural"- que la forma de estructurar =
este Consejo Asesor es, evidentemente=
asambleario y popular, 10 entiendo yo=
asf de la lectura del articulo y de la
exposici6n de motivos, por 10 tanto, =
eso es 10 que he manifestado.

Y me parece que tambien decfa 0 se=
referfa usted a esto: a que es incom-=
prensible, a que se venga aqu! de una=
forma mas bien, digamos, demag6gica, =
sin leer los textos y sin tomar posi-=
ciones. Hemos tomado p~siciones exac-=
tas y concretas despues de un estudio=
detallado y razonado y 10 consideramos
no operante por las razones que mani-=
festamos anteriormente, y justificado,
porque existen 6rganos en el Gobierno=
Canario y medios dentro del Parlamento,
por eso insistimos en 10 que habfamos=
manifestado, y no consideramos, y nos=
oponemos a la consideraci6n de Ley.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Argany, senor Acosta, perd6n. Estamos=
en lapsus.

El senor Argany tiene la palabra.

El senor ARGANY FAJARDO: Senor Pre
sidente, 'Senor!aSr aver si logramos =
que se me interprete bien. Cuando yo =
he dicho que es anticonstitucional, y=
he dicho que es antidemocratico es pOE
que hay, puede haber, .. una interpreta-=
ci6n muy exacta sobre el tema.

Usted ha hablado del senor Albor =
de Galicia, y de otras Comunidades. U~

ted sabe perfectamente que la Proposi
ci6n de Ley que usted ha presentado -=
aquf, esta copiada de aquella articulo
por artfculo, esta copiada de una Pro
posici6n de Ley presentada el ocho de=
julio, del Consejo de la Cultura Gall~

gai por 10 menos hay una serie de art!, 
culos, por 10 menos diez, que estan ca
si textualmente copiados de ah!. Usted
anade el punta diez, punta en el cual,
precisamente, esta la cuesti6n esta -=
que estamos aqu!, de que los informes~

sean preceptivos aunque no vinculantes,
terminos que, aunque no somos letrados
o no somos juristas, perdone, entende
mos perfectamente, cosa que usted ana
de.

Pero es que hay un tema muy impor-=
tante que es por el que nosotros deci
mos que se Ie quitan competencias a la
Comunidad Aut6noma, que tiene unas co~

petencias muy exactas, -articulo vein
tinueve,punto nueve- que es el fomento
de la Culturai y al Gobierno de Cana
rias, que es el de Gobernar y el de -=
ejecutar ciertas cuestionesi y es que=
aquf, muy sutilmente, con muy buena e~

presi6n, el Consejo de Cultura Gallega
h~de que estos organismos que se -=
crean deben ser entendidos como un -==
cuerpo asesor y consultivo, con capac!
dad de iniciativa, perc un cuerpo;
mientras que usted en su objeto de la=
Proposici6n presenta al Consejo de la=
Cultura Canaria COOlO "e L'", no "un" sino
"el marco Lnst Ltaicd.onaL capaz de cana
lizar las iniciativas y realidades so
cio-culturales", 0 sea, que esta usted
excluyendo, en este momenta, expl!cit~

mente a todos los organismos de la Co
munidad Aut6noma. Y mas adelante dice=
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ust.ed que "debe ser entendido", y cone:
mucha suti1eza -creo que es articulo =
determinado 0 indeterminado, no me --=
acuerdo- pero, en fin, "e1 instrumento
basico" por "un instrumento basico", =
que pone aqui, por "e1 instrumento ba
sico". A partir de aqui esta usted ex
c1uyendo tota1mente, si entramos en -~

pormenorizaciones, estamos exc1uyendo=
a este Gobierno y a esta Comunidad Au
t6noma abso1utamente de competencias,
y creo que eso va en contra del Estatu
to de Autonomia de Canarias.

Hemos 1eido perfectamente 10 suyo y
creemos que en 1a fi10sofia que existe
aqui y en e1 objeto que se propone y =
que subyace es por donde no 10 podemos
to1erar. Despues si usted quiere 10=
que pasa es que fijese como se encien
de 1a 1uz roja y creiamos que era mu
chisimo mas importante ana1izar e1 ob
jete de 1a Proposici6n que no e1 ar--=
ticu1ado. S~ puede desarro11ar, es muy
amp1io, hay unos diez, once articu10s,
hay muchisimos en los que estamos per
fectamente de acuerdo.Estamos de acuer
do tambien en que deben haber organis~
mos que no esten integrados dentro de=
esta Camara que tengan que intervenir=
tambien en todas aque11as cuestiones =
cu1tura1es que nos afecten, tanto a ==
las islas, los pueblos mas a1ejados 0=
las zonas mas marginadas, estamos per
fectamente de acuerdo; pero con estas=
suti1ezas que usted ha presentado y ==
que, con todo respeto, por 10 menos
asi interpretamos, nosotros no vamos =
a aceptar ni vamos a votar.

E1 senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Argany.

E1 senor Consejero de Cu1tura tiene=
1a pa1abra.

E1 senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique): Senor presideE
te, Senorias: bueno, ya que e1 propio=
senor Diputado proponente ha hecho es
ta a1usi6n a1 Consejo de 1a Cu1tura G~

11ega, vamos tambien nosotros, un po-=
co a abundar en este tema. La verdad,=
10 conociamos, no queriamos traer10 a=.
esta Camara porque nos parecia mucho =
mas procedente ir al fondo de 1a Prop£
sici6n, perc yo creo que e1 senor Dip~

tado estara de acuerdo en que de los
once articu10s de su proposici6n de -=
Ley, diez practicamente estan mecano-=
grafiados, casi, del Consejo de 1a Cu1
tura Ga11ega, y 10 que se hace en 1a ~

Proposici6n de Ley que aqui se contem
p1a, pues, es interpo1ar algunos aspec
tos que, como decia antes, 10 que tra
tan es de condicionar las competencias
que tiene e1 Gobierno de Canarias en =
materia de cu1tura; ~por otro 1ado, a
nuestro juicio, pues, consiguen no en
riquecer e1 texto, sino hacer10 mas im
perfecto tecnicamente,y tambien mas ~
ambiguo.

Yo no voy a entrar ahora,aqui, a
C0nstatar articulo por articulo entre=
su Proposici6n de Ley y e1 del Conse
jo de 1a Cu1tura Ga11ega, pero podria
mos, si,senalar qu~, en algunos aspec
tos, por ejemp10 en cuanto a 1a compo
sici6n, 10 que se hace es, digamos, am
p1iar 1a representaci6n, hacer10 mas ~
extenso, por 10 tanto es amp1iar cos-=
tes; tambien, un poco, introducir im-=
perfecciones tecnico-juridicas, y por
supuesto, introducir ese articulo diez
que no tiene e1 Consejo de 1a Cu1tura=
Ga11ega que se p1antea como un organi~

mo estrictamente consu1tivo y asesor,=
mientras que en este Consejo de 1a Cu1
tura Canaria se trata de dar1e una po
tenciaci6n hasta e1 punto de hacer pr~

ceptivos los informes, por supuesto, =
no vincu1antes, preceptivos sus infor
mes para e1 Gobierno de Canarias. A =
mi Un poco me recuerda esto aque1 1i-=
brito de Ortega y Gasset titu1ado "Mi
si6n de 1a Universidad", que creo que=
10 tom6 de un trabajo de Max She11e~ =
creo,que se referia a 1a Universidad =
a1emana, y que, cuando se pub1ic6 en =
Espana, pues, no tenia nada que ver ==
con 1a Universidad Espanola.

Como ha d~cho un representante de1=
Grupo Popular, pensamos que 1a Autono
mia no debe ser solamente autonomia
frente a la Administraci6n Central si
no tambien persona1idad propia frente=
a otras Autonomias; y a nosotros no -=
nos pareceria serio que en nuestro Bo
1etin de 1a Comunidad Aut6noma se pu-=
b1icara un texto que aparece practica
mente tornado del Bo1etin de 1a Comuni
dad Aut6noma de Galicia.

Muchas gracias.
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E~ senor PRESIDENTE: Gracias, senor~

Herrera pique.

Fijaci6n de posiciones: lEl Grupo-=
Mixto va a intervenir? No. lGrupo CDS?
No.

Pasamos, pues, a la votaci6n: Votos
a favor de la toma en consideraci6n de
la Proposici6n de Ley. (Pau8a.) Si. Vo
tos en contra de la toma en considera
ci6n. (Pau8a.) Si. Abstenciones.(Pau-=
ea.) Ya.

Resultado de la votaci6n: afirmati
VeS, tres~ ne~ativos, cuarenta y tres~

yonce abstenciones. Queda,pues, rech~

zada la toma en consideraci6n de esta=
Proposici6n de Ley.

Debate de toma en consideraci6n so
bre La Proposici6n de Ley deL Diputado
Don GonzaLo AnguLo GonzaLez, deL Grupo
ParLamentario Izquierda Canaria, sobre
precios y requisa de aguas para eL --=
abastecimiento pubLico.

El senor PRESIDENTE: Toma en consi
deraci6n y debate de la misma.Proposi
ci6n de Ley del Diputado Don Gonzalo =
Angulo,del Grupo Izquierda Canaria, s£
bre precios y requisa de aguas para el
abastecimiento pUblico. Tiene la pala
bra, Su Senoria, Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora Diputada, Diputados. =
s1 alg6n calificativo hay que darIe a=
la vigente legislaci6n sobre Aguas es
el de obsoleta, obsoleta no solamente=
por tratar en su texto ba~ico la Ley =
de Aguas del ano mil ochocientos sete~

ta y nueve, sino porque la base mate-=
rial, la parcela de la rea~idad que a~

pira regular esta Ley. ha evolucionadQ
en mas de un siglo de una manera abs£
lutamente sustancial~ ha evolucionado=
en primer lugar, por un hecho que for
ma parte, quizas, de las manifestacio
nes mas virulentas, mas criticas de la
civilizaci6n actual como es la relaci6n=
del hombre con el medio ambiente~ ha =
evolucionado en un sentido de agota-==
miento acelerado de los recursos ener
geticos y de los recursos de agua en =
el globo; progresivo agotamiento de -=
los recursos que, en Canarias, en una=

fisonomia de mayor gravedad en la rel~

ci6n este-oeste esta presente, que ha=
dado lugar a multitud de estudios ine-
ficaces, importantes pero ineficaces==
desde el punto de vista de su aplica-=
ci6n practica, y que debe constituir,=
y evidentemente no constituye en estos
mementos, asunto prioritario si se quie
re afrontar seriamente el Gobierno del
Archipielago~ agotamiento de los recur
sos que, planteado con una realidad no
similar en todas y cada una de las is
las, sin embargo va referido,desde el=
punta de vista del tratamiento politi
co y juridico, a mecanismos unitarios,
a mecanismos tecnicos-juridicos-politi
cos que posibiliten una actuaci6n con~

creta en las distintas realidades insu
lares.

En segundo lugar, la base materia~

ya digo)de cualquier legislaci6n de -=
Aguas se ha modificado por los cambios
sustanciales que se han producido en =
las tecnologias para la obtenci6n del=
agua y para la canalizaci6n y la dis-=
tribuci6n de las aguas. Cambios susta~

ciales, tambien, que hay que ver en el
propio Archipielago con la'introduc--=
ci6n de la potabilizaci6n de aquas; de
distintas tecnicas, unas en mayor de
sarrollo que otras, con f6rmulas tam-=
bien para las aguas superficiales como
las de balsas, con agotamientos,quizas
tambien, de otras f6rJllulas como los =
embalses, pero que, en definitiva, con
la incorporaci6n ultima del posible -=
transporte de agua en buques cisternas
y ultimamente, tambien con el pase, en
muchos casos, del eje en el control de
las. aquas , no tanto quizas hacia la -=
propiedad del recurso como tal, sino a
las canalizaciones, a la distribuci6n=
del agua; cambios, digo, que conforman
un panorama completamente distinto, mu
cho mas evolucionado tecnicamente, mu~

cho mas complejo que el que modestamen
te se podia prever en el ano mil ocho~

cientos setenta y nueve e, incluso, en
la legislaci6n especifica de Canarias=
pa~a el tema de aguas.

Crisis, en tercer lugar, en el mar
co juridico e institucional. Juridico,
obviamente por 10 que venimos diciend~

una legislaci6n obsoleta, desfasada, =
que no contempla realidades nuevasje =
institucional, por la existencia en es
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tos momentosne una Administraci6n Pu
blica relacionada con el tema del
aqua, absolutamente raquitica, despro
vista de medios t~cnicos, desprovista=
de los instrumentos necesarios para
acometer tan importante problema.

En este sentido cabe mencionar que=
ya en Canarias, aunque sea fundamenta~

mente a niveles doctrinales, a niveles
de seminario, se plantearon por el pr£
fesor Nieto en el marco del Seminario=
de Derecho Administrativo de la Unive~

sidad de La Laguna distintos estudios=
sobre el tema en que, sin plantearse =
graves problemas 0 dificiles problemas
de titularidad de socializaci6n, sin =
embargo, se patentizaban en estos est~

dios estas deficiencias tecnicas, in-=
tentando introducir, fundamentalmente,=
mejoras en las tecnicas administrati-=
vas de control; en las tecnicas, fund~

mentalmente tambien, de inspecci6n, de
evaluaci6n de recursos, y tambien en =
la creaci6n de figuras consorciales, =
de figuras sociales, aunque no pUbli-=
cas. evidentemente, sustitutivas de los
viejos heredamientos, de las limitaci~

nes evidentes que tienen estas figuras
para responder a las exigencias de la=
economia actual. Evidentement~ todas =
estas mejoras, fundamentalmente ya di
go, t~cnicas y administrativas, encua
dradas por decirlo asi, en ejemplos -=, ,

que no cuestionan la naturaleza m~sma=

del sistema econ6mico y social, funda
mentalmente influenciadas por las exp~

riencias israelies, ni siquiera han t~

nido introducci6n en nuestra legisla-=
ci6n, maxime cuando las ultimas inici~

tivas tomadas al respecto, y sobre las
cuales, prontamente, tambien pregunta
remos al Gobierno, como eran las Comi
siones Mixtas, las Comisiones del Plan
Hidro16gico en Canarias, no han tenido
practicamente virtualidad desde el ana
ochenta y uno en que fue constituido.

Desfase, en cuarto lugar, de las ==
propias deficiencias tecnicas de la -=
Ley, sobre todo en 10 que respecta al=
capitulo concreto que nosotros propon~

mos regular, que es el capitulo, por
decirlo asi, excepcional, no normal, =
de las requisas de aguas que se hace =
necesario practicar peri6dicamente pa
ra el abasto pUblico, y ~ue, desgra--=

ciadamente, cada vez se van repitiend~

se van trasvasando desde el campo de =
la excepcionalidad al campo de 10 cot~

diano. Desfase, concretamente, que en=
el examen de los articulos ciento se-=
senta y cuatro, ciento sesenta y'ocho=
y demas de la Ley de Aguas, deriva de=
las enormes ambigUedades que contiene.
AmbigUedades en cuanto a las autorida
des capacitadas para practicar la re-=
quisa, en cuanto al procedimiento ad~

nistrativo a seguir, en cuanto al pro
cedimiento para la fijaci6n de las in
demnizaciones, en cuanto, incluso, al=
mismo cauce expropiatorio que hay que=
seguir ~e acuerdo con la Ley de Expr£
piaci6n Forzosa. La cierto es que este
marco obsoleto, este marco, y sirva c£
mo bot6n de muestra,que en el ana mil=
ochocientos setenta y nueve se preveia
como abasto normal a poblaci6n por peE
sona y dia, el de cincuenta litros di~

rios, de las cuales veinte potables y=
treinta que podian ser no potables,-=
presumiblemente para un uso de bestias
o pequenos usos agricolas, usos no hu
manos, en definitivet; 0 sea, baste,es
te bot6n de muestra para situar el -=
desfase total con las necesidades, con
las exigencias que desde el punto de 
vista higienico y sanitario se concep
t.uan como minimas en estes mementos por=
lq Organizaci6n Mundial de la Salud y
por cualquier organismo autorizado de=
similares caracteristicas. La cierto =
es que, ya digo, este marco obsoleto =
entedemos que justifica plenamente la=
iniciativa. iniciativa que en el marco
estatutario canario tiene otro tipo de

,justificaciones:'·el-articulo ve Lnt.Lnue
ve, seis,del Estatuto de Autonomia, el=
articulo treinta y cuatro, a) dos, tam
bien del Estatuto de Autonomia, y so-~

bre todo, la inminencia social, la re~

lidad social de estas requisas cada -=
vez mas necesarias, cada vez mas cre-=
cientes, y que cada vez se practican =
en una relaci6n, digamos,de mayor en-=
frentamiento, de mayor hostilidad con=
respecto a la realidad social de la e~

peculaci6n del agua, que es uno de los
m6viles fundamentales que nos han com
pelido a presentar esta Proposici6n de
Ley.

Tres criterios fundamentales resu-=
men, en definitiva, la filosofia de -=
nuestra proposici6n.
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En primer luga~ 10 que podriamos -=
llamar la necesidad de situar el pro-=
blema desde el punto de vista de la
iniciativa auton6mica, es decir, de la
competencia plena de los 6rganos de la
Autonomia para canalizar el tema de r~

quisas de agua. Debe ser la Adminis-=
traci6n Auton6mica, y no otra, la que=
en el marco ~uridico actual, y.en el =
marco, tambien actual, de exigencias =
sociales tome la iniciativa depracti
car la requisa de aguas, la iniciativa
de valorar aquellas peticiones que se=
le puedan hacer llegar por Corporacio
nes Locales, por Ayuntamientos, 0 por=
cualquier otro titular de un abasteci
miento publico, y valorando las cir--=
cunstancias y mediante el procedimien
to que detalladamente exponemos en -==
nuestra Proposici6n, asumir la inicia
tiva.

En segundo lugar,es criterio basico
tambien de esta Proposici6n de Ley la
agilizaci6n de los tramites, con una =
serie de figuras sustitutivas,a fin =
de cuentas, de todos los niveles de am
bigUedades que anteriormente senalaba~

mos cuando hablabamos de los desfases=
tecnicos de la legislaci6n actualmente
vigente; agilizaci6n de tramites que,
en definitiva, va a combatir 10 que en
la practica viene obstaculizando la -=
realidad de las requisas, que son:los=
subterfugios juridicos,las politicas 0
las actitudes obstruccionistas de losr
detentatarios de recursos de aguas, el
fraude.,cuando no la coacci6n,que esto~

de manera directa 0 indirecta, practi
can. Quiero senala~ incluso, que la -=
propia Administraci6n Socialista debe=
ser sensible a estos problemas cuando=
uno de los Ayuntamientos parad63icamen
te mas defic:i.tarios en agua para abas~

tecimiento pUblico del Arcnipielago e~

justamente, el de La Laguna, y conoci
cido fue el contencioso entre el enton
ces Gobernador Civilde la Provincia de
Santa Cruz de Tenerife, senor Rebollo,
y el Alcalde Socialista de La Laguna,=
Don Pedro Gonzalez~ y digo esto por-=
que, en definitiva, en ese conflicto =
se patentiz6 no solamente el proble-=
ma sino la virtualidad de 10 que est~

mos senalando, que la requisa tropie-=
za fundamentalmente, si no hay una cl~

rificaci6n, si no hay unos instrumen-=
tos iuridicos en manos de la Adminis-=

traci6n que la practica, adecuados, __
tropieza con la obstaculizaci6n que
puede venir del "aguateniente", del de
tentatario del recurso, 0 incluso, de~

la propia Administraci6n, del Goberna
dor Civil, cuando este, en definitiva,
secunda las intenciones, secunda el _=
obstruccionismo que se practique por =
e~ "a?Uateniente". Dentro de esta agi
11zac16n de la tramitaci6n introduci-=
mos la figura de la ejecuci6n forzosa=
de la requisa, introducimos la figura
o la modalidad de unos plazos perento-.
rios, enormemente sumarios, que permi
ten que entre el planteamiento de la =
necesidad y el acometimiento de la'ne
cesidad transcurra un plazo de dias _=
practicamentei y tambien las figuras =
sancionadoras contra las actitudes obs
truccionistas, y la practica de la eje
cuci6n forzosa por la propia Adminis~

traci6n, e incluso, por los propios _=
Ayuntamientos, como la posibilidad, in
cluso, en los casos de manifiesta dis~

crepancia, de nombrar un interventor =
de la requisa senalado por la propia =
Administraci6n para garantia de los in
tereses en juego.

En tercer lugar, es linea basica
tambie~ de esta Proposici6n la necesi
dad de regular el precio del agua re-=
quisada, y el plazo de abono de la mi~

mao El precio, par cuanto, en definiti
va, 10 que esta sucediendo en Canarias
es absolutamente excepcional, con el ~

marco de la regulaci6n del agua a ni-=
vel estatal . A nivel estatal el agua =
esta sometida al sistema de precios -=
autorizados, 10 esta sometida el agua
de abastecimiento pUblico, bien sea -=
prestado el servicio por una entidad =
pUblica, 0 bien, por particulares/ es
ta sometido a precio autorizado el --=
agua de presas, el agua de aprovecha-=
mientos hidr~ulicos en toda el area p~

ninsular, bien sea detentado por conf~

deraciones hidrograficas 0 cualquier =
particular. Sin embargo, Canarias, ab
solutamente escasa en recursos, y a ve
ces, incluso en epocas, durante mucha;
epocas yen muchas zonas,no escasa en=
recursos, sin embargo es una excepci6n
alarmante, llamativa, injustificada al'
$istema de precios autorizados. Pre--=
cios autorizados 0 problematica de pr~



14 Marzo 1984

- 849 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS NO 14

,,'" '.,

-'

cios autorizados senalada tambien doc
~rinalmente en los articulos 0 en 105=
estudios,que senalamos anteriormente,=
de Derecho Administrativo especial en=
Canarias,cuando senalan efectivamente,
que el precio en la requisa esta afec
tado ya de por si por la situacion es
peculativa que genera la sequia, que =
genera el factor carencial de agua, -=
del cual la requisa es, precisamente,=
expresiva.

La fijacion del precio, en definit~

va, por iniciativa administrativa, y =
con la consulta de las Juntas Provin-=
ciales de Precios entendemos que es -=
una introduccion de caracter social y=
progresivo absolutarnente imprescindi-%
ble en los momentos actuales.

En segundo lugar, el establecimien
to de los plazos, obedece a una dina-=
mica distinta, no solamente de favore
cer la posibilidad de las Corporacio-=
nes Locales, que normalmente son los ~

detentatarios de los servicios de abas
tecimiento de aguas, atribuladas nor-=
malmente por graves problemas presu--=
puestarios, sino tambien, el dar un -=
plazo,-dos meses se senala en la Pro
posicion- que permita que la burocra
cia lnterna, que es una realidad no -=
desconocible en las Corporaciones loc~

les,pueda asumir justamente el abono==
de estos precios.

En definitiva, y resumiendo la fil~

sofia de nuestra Proposicion, estamos=
~nte un tema que por sus caracteristi
cas peculiares, que por sus caracteri~

ticas excepcionales, por un lado, pero
cada vez mas cotidianas en el Archipi!
lago por ser susceptible de una con-=
templacion aislada en el marco de la==
normativa general de aguas, permite e~

ta regulacion especifica, permite esta
regulacion pormenorizada, que no cues
tiona el proposito tan reiteradamente=
expresado por el Gobierno, por su Pre
sidente, y por el Consejero de Indus-=
tria, Agua y Energia, de llegar a una=
nueva Ley de Aquas, 0 a una Ley de --=
Aguas especifica para Canarias. Enten
demos que el alcance social de esta -=
iniciativa es importante, y que, a na
die tampoco Ie pasara desapercibido -=
que las coordenadas de la Proposicion=
ni siquiera sou, 0 estan presididas -

desde una optica de socializacion del=
agua, que es, indudablemente, el crite
rio basico con el que nuestro Grupo -~

contempla el tema del agua en si, sino
que,al ser un tema, ya digo, puntual,=
de requisa, 10 que nos preocupa es la=
situacion de necesidad, la situacion =
de emergencia cada vez mas extendida,=
la garantia de un precio justo, y de =
que no un precio especulativo pueda -=
obstaculizar y obstruir la eficacia de
la requisa y, en definitiva, de un mar
co de ejecucion, de practicidad,acorde
con la necesidad social que, de acue£
do, y aun tratandose de un recurso sus
ceptible de propiedad privada, de acuer
do con el articulo treinta y tres, dos~

de la Constitucion Espanola, la necesi
dad pUblica debe privar, en este caso,=
sobre, como factor limitativo de esa
propiedad privada que, de hecho, es ==
duena y senora omnipotente en estos mo
mentos del recurso, para moverlo, para=
utilizarlo, para especularlo a su anto
jo.

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
do senor Angulo, por favor.

El senor ANGULO GONZALEZ: Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gra--==
cias.

Vamos a iniciar un turno a favor. =
~Grupos Parlamentarios que quieran in
tervenir? CDS. Tiene la palabra el se
nor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Pre-=
sidente, Senorias. no es la primera vez
en esta Camara que mi Grupo Parlamen-=
tario, Senorias, expresa su preocupa-=
cion en el tema hidraulico. Preocupa-=
cion que, si bien en otras ocasiones =
la hemos manifestado de una forma glo
bal, tanto en su dimension rural 0 -==
agraria, como en la urbana, hoy, por =
10 que se refiere a la formulacion que
acaba de presentar aqui el senor Angu
lo, es evidente que participa de uno =
de aquellos capitulos tan importantesf
se circunscribe, concretamente, al su
ministro de agua a las poblaciones, y
de esas carencias, de esas frustraci~

nes, de esos problemas, incluso, que=
han afectado de una manera gravisima~

en Islas tan pacificas como son ~stas.
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al orden pUblico, no podemos, en abs£
luto, quienes tengamos un minima sen
tido politico, de soslayarlo ni 'lol-=
ver la espalda a'cuesti6n tan impor-=
tante.

Yo pre sumo que no sera precis~

mente proclive el Partido Socialista=
en el dia de hoy a la toma en consi
deraci6n de la Proposici6n formula-==
da por el Grupo Izquierda Canaria; p~

ro nosotros, aunque no estemos de -==
acuerdo con una serie de temas muy -=
puntuales, como hoy se dice,que se co~

tienen en la Proposici6n formulada -=
por el Grupo de Izquierda Canaria, es
evidente. que por la via de la enmie~

da, 0 de la totalidad, en su dia, con
el texto alternativo correspondien-=
te, 0 de la enmienda al articulado, =
sf que cabe regular y solucionar un =
tema grave que tenemos planteado y=
que no podemos rehuir aqui, en el Ar
chipielago Canario, y,por 10 tanto, =
mejorar, incorporar 0 disentir en _._=
aquello que tengamos que disentir; -=
que hay temas que no compartimos, na
t,rralmente, del articulado propuest~

10 que no podemos, ya que estamos ha
blando de aguas, al menos el Grupo =
Parlamentario que tengo el nonor de =
representar no hara nunca, es cerrar=
el grifo a la posibilidad de que se =
traiga aqui la proposici6n correspon
diente, se debata, y en su dia, se ==
articule. Yo se-que este es un tema =

~

q~e posiblemente en el momento ac--=
tual, las diferencias de pronunciarse
en la oposici6n, y las diferencias,
posiblemente, de tener el poder, no =
quiero entrar en ello, ha planteado =
aqui debates calidos y ciertas crisp~

ciones en alglin momento, tengo que r~

cordar, concretamente, a la investid~

ra, y 10 lamento, y no queremos, evi
dentemente, que vuelvan a suscitarse=
planteamientos de ese tipo, si bien =
son ustedes, senores socialistas, -==
quienes tienen en la mano, haciendo =
gala de un progresismo que creo que =
seguiran manteniendo, pues, precisa-=
mente, terminar con esa posibilidad.

Hemos dicho en muchas ocasiones ==
que hay una serie de temas, que son =
los grandes problemas que tiene plan
teados el Archipielago Canario, como=
es la reforma del Regimen Econ6mico

Fiscal, el tema del agua, el tema de=
la Universidad, el tema de los Cabil
dos, en que tienen que ser ustedes -=
conscientes de que aqui no existe ese
rodillo del que hablaba antes el se-~

nor Brito, Don Oswaldo Brito, y que=
aqui son ustedes una minoria mayorit~

ria, 0 una mayoria minoritaria, y -==
conscientes de eso, algunos temas, y=
desde luego el hidraulico, tienen que
reconducirse a su soluci6n en virtud=
de un consenso y de un acuerdo con -=
las diferentes fuer~as politicas, pe
ro 10 que no se puede es decir no, -=
porque no, porque eso no es soluci6n,
ni el pueblo canario, y sobre todo en
las Islas orientales que en cuantc ==
al abastecimiento de agua a las pobla
ciones,esta sufriendo las consecuen~

cias de una falta de soluci6n al pro
blema, va a entender este planteamie~

to, y esto sera malo para ustedes es
pecificamente, pero creo que sera ma
lo tambien para toda la clase politi
ca en su conjunto, y desde luego, pa
ra esta Camara, en la cual la derech~

la izquierda, el centro, y quienes se
encuentren en otras galaxias politi-=
cas tienen que entender perfectamente.

Nosotros,por 10 que se refiere a =
la Proposici6n formulada por el senor
Angulo, hay una cantidad de temas que
compartimos totalmente. Creemos que==
es precise llegar a la requisa del -=
agua en aquellos supuestos en que fa~

te el agua y que la poblaci6n 10 de--=
mande. Nadie. creo que puede sustrae~

se a esto, que no es un invento de e~

ta epoca de la democracia; yo les --=
quiero recordar a ustedes que, parad£
jicamente, en la epoca del franquis-=
mo, y desde luego en la Isla de Gran=
Canaria 10 veiamos con mucha frecuen
cia, y desde luego, lamentablemente,=
con mas frecuencia que durante la de
mocracia, pues, los Gobernadores Civ2
les, en uso de las facultades que le
galmente ~ Jes venia reconocido, verif,!.
caban requisas en materia de agua
es decir, esto es alqo que no es nove
doso, y por 10 tanto, a nadie debe ex
tranar, otra cuesti6n es la relaciona

da al precio: c6mo se haya de fijar e i

precio, c6mo se haya de abonar el pr~

cio a la tutela de la poblaci6n, y la
tutela de aquellos que tienen en sus=
manos los medias de producci6n y que
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a pulso, y con el su~or de su frenter
han logrado a 10 largo de anos, y des
de luego, no precisamente con l~ ayu~

da del Estado, arrancar el agua de -=
las entranas de la tierra. Son dos te
mas distintos. Ahora bien, 10 qu~ si~
creemos, es que no se podran invocar=
aqui disposiciones actualmente exis-=
tentes, en virtud de las cuales se -=
pueda soslayar el tratar de dar solu
ci6n a esta cuestion, como ya se ha =
hecho anteriormente. En el dia de
hoy, pues/se han hablado de algunas =
disposiciones, y que por 10 tanto, no
hace falta entrar en esta 0 en la -==
otra Moci6n porque ya existen tales =
disposiciones, y es que ustedes, sen£
res Socialistas, salvando las distan
cias, y cuando digo salvar las dis
tancias no quiero, por supuesto, que=
se interprete, yo se que son expresi£
nes" a veces, bidimensionales, y se =
pueden interpretar de una manera u -=
otra, me recuerdan, y desde luego, en
esta etapa del Gobierno Canario, se =
me esta recordando, 0 se me esta vi-=
niendo a la memoria, en mas de una ==
ocasi6n, al Gobierno de Calvo Sotelo,
continuamente cuando se queria decir
no a propuestas de ustedes precisa-=
mente, en el Parlamento Nacional, de
cian:"no, como ya esta esta Ley 0 es
ta la otra, pues, no hace falta regu
lar esto 0 regular 10 otro". Por 10 =
tanto, yo solo quiero, expresando el=
apoyo a que se tome en consideraci6n,
que es algo practicamente inocuo si =
hay voluntad de resolver este proble
ma, pues tan s610 quiero proponer a =
toda la Camara, y desde luego ar.un-c-->
ciar que tal sera el sentido del voto
de Grupo al que represento, la expre
si6n,a la hora de emitir el voto, fa
vorable a que se tome en considera--=
ci6n la Proposicion de Ley emitida ==
por el representante de Izquierda Ca
naria.

Nada mas, y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor
Olarte.

Antes del turno en contra Gva a in
tervenir el Gobierno? El Senor Alva
rez tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA,==

AGUA Y ENERGIA (Alvarez G~rcia): Se-=
nor Presidente, Senorias. Se somete a
la consideracion de.esta Camara un ==
Proyecto de Ley de Precios y de Requi
sas, y tanto el Proponente como el -~

representante del CDS han hecho una =
exposici6n de motivos.

Si analizamos la exposicion de mo
tivos del Proponente tendremos que -=
llegar a la conclusi6n de que mas que
referirse a la Proposicion de Ley de=
Requisa, se ha referido sustancialmen
te a una Ley de Aguas, porque ha ha-~

blado de una forma generica de la gra
ve problematica del agua en el Archi~

pielago. Y eso es cierto, pero la gra
ve problematica del agua en Canarias~

no se resuelve con parches, no se re
suelve con una Proposicion de Ley que
10 que pretende es regular; y aunque
el senor representante del CDS ha di
cho "con la utilizacion de las Leyes=
que tenemos actualmente", propone re
gular una figura excepcional como es=
la requisa de aguas para circunstan-=
cias especiales mediante una Ley, que
realmente como tal Ley, 10 que se J;ropO
ne siempre es regular situaciones --~

constantes, .hechos regulables a tra-=
yeS del tiempo y no situaciones exce£
cionales.

Actualmente,a pesar de ciertas di
ficultades, si tenemos en cuenta los=
Decretos dieciocho del ochenta y uno,
el dos mil novecientos dieciocho del=
ochenta y uno, el tres mil doscientos
ochenta del ochenta y tres, y el pro
pia articulo ciento sesenta y siete y
ciento sesenta y ocho de la llamada ob
soleta, estamos de acuerdo, Ley de =:
Agua, nos permite con agilidad produ
cir las requisas. Y esta absolutamen
te demostrado, y el senor Diputado r~

presentante del CDS as! 10 ha dicho,=
y ademas ha dicho -con 10 cual no -=
concuerdo, desde luego- que con mayor
frecuencia en la epoca anterior a la=
democracia esto se producia, no creo=
que pueda haber una epoca anterior me
jor que la democracia.

Indudablemente se p~oducia, y aho

r~ tambi~n, y tenemos hechos constata
b~es de que es facil y es agil el pro
blema de la requisa de el agua. El -~

problema se presenta, indudablemente,
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y en eso tambien ha insistido el se-=
nor representante del CDS, el senor =
Diputado del CDS, en el problema del=
precio, y eso es efectivamente, el t~

rna importante en Canarias, y por eso=
tacho de parche la Proposicion de Ley
derequisa, porque no vamos a resol-=
ver el problema grave del agua en Ca
narias con una Proposicion de Ley de=
Requisa, tenemos que ir al hecho dema
nial, tenemos que ir a esa base pro-~

funda del hecho demanial del agua en=
Canarias, y tenemos que ir a ese he-=
eha que Sus Senorias conocen, porque
efectivamente, esto no es indudable-=
mente, ningun grupo politico, sino to
dos los grupos politicos que estan en
esta Camara como representantes natos
del pueblo canario, los que tienen es
ta preocupacion, y los socialistas -~

claro que la tienen, exactamente --==
igual que los de~.s grupos politicos,
y como responsables del Gobierno, en=
este instante, estan preparando una =
Ley de Aguas de Canarias, y esa Ley =
de Aguas de Canarias, en la cual sin=
prisa, pero sin pausas, estamos yen-=
do adelante, tenemos que ir, induda-=
blemente,en paralelo con la posibili
dad de tener los medios para cuando =
tengamos el instrumento juridico po
der actuar con los medios.

Aun, Senorias, no tenemos las
transferencias, y el hecho de que esa
Ley de Aguas que no puede contemplar=
solamente un hecho especifico como es
la requisa, sino que tiene que ir mu
cho mas alIa. En una Ley de Aguas hay
que contemplar el dominio del agua, =
en una Ley del Agua hay que contem--=
plar la administraci6n publica del -=
agua, en una Ley de Agua hay que con
templar la planificacion hidrologic~

en una Ley de Agua hay que contemplar
la utilizaci6n del dominio pUblico, =
en una Ley de Agua hay que contemplar
la proteccion de ese dominio pUblico,
hay que contemplar el regimen finan-=
ciero, hay que contemplar las infrac
ciones, hay que contemplar muchisimas
cosas; y eso es en el fondo, en la ex
posicion del motivos del proponente,~

10 que subyacia; subyacia esa preocu
pacion por el tema generico, no por =
el tema especifico de una requisa que
es un hecho transitorio que, digo y =
repito, tenemos en este instante en=

nuestras manos las posibilidades le
gales de actuar, y podemos actuar, y=
podemos, realmente, agilizarlo, por-'
que, ademas, una vez que se suscita el
hecho de la requisa, el hecho del pr~

cio es un hecho de tipo, en fin, me =
entiende, que se resuelve 'a posterio
r~~ porque la fijacion de los precios
no tiene nada que ver con que se ac-=
tue en la requisa, se produzca el su
ministro, y despues se podran discu-=
tir los precios que se fijen. Los pre
cios que se fijen podran ser discuti~

dos por la via correspondiente admi-=
nistrativa, y habra una resolucion ad
ministrativa a ese respecto, y saben~

Sus Senorias i que el problema de la =
determinacion de los precios de las =
aguas en Canarias tienen qraves dif~

cultades GPor que? Cada pozo,cadaga~

ria, las inversiones, las profundida~

des, la maquinaria que se utiliza, -=
etcetera, etcetera, las amortizacio~=

nes, los gastos de explotacion,son a~

solutamente diferentes; de ahi nace =
el grave problema de l~ fijacion me-=
dia de los precios en el caso de la =
requisa, pero eso no se puede resol-=
ver sin resolver el problema fundame~

tal que es el problema demanial. Y -=
por tanto, Su Senoria sabe que, s1 en
este instante se aceptase una Ley de=
Requisa de Aguas Ibamos solamente a =
resolver un problema que podemos re-=
solverlo sin necesidad de esta Ley, =
cuando realmente 10 que tenemos es -=
que trabajar conjuntamente, tenemos =
que colaborar todos los grupos poli-=
ticos representantes en esta Camara =
para intentar tener, para intentar -=
aprobar una Ley de Aguas de Canarias=
en cuya Ley de Aguas se contemplen to
dos los extremos que he dicho ante--~

riormente, e indudablemente, habra -=
que contemplar las situaciones actua
les y las situaciones de futuro, y -==
esas situaciones actuales y situacio
nes de futuro habra siempre que con-=
templarlas teniendo en cuenta el he
cho fundamental de nuestro pueblo, te
niendo en cuenta el hecho fundamen-=~

tal de que en Canarias, efectivamente,
sin agua no tenemos nada; por eso es
por 10 que el Gobierno de CanazLar., de
una manera fundamental y prioritaria,
ha querido y quiere que el tema del=
agua sea un tema global, que el tema=
del agua sea un tema especifico, que=

-
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haya, efectivamente, un organismo que
se ocupe del tema global del agua, ==
desde su prod~cci6n, desde su distri
buci6n, desde su recuperaci6n, de su=
reutilizaci6ni y todo eso tenemos que
contemplarlo, y todo eso es 10 que, =
efectivament~ hemos de hacer, y hemos
de hacerlo rapido, 10 mas rapidamente
posible; pero, al mismo tiempo, y re
pito, paralelamente con tener los me
dios, para que una vez tengamos el -=
instrumento, pod'amos llevar, 0 sea, =
se pueda llevar adelante la ejecuci6n
del instrumento juridico que vamos a=
tener en nuestras manos; y sera esta=
Camara quien 10 discuta, y sera en e~

ta Camara donde se vaya a esa Ley de=
Aguas que, efectivamente estamos ne
cesitando. Yo pienso que, por tanto,=
precipitarnos, proponer ahora aqui -=
una Ley especifica de requisa, que-==
riendo regula~ repito, un hecho crans~

torio, y no un hecho basico, un hecho=
fundamental como es contemplar global
mente el problema del agua en Canaria~

desde nuestro punta de vista,desde mi=
punto de vista en este instante, como=
representante del Gobierno, esta, Se-=
fiorlas, fuera de lugar. Por tanto, -=
por todo 10 expuesto, y pensando que=
10 que hay que resolver es la Ley, y=
no una Ley transitoria que regule, r~

pito, la requisa, es por 10 que pido=
que esta Propuesta de Ley no se tome=
en consideraci6n.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Alvarez.

El senor OLARTE CULLEN (desde su =
escano): Senor Presidente, de acuerdo
con el articulo setenta y uno del Re
glamento de esta Camara, yo quisiera=
aclarar. "

El senor PRESIDENTE: El senor
Olarte tiene un momenta oportuno parq
con posterioridad, para replicar, en=
fin, en la fase de duplicas.

El senor OLARTE CULLEN (Desde su =
escano): Ante la duda,si se me conc~

diera a mi una duplica, porque como=
no soy proponente, por eso pediria -=
que se me concediera una duplica ...

El senor PRESIDENTE: La duplica Ie
corresponde a los Diputados que inter

vienen en el turno a favor y al pro-=
pia proponente de la Proposici6n de =
Ley.

Muchas gracias, senor Olarte.

En fin, vamos a pasar entonces al=
turno en contra. lGrupos que desean =
intervenir? Grupo Popular. Grupo So
cialista.

Tiene la palabra Don Francisco Mar
cos.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor =
Presidente, senores Diputados. Hemos=
leido detenidamente, mas que leido,-=
nos hemos intentado convencer a noso
tros mismos de que en la tarde,y~,de

hoy, ibamos a votar favorablemente a=
la toma en consideraci6n de esta Pro
posici6n de Ley, perc ocurre, Seiio--=
rias, que cuando se trata de una Pro
posici6n de Ley que se enmarca en un=
contexto mucho mas amplio,oe un pro-=
blema tan concreto como es el proble
ma de las aguas en Canarias, proble
ma que no podemos dejar de decir --==
aqui que es diferente segun las Islas
en que se contemple,problema que con
lleva a una interacci6n p.rof'undc., no=
solamente entre el consumo del agua a
nivel urbano sino el consumo del --=
agua a nivel de nuestra Agricultura,=
en donde en Canarias, evidementemente,
dependemos profundamente del agua, y~

fijense ustedes senores si esto es i~

portante, que una Ley que tiene ya =
casi cien anos nos ha servido, porque
10 que han estudiado en las Faculta-=
des de Derecho cuando se habla ~~eci

samente de las leyes, y cuando se h~

bla precisamente de las normas, y --=
cuando se habla precisamente de los =
usos y las costumbres, Evidentemente=
los usos, las costumbres, crean nor-=
mas, y nosotros hemos creado unbs --=
usos y unas costumbres en nuestro si~

tema de reglamentaci6n de nuestras -=
aguas que llevan no solamente a con
figurar las propias sociedades a aso-=
ciaciones 0 comunidades de aguas, di
ferenciadas de las sociedades civiles
o de las sociedades mercantiles, so-=
ciedades an6nimas, puesto que, en Ca
narias se ha tenido siempre, con rel~

ci6n a las aguas, un sistema especif~

co y especial para su tratamiento a=
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todos los ~iveles: el nivel tecLico,=
el nivel, lnclus~de prospecciones, =
el riesgo que han carr ida aquellos _=
que han invertido, precisamente, en =
p~zos, a en prospecciones, en gale--=
rlas, para obtener esa agua. Existe =
un mundo de interacciones, existe un=
mundo de relaciones juridicas y tecni
cas, y comerciales y personales, que~

no se pueden, en modo alguno, olvidar
en el momenta que pretendamos legis-=
lar can relacion a ese mundo, que.-=
efectivamente, afecta a toda la eco-=
nomia Canaria.

Cuando hablamos de las aguas nos e~

contramos tremendamente sensibilizados
porque somas conscientes, tremendamen
te conscientes, de que el futuro de C~

narias esta en que dotemos al Archipi~

lago de una Ley de Aguas que sirva pr~

cisamente para contemplar todos los =
supuestos Clue aqui se han traido: pero
cuando 10 que intentamos realmente es=
modificar alqunos aspectos de una Ley=
de Aguas general,cuando 10 que intent~

mas realmente es a traves de la modifi
cacion de los articulos ciento sesenta
y siete y ciento sesenta y ocho de la=
vigente Ley de Agua, para conseguir
una agilizacion en un procedimiento 0=
alga que realmente se va a desgajar de
un contexto generalizado de la proble
matica del agua, hemos de ser tremend~

mente cautos y tremendamente prudentes
porque, evidentement~ podemos contri-~

buir a la desazon y al desconcierto -=
que en este momenta existe entre, pre
cisamente, el sector afectado por el =
agua con relacion a las noticias que =
se tienen de una Ley de Aguas sin que
se tenga un conocimiento exacto de --=
cual va a ser la intencionalidad de -=
las mismas, porque afectara a las Is-=
las de una manera diferente seglin sean
las Islas, y segtin sean,precisamente. =
los sistemas que se utilizan en ella =
para obtener esa agua.

GY que es 10 que vamos a conseguir=
can una Ley de Requisas que no contem
pla el texto general de un Proyecto de
Ley de Aguas en Canarias? Pues 10 que
vamos a traer es una mayor confusion,=
precisamente, Sefiorias, una mayor con-'
fusion en el problema planteado, que==
en estos momentos, y quien tenga cono
cimiento directo de 10 qu~ esta ocu--=

rriendo sabe que se han paralizado mu
chas prospecciones ante el ,temor de -=
una Ley de Aguas que precisamente limi
te la posibilidad de la propiedad pri~

vada par el esfuerzo economico y fisi
co e incluso,intelectual,de quienes =
buscan el agua en Canarias. se han vis
to limitadas, incluso en algunos casos.
la posibilidad de los cobras de los =
recibos de cuotas, que ustedes conocen
como se contribuye precisamente a es-=
tas prospecciones mediante cuotas de=
los partlcipes. Muchas de las gale--=
rias han paralizado precisamente sus =
trabajos, ante el temor de una Ley que
realmente pudieE en alglin momenta limi
tar, precisamente, la propiedad privad&
porque es la propiedad privada quien =
esta contribuyenao precisamente a bus
car esa agua, a ponerla al descubier-=
to, y a ponerla al servicio de nuestra
comunidad, tanto para el servicio hum~

no como para el servicio agricola.

Pero este tpxto de la Ley que en
principia parecia que era inocuo, que=
se podia votar favorablemente su toma=
en consideracion para luego. a traves=
de las enmiendas, fuesen enmiendas a =
la totalidad, e incluso enmiendas al =
articulado, tiene un peligro que empie
za a salir desde el propio texto del=~

articulado, porque no se ha querido ha
cer precisamente una Ley de Requisa,=~

porque no se ha quedado claro en cuan
to a la fijaci6n del precio, si es un=
precio para una requisa determinada, 0
si es una fijaci6n de un precio para =
que los Ayuntamientos se acojan a ese=
precio, precisamente sea por requisa 0
no sea por requisa, cuando va a crear=
una serie de contradicciones en la can
trataci6n de las aguas, cuando los --~
Ayuntamientos que acuden a la requisa=
es porque no han hecho las previsiones
adecuadas al principio de sus ejerci
cios econ6micos para dotar a las pobla
ciones del agua necesaria para ello, ~
cuando en muchas oportunidades 10 que=
hacen los Ayuntamientos es que adquie
ren menos agua de la que necesitan pa
ra llegar en un momenta determinado a=
ver si la Divina Providencia hace que=
llueva y los consumos sean inferiores,
a 10 que realmente tienen previstas d~

chas poblaciones. Y cuando llegan esos
momentos, precisamente no ha faltado=
nunca, a pesar del hecho de que los ==



14 Marzo 1984

- 8SS -,

DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS N2 14.

-

Ayuntamientos no hayan tenido previs-=
tas estas contingencias, no ha faltado
nunca la posibilidad de que se hayan =
hecho las requisas porque jamas,ni nu~

ca, se ha dejado a la poblacion que -=
pueda sufrir una carencia de agua cua~

do el agua existe, perc tenemos ejem-=
plos recientes, incluso de Ayuntamien
tos que todos conocemos y no quiero c!
tar,que en algunos momentos no han te
nido agua porque ni siquiera la han p~

gado, y han acudido a la requisa del =
agua sin haber pagado el agua que a su
vez ellos habian cobrado de los usua-=
rios de esa misma agua, y habian Ayun
tamientos que estaban al descubierto =
con los proveedores no solo en mensua
lidades sino en cantidades, incluso ==
anualidades, con 10 cual se producia =
el contrasentido de quien adquiriendo=
agua a nivel privado la ofrecian a sus
poblaciones y las cobraban, luego no =
pagaban esa agua que habian'aaquir~do=
y acudian al procedimiento de las re-=
quisas para seguir manteniendo una -==
irregularidad que,evidentemente, hay =
que cuidar muy bien.

Pero fijense Sus Senorias como el =
texto del contenido de esta Ley desboE
da la propia intencionalidad que la e~

posicion de motivos, y me la he leido=
detenidamente, y mientras me la leia 
tenia la preocupacion, tengo que conf~

sQL1~, Senorias, y quiero introducir =
aqui, lal vez, un elemento un poco se
rio, pero cUnndo me la leia tenia la =
preocupacion de Lelefonear urgentemen
te a Galicia para ver si la Comunidad=
Autonoma de Galicia habia tenido ya la
posibilidad de haber dictado una Ley =
de esta naturaleza, y que no se me -==
achacara que nos negabamos a aprobar =
la misma mientras otras Comunidades Au
tonomas nos ponian en la tesitura de ~

ser contradictorios con una politica =
general de Estado. Y fijense como esa=
politica de contradicciones no hay ne
cesidad de lIevarIa a una politica ge
neral de Comunidades, sino que en el =
propio texto, en un articulo muy con-=
creto como es el articulo ocho, encon
tramos algo que nos lleva a ver que ==
hay una intencionalidad diferente a la
p~opia intencionalidad de la requisa,=
"los Ayuntamientos no podran interrum
pir el consumo de abasto pUblico en ra
zon de impago de los recibos, sin per~

juicio de que ejerzan la exaccion por=
via ejecutiva". GQue tiene que ver es
te articulo con un articulado que haga
referencia pura y exclusivamente a una
requisa de agua? Aqui esta ya un caso=
concreto de algun AyuntamIento que, -=
concretamente, esta cortando el agua,=
luego, Ie que resulta es que aqui nos=
estamos mezclando en Proposiciones de=
Ley conceptos inmediatos y practicos,=
con un confusionismo que, realmente, =
no Ie da rigor ni Ie da seriedad a las
Proposiciones que se plantean.

Lamentandolo mucho, a pesar de
que estamos en la filosofia del tema,=
a pesar de que nos preocupa y que cua~

do se hablaba de que"justificada la -=
Lni.c La t.Lva'z evidentemente,la iniciati
va no solamente esta justificada, esta
justificada la inquietud, esta justif!
cado el deseo de que Canarias cuente =
con una Ley de Aguas adecuada, pero 10
que no esta justificado es que modifi
quemos unos articulos de una Ley que =
existe sin que modifiquemos la Ley en=
su totalidad.

Consecuentemente, y no creo que el=
tema merezca una mayor profundidad --=
puesto que nosotros 10 unico que vamos
a hacer es no aceptar la toma en co~

sideracion,nuestro Grupo va a votar -=
por Ia no consideraci6n de esta Propo
sici6n de Ley, y,consecuentemente, en=
base,precisamente, a que consideramos=
que iria a introducir en Canarias, en=
estos momentos, un elemento mas de -=
confusion, que aclarar conceptos que =
estan perfectamente claros en la mente
quienes tienen una idea de 10 que sig
nificaria la soluci6n de los problemas
para el Archipielago.

Nada mas, Senorias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Marcos.

El senor Santana tiene Ia palabra
por el Grupo Socialista.

EI senor SANTANA ARENCIBIA: Senor=
Presidente, senoras y senores Diputa-=
dos, intervengo en representaci6n del=
Grupo Parlamentario Socialista en t~

no en contra de la Proposici6n de Ley=
que se nos propone hoy.
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(Se ausenta de su Zugar en Za Mesa=
eZ senor Presidente. Ocupa Za Presiden
cia el: senor Vicepresidente Px-imero ;;;-;;
(Navarro VaZdivieZso.)

Vaya por delante que la problemati
ca del agua en Canarias es algo que c~

mo ya se ha adelantado por parte del =
Consejero, es algo que nos preocupa a=
todos, 10 que ocurre es que muchas ve
ces nos distinguimos en cuanto al rit
mo que le debemos dar a las soluciones
y otras veces estamos, incluso, acor-=
des con el ritmo en ciertos puntos.

Quiero ser breve, puesto que creo
que el Consejero ha expuesto perfecta
mente las ideas claves en este tema, =
perc incidir en que nos parece que la=
propia Proposicion de Ley no contempla
el tema de la demaniabilidad del agua,
que es fundamental, y que es donde es
ta el origen del problema.

Estamos de acuerdo con el Propo-=
nente en que la actual legislacion, en
el tema de las requisas, que es un te
rna excepcional, y tambien estamos de =
acuerdo en que cada vez menos excepci~

nal, la actual legislacion, repito, -=
era totalmente obsoleta, una legisla-=
cion de mas de un siglo; en eso esta-=
mos perfectamente de acuerdo. Que hay=
un obstrucionismo, obstrucionismo por=
argumentos juridicos que se emplean a=
veces para el tema de las requisas, p~

ro tambien tenemos que tener en cuenta
de que una Proposicion de Ley que tra
ta de agilizar el tema de las requisas
debe ser tambien 10 suficientemente -=
prudente cuando se aplica dicha requi
sa; debe de ser prudente, puesto que =
no olvidemos que el agua es un bien e~

caso, y por 10 tanto, normalmente afe£
ta a toda una region, 0, si ustedes
quiere~ a toda una isla, y que el he-=
cho de una requisa que se aplique para
un determinado municipio, incluso por=
la precipitacion, por la agilidad tan=
grande que se puede pretender dar me-=
diante esta Proposicion de Ley, tendria
implicaciones para producir otra serie
de requisas en cadena, porque los cau
dales que se detraen para ciertos munl
cipios se van a detraer de los que ti~

nen, a 10 mejor, otros en un momenta =
determinado; por 10 tanto, si bien es
tamos de acuerdo en que en las situa-=

ciones excepcionales debe haber una agl
lidad, creemos que existe tambien le-=
gislacion vigente -y lamento coincidir
en este tema con el senor Olarte, perc
es que es asi-.existe una legislacion=
no tan obsoleta que permite actuar en=
estos casos de excepcionalidad: tene-=
mos, por ejemplo, la Ley seis de mil=
novecientos ochenta y tres que se ha =
promulgado, precisamente, teniendo en=
cuenta la situacion de escasez del -==
pais, y donde se contempla, incluso,
nuestra especificidad canaria.

Se contempla en dicha Ley preci-=
samente la creacion de una Comision, =
en la cual, entre diversos representa~

tes que la componen, hay representantes
de la Comunidad Autonoma, representan
tes de los Cabildos que, por 10 tanto,
contemplan la especificidad canaria,==
y que, precisamente, van orientadas, =
incluso,en el tema de 10 que pretende=
el Proponente: primero, el tratar de =
vigilar la ges~ion rigurosa de la dis
ponibilidad de agua y la cantidad y la
calidad; establecer criterios de prio
ridad para la asignacion de agua; or-=
denar a los organismos competentes la=
ejecucion, que, precisamente, era algo
que le preocupaba al Proponente; por z

10 tanto, nosotros incluso afiadiriamo~

mas, usted proponia un procedimiento =
sancionador, pues precisamente estaLey
tambien contempla ese procedimiento
sancionador en su articulo sexto; por=
10 tanto nosotros entendemos que exis
te una legislaci6n que podria ser apli
cada, y que 10 que hay que intentar es
que sea aplicada eficazmente, perc no=
creemos prudente apoyar esta Proposi-=
cion de Ley que usted nos l,)resenta poE.
que la queremos contemplar desde la -=
globalidad del tema,-como bien habia =
dicho el Consejero antes- con una Ley=
de Aguas enmarcada dentro de la Ley G~

neral de Aguas para todo el Estado y =
que contempla el tema desde la globali
dad. No creemos conveniente el crear =
mas legislacion que podria dar lugar, =
precisamente, a que haya un ordena--==
miento profuse y difuso, y que, ademas
pueda crear expectativas en los admi-=
nistrados de creer que el problema se=
va a resolver solamente porque estemos
con situaciones coyunturales.

Nada mas.
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El senor VICEPRESIDENTE (Navarro 
Valdivielso): Gracias.

Senor Angulo, turno de replica.

(Ocupa la Presidencia el titular se
nor Guerra Cabre~.)

El senor ANGULO GONZALEZ: He de suo
poner que el senor Consejero de Indus
tria, Agua y Energia ha puesto en su
contestacion toda su conocida sabidu-
ria, y quizas, su menos conocida vinc~

laci6n al sector, segUn se dice, pero~

en cualquier caso entiendo que su con
testacion no responde a nada, y se li
mita, como dice el dicho, a coger el =
rabano por las hojas. Senor Consejero=
10 que este Diputado, 10 que nuestro =
Grupo Parlamentario propone es una no~

mativa especifica y concreta, no una =
normativa global sobre agua. No me ha
ble entonces de parches, nosotros 10 =
que queremos es sacar del cuerpo legal=
que regula el agua, una normativa esp~

cifica plenamente justificada por mot~

vaciones de excepcionalidad, de coyun
tura, de actualidad, y darle una regu
laci6n; por ello, si se tomo la moles
tia de leer nuestra Proposicion en su=
artf.culo primero decimos "sin perjui-=
cio de 10 que en su dia determine la =
Ley de Aguas para Canarias, el Gobier
no Aut6nomo asumira los terminos pre-=
vistos en esta Ley, la determinacion =
de los precios de adquisicion de agua=
destinada a abasto pUblico~ -a 10 que=
no me ha respondido-;'asi como las me-=
didas urgentes que sean necesarias pa~

ra paliar la crisis de desabastecimieE
to y en especial las requisas de aguas
pUblicas 0 privadas, y canalizaciones'
-tampoco me contesta usted a esto-' que
sean necesarias para estos fines".

Evidentemente, esto no es un parch~

esto es una regulacion especifica y m£
tivada, y motivada, insisto, por tres=
criterios: la participacion de la Adm~

nistracion Autcnomica, usted por 10 -=
visto no la quiere; la fijaci6n de los
precios, no existe legalmente, existe=
en otras zonas del Estado, en el resto
del Estado y en Canarias no existe; y=
la dotacion de un procedimiento eficaz
para la requisa, porque el actual, si=
usted 10 conoce, si es que 10 conoce,=
no sirve; con el actual, justamente =

cuando hicimos nuestra Proposicion de=
Ley, varios barrios del Ayuntamiento =
de Telde llevaban un mes sin agua, en=
La Laguna se han pasado mas de veinte=
dias sin agua en la tramitaci6n de una
requisa. GPor que? Porque el "aguate-=
niente", el especulador,exige precios=
inabordables por las Corporaciones lo
cales y con ella se obstaculiza, se =
limita, se impide, se obstruye el avan
ce del proceso de la requisa. La requT
sa actual esta llena de recovecos que~

permiten su ineficacia, que permiten,=
en definitiva, que una f i cura excepcio
nal,aunque notan excepcional , -repito
por enesima vez- cada vez mas cotidana
sea completamente ineficaz.

Y esa gente, esos barrios, normal-=
mente barrios marginales, modestos, e!
cetera, no pueden esperar, no pueden =
esperar a esa Ley que nos promete el =
senor Consejero, esa Ley que, realmen
te, aguardamos con expectaci6n, y va-=
mos aver cuando llega, maxime cuando=
podemos tener la sospecha de que el G£
bierno Canario esta siendo eficazmente
presionado, justamente en un sentido =
involutivo, en un sentido no progresi~

ta, maxime cuando sospechamos, y a la=
vista de este debate nos ratificamos =
en ello, hay un pugilato por ver quien
arrebata, en esta carrera en defensa =
de los intereses especulativos, quien=
arrebata a quien el testigo del prota
gonismo, si el Partido Socialista 0 ==
Alianza Popular; y esto realmente es=
lamentable, es insolito, es penoso.

Tampoco la Ley seis ochenta y tres=
que citaba el senor Perez Arencibia es
un marco adecuado para estos problemas
Usted posiblemente, por no ser ducho
en cuestiones juridicas no distingue =
aquellos or.ganismos de caracter funda
mentalmente deliberante y consultivo,
de propuesta, de vigilancia, de evalu~

cion de recursos de los organismos pr£
piamente administrativos donde el fac
tor ejecutivo es 10 primordial. Noso-=
tros aqui no pedimos un Tribunal 0 una
Comision de santos varones que hagan =
la enesima evaluacion de recursos, de=
necesidades,de prioridades, pedimos -=
una Administracion eficaz, que en este
caso, ademas, es socialista, que lleve
a cabo las requisas cada vez mas fre-=
cuentes, cada vez mas necesarias, y es
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to es, en definitiva, 10 que se nos es
ta negando.

Dice el representante del Grupo Po
pular que estamos en la filosofia, en=
la filosofia de nuestra Proposici6n, =
francamente yo no esperaba tanto, ni =
siquiera puedo decir que quiero tanto,
me da miedo que el senor representante
del Grupo Popular este en la filosofia
de esta Proposici6n de Ley, me hace d~

dar aver si he cometido algun renun-=
cia, porque, realmente, es preocupant~

Dice que se han paralizado prospeccio
nes par miedo. LQue miedo, senor repr~

sentante del Grupo Popular? Ustedes no
han leido un rotativo de Santa Cruz de
Tenerife donde el senor'Consejero de =
Industria garantizaba setenta y cinco=
anos de tranquilidad a los propieta-~=

rios de agua can su Proyecto de Ley ~e

Aguas. Setenta y cinco anos de cura de
sueno, en estos momentos no 10 garan
tiza ni la doctora Aslan. Realmente, =
el senor Consejero de Industria, real
mente ha llegado la terap~utica de la=
tranquilidad a unos extremos realmen-=
te 'preocupant.e s .

En definitiva, que no se hurte el
trasfondo de los temas, que no se nos=
pongan justificaciones pseudotecnicas;
es perfectamente posible, can caracter
puntual, regular un apartado tan espe
~ifico y tan actual como el de las re
quisas, sin que par ella se recienta=
ese Proyecto de Ley de Aguas, cuando,=
insistimos, nuestro Proyecto ni siqui~

ra cu~stiona las claves del sistema. =
Nosotros aquI , ;10 hablamos de sociabi
lizaci6n, hablamos, y cito nuevamente,
de que la Administraci6n Auton6mica i~

tervenga, de que fijen los precios, y=
de que la requisa sea rapida, efectiv~

ejecutiva, de que no se permita el ob~

trucionismo, eso es 10 real, si hay un
trasfondo cada vez mas evidente y cada
vez mas penoso de que el Gobierno Aut£
noma no se quiere comprometer en ello,
de que el Gobierno Aut6nomo es tan ce
losamente respetuoso, tan excesivamen
te rival del Grupo Popular en defensa=
de los intereses "aguatenientes", que=
comete el enesimo renuncio de su pro-=
grama y de su politica social, alla el.
Esto es penoso, esto clama al cielo; ~

pero que no se nos den justificaciones
pseudo-tecnicas, que no se nos hable ~

de plazas, que no se nos hable de con
templacion global, que no se nos esten
citando, en definitiva, unos datos tru
cados, que 10 unico que ocultan es un~

voluntad manifiesta de no abordar los=
temas, viejos temas, viejos temas que=
iran "in crescendo", viejos temas ..•

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
Senor Angulo, disfrutamos escuchandole
ciertamente; pero el Reglamento impide
que usted siga hablando. Par favor, ==
termine cuanto antes.

El senor ANGULO GONZALEZ: Termino
enseguida.

Y senalar que ni siquiera, co
mo muchas veces se dice, sean posibl~

mente las Islas Orientales las mas ne
cesitadas, tambien 10 es esta Isla; -=
las Islas Orientales tienen un proble
ma, a tienen quizas otra dimensi6n, o~

~~a realidad de mayor propiedad de -=
aguas pUblicas, sin embargo el mayor =
deficit en e s t.cs momerrt.cs en el abasto =
pUblico entre propiedad de Corporaci6n
Local y necesidades, nos 10 da, sin lu
gar a dudas, el Ayuntamiento de Santa~

Cruz. Y estos problemas se han dado en
Santa Cruz, se han dado en el Puerto =
de la Cruz, se han dado en La Laguna,~

se han dado en Telde, se han dado en =
Las Palmas, y cada vez sera mas gener~

lizado.

Nosotros, par supuesto, sabemos que=
el problema del agua tiene otras mu--=
chas dimensiones, entre ellas la ofer
ta de agua pUblica.

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
ha duplicado usted; Su Senoria ha du-=
plicado el tiempo de intervenci6n.

El senor ANGULO GONZALEZ: Acabo en=
tres segundos.

El senor PRESIDENTE: Acabe,senor
Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Y eso ta~

poco 10 contemplan ustedes porque en =
el Presupuesto del ana ochenta y cua-=
tro no hay una sola peseta para garan
tizar el incremento de oferta pUblica=
de agua, y esto es grave, ni hay Ley =

-
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de Agua, ni hay Ley de Requisas, ni -
hay Presupuesto para seguir avanzando=
en la oferta de agua pUblica como me-=
dio de satisfacci6n de necesidades y =
de actuaci6n sabre el mercado especul~

tivo.

El senor PRESIDENTE: El senor Olar
te tiene la palabra.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias. Hubo una frase qu~ -=
cuando yo tenia doce 0 catorce anos, se
me qued6 muy grabada; una frase de mi=
padre, en que en cierta ocasi6n me di
jo que el politico canario que quisi~

ra resolver cualquier tcma relacionado
con el agua-no 10 decia el asi porque=
el no es canario,que es peninsular, p~

ro yo si 10 digo'" iba "tocado de cana"
(Risas) y yo no se si algun miembro -=
cualificadisimo del Gobierno Canario,=
vecino de mi padre, y que vive a esca
sos metros de mi domicilio, de mi an-=
tiguo domicilio, domicilio paterno, se
10 habra encontrado alguna vez por la=
calle por razones de tal proximidad, .=
se habra enterado del parecer de mi -=
progenitor, y, efectivamente' al enco~

trarse en el Gobierno Socialista haya=
dicho: hay que hacer caso a Don Ram6n=
Olarte y vamos a no meternos en el tema
del agua,porque si no, podemos tam--=
bien salir "tocados de cana".

Yo decia antes que ustedes,senores=
socialistas, y senores del Gobierno, =
me estaban recordando al Gobierno de =
la UCD del Senor Calvo Sotelo (Risas),
e insisto en ello, cada vez me 10 r~

cuerdan mas, y no porque voten precisa
ment~ 0 continuamente,con la derecha,~

hoy se han repetido muchas coinciden-=
cias de ese tipo, porque el senor Cal
vo Sotelo, una de las caracteristicas =
de su Gobierno,era que no votaba siem
pre con laderecha;no como ustedes que,
votan con mas frecuencia. Me recuerdan
al Gobierno del senor Calvo Sotelo, -=
porque tambien eso del parche,que de-=
cia el senor Consejero de Industria,
Aguas y Energia, se utilizaba mucho, y
el senor Saavedra, que fue companero =
mio, no de escano, pero si en el Con-=
greso de los Diputados, recordara, -=
pues, que, en·muchas ocasiones, cuando
habia que salirse por los cerros de -=
Obeda y no se quer1a acceder a cual-==

quier propuesta socialista, la UCD ha
blaba del parche, 0 de que con estas =
leyes ya nos valen, y para que vamos =
a hacer nuevas leyes, es una cosa tan=
reciente, senor Saavedra, que no hay =
que hacer un largo, ni un intenso eje£
cicio mental para recordarlo.

Yo no se si esto debe ser preocupa~

te 0 no, si sera bueno, no 10 5e; es =
una preocupaci6n que, en cualquier ca
so, a mi no me afectR, perc 10 que si=
es preocupante, 0 al menos, deber1a m~

recer preocupaci6n por parte de los s~

nores que integran el Gobierno Socia-=
lista, es que, a estas alturas, vengan
ustedes hoy con 10 que no quiero ca-=
lificar de monserga, pero desde 1uego,
no de argumento convincente, de que v~

Ie con la Ley de Aguas que establece
la posibilidad de la requisa, que es =
una Ley que tiene mas de un siglo de =
existencia, una Ley que,si no me es i~

fiel la memoria, data del ano mil --=
ochocientos setenta, y que me digan -=
que valen con los Decretos de Goberna
dores, porque tambien es parad6jico =
que ustedes, en este momenta, digan -=
que vale para solucionar estos proble
mas de desabastecimiento a las pobl~

ciones, los Decretos de 1a epoca fran
quista, y que siguen en vigor, que -==
otorg~an a los Gobernadores la posi
bilidad de requisa; y que nos digan -=
tambien, que vale el Real Decreto die
ciocho del ochenta y uno que prefiero=
no leer, perc s1 decir simplemente,
que tiene por objeto las actuaciones =
coordinadas de los distintos Departa-=
mentos Ministeria1es para e1 adecuado
aprovechamiento de los recursos hidra~

licos,escasos como consecuencia de la=
prolongada sequia.G~das estas dispos!
ciones valen para algo{ Para muy poco,
y su invocaci6n para 10 que vale es p~

ra retrasar algo que, debe tener su -=
ritmo,como decia,me parece,que el Dip~

tado Socialista que intervino para ap~

yar la tesis del Gobierno. N~turalmen

te para llevar un ritmo que nosotros=
consideramos que tiene que ser aceler~

do, por 10 menos el ritmo de solucio-=
nar este Capitulo tan importante que =
posteriormente la Ley de Aguas podra=
resolver; perc que, evidentemente, en=
este momento se encuentra sin soluci6n

Sabemos que ustedes tienen en Pro-
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yecto una Ley de Aguas que hace mas de
un afio ;prometieron, que e s t.an llevanda,
por cierto, con muy poca transparenci~

con un gran secreto, y que, evidente
mente, ha producido en una serie de -=
sectores una preocupacion, una incert~

dumbre, y unos temores evidentes.

Sabemos que ustedes en las eleccio
nes, sin embargo, no se habrian atrev~

do a hablar del ritmo lento en el caso
que estamos planteando hoy aqui, y.sin
embargo, hoy en el poder, se esta tra
tando de retrasar alao ~le desde nues
tra perspectiva es absolutamente imper
donable retrasar. Nosotros mantenemos=
que esta Proposicion obedece a razones
exnepcionales; que trata de cubrir una
necesidad que, triste y fatalmente, en=
muchas ocasiones se ha planteado en d~

terminadas Islas del Archipielago Can~

rio; que ante tales situaciones la re
quisa no es algo que ahora nos saque-=
mos de la manga, sino que existe desde
todos los tiemposj y que, por supuesto,
se aplico en regrmenes anteriores a -=
los actuales, y que es imprescindible=
aplicar, que hay que establecer un pr£
cedimiento, sin perj uicio de que en =
algunos temas, como concretamente en el
articulo octavo,tambien nosotros dis
crepemos a proposito con"los Ayunta-==
mientos no pueden interrumpir el con
sumo de abasto pUblico por impago";y==
nosotros, desde aqui 10 decimos con -=
toda claridad, por que no, que propon
driamos, en su momento, una enmienda =
de supresion, porque creemos que la -=
exaccion por la via ejecutiva era tan
util como es hoy la exaccion por la
via ejecutiva de las multas que los
Ayuntamientos poneu en el trafico.
Que discrepamos tambi~n de la elabora
cion del precio, de una serie de crit~

rios que existen aqui, pero para eso =
estaba el texto alternativo en virtud=
de una enmienda a la totalidad, 0 est~

ban las enmiendas puntuales al articu
lado. Yo 10 que si afirmo, con toda -=
claridad y con toda seguridad, es que=
si en una isla se vuelven a plantear =
problemas, y el actual procedimiento =
de la requisa no es 10 expeditivo que=
debe serlo y estos problemas trascien
den al orden pUblico, no sera nuestra=
tranquilidad, aunque tambien tiene una
soluci6n, una soluci6n que, a 10 mejorF
es mas util que esa solucion en virtud

de la cual se ha querido reforzar la
cultura Canaria a traves de la celebra
cion de la Semana de Cultura China a
que antes aludia un representante de =
Izquierda Canaria; y esa solucion es =
que el Alcalde socialista de las Pal-=
mas de Gran Canaria le de a los habi
tante~ encima,con las porras social is
tas.

Nada mas.

El sefior PRESIDENTE: Sefior Olarte,=
yo le ruego que retire la ultima fra-=
se.

El s~fior OLARTE CULLEN: Perdon, si,
me he expresado mal: con las porras de
la policia municipal al servicio del =
Alcalde de Las Palmas de Gran Canaria.

El sefior PRESIDENTE: Retire la pa-=
labra,sefior Olarte, por favor.

El sefior OLARTE CULLEN: Esto ultimo
no 10 retiro sefior Presidente. Yo no =
estoy ofendiendo al Partido Socialis-=
ta; yo estoy diciendo que la manera de
dar solucion a protestas generalizadas
del pueblo canario, no puede ser, y es
posible que vuelva a ser, el que se le
vuelva a dar encima con las porras de=
la policia municipal de un Ayuntamien-
to ...

El sefior PRESIDENTE: Sefior Olarte,=
se le llama al orden.

El sefior OLARTE CULLEN: Pues me pu~

de llamar al orden; pero no 10 retire,
sefior Presidente.

El sefior PRESIDENTE: Pues sepa us-=
ted que le he llamado al orden, que SE

hara constar en Acta.
El sefior OLARTE CULLEN: Yo creo,se

fior Presidente, que en un Parlamento =
10 minimo, la condicion minima exigi-=
ble,es la de la libertad, que en mu-==
chas ocasiones, lamentablemente, se -=
viene cercenando; por 10 menos yo me =
siento cercenado en mi libertad de ex
presion.

El sefior PRESIDENTE: Sefior Olarte,=
se le llama al orden.

Vamos a iniciar un turno de dupli-=
ca.
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El Gobierno tiene la palabra. Senor
Alvarez.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Angulo;conteste y contesto nuevamente=
a la Proposici6n de Ley de Su Senoria,
y conteste y contesto diciendo que pa
ra nosotros la soluci6n esta en la Ley
de Aguas y no en una Ley que pretenda=
solamente la requisa del agua, 0 la r~

quisa de los canales de transporte de=
agua, puesto que creemos e insistimos=
en que eso 10 que puede crear es real
mente un confusionismo, y 10 que puede
crear es una situaci6n no clara y que=
tenemos actualmente, y repito,los me-=
dios legales para poder efectuar las =
requisas; la agilidad en esas requisas
y el hecho de que se produzcan 0 no se
produzcan, indudablemente,en este ins
tante. esta en manos de los Goberna~o-=

res, que son socialistas, y este Go-=
bierno acepta la responsabilidad de =
que pudiera par alguna raz6n no ser -=
agil la situaci6n de requisa, pondre-=
mas todos los medias, como es 16gico,=
para que la requisa sea agile

Cuando se refiere Su Senoria. a los
setenta y cinco anos, este Consejero =
no ha manifestado nunca 10 de los se-=
tenta y cinco anos, 10 que ocurre es =
que en HEI Pais" se public6 integrame.!!.
te el Proyecto de Ley de Aguas del Es
tado y dentro de ese Proyecto de Ley =
de Aguas del Estado en una Transitoria
se contempla un plazo de no mas de se
tenta y cinco anos para regular las si
tuaciones transitorias de derechos ad~

quiridos en la actualidad. He ahi la =
fuente de informaci6n que ha tenido =
de la prensa para hablar de los seten
ta y cinco anos. Yo 10 que s1 he dichq
y repito, y reitero en esta Camara, es
que en nuestra Ley de Agua se contempla
ran dentro de las medidas trans1toria~

se contemplaran los derechos adquiri-=
dos actualm~nte y se regularan, Y se ~

regularan porque somas, indudablement~

respetuosos, y cuando Su Senoria me -=
llama respetuoso, efectivamente, soy =
respetuoso con todo el mundo, soy res
petuoso tambien con Su Senoria, y soy=
respetuoso con los derechos adquiri-=
dos, que se deben de regular y que se=
van a regular mediante las concesione~

y que se van a regular como deben de =

regularse, y que se van a regular por
que dentro de las inversiones de agua=
en Canarias tambien hay dentro de --=
elIas, pequenos inverso~es, muchos pe
quenos inversores, pequenos inversores
que tienen ahi su dinero, porque en Ca
narias no existia la bolsa, en Cana--~

rias no existian las telef6nicas, en =
Canarias los inversores privados, pe-=
quenos inversores privados, iban, pre
cisamente a esa pequena inversi6n has
ta que apareci6 el turismo y cambi6 la
inversi6n a los apartamentos en zonas=
turisticas, y eso hay que respetarlo, =
Senoria, y estoy segura que usted, in
dUdablemente, estara conmigo, con que ~

esos pequenos inversores, y tambien -=
hay que respetar el agricultor, y tam
bien hay que respetar las inversiones=
de agua dedicada a la agricultura, y=
habra que contemplarla absolutamente =
de forma distinta a como se contempla
ra,sencillamente,al senor que obtiene=
rentas directas de agua,y para la ren
ta directa de agua esta la fiscalidad~

de la renta directa de agua, y aque--=
llos senores que tuvieron que aflorar,
de acuerdo con la legislaci6n del se-=
tenta y siete de reforma tributaria,-=
sus acciones en sus declaraciones de=
renta, y no 10 hicieron, alIa con su =
responsabilidad; y los senores que ob
tienen rentas de agua, si es que los =
hay, no 10 se, no me atrevo a decir =
que los haya, digo, si los hay que no= .
declaren su renta de agua, alIa can su
responsabilidad y con el problema de =
tipo fiscal en que estan incurriendo,=
el delito fiscal, quizas puede llegar=
hasta delito fiscal, dependiendo del =
"quantum" en que puedan incurrir, eso=
no tiene nada que ver con el respeto =
que todos nos debemos, y con el respe
to que el Gobierno Socialista debe a =
todo el mundo.

Cuando usted tiene la osadia, senor
Diputado, de vincularme a mi con el -=
sector h Ldraul.Lco yo Le emplazo a usted
pUblicamente, en esta Camara 0 donde =
usted quiera, para que me demuestre -=
esa vinculaci6n mia con el sector hi-=
draulico; queda usted emplazado, Seno
ria, para que usted me 10 demuestre; ='
de modo que se 10 repito:queda usted =
emplazado a que me 10 demuestre, cuan
do usted quiera, porque si yo tuviese=
la minima vinculaci6n con algun sector
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que dependa del area de mis competen-=
cias, presentaria, ahora, en este mo-=
mento, mi dimision al Presidente que =
me concedio su confianza cuando me nom
bra para el Gobierno, de modo que esta
usted emplazado a ello, Benoria. En -=
cuanto a que no ha habido inversiones=
en el Presupuesto del Gobierno, es que
Su Senoria, seguramente, por alguna r~

zan desconoce la mecanica de las trans
ferencias, si que hay inversiones en =
Canarias en este tema, porque 10 que=
ocurre es que estan todavia en los Pre
supuestos del Estado, porque no se han
producido las transferencias, y al no=
producirse las transferencias nosos--=
tros no hemos podido recoger en nues-=
tro presupuesto, no hemos podido reco
ger 10 que los Servicios Hidraulicos,=
la Direccion General de Servicios Hi-=
draulicos del Ministerio de Obras Pu-=
blicas ~sta invirtiendo en saneamient~

en abastecimiento, en balsas, y tam--=
bien en las nuevas potabilizadoras de=
las Palmas, en la nueva potabilizadora
de Lanzarote, y en la infraestructura=
hidraulica de Las Palmas, para coloca~

la en posicion de comprar agua trans
portada en buques. Todo eso, Senorias,
se esta haciendo, 10 que ocurre es que
no figura en nuestro presupuestos por
que aun no tenemos las competencias y=
no tenemos las transferencias, de mo-=
do que,no confunda usted la inversion=
con que no aparezca en nuestro presu-=
puesto, cuando se produzcan las trans
ferencias vera usted como se incorpo-=
ra al presupuestos de la Comunidad -
esas inversiones que se van a produci~

y tambien tantas cuantas veces Su Sen£
ria quiera yo estoy dispuesto a demo~

trarle, aqui 0 en la Comision, que es
to es cierto.

En cuanto al senor Olarte, no tene
mos miedo de salir "tocados del ala"=
!'10 tenemos miedo. Cuando traigamos a=
esta Camar~a discusion,la Ley y se=
produzcan los debates que han de pro
ducirse, con todos respetos para su=
padre, no tenemos miedo en absolu-=
to de salir "tocados del ala". Un Go
bierno tiene que gobernar, y tiene ==
que gobernar con riesgos, y una de ==
las cosas que ocurren cuando se go-==
bierna es que existe ese riesgo de sa
lir "tocado del ala", para eso estan;
las urnas, para eso estan los votos,=

?ara eso esta la confianza del pueblo
~ue·nos la otorgara 0 no, nuevamente,
si salimos a no salimos "tocados del=
ala"; pero eso hay que esperar a que=
oc~rra, quizas no haya que anticipar
nos, sino esperar a que ocurra,con to
do respeto, Senoria.

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
do senor Alvarez, por favor.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA,
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Bie~

yo realmente a Su Senoria no tengo na
da mas que decirle sino que tambien ~

seguimos pensando que la instrumenta
cio~ a pesar de decir como Su Seno-=
ria dice del Gobierno franquista, que
existia una legislacion, la legisla-=
cion esta ahi; la legislacion que es
ta,proceda de donde proceda, y la le
gislacion de mil ochocientos setenta=
y nueve no procede de un Gobierno -=
franquista; los Decretos posteriores=
si,estan regulando el ciento setenta=
y ocho y el ciento setenta y nueve, =
pero pensamos que vale, y no nos pre~

cupa de donde procede, porque estamos
en un pais que tiene historia, y no=
se puede ignorar la historia de un -=
pais, y la historia de un pais que es
ta en sus Leyes, mientras las Leyes ~

no sean derogadas, hay que respetar-=
las, y hay que utilizarlas, procedan=
de donde procedan, porque forman par
te de la historia del Pais, tam-==
bien la legislacion, senor Olarte.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Alvarez.

~Don Francisco Marcos va a interve
nir? No va a intervenir.

~Senor Santana? Tiene la palabra.

El senor SANTANA ARENCIBIA: Senor=
Presidente; brevemente, Senorias, ten
go que contestarle al senor Angulo =
que, efectivamente, yo no soy hombre=
de Leyes, ~mi padre queria que 10 fu~

ra y yo me sali con la mia- pero si =
se leer, y cuando usted dice que esa=
Comision de santones que no sirve p~

ra nada, que no tiene ejecutividad,==
yo le digo que, precisamente dice:"el
incumplimiento de las resoluciones
adoptadas al amparo de la presente -=
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Ley", luego, si esas personas pueden =
tomar resoluciones, no creo que sea=
precisamente una Comision de santones
o fantasmas.

Por otro lado, usted ha nominado =
precisamente ~yo no 10 quise sacar pe
ro 10 tenia aqui, ha nombrado a un -~

Ayuntamiento, concretamente al de Te~

de, y precisamente tengo aqui un arti
culo de su Alcalde, donde precisamen~

te contempla todo 10 que usted propo
ne en esa Proposicion de Ley, perc ==
precisamente, 10 dice claramente,
"desde las perspectiva de una Ley de=
Aguas para Canarias"; luego, creo que
en este momenta el Partido Socialista
esta mas en la orbita del pueblo y de
los Ayuntamientos, que el propio pro
ponente.

Senor Olarte, yo no me referia a ==
que la requisa regulada en la Ley de=
mil ochocientos setenta y nueve fuera=
suficiente; precisamente yo 10 que de
cia era que habia una nueva legisla-=~

cion no tan obsoleta precisamente
o

de=
un Gobierno Socialista, que permitia,=
precisamente,resolver los temas de re
quisas. Y de hecho las requisas se e~

tan produciento y le puedo decir como
municipalista en estos momentos que -=
soy, le puedo decir que, practicamen-=
te, en cuestion de cinco dias, en el =
Ayuntamiento en el que yo me muevo, y=
precisamente no con un Gobernador de =
mi orbita politica, en cinco dias re-=
solvimos perfectamente un tema de re-=
qUis~ como era importante.para el muni
cipio de Arucas.

Por otro lado, yo respeto su liber
tad de expresion; perc lamento que us
ted haya tenido que hacer alusion a ==
una persona que en estos momentos -==
aqui no se puede defender, a una perso
na para mi y para todos mis companero~,

admirada; una persona que se ha distin
guido por la Iucha por la democracia;~

que tendra que mantener el orden pUbl~

co, porque estar en el poder significa
mantener el orden pUblico; perc que ~=

nunca acept6 estar en el poder cuando=
el orden pUblico se utilizaba para Iu
char contra la democracia.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
por alusiones, un minuto; y conteste es
trictamente a la alusi6n.

El senor ANGULO GONZALEZ: Voy a te
ner Ia osadia de contestar al senor -=
Consejerq para decirle que no voy a e~

trar en el terreno de los datos ni de=
los hechos concretos, sino que se de--=
fienden determinados intereses. no sola
mente por vinculaciones de titularidad
patrimonial, yo no entro en datos, por
vinculaciones en el terreno de los ne
gocios, en el terreno de las asesorias,
o en el muchisimo mas grav~ estimo YOf
para un politico socialista, de Ia de
fensa de los intereses concretos de un
sector, eso que usted llama como un e~

femismo,-porque se ha convertido de ~
cho en un eufemismo- derechos adquiri
dos. Desde luego, es Ilamativo que en=
el dia de hoy se hayan manejado en es
te Parlamento dos conceptos distintos=
de los derechos adquiridos; los dere-=
chos adquiridos pequenitos, que son -=
los del senor Consejero de Hacienda p~

ra los funcionarios de la Autonomia, =
y los derechos adquiridos grandes, que
son al parecer, segun el Consejero de=
Industria, los derechos adquiridos de=
los "aguatenientes".

Senor Consejero, 10 que no esta en=
los presupuestos no esta en la polit~

ca. En los presupuestos no hay previ-=
siones. Ahi estan las contestaciones =
del MOPU al Presidente del Cabildo de
Santa Cruz de Tenerife diciendo que no
hay previsiones para balsas; 'ah I e s t.a>
la contestacion,de hech~ al Ayuntamie~

to de Las Palmas: no hay previsiones =
para potabilizadoras; luego, yo insis
to que ni hay Ley de Aguas, ni hay ...

EI senor PRESIDENTE: Cinase estric
tamente a Ia alusi6n, senor Angulo.

EI senor ANGULO GONZALEZ: Ni hay
Ley, ni hay requisas, ni hay medios
economicos, unicamente la osadia in--=
creible de seguir situando los intere
ses de los usuarios de aguas muy por =
debajo de los intereses de los espe
culadores de agua, que es la postura =
que, evidentemente y objetivamente, de
fiende el senor Consejero, y con ello~

su Gobierno.
El senor PRESIDENTE: Senor Olarte,=
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un minuto, y cinase estrictamente a la
alusion.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias. Si hay alguien que s~

pa que cuando yo fui Presidente del C~

bildo Insular de Gran Canaria y la Man
comunidad de Cabildos de Las Palmas se
Ie dio el protagonismo que reclamaba=
y que en absoluto, hubo la mas minima=
friccion con tal motivo, fue precisa-=
mente, don Juan Rodriguez Doreste, peE
sona a quien yo respeto y admiro, aUE
que no comparta, pues, muchisimos de =
sus planteamientos. Yo he dicho hoy,==
me parece que es muy importante clari
ficarlo y esta clarificacion me la ha=
brindado la intervencion del Diputado=
Socialista que ha actuado anteriormen
te en esta tribuna. No he querido en =
ningun momenta decir ni he querido ha
blar de porras socialistas, ni que -=,
don Juan maltrate a nadie ni que nin-=;
gun socialista maltrate a nadie. Yo en
un primer momenta hable "las porras s£
Cialistas", y 10 dije asi, y cuando se
me llama al orden corregi inmediatamen
te y dije: "perdon, he querido decir ~

las porras de la policia municipal del
Ayuntamiento de Las Palmas", simplemeE.
te narrando un hecho, porque en Las ==
Palmas hubo porrazos, y hubo tiros in
cluso, y 10 que querla decir yo, sim-=
plemente, es que tenemos que estar ojo
avizor Y que tenemos que tratar de -=
evitar con medidas como las que propu~

nabamos, es que se produzcan alteraci£
nes de orden pUblico de tal gravedad =
que hagan preciso para mantener la au
toridad, incluso,que permitan la po-:~

sibilidad de que se produzcan aetermi
nados excesos, y nosotros naturalment~

legislando desde aqul, tenemos que tr~

tar de impedir y de prevenir que tales
hechos ocurran.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias,senor=
Olarte.

Pasamos a fijacion de posiciones.
GEl Grupo Mixto va a fijar posicion?
No.

Pasamos a votacion: Votoa a favor =
de la toma en consideracion de esta ==
Proposicion. Senores Diputados, por fa-

vor. (Pausa.) SI. Votos negativos. --=
(Pausa.) SI, por favor. Abstenciones.=
(Pauea; )

Resultado de la votacion: catorce =
votos a favor;cuarenta y dos votos en=
,contra ,dos abstenciDnes. Queda, pues, ==
rechazada la toma en consideracion de=
esta Proposicion de Ley.

Se levanta la sesion hasta las cua
tro y media de la tarde.

Be suspende la ses~on a las trece 
horas y diez minutos.

Be reanuda la sesion a las diecisie
te horas.

InterpeLacion de Los Diputados Don=
Ramon GonzaLez de Mesa y Machado y Don
ELviro Hernandez Reboso, deL Grupo Pa~

Lamentario PopuLar, sobre Proyecto de=
Reforma de Los Estatutos de La CREP.

El senor PRESIDENTt: Orden del dla·
Interpelaciones. En primer lugar de
los Diputados Don Ramon Gonzalez de M~

sa y Machado y Don Elviro Hernandez R~

boso, del Grupo Popular, sobre Proyec
to de Reforma de los Estatutos de la =
CREP.

Tiene la palabra Don Ramon Gonzalez
de Mesa. (Pausa.)

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Senor Presidente, senores Diputados. =
Hemos forrnulado, como Sus Senorlas sa
ben y consta en el Boletln Oficial co
rrespondiente del Parlamento, una In-=
terpelacion, el companero Elviro Her-=
nandez Reboso y yo, dirigida al GobieE
no, y,concretamente,al Consejero de ==
Agricultura y Pesca, sobre la presunta,
~creo que ya segura, nos 10 dira el se
nor Consejero en su oportunidad~ remo
delaci6n de los Estatutos de la CREP,=
de la que esta representaci6n tuvo co
nocimiento, una vez mas,y, como siempre
10 lamentamos, a traves de la prensa,=
que creemos que no debe de ser el me-=
dio de comunicacion del Gobierno con =
el Parlamento que en realidad represeE.
ta la soberanla popular. Siempre nos =
enteramos de 10 que va a hacer 0 ac-=
tuar el Gobierno a traves de los me-==
dios dedifusion.

-
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En la Interpelacion, nosotros hace
mos un poco de historia de 10 que era=
este Organismo, que como todos ustedes
saben, vuestras Senorias conocen a la=
perfeccion seguramente, es un organis
mo tipo privad~ por supuesto, que ha==
salvado el cultivo rey, por asi deci~

10, el cultivo rey de Canarias, que===
produce el sesenta por ciento de la===
renta nacional bruta, me refiero den-
tro del sector agricola, y del doce al
catorce por ciento de la renta, 0 dei=
producto interior brut~ de las Islas==
Canarias. Por consiguiente,su importa~

cia esta lejos de toda duda.

El p l.at.ano canario en estos momentos,
Sus Senorias 10 sabran por referencia,
incluso por referencias periodisticas,
esta pasando un momento, desde hace===
dos anos especialmente, de grave cri-
sis, quizas por un exceso de producti
vidad, en las zonas Sur de las Isla~==

concretamente en la de Tenerife, qui-
zas porque los precios se han derrumb~

do, qu i z as por las condiciones clirnat-2
16qicas, que han side adversas, y qui
zas tambien,Gpor que no decirlo?, por
una serie de f ac t.o r er: que han hecho, ==
que el precio,o sea,los costos del pre
cio suban en progresion geometrica, =~

mientras que los costos del producto==
y de su venta en definitiva, no 10 ha
gan sino en progresion, por asi decir
10, aritmetica casi nosotros en nues
tro estudio, decimos que no han subido
practicamente. Nosotros tenemos un es
tudio realizado en que el platano que
produce, 10 que se calcula una produc
cion media anual de cuatrocientas cin
cuenta mil toneladas metricas, produce
para las Islas Canarias unos treinta=
mil millones de pesetas; valor en el==
puerto, valor en puerto,valor "FOB",y=
genera unos dos mil ochocientos millo
nes de pesetas, pues bien, el platano,=
hay que decirlo, ha pasado de un coste
promedio, nada mas que en un corto pe
rludo de tiempo, del ana setenta y si~

te en que se cifraba en veinte pesetas
kilogramo, al ana ochenta y dos, ulti
mos datos estadlsticos que poseemos, =
a treinta y dos pesetas ki~o;el costo,
por supuesto que el ana pasado esta==
muy sobreelevado de estas cifras. Por=
consiguiente la rentabilidad esta,por
asi decirlo, en los suelos. Solamente=
escapan de esta rentabilidad, las fin-

cas muy buenas, sobre todo las orient~

das situadas en el se~tor SUT, de pr£
ductividad muy grande, de gran pes~de

gran tamano, y. sobre todo, prematura
en el corte.

Ya hemos visto como en este propio
ana, iniciado en el ana ochenta y cua
tro, a partir del mes de enero, en la=
tercera y cuarta Hemana de enera, se==
derrumban ya los mercados nacionales.

Bien,todo esto 10 traigo a colacio~

(;e 10 que es objeto de la Interpela--
CIon, porque se h~bl~ de un anteprovec
to de unos nuevos Estatutos de Regi-=
men de la CREP,que entendemos nosotros,
el Grupo Popular, que en realidad esta
amparado logicamente, es un partido===
que tiene un amparo, un amplio respal
do rural; evidentemente,entendemos que
estos nuevos estatutos contravienen el
sentido de la propia organizacion de=~

la CREP. Al parecer,ya nos 10 concret~

ra el Consejero de Agricultura, se pr~

tende un nuevo tipo de representativi
dad en el organismo CREP. Nosotros ma~

tenemos la tesis de que en todo caso,=
en todo caso, 'sea por tercios, es de-
cir un tercio,un treinta y tres por ==
ciento,esten representados los agricul
tores cosecheros;un treinta y tres por
ciento;las cooperativas qu~ en real1
dad/no son otra cosa que los propios=
agricultores cosecheros integrados en=
una cooperativa de proollccion; y la~==

ley de cooperativas, el senor Conseje
ro la conoce perfectamente, no tiene==
por supuesto la cooperativa, segun la=
Ley y segun la practica~afan lucrativo
alguno, sino simplemente cubrir gastos
e incluso retornar, 10 que se llama r~

torno cooperative, a los propios cose
cheros agricultores; por consiguiente=
este otro segundo tercio , viene a es-
tar integrado realmente en el primer=
terciG; es decir, se cualifica como===
agricultores en realidad. Agricultores
de segundo orden por asi decirlo, por
que. obviamente, el agricultor es el se
nor que cultiva directamente el terre
no, extrae el producto, y 10 entrega==
en el empaquetado,y se desentiende, ya
por supuesto, no esta dentro de su am
bito competencial; de la comercializa
cion futura de ese producto, que ese~=

sIlo asume la cooperativa. Y,por ult~

mo, un treinta y tres por ciento, ulti-
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rno tercio, en manos de los exportado-
res, que.por supuesto, son comercian-
tes, comerciantes evidentemente; pero=
que tambien tienen un legitimo intere~

y que ademas perciben,y en cierto modo
tambier:~uchos de ellos, la gran mayo
ria, son agricultores directos y pers~

nales.

Frente a esto parece que se preten
de la reorganizacion de la CREP en==
el sentido de que un sesenta 0 un se-
tenta por ciento este en manos de 10s=
cosecheros, de los agricultores,un vein
te por ciento de las cooperativas, yUD
diez por ciento de los exportadores, ~

ademas, 10 que es mas grave, y es 10==
que se denuncia precisamente en la In
terpelacion, se propone la creacion de
cuatro comites insulares, por las cua
tro Islas plataneras, por asi decirlo,
por orden de importancia: Tenerife,===
Las Palmas 0 La Palma, porque quizas==
La Palma este superior a las Palmas===
hoy dia, dado que se estAn levantando=
numerosos cultivos, como ustedes saben
en Gran Canaria, Gomera y Hierro. ==
Bien, y ademas, en caso de .. , se esta
blece ademas la unanimidad de criterio,
en cada comi te Insular, nas t.a e 1 punto,
segun tenemos entendido, de que un co
mite insular puede vetar. vetar una==
decision del Comite Ejecutivo de la =
CREP, segun la reforma que se pretend~

10 cua~ a nuestro juicio, no es ni de
mocrat~co, ni representativo, puesto==
que la representacion tiene que estar=
en base, como es evidente y obvio, a==
la proporcionalidad del cultivo y de=
La fruta manipulada, como es obvio (no?
Entcnce~ nosotros 10 que pretendemos,=
recoqiendo el sentir je, por ejemplo,=
de las Camaras Agrarias Prov~nc~ales,=

el sentir de ASAGA y de numerosas aso
cidcion~s y cooperativas y de la COPL~

CA que en realidad,como ustedes sabenr
es una cooperativa de cooperativas,===
una cooperativa de comercializacion,es
que se mantengan estas proporcionalid~

des, que exista un Comi t.e Regional===
con dos Comites Provinciales, porque==
entendemos que el hecho provincial de
be mantenerse.a toda costa y siempre,
con dos Comites Provinciales, y con el
establecimiento de que las Islas, la==
Isla redonda, la Isla hermana, La Is
la de Gran Canaria, tenga, tenga par==
supuesto su representatividad, y en ra

zon a veinte mil toneladas, un conseje
ro en r azon a veinte mil t.one l.adas , ,,=-;;;
igual que las demas Islas,por supuestQ

~gradezco la sonrisa del senor Pre
sidente del Gobierno; pero yo desde===
luego, siempre, en politica y mientras
este en politica y fuera de la politi
ca, siempre seguire haciendo region y=
pidiendo la hermandad de todas las Is
las, no solamente de las capitalinas,=
sino de las no capitalinas. De forma =
que, en definitiva,senores Diputados, 10
que preocupa al sector agrario, y que
remos que el Consejero nos 10 aclare,=
es.sencillamente, el derecho de veto ==
que parece que se va a imponer en el=
sentido de que cuando no hay acuerdo,=
el delegado, en este caso el Consejero
de Agricultura, veta la Proposicion 0=
la Resolucion, con 10 cual se vuelveal
sistema primitivo 0 primario, a ralz==
precisamente de nuestra guerra, desdi
chada guerra civil, cuando se crea la=
CREP, cuando se crea la CREP, y por el
Mando Economico de Canarias, y al Dele
gada Gubernativo se le da ese derecho
de veto. Si esto ahora,que ya estaba==
rebasado desde la reforma del cincuen
y cuatro y del setenta y ocho, en que=
el Delegado de Comercio solamente es
taba, form~ba parte del comite, a los=
solos efectos de simple observador con
derecho a ser oido pero sin voto, si=
ahora se vuelve al sistema del voto, 0
mejor dicho del veto, y por una pala-
bra, 0 por una letra, ustedes saben la
diferencia que existe entre el voto y=
el veto, pues estamos en las mismas, 0
en peores que en los anos cuarenta a==
rafz de nuestra guerra.

Por consiguiente entendemos, en pr~

mer lugar, que se debe, es un tema que
debe cuidarse muy mucho, porque estan=
en juego unos intereses sagrados de m~

les de familias, se calcula de treinta
y tantas mil familias, que viven exclu
sivamente del negocio platanero, apar
te de otras incidencias que tienen,por
supuesto, el cuitivo y de otros secto
res terciarios suministradores del cui
tivo: que es la libre iniciativa y el=
sistema proporcionai el que debe impe
rar en la organizacion y reorganiza-==
cion que se pretende de la CREP; que==
el articulo treinta y ocho de la Cons-
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ti t.uc i on establece. como vuas t r as Seno
rias saben perfectamente, el sistema=~

de libertad de empresas; y que el pro
pia articulo ciento veintinueve tam--
bien de la Constitucion establece en=
su numero dos que: "Los poderes PUbli
cos promoveran eflcazmente las diver
sas formas de participacian en las em
presas y fomentaran,mediante una le-==
qislacian adecuada, las sociedades co~

perativas", que, par cierto, no ha fo.£
mulado el Gobierno Socialista una nUe
va Ley de Cooperativas. Par consiguie~

te, yo entiendo, e1 GLUpO Popular al =
que represento en este momento,entend~

mas, que debia soslayarse a posponerse
la reorganizacian de la CREP,hasta que,
par 10 menos, se dicte a nivel nacio-=
nal una Ley de cooperacion. Pero es ==
que ademas, como decimos en la exposi
cion de motivos; ya termino ...

El senor PRESIDENTE: ~€nOr Gonz21ez
de Mesa, Su Senoria habra observado
que hace como dos minutos que esta en
cendida la luz raja.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO: =
~ya esta encendida? Bien, perdon, pero
no la habia o~servado.

Simplemente decir, y recojo las pa
labras del Presidente del Gobierno, ==
can la venia del Presidente del Parla
mento, en su discurso de investidura,=
que se r eooqen precisamente en la Inte.£
pelacion, y el Presidente del Gobiern~

senor Saavedra, afirma en su pagina c~

torcp del discurso de Investidura, que
decia que debe ser la iniciativa pri
vada, la iniciativa privada,la que me
diante la recuperacion de la confianza
en el presente y futuro de Canarias,==
confianza que queremos transmitirle~~=

contribuya como protagonista principal
en el esfuerzo a emprender en la lucha
contra el paro. Y la pagina catorce ==
sobrevalora el papel determinante de==
la comercializacion de sus productos y
la formacian de su personal.

Se potenciaran los programas de fo
mento del asociacionismo empresarial,=
para la creacion de sociedades dedica
das a las compras y ventas en comun. Y
esto, ni mas ni menos, senores Diputa
dos, es 10 que existe ya; que son las=

cooperativas y que es la COPLACA, y
que es, en definitiva la CRE~, ~ue.es,

ni mas ni menos, que un aSOClaClonlsm~

una sociedad de tipo privado, de los =
interesados en el sector de comerciali
zacian del platano.

Nada mas, y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Gonzalez de Mesa.

El Gobierno tiene la palabra; senor
consejer~ de Agricultura.

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno): Senor Presidente,
Senorias. Antes de dar respuesta a la=
Interpelacion formulada par los seno-=
res Diputados Hern~ndez Reboso y Gonz~

lez de Mesa, del Grupo popular, estimo
conveniente puntualizar algunas de las
cuestiones planteadas en la alegacion=
de motivos can la que se intenta justi
ficar dicha Interpelacian.

Efectivamente, la actual Comision==
Regional del Platano, tiene su antece
dente mas reciente en la Comision Sin
dical Regional de Exportacion del Pla
tano,enmarcada, como Sus Senorias 10==
saben,en la Organizacian Sindical Ver
ticalista del anterior regimen. Y se==
regulaba por los Decretor del diez de
noviembre de mil novecientos treinta y
siete y veintinueve de enero de mil==
novecientos cincuenta y cuatro, y que=
fueron derogados par Real Decreto mil=
setecientos setenta y tres del setenta
y ocho, en base a las transformaciones
juridico-institucionales que se acom~

tieron con la Ley uno del setenta y==
siete, para la reforma politica, y,en=
particular, en la Ley diecinueve de mil
.iovec i.ent.o s setenta y siete. En ella =
se trataban de acomodar todo tipo de =
organismos ~ instituciones que regian=
intereses comunes de amplios sectores=
econamicos nacionales a la nueva situa
cion politica del Pais.

Se crea asi la Comision Regional==
del Platano en el citado Real Decreta,
quedando configurada como corporacian
de derecho publico; y se le encomienda
la promocian y gestian de los intere-
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ses generales derivados de la produc
ci6n y comercializaci6n de este fruto.

Posteriormente, y por Orden Minist~

rial del diecisiete de enero de mil no
vecientos setenta y nueve, se aprueban
los actuales estatutos de la CREP, en=
los que se especifica,entre otras,las=
funciones, y facultadestcaracteristi-
cas de los censos de expedidores y pro
ductores, estructura de los organos de
Gobierno, etcetera.

La CREP, actua fundamentalmente, so
mo un organismo que regula la oferta=
regional del platano, y tiene asimisma
() a s i.qnada Ia facultad de determinar===
los puntos de destino y de contrata--
ci6n de los medios de transporte, se-
gun se expresa en el titulo primero de
sus estatutos. No se trataipues, de un
organismo comercializador, como afir-
man los senores Diputados, tratando===
con esa argumentaci6n de descalificar
a los agricultores, alegando que al d~

dicarse estos al cultivo y la reC'olec
cion, una elevada representaci6n de===
los mismos en los organos de la CREP,=
constituye una disfunci6n tecnica.

En cuanto a la referencia que hacen
los interpelantes respecto a que no ==
hay que desconocer nunca el hecho pro
vincial, para apoyar el mantenimiento=
de los actuales comites provinciales,=
senalo que hablar de provincias plata
neras es cuanto menos una imprecision,
puesto que la provincia oriental de
Las Palmas, y no de Las Palmas de Gran
Canaria como recogen en el texto, en =
cuanto a producci6n platanera se refi~

re, queda reducida a la Isla de Gran =
Canaria, solo y exclusivamente.

Cuando se alude a la presencia de==
un representante del Gobierno de Cana
rias; tengo que manifestar que en la=
actualidad a las reuniones del Comite
Regional de la CREP asisten los repr~

sentantes de los Ministerios de Agri-
cultura, Pesca y Alimentacion y de Ec~

mia, Hacienda y Comercio, y que este==
ultimo, este ultimo Mir,isterio, puede,
en base al articulo tercero del titu
lo primero de los actuales estatutos==
de la CREP, vetar los volamenes de fr~

ta y destinos que dicho organismo hubie

se senalado, con objeto de que se co-
rrespondan con las disponibilidades de
la produccion y las necesidades del ~=

consumo.

Nos parece por tanto convenientc,==
y ningun disparate, solicitar la pre-
sencia activa de un Delegado del Go--
bierno de Canarias en un organismo===
que es un importante instrumento de p~

litica agraria, y no como :;i mo1e (',nvi
dado de piedra. Tengan en cuenta tam-=
bien Sus Senorias que la CREP no es=
un organismo de caracter privado, como
indican en el texto, sino que se trata
de una corporaci6n de derecho publico,
y que sus Estatutos se han aprobado===
por Orden Ministerial.

Nada tiene que ver esta representa
ci6n del Gobierno de Canarias con la=
figura de un Comisario politico, al===
que Sus Senorias hacen referencia, ni=
se cae en ningun tipo de contrasentido
legal, ni socia-economico, ni tiene===
sentido que Sus senorfas enlacen con=
tanta facilidad esta cuestion con los
temas de·Rumasa~ 0 ~e las empresas del
INI, a las que Sus senorfas se refie-
reno Sin embargo,sf que caen en contr~

sen~ldo Sus Senorfas cuando despues==
de afirmar que una representaci6n del=
sesenta por ciento,por parte de los===
agricultores, en los 6rganos del Go--
bierno de la CREP, constituye una dis
funcion tecnica, anaden, mas adelante,
que no entran en si la representaci6n
debe ser mayoritaria de los agriculto
res por eleccion directa, pero ponen==
en entredicho la representatividad de=
algunas organizaciones profesionales==
como el caso de ASOPALMA, y otras.tex
tualmente de la Isla Baja de Tenerif~

frente a la de las cooperativas.

Senores Diputados interpelantes: u
Sus Senorias se confunden 0 tratan de
crear confusion. Una cosa son las coo
perativas a las que no se pretende rC2
tar importancia y que cuentan con sUf~

ciente apoyo institucional, y otra son
las organizaciones profesionales que~

tienen en nvestro ordenamiento legal=~

un papel importante que desempenar co
mo cauce de participacion para la de-
fensa de sus intereses respectivos. No
cabe,por tanto, ni tiene sentido, tal===
afirmacion: deducir gratuitamente que=
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la reforma del cambio como la defi-=
nen los interpelantes, supone UT"' ~'lte~

tico caos del sector platanero. Se tr~

ta, eso sf, de una propucsta progresis·
ta y democratizadora, y solo tendra===
sentido la afirmaci6n de los interpe-
lantes ~i se asimila democracia a ===
caos. Hechas estas matizaciones, paso=
a dar respuesta al texto de la Interp~

laci6n.

Primero. El proyecto de reforma de=
los estatutos de la CREP que el Go--
bierno de Canarias ha elevado al Go-
bierno de la Naci6n, a traves de los==
Ministerios de Economia, Hacienda y C~

mercio, y de Agricultura, Pesca y Ali
mentaci6n, afecta solo y exclusivamen
te al titulo tercero de los actuales=
Estatutos de la citada Corporaci6n de=
Derecho Publico, y con ella se prete~

de democratizar sus organos de gobier
no y territorializar segun las distin
tas zonas productoras. Por 10 que a la
democratizaci6n segun se refiere, se==
pretende ampliar la participaci6n de==
los agricultores, elegidos libremente=
a traves de las candidaturas que pre-
senten las organizaciones profesiona-
les agrarias. De esta forma los 6rga-
nos de Gobierno estarian formados,seglin
la propuesta del Gobierno de Canarias,
por un sesenta por ciento de agricult~

res, un treinta par ciento en represe~

taci6n de las entidades comercializad~

ras asociativas, 0 sea, cooperativas,=
asociaci6n de productores, a socieda-
des agrarias de transformaci6n, y un==
diez por ciento en representaci6n de==
las entidades exportadoras no asociati
vas.

Los organos de Gobierno a los que==
se ha hecho referencia son cuatro: C~

mites Insulares uno por cada Isla pr~

ductora, excepto en el caso de La Gom~

ra y Hierro, que cuentan con un unico==
Comite para ambas. En la determinaci6n
del nlimero de miembros de cada Comite=
Insular, se ha seguido el criterio de=
uno por cada diez mil toneladas metri
cas de producci6n de la Isla correspo~

diente, a fracci6n superior a cinco===
mil toneladas, habiendose incrementado
la representaci6n del Comite, en Gome
ra y Hierro. en dos miembros, dado el==
bajo volumen de producci6n de estas I~

las. Asi calculado, Tenerife tendria==

veinte miembros, La Palma trece, Gran=
Canaria trece, y Gomera y Hierro cua-
tro.

La Asamblea Regional estara com--
puesta por la suma de los Comites Ins~

lares, y tendra.por tanto,cincuenta===
miembros.

El Comite Regional estara consti-
tuido por un numero de vocales equiva
lentes al cincuenta par ciento de los=
de cada uno de los Comites Insulares,=
participando cada Comite Insular con==
la mitad de cada uno de los grupos pr~

ductores individuales, organizaciones=
comercializadoras, y restantes expedi
doras; correspondiendo,por tanto, diez
a Tenerife, siete a la Palma, siete a=
Gran Canaria y dos Gomera y Hierro.==

El Comite Regional designara de e~

tre sus vocales un Comite permanente=
de diez miembros, distribuidos de la==
siguiente forma: el Presidente, que es
el Presidente del Comite Regional,
seis vocales del Comite Regional pert~

necientes a los Comites Insulares de==
Tenerife, La Palma, y Gomera y Hierro,
y tres vocales del Comite Regional pe~

tenecientes al Comite Insular de Gran=
Canaria. En estos, estos nuevos voca-
les, estan representados paritariamen
te los productores individuales, orga
nizaciones comercializadoras y restan
tes expedidores. La funci6n del Comite
Permanente sera, solo y exclusivamente,
la de fijar semanalmente la cantidad==
de fruta a exportar, y sus decisiones=
se tomaran por mayoria de dos tercios=
incluidos el voto del Presidente del==
total de los miembros de dicho Comite.
De no conseguirse esa mayoria la deci
si6n la tomara el Comite Regional en=
las veinticuatro horas consecutivas si
guientes.

Nuestra propuesta incluye r ademas,==
una clausula de salvaguardia en el se~

tido de que siempre que la fruta acor
dada semanalmente por el Comite per~

nente para exportar, sea inferior a la
marca semanal, la fruta que tenga que=
quedar por cada una de las islas se==
calculara aplicando el porcentaje de=
exceso de forma lineal a la producci6n
ell" (CArlA \lna de elli'ls

Segundo: por 10 que respecta a la==
presencia de un delegado del Gobierno=
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en el Comite Regional, ya he senalado=
anteriormente que el Gobierno de Can~

rias estima oportuna tal representa-
cion,a igual que 10 han manifestado t~

das las organizaciones del sector, in
cluida la propia CREP. Si bien es el==
parecer del Gobierno que esta presen
cia debe ser con derecho a voz y voto,
con la finalidad de velar por el equi
librio de los intereses interinsulares,
y con capacidad de veto sobre alguna==
decision que vaya en contra de los i~

tereses de alguna isla productora, si=
su Comite Insular correspondiente 10==
requiriera.

Y por ultimo, la propuesta que el==
Gobierno de Canarias ha elevado al Go
bierno de la Nacion ha sido ampliame~

te debatido en su seno, y una vez oidos
el parecer y sugerencias de todos los=
agentes que operan en el sector -orga
nizaciones profesionales, Camaras Agr~

rias, CREP, Cooperativas, Asociacion =
de exportadores- con las que se ha ma~

tenldo varias reuniones colectivas y=
entrevistas individualizadas. Por tan
to, el Gobierno no tiene intencion de=
utilizar el recurso del referendum, ==
por considerarlo absolutamente innece
sario.

Por ultimo quiero senalar, que es=
nuestra intencion que esta propuesta=
que se lleva a la practica, es una re
forma progresista de un organismo de==
la importancia de la CREP, que ,incre-
mente la participacion de los agricul
tores y la transparencia en su ges--
tion.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Perez Moreno.

Turno de replica; senor Gonzalez de
Mesa.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Con la venia, brevemente, senor Presi
dente, senores Diputados, para, en pri
mer luga~ agradecer al Consejero el===
que se haya manifestado ya,de una vez
y para siempre, sobre cual sea el pro
p6sito del Gobierno a virtud de ese==
pr0yecto, que ya,por 10 visto, esta a==
punto de firmarse. Solamente manifes-=

tar mi sorpresa al deci~ sobre todo==
en su ultima parte de su discurso, que
se han oido todos los agentes sociales
o productores. Yo tengo que decirle al
senor Consejero que esto no es asi; =
buen~posiblemente se hayan oido, pero
no se les han hecho absolutamente casu
alguno, por 10 menos, por 10 menos a==
las entidades mayoritarias responsa--
bles del sector, esto es una evidenci~

hasta el punta de que la reforma que==
nos acaba de leer, y que yo no he en-
tendido,desgraciadamente, porque no he
podido captar concretamente los nume
ros con que los comites, los nlimeros=
que forman en las diversas islas, etce
tera, etcetera7 no 10 he podido oir, =
ni captar, repito, hasta el punta que==
estos senores disienten absolutamente=
de la politica gubernamental y son ma
yoria, mayoria absoluta, como agentes=
productores del cultivo del platano. =
En todo caso, habran sido ordos par--
cialmente algunos de estos agentes, p~

ro no en su totalidad, y no en su in-
mensa mayoria.

Evidentemente, la CREp, nosotros no=
10 hemos puesto nunca en tela de jui-
cio ni 10 decimos en la Interpelacio~

es un a Coz'por ac Lon, evidentemente, de d~

recho pUblico; 10 que yo decia en mi==
intervencion, es que las cooperativas=
son entes de naturaleza privada, y asi
estan reconocidas en la Ley de Cooper~

cion, y en la legislacion ad hoc. La==
CREP evidentemente 10 es de derecho p~

blico ; pero encima de esto existe la=
Constitucion, el articulo ciento vein
tiocho, y el otro articulo al que an-
tes me referi, que pstablece la econo
mia mixta 0 la econumia social de mer
cado.

Y yo entiendo, nuestro Grupo entien
de, que la intervene ion del Gobierno=~

debe ser siempre supletoria de la ==
actuacion privada, porque todas las ve
ces, y 10 estamos viendo a nivel nacia
nal ahora, con la gran crisis de todas
las empresas del Estado, del INI, y de
todas las demas empresas, con el gran=
deficit publico de todas las empresas=
que maniobra 0 que gestiona el Estado,
inclusive de las expropiadas del grupo
de "Ruma s a; inclusive ha aumentado los=
deficit GPor que? Porque se tiende, y=
esto es natural, a la burocratizacion=

-.
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y no al interes propio, porque como d~

ce un viejo r e f r an nue s t.ro castellano,y
sobre todo canario: "El buey solo bien
se lame", 0 t.ambi.en , si se quiere, "el
ojo del amo engorda al caballo". Y ===
cuando este amo es una entidad abstra~

ta, llamese Estado, llamese Comunidad=
Aut6noma, llamese Gobierno Aut6nomo,==
pues. evidentemente, el caballo prope~

de no ha engordar, sino a convertirse=
mas que en caballo en jamelgo.(flisas.)

Por consiguiente, y ya termino, to
davia no se ha encendido la luz roja,=
simplemente. senor Presidente, decir
que nosotros,que estamos en contra, por
supuesto,de ese proyecto de Estatuto==
de la CREP, pero no porque estemos ===
frontalmente en contra del proyecto, =
sino porque 10 estimamos malo, no==
representativo, y parquet ademas.recog~

mos el sentir y el sentido de la inme~

sa mayoria de ese asociacionismo, al==
que se referia el senor Perez Moreno,=
de la inmensa mayoria de los agricult~

res de las cooperativas, etcetera, et
cetera. De todos los que. en definitiva,
tienen intereses directos en el sec--
tor.

No voy aludir a todas las disposi-
ciones legales que ha dicho, del trein
ta y siete, r'lel rlT'rllenta y cuatro, =
del setenta y ocho; la Orden Ministe-=
rial, etcetera, sobre los Estatutos de
la CREP, ya sabemos que estan ahi, que
estan vigentes, ya 10 sabemos. Simple
mente decir que. a pesar de 10 mani£e~

tado por el senor Consejero, el Grupo=
Popular estima, que a pesar de ser so
lo una isla, una isla redonda,(pi8~P.)

10 cual le ha hecho gracia al senor ==
Presidente del Gobierno; pero, evidente

; -
mente, geograficamente es redonda, yo=
no tengo otro remedio que decirlo y ~=

consignarlo, y la nuestra es picuda, =
(pisasl pero. evidentemente,aunque sea
una sola isla la productora de la pro
vincia oriental, tiene que tener una==
representaci6n, y nosotros proponemos=
y proponemos,ademas, que ese equili--
brio provincial se de en todos los su
puestos e incluso en este, en que la==
isla 0 la provincia oriental es defic~

taria respecto a la provincia occiden
tal, 0 picuda, como se la quiera llama4
por 10 menos la Isla de Tenerife 10 es,
y tarnbien la de la Palma, que tiene for
rna de coraz6n (pisas.J.

Bien, simplemente decir que son mi
norita~ias, sin duda a10una, psas con
sultas que ha hecho, y esos oidos sor
dos, a que alude el ConseJero. Las as~

ciaciones mayoritarias, como por ejem
plo ASAGA, las Camaras Agrar1as, que==
representan a todo el sector agrario==
de la provincia, estan en contra de su
proyecto. Y esto tiene que tener un p~

so especifico a la hora de componer un
proyecto, porque,en definitiva, seno-
res Diputados, el problema es serio,==
aunque se haya tratado con humor; no==
hay nada mas serio que el humor; el='O~

problema que nos estamos jugando,la s~

pe rv i venc i a del Sel:Lur platanero, n1==
mas ni menos; por consiguiente yo, de~

de la responsabilidad de la oposici6n,
pido al senor Consejero, que todavra==
no ha firmado esos Jecretos con el===
~lnistro correspondiente de la Naci6n,
que 10 medite muy mucho, que tenga en=
cuenta esta Interpelaci6n. v 0ue haga=
una cons u l t.a , no un referendum, i:omo==
se dice en la Interpelac.Lon, pero una=
consulta mayoritaria, repito, con los=
organismos, con las asociaciones, con=
las cooperativas que representan en===
realidad el noventa y tantos por cien
to del peso especifico de la produc-
ci6n platanera de nuestras dos Pro-=
vincias.

Nada mas, y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Gonzalez de Mesa. Senor Consejero.

l'~l senor CONSE,TERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno): Senor President~,

Senorias. No se alarme el senor Diput~

do, que no creo que el sector plata-
nero se vaya a hundir porque se inte~

te democratizar los 6rganos de Gobie~

no de laCREPi yo estoy convenciio de=
que no es asi, y por eso el Gobierno,=
y por supuesto yo, vamos a sequir ade
lante en- la propuesta que hemos formu
lade ahor a , .y que SL ::ou ::oenor L.:1 '''.: lee
elQBoletin del Parlawento: qu~ creo===
que 10 hara, habra podido ver que hay
una respuesta al Grupo Centro Democra
tico y Social,donde se indica justamen
te las lineas, digamos mayores, de la==
reforma de los Estatutos de la CREP,==
y puede consulta~ Sl t1ene alguna dud~

respecto a las cifras que yo citaba y=
s L no, se 10 puedo facilitar posterior
mente,si es su deseo.
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Respecto a la participaci6n que ha=
habido, 0 las consultas que se han he
cho, que he dicho que no son minorit~

rias, aunque Su senoria insiste en===
que la asociaci6n mayoritaria en Cana-
rias es ASAGA, mantenemos una clara d~

f~rencia, le puedo decir que en las===
reuniones, se han celebrado cuatro re~

niones colectivas, en las que han est~

do presentes en casi todas ellas, los~

presidentcs de las Camaras Provincia-
les Agrarias de Santa Cruz de Tenerif~

v de Las Palmas de Gran Canaria, el ==
presidente de ASAGA, la uni6n de agri
cultores v qanaderos ~e Tenerife, la==
Uni6n de Agricultores de la Isla Baja=
de 'I'erie r i f e , ASUPALMA, La lJPA :f-

rife y de La Palma, la Asociaci6n de==
Entidades Exportadoras de Platanos, ==
COPLACA, Uni6n de Cosecheros de Gran =
,,-,llarIa, y los presldentes de la ~REP.

Han estado entcasi todas las reuniones,
y ha habido debate en torno a las pro
puestas que el Consejero en ese mome~

to ha recogido, y creo que ha recogido
todas las propuestas que se han plan-
teado a LlI , aunque han habido, por supue~

tq diferencias de criterios.

Insiste usted, en la representativ~

dad de las cooperativas, y ya yo le he
dicho anteriormente que las cooperat~

vas son representativas para los fi-
nes para las que han sido creadas, ~=

Ln~ la ~r rnmprrializar, v na~ie Ie ha
dicho 10 contrario. En la reforma que=
nosotros planteamos no se aleja en a~

soluto de la representatividad que ac
tualmente tiene, por 10 menos no se ==
aleja considerablemente. En la Asam-==
blea General de la CREP, las cooperat~

vas en este momenta tienen un Lrelnta=
y tres por ciento de representaci6n;==
aumenta su representaci6n en el Comite
Regional, donde tienen un cuarenta y =
cuatro por ciento, 0 sea que han bajado
un diez por ciento en beneficio. diga
mos, de la asociaci6n de productores ,==
que junto con 10 que se le resta a la=
representaci6n de los exportadores di
rectos, incrementan hasta el sesenta==
por ciento.

Y por ultimo, por insistir, cuando=
Su S2noria habla de las Camaras Agra-
rias, de que hay que oirlas, porque===
son representativas, tampoco las Cama
ras Agrarias son organismos de repre-

sentaci6n del sector: son organismos==
de consulta de la Administraci6n. HJy=
por hoy, los organismos que represen-
tan al sector, 0 a los distintos ele-
mentos 0 colectivos del sector agrariq
son las organizaciones profesionales.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Perez Moreno.

Fijaci6n de posiciones. Don Juan Pa
dr6n tiene la palabra.

El senor PADRON MORALES: Senor Pre
sidente, senoras y senores Diputados.=
Para nosotros es criterio fundamental.
que el problema grande que ha tenido=~

siempre nuestro campo es precisamente
que el agricultor nunca ha podido lIe
gar a comercializar sus productos; pe~

samos que desde que el agricultor pu~

da llevar sus productos a su destino =
el campo tiene que cambiar completame~

te, y los beneficios,por supuesto, se-
rian mayoritarios.

No vamos a entrar aqui a discutir =
10 que ha hecho la CREP durante estos
anos; 10 que es una verdad, y esta pal
pable, es qVe ha habido un desfase en=
esa, en ese cultivo del platano, y que
ese desfase pienso ha surgido porque=
el agricultor no se ha nado cuenta,==
"in situ'; en el momenta en que estaba=
produciendo mas de 10 que podia vender.
Nadie fue capaz de orientarles sobre=
el tema, sino que siguiese produciendo
porque el no intervenia practicamente=
en la comercializaci6n de sus produc-
tos. Eso trajo como consecuencia la==
ruina y el desencanto y la miseria==
al campo platanero canario; es una rea
lidad que esta ahi.

Por eso nosotros partimos de la==
idea de que cuanta mas representativi

dad tlene el agricultor en lci comercl~

lizaci6n de sus productos, mejor es p~

ra el agricultor: esa es nuestra post~

ra. Partiendo de una representaci6n,==
ya sea par medio de los agricultores,=
ya sea par medio de las cooperativas,=
compartimos tambien que las cooperati
vas son asociaciones de agricultores,
que representan al agricultor, y que==
revierte sus beneficios en los agricul
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tores. El agricultor tiene que estar==
presente mayoritariamente en la comer
cializacion de sus productos, unica===
forma de un poco controlarse en sus===
producciones y sacarle los mayores be
neficios.

Y hay otro tema, que queremos dejar
constancia, que no entendemos, que nos
causa extraneza, y es cuando se discu
te sobre Comisiones Provinciales uel=
platano, que si Las Palmas, que si Te
nerife. Senores, pienso que es un pro
blema de comercializacion de un pro-
ducto canario, sea de la Isla que sea,
y 10 que se tiene que hacer es a ni-
vel regional buscar los canales y los
medios competentes para que esto sal
ga adelante, y el agricultor, ya sea==
de las Palmas, ya sea de La Gomera, ya
sea del Hierro, venda sus productos;==
no queramos montar una Autonomia dan
dele,como siempre,una medallita a Las=
Palmas y otra medallita a Tenerife, ==
para que esten contentos. Hay que bus
car eso, y no podemos tampoco olvidar=
que si La Palma produce mas que Las ==
PalmasJ con mas derecho La Palma es ==
una isla canaria que esta dentro del =
conjunto del Archipielago, y mereceria
otra Comisi6n en La Palma, porque pro
duce mas que Las Palmas. Hay que ====
olvidarnos para siempre, si queremos =
una autonomia verdadera, de Las Palmas
Tenerife, "toma y daca para que no te
enfades", las Islas Canarias son sie-=
te, los problemas de las Islas son de=
todos, y hay que ir a solucionarselos=
para todos. no para dos solamente.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Padr6n. Don Gregorio Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ; Senor===
Presidente, senor Presidente del Go--
bierno, senores Consejeros, Senorias.=
Que duda cabe que el organismo regul~

dor de la exportacion y distribucion==
del platano ha cumplido un objetivo==
fundamental para el que fue creado;==
que debemos felicitarnos, felicitar ==
a dicho organismo, de que su puesta en
marcha constituyo indudablemente una=
ordenacion del mercado de ese product~

Y si bien despues de tantos anos, de==
cuarenta y tantos anos, se ha cumplido

un objetivo, y que es preciso, y esta=
en el animo de todos,la consideracion=
que ese dicho organismo debe sufrir==
una seria e importante modificacion en
los estatutos, y aquf se ha hablado
mucho sobre el tema. Nosotros queremos
incidir, y a la luz de la Interpela--
cion formulada por el Grupo Popular, en
unos aspectos que consideramos impor-
tantes.

En primer lugar, esta claro que~~=

los agricultores deben cstar rna s y cc ~

mejor representados; en eso coincidi-
mos quizas con la propuesta que formu
la el Gobierno a traves de la voz del
senor Conselero, pero quiern,v nareee=
mentira que habida cuenta la inexperie~

cia de los afanes .i.nt e r ve nc i on i s t a s e e e

por oarte del Estado en orqanismos===
que han funcionado bien y que 10 que =,

merecen es el apoyo,se siga pecando,i~

dudablemente,como de nuric i.o el senor Go~

z51ezie Mesa, ese lntervencionlsmo y=
ese dirigismo, y se vuelva a rescatar=
la figura del representante del Gobie~

no con voz y con voto y con capacidad=
bastante decisoria.

Senor Consejero, 10 querra aceptar,
o n~ 10 aceptarj, probablemente no 10=
aceptara; pero esc es un grave error==
que ustec va a cometer, y que a la ===
vuelta de muv poen tiempn la funciona
lidad de ese organismo, del que tan-==
to se han beneflciaao S.ln duda, como==
usted decla, los canarios, va a sufrir=
un lamentable retroceso.

Y por ultimo, quiero referirme al==
equilibrio provincial, y a una isla,==
la "isla redonda" .Cierto,senor Gonzalez
de Mesa, que aquella provincia no es=
una provincia platanera: yo creo que==
la provincia de Las Palmas esta deja~

do de ser muchas cosas, no es una pro
vincia aqrlcola, no es una provincia==
industrial, y en muy poco tiempo va a=
pasar, como usted blen sabe, a ser una
provincia de servicio, perc 10 que ocu

". 1 d d a" -rre es que en esa 1S a re on a, y no==
estoy hablando desde ninguna optica in
sularista ni gran canarista, l{brem~=~

el Cielo de ello, 10 que ocurre es que
alIi vive cas.l la m.ltad de la pobla-
cion de este ArchipieJago Canario, j==

que no existen criterios de rentabili
dad, ni criterios economicos,para man-
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tener a esos setecientos mil habitan
tes que en esta isla viven. Y si noso
tros vamos desactivando, muy probable-=
mente dentro de muy pocos anos dejara=
de ser esa isla, tambien dejara de ser
platanera, como se esta, esta dejando=
de serlo, y es la isla donde mas los==
cultivos agricolas se estan dejando de
hacer, por eso creo que el equilibrio=
provincial en este instante no debe ==~

romperse, y hay que afrontar con verda
dero afan, cosa que no hemos visto por
ninguna parte, por parte del Gobierno=
Socialista, estudiar la grave problem~

tica que tienen planteada, esa isla en
particular, y esa provincia en generaL

Le felicito que usted sea exq~isi

to en conservar, por el momento,ese ==
equilibrio provincial, hasta que de a!
guna manera se ponga inmediato reme-
dio a esa Gran Canaria colapsada econ~

micamente. Creo que el tema es de la==
suficiente gravedad. Yo se 10 agradez
co a u~ted muy sinceramente, y re[lto,
que no me ,mi pri srna nunca puede ser ins~

larista, nunca puede ser gran canaris
tao Tenemos una Region tal y como est~

tenemos una serie de problemas, y ten~

mos una isla donde desgraciadamente la
conflictividad social es muy grave, ==
precisamente porque no existe ningun==
criteria en estos instantes de rentabi
lidad economica; y que merecerian,pie~

so yo,por todos nosotros un afan soli
dario para resolver el problema que===
tiene planteada semejante isla.

Muchlsimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Tole1o.

Grupo Izquierda Canaria; senor San
juan.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor==
Presidente, Senorias. Es evidente la==
necesidad de transformar la CREP, ~e==

democratizar sus estructuras y orga-=
nlgrama representativos, para hacer;~

ella un organa de defensa y proteccion
de los intereses de los agricultores y
cosecheros, y no como hasta hora ha v~

nido ocurriendo: ser el punta de apoyo
exclusivo para los intereses de los e~

portadores y comercializadores del pl~

tano. En la crisis economica que vive=

Canarias, la de la agricultura, tiene=
una gran incidencia, y dentro de ell .
la crisis del platano se presenta can
una gravedad desconocida hasta ahora.=
Hay un hecho eVidente,y es que pract~

camente en los cuatio iiLt i i.io s afio s el
platano Canario sufre cada verano una
crisis de venta,y precios que aumentan
cada ana. Esta crisls se manifiesta de

dos formas: par los menores precios ==
que se liquidan al agricultor, y por==
la mayor cantidad de fruta que se inu
tiliza y es destinada a la'pica~ como=
decimos en La Palma.

La CREP, dominada en su organiza--
cion y estructura par el sector comer
cializador exportador intermediario,==
se preocupa mucho mas de la defensa y=
consolidacion de los intereses de ese=
sector que en la resolucion de los===
problemas de los agricultores y cose-
cheros a los que en teoria debe su ra
zan de ser. En esta situacion en la===
que estamos inmersos se plantea el te
ma de la reforma de la CREP, modifican
do los Estatutos de la misma, estable
cidos por Real Decreta del Ministerio=
de Comercia de mil novecientos setenta
y ocho. Sabre esta cuestion se han al
zado diversas voces, y hasta un ciert~

griterlo, por parte de algunos secto-
res interesados en mantener intact" un
aparato de poder agrario, basado en la
dominacion exclusiva de los intereses=
comerciales y exportadores intermedia
rios, sabre los de los cosecheros y agri-=
cultores que mantienen el cultivo del pta,
tano,asi vemos como para estos secto-~

res se trata de mantener en e I. ')r'jan2..
grama representativo de la CREP, una==
presencia mayoritaria de las empresas=
exportadoras y las cooperativas comer
cializadoras, reduciendo la presencia=
democratica directa de los agriculto-
res cosecheros a una situacion minori
taria y puramente testimonial en los==
organismos de la CREP.

Nos pronunciamos y apoyamos decidi
mante la necesaria democrctizacion de
la CREP, y ella supone que los agri-
cultares y cosecheros plataneros ten
gan un acceso democratico directo a===
los organismos y direccion de la CRE~

y que esta representacion sea mayori-
taria, como minima el sesenta por cie~

to de'los puestos en cada uno de los==
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niveles representativos del organigra
rna; las cooperativas de comercializa-
cion y las entidades exportadoras de
ben repartirse,en consecuencia, los
puestos restantes.

Y queremos hacer hincapie en este =
punto, porque nos ha sorprendido la ==
posicion que adopta la Consejer1a de =
Agricultura en querer cambiar esta re
presentacion en el Comite Permanente,=
donde va a darle una representacion ==
igualitaria, 0 sea por tercios, a las=
tres secciones: consecheros, coopera!i
vas y comercializacion. Esto ha side =
una marcha atras de la Consejeria de =
Agricultura que no comprendemos, por-=
que entendemos que ha side por la pre
sion de determinados sectores economi
cos, tendentes en ~antener su privile
gio, porque todos sabemos 10 que s1 r~

presenta un comite ejecutivo. El Comi
te Permanente va a ser de hecho, va a=
tener un gran protagonismo en la ges-=
tion y.en realidad,en toda la ejecu-==
cion de los acuerdos. En eso nos opo-=
nemos rotundamente y queremos que el =
gran Comite Ejecutivo, 0 la Comision =
Permanente, perdon, tenga la misma re
presentacion proporcional que las asa~

bleas y el resto de las organizacione&

Nos parece que 10 procedente es que
en las elecciones a la Asamblea y al=
Comite Regional de la CREP, se debe e~

tablecer el principio de la represent~

cion de los diversos sectores; agricu!
tores, cooperativas y entidades expor
tadoras, en proporcion a la produccion
de cada Isla.

Nos pronunciamos contra la existen
cia de los dos Comites Provinciales,==
y a favor de Comites Insulares estruc
turados en un Comite Regional que te~

ga la capacidad decisoria en todo cua~

to concierne a los problemas del plat~

no, tanto en orden al reparto y distrl
bucion de la fruta a los diversos mer
cados, cuanto 10 que se refiere a la==
problematica de su distribucion en los
mercados nacionales e internacionales.
Todo ella fundamentado en el principio
de la solidaridad interinsular.

Cuando reclamamos la representacion
mayoritaria de los agricultores en los
organismos de la CREP, por eleccion de

mocratica directa, haciendonos eco del
sentir de todas las asociaciones demo
craticas de agricultores, sabemos per
fectamente que esto no va a resolver==
por s1 los graves problemas de la cri
sis pl~tanera; perc 10 que si pretend~

mos es dar al agricultor, como propie
tario de la fruta que produce, la pos~

bilidad de participar en las decisio-
nes que Ie conciernen; luego estara===
siempre en su mano, y en su voto, la==
posibilidad de hacer cambiar las cosas
que no Ie convengan; nosotros continu~

remos siempre defendiendo los intere
ses de lo~ pequefios y medianos produc
tores plataneros frente a los export~

dores intermediarios y las grandes===
fincas de produce ion capitalista que==
quieren monopolizar la produccion pla
tanera a costa de los pequefios y media
nos productores.

Muchas qracias.
E1 sefior PRESIDENTE; Gracias, sefior

Sanjuan,~Grupo CDS? Sefior Acevedo.

E1 sefior ACEVE~O BISSHOPP; Sefior
PresiJente, Sefior1as. Mi Grupo Parla-
mentario hoy se alegra, no con una=~=

alegria de contento, perc es bueno
que hoy, en e1 dia de hoy, ver que e1=

Grupo Popular y el Grupo de Alianza P~

pular, no estan de acuerdo en algo.===
Nosotros decimos si a una mayor repre
sentacion de los agricultores platane
ros, si a una CREP tan necesaria, que
como decia, como dice, un gran perio-
dista canario, "si no se hubiese inven
tado, habria que inventarla~ Pero ind~

dablemente para democratizar la CREP =
es necesario que haya un censo fiable,
un censo serio, y que la eleccion de==
los representantes de los agricultores
sea real y efectiva.

No puede sostenerse por mas tiempo=
la minima representaci6n que hoy, con
10 que cuentan hoy los agricultores ==
dentro de la' CREP; sin embargo, me
preocupa que por parte de la Adminis-
tracion tenga una representacion en==
la CREP, con voz y voto. Eso, mi Grupo
Parlamentario tiene sus dudas, yo per
sonalmente tambien las tengo, es algo=
importante,debemos, el Gobierno Cana-
rio debe de tener en cuenta, esa reco
mendacion y esa preocupacion por par
te nuestra.

Muchas gracias.

I
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El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Acevedo. Senor Monterrey; Grupo Socia
lista.

El senor MONTERREY GUTIERREZ: Senor
Presidente, Senorias. El Grupo Socia-
lista,por supuesto, apoya al Gobierno=
en la Propuesta de reforma de los es
tatutos de la corporacion de derecho=
pUblico que denominamos CREP. Y 10 ap£
ya porque contempla dos aspectos, pa
ra nosotros fundamentales. El primero.
el incremento de los agricultores en=
los organos de Gobierno, que esto pa
ra nosotros sigue siendo muy importan
te por muchos motivos, porque el agr~

cultor depende mas que nadie del pre
cio final de sus productosi el agricu!
tor vende la fruta, ya ha hecho el ga~

to, la linea de rentabilidad la tiene
fijada, perc no sabe si,cuando le van=
a pagar, ese precio va a estar por deb~

jo 0 por encima de esa linea, desde===
luego va a incidir en el, porque es==
en el productor en el que mas repercu
te cualquier trastorno en destino, fr~

ta e3tropeada, averias en barco; por-
que tal vez el exportador, el expedi
dor, puede perder un embarque, pero un
agricultor puede perder un tanto por=
ciento importante del trabajo que ha==
hecho a 10 largo de todo el ano; por-
que es en el que mas incide 10 que e~

ta pasando ahora mismo, una decision==
de mandar menos cantidad de fruta al==
mercado peninsular que la que tiene la
marca semanal, lapica'del veinte por=
ciento, el 'macheteo'como se dice aqui,
no va a incidir tanto en los expendedo
res, va a incidir directamente en el==
agricultor, que es quien ha hecho el==
gasto; tambien estamos, porqlle el agr~

cultor este mas r epr e s ent.ado , porque =
es un obJetlvo para los Socialistas, y
esto es conocido, de que e~ agricultor
llegue hasta el ultimo peldano en las
tareas de t.rans Eormac i on y c on.e r c i il.li
z ac i.on de sus productos. Y porque basa~

donos precisamente en 10 que decia el=
senor Presidente en su discurso de in
vestidura, en la pagina once, en la pa
gina trece, en que afirma en que a nadie
se lu oculta let escasa p r e s e ric i a 'lue=
la inversion publica ha tenido en Can~

rias en la creacion de puestos de tra
bajo, y, por consiguiente,debe ser la==
iniciativa privada la que mediante la=
recuperacion de la confianza en el pr~

sente y futuro de Canarias, confianza=
que queremos transmitirle, contribuya=
como protagonista principal en el es
fuerzo il. emprender en la lucha contra=
el paro, y pensamos que el agricultor,
tiene derecho a participar como prota
gonista principal en el esfuerzo por
mejorar su sector.

Porque entendemos, tambien, que en=
los actuales estatutos de la CREP. el
agricultor esta muy poco representa
do y que las cooperativas no estan===
alli representando al agricultor)===
porque en el articulo catorce de los=
actuales estatutos de la CREP dice:=
"las cooperativas agrlcolas u otras===
agrupaciones integradas par producto
res de platanos y que tengan a su===
vez la condicion de expedidores de di
chos frutos en las Islas Canarias, q~e

se hallen inscritas en el censo esta
blecido en el articulo diez, es deci~

que las cooperativas estan en cali-~
dad de expedidores, desde luego que==
representan a unos ctyri(~\ll r o r c s , yue

estan alli dentro en calidad de exp~

didores, perc una cooperativa de pro
duccion,por ejemplo, en comtin del pl~

tano que no exporte, no puede estar==
representada, por~ue no estaria en===
ese censo establecido en el articulo
diez, y la otra parte importante por=
la que apoyamos que el Gobierno re-
forme la CREP, es porque propone pre
cisamente cuatro comites insulares,=
englobandolo en un Comite Regional,==
y esto es importante, porque contem-
pla asi las aspiraciones de todas las
islas productoras, de estar al mis-=
mo nlvel en la toma de declslon y===
porque asi pueden dirimir las diferen
cias entre ellas; no son diferencias=
provinciales las que se dirimen aqui,
normalmente son diferencias entre is
las, Puede haber una diferencia, por=
ejemplo,entre La Palma y Gran Canari~

y,sin embargo, estar de acuerdo Tene
rife con Gran Canaria; puede haber===

una diferencia entre la Gomera y La Palma
y,sin embargo, Gran Canaria estar de=
acuerdo con La Palma. Son diferencias
normalmente entre islas y en este a~

bito se debe contemplar, porque con==
los cuatro Comites Insulares se acer
ca la toma de decisiones a los pro-
ductores y a las entidades comercial~

zadoras, porque estos Comites Insula-
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res quedan englobados en un Comite R~

gional y forman la Asamblea General=
que garantizan los lntereses superio
res de la Region y se acercan las de
cisiones, esto es muy importante.

En fin, la cuestion que se plantea
aqui,el Grupo Socialista apoya al Go
bierno, y si los senores Diputados me
permiten la broma, no por el talante,
no por el tono, sino por el tema que=
se trata de esta Interpelacion, que =
yo la llamaria por el tema que se tr~

ta nada mas, entiendame bien, "in-===
CREP-acion", porque la CREP esta por=
medio, vamos a favor del Gobierno por
esos dos motivos principales, porque=
hay mas democratizacion y se contem-=
pla a las islas productoras.

Nada mas. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, se-=
nor Monterrey.

InterpeLacion deL Diputado Don Gon
zaLo AnguLo GonzaLez, deL Grupo ParLa
mentario Izquierda Canaria, sobre La~
poLitica sociaL y de empLeo deL Go--
bierno Autonomo.

El senor PRESIDENTE: Interpelacion
del Diputado Don Gonzalo Angulo, so-
bre la politica social y de empleo===
del Gobierno Autonomo.

Tiene la palabra el senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor===
Presidente, senoras y senores Diputa
dos, El veintiseis de julio de mil n~

vecientos ochenta y tres, este Diput~

do. en representacion del Grupo Parla
mentario Izquierda Canaria, presento=
ante este Parlamento una Proposicion
no de Ley sobre el paro. Es la fecha
en que esta Proposicion no de Ley no
ha tenido la suerte de ser incluida==
en el orden del dia y objetivamente=
el camino de la Interpelacion se ha=
revelado como un atajo, mas facil,mas
directo, mas rapido que la Proposi-
cion no de Ley, para someter a este==
Parlamento y al Gobierno a una Interpe
lacion, que a nadie se le puede ocul~

tar que,independientemente de la fe
licidad 0 dela altura que pueda tene~

afecta, sin lugar a dudas, a uno de==

los temas claves, 0 al tema clave de=
la politica social en el Archipielagu

Lo cierto es que esta modalidad==
de Interpelacion nos ha servido qu~

zas para corregir aspectos que cont~

nlamos en nuestra Proposicion no de==
Ley, en el sentido de globalizar el==
planteamiento, de no hacer una consi
deracion, como haclamos en nuestra===
Proposicion no de Ley del Paro, que=
digamos que es una facetamas concre
ta, mas determinada, del tema de la==
politica social y de empleo. Y enten
demos que 'en buena medida, esta coin
cidencia es beneficiosa, porque a na
die se le puede ocultar a estas altu
ras de la crisis, que la politica so
cial y de' empleo y con ella el paro,=
como dimension especifica de esta po
litica,deben de ser contempladas en=-=

un contexto de globalidad, en un con
texto de valoraciones generales, en==
un contexto de interrelaciones COll===
otros factores de direccion de la vi
da politica y economica del Archipie
lago; dicho de otra manera, la politi
ca social y de empleo hace referen,-~

cia a problemas estructurales, a pro
blemas de modo de construccion, hist6
rica, politica, economica, de nuestr~

sociedad; la existencia de cien mil==
parados en Canarias, con cotas que en
la provincia de Las Palmas rondan el
veintitres, el veinticuatro por cien
~o de la poblacion activa, es un tema
que no es explicable por una crisis=
coyuntural, por una ~erie de sucesos=
mas 0 menos infelices en el devenir=
de los acontecimientos economicos, si
no en base a las estructuras mismas==
de nuestra sociedad, a su caracter de
sociedad dependiente, a su caracter==
de sociedad en muchos de sus rasgos==
acentuadamente tercermundista, que===
precipitados, que acrecentados por el
trascurso de,la crisis internacional,
estan cons t i, tuyerrlo un problema a unos
niveles autenticamente explosivos.

Por eso nosotros pretendemos lle
var en nuestra Interpelacion este===
sentimiento de situacion inadmisible,
de situacion improrrogable, esta vale
racion de crisis fundamentalmente es~

tructural, crisis que entrana el cue~

tionamiento de las raices mismas de==
nuestra sociedad. Y en relacion a es-
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to podemos afirmar que no hay poli
tica social y de empleo posible, sin=
un plan econ6mico-social. Es decir,==
que si nosotros interp~lamos en estos
momer.t.os al Gobierno Canario en este==
area concreta de su quehacer, es jus
tamente porque en todos los actos po
liticos, en todos los actos de deci-
si6n, que hemos observado desde la=~=

constituci6n de este Parlamento, no==
observamos el mas minimo indicio de=
un afront~T 21 qrave tema ~el parn c~

mo compensaci6n de la crisis social ';"
economica, con ese sentido de global~

dad, con ese sentido de revulsivo, c~

ra a las estructuras consolidadas, en
vejecidas e,indudablemente, potenciado
ras del paro.

Basta examinar cualquier apartado=
concreto de la vida econ6mica y so-
cial del Archipielago, ya sea la agr~

cultura, y ahi esta la crisis apabu-
llante que este an~ por ejemplo,ha t~

nido la agricultura de exportaci6n de
tomatesj basta hablar, incluso,de pla
tanos, como se ha venido hablando ha~

ta ahora, situado en la Isla de Gran=
Canaria, y en el ultimo mes concreta
mente, hay expedientes de regulaci6n=
de empleo en perspectivas, que afec-
tan a dos de las principales empresas
empaquetadoras de platanos, con un===
montantc de unos doscientos puestos==
de trabajo; basta hablar de la indus
tria hotelera del sector servicio~===

basta hablar de la industria tabaque
ra, para darnos cuenta que todas ~===

ellas se han manifestado puntualmen
te en momentos criticos, en empresas=
criticas a 10 largo del ultimo ano,=
y que,sin embargo. no han sido afron
tadas con ese plan economico y socia~

con esa visi6n de globalidad,de cri-
sis estructural, que la srtuaci6n ex~

ge, ~ ademas,esta observaci6n nos===
lleva a otra deduccion, a la deduc--
ci6n de que Canarias, pese a que se ha
escasamente mencionado el tema, sUfre,
ha sufrido, ha venido sufriendo en e~

tos ultimos tiempos, una reconversi6n
industrial factica, reconversi6n in-
dustrial, que se ha expresado en la==
amortizaci6n de miles de puestos de==
trabajo, justamente en todos los sec
tores en que hemos venido hablando.==
Ahi esta la industria tabaquera; sol~

mente en la provincia de Las Palmas

se han perdido mas de quinientos pues
tos de trabajo; ahi esta la hostele-~

ria, donde es evidente que los benefi
cios obtenidos, e,incluso en algunos~

anos, importantes beneficios de la in
dustria de hosteleria, se ha dedicado
fundamentalmente a la amortizaci6n==
de puestos de trabajo, y esto tambien
nos lleva a otra deducci6n. El plantea
miento de la Presidencia del Gobierno
en su discurso de investidura, sobre=
el valor de la iniciativa privada, co
mo instrumento fundamental para com~

batir el paro, es enormemente cucstio
nable, la iniciativa privada en estos
momentos no esta creando empleo, no=
10 ha creado en los ultimos tiempos;=
en el ultimo ano ha dedicado sus be
neficios fundamentalmente a Id amorti
zaci6n de puestos de trabajo y es -~

evidente que can 21 solo instrumento=
del estimulo 0 de la llamada mas 0 me
nos r e t.o r i.ca , mas 0 menos rogativa,,=~

a la iniciativa privada, dificilmente
se puede afrontar el tema en toda su=
profundidad.

Los calculos mas fiables, y hablo
de los estudios elaborados a iniciati
va de la propia Consejeria, dan esti
maciones que pueden llegar, para mil
novecientos ochenta y cinco, en 10===
minima a ciento cuarenta y cuatro mil
parados; en 10 maximo, a ciento noven
ta mil parados; es mas, los datos,tam
bien fiables, exigen en estos momen-~

tos, al parecer, la creaci6n anual de==
un minimo de doce mil puestos de tra
bajo, simplemente cara a mantener ==
los mismos niveles de desocupaci6n ==
que tenemos, que desgraciadamente te
nemos en la actualidad.

En definitiva, 10 que nosotros =
observamos en el actual Gobierno Au-~

t6nomo, es la existencia de unos meto
d_s absolutamente obsoletos en el===
tratamiento del para; no se puede ac~

dir, a medios,a tecnicas,a iniciati-
vas, propias del "New Deal"! propias==
de los arras cuarenta, donde bastaba==
si@plemente, a donde se acun6 el in
tervencionismo estatal, la estimula-
ci6n de las obras publicas, muchas v~

ces de una manera artificiosa, para==
convertir la evidencia social del pa
ra. Nosotros entendemos que hace fal
ta una actuaci6n muchlsimo mas profun



14 Marzo 1984

- 879 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS NO 14

-

da, que pasa de instrumentos, como el
sector publico Canario, que pasa como
el fomento del cooperativismo, que p~

sa por los conciertos con la pequena=
y mediana empresa, que pasa con sub-
venciones, con planes, con iniciati
vas, pensados, articulados, desde ese
planteamiento de globalidad y no de~

de ese pensamiento asistencial, pun-
tual, de convenios con el INEM muchas
veces en planes y en actividades eno~

memente cuestionables, en su producti
vidad social, aunque momentanea y es~
poradicamente puedan producir empleo~

nosotros entendemos que esto es 10==
esencial,lo que hay que atacar, hay==
que atacar a las ralces estructurales
del paro, y no a sus manifestaciones=
irrisorias, con una politica, insis

to,testimonial, una politica desfasa
da en cuanto a su concepci6n

En definitiva, la politica social=
y de empleo, que evidentemente es un=
tema de suficiente envergadura como=
para no poder desarrollar con sufi-
ciencia en este escueto tiempo, cuyo=
final ya nos anuncia la luz roja, en
tendemos que es el envite fundamental
que tiene, no ya el Gobierno,si no el
conjunto de las fuerzas politicas re~

ponsables en este Archipielago; no===
nos extrana, evidentemente, que las re~

puestas que se puedan dar en este de
bate. sean parciales cuanto que esta
Camara sigue esperando la definici6n=
de esos objetivos econ6micos y socia
les, de ese plan econ6mico y social,=
de esos instrurnentos sociales, como==
el Consejo Econ6mico Social, largas==
veces prometido y que actualmente es
ta pnr constituir y que dejan, eVide~
temente, manca la posibilidad de ====
afrontar con el rigor, con la partici
pacion social y con la dimension ==~

que este problema exige en estos mo-
mentos; este problema que/desgraciad~

mente, nos va a seguir, a perseguir =
y a exigir,durante toda esta legis la
tura, una actitud que, mucho me temo,
tiene que ser mas energlca, mas pro-
funda y mas conve~cida de la que ha==
venido realizandc<hasta ahora el Go
bierno Aut6nomo.

(Ahandona su lugar en la Mesa el==
senor Presidente. Ocupa U1 Presiden-
~ia el senor Vicepresidente Primero,=
Navarro ValdivielsoJ.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro==
Valdivielso). Muchas gracias, senor==
Angulo. Senor Guanche.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SA
NIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Ma
rrero): Senor Presidente, Senorias.==
En esencia, la Interpelacion que hoy=
se nos somete a discusi6n tiene el==
lado positivo de significar el deba
te del problema mas grave que Cana----=
rias tiene planteado en estos momen-
tos; pero comporta tambien un lado==
negativo .que pi propio interpelante=
acaba de reconocer, en el sentido de=
que una Interpelaci6n no va a signi
ficar el agotamiento de este primer=
y fundamental problema que Canarias~=

tiene planteado, entre otras cosas ==
porque eso sera objeto de un debate,=
cuando se sometan los planes econ6mi
cos sectoriales del Gobierno y ahi==
se va a entrar en un an~lisis mucho=
mas profundo, mucho mas minucioso, de
la situaci6n del desempleo en Cana--
rias.

Creo que es preciso hacer alusion
a las cifras mas recientes de desem-
pIeo que actualmente tiene Canarias,
tratando sobre todo de no dar las es
paldas a esta situacion realmente===
preocupante que Canarias padece en es
tos momentos. Al treinta y uno de di
ciembre del ana mil novecientos ochen
ta y tres, la provincia de Las Palmas
de Gran Canaria tenia un indice de==
desempleo de cincuenta y siete mil===
quinientos eincuenta y tres parados,=
y Santa Cruz de Tenerife, treinta y==
oeho mil trescientos ochenta y cuatro
parados; 10 cual hace un total de no
venta y cinco mil noveeientos treinta
y siete. Eso signifiea una tasa de==
paro del diecisiete coma nueve por===
ciento. En cuanto a los seetores mas «

azotados por'el desempleo, en el ano=
mil novecientos ochenta y tres, agri
eultura. Y por provincias: Las Palmas
de Gran Canaria mil ochoeientos cin-
cuenta y dos, Santa Cruz de Tenerife,
mil doscientos tres. Industria, siete
mil setecientos sesenta y siete en===
Las Palmas de Gra~ Canaria~ tres mil=
eiento ochenta y uno en la provincia=
de Santa Cruz de Tenerife. En la Cons
t.rucc i on , doce mil o i.errt.o r:H'cisei,

parados, once mil ciento setenta y ==
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nueve provincia de Tenerife. Y en el=
sector Servicios: Las Palmas de Gran=
Canaria, diecise~s mil setecientos s~

tenta y ocho; once mil setecientos o~

ce, en la segunda provincia menciona
da

Esto supon~ y ya can cifras sumi
nistradas par el Instituto Nacional==
de Empleo, que el treinta y uno de===
Enero de mil novecientos ochenta y===
cuatro y desagregado par Islas, Gran
Canaria cuenta en la actualidad con=
cincuenta y cuatro mi 1 un parados; Te
nerife, treinta y seis mil quinientos
sesenta y siete. Lanzarote, tres mil=
doscientos seis; La Palma, dos mil n£
vecientos treinta; Fuerteventura, mil
quinientos treinta y seis; Gomera,===
mil ochenta y cuatro; y Hierro, tres
cientos veintisiete. Total de parados
en Canarias, paro registrado, noventa
y nueve mil seiscientos cincuenta y==
uno. Sin embargo, si tomamosen cuenta
los valores absolutos, aplicabl~s al~

ana mil novecientos ochenta y dos,=-=
nos encontramos can que en Canarias =
el {ndice de desempleo se incremento
en dieciocho mil puestos de trabajo,=
frente a un incremento en el ana ~==

ochenta y tres de siete mil trescien
tos. Esto significa queJ sin perjui-
cia de que las cifras son preocupan-
tes, sin ernba r qo, ha habido un proceso
de desaceleracion en el incremento da
desempleo. C'onfluyen en la situacion=
actual de para en Canarias infinidad
de factores, que el propio interpela~

te ha sugerido: de un lado, factores=
economicos, la interdependencia que==
el menciono, basta recordar c6mo ===
afecta a la economia Canaria las fluc
taciones del dolar, a el tipo de lnt~

res; como en Canarias el problema d~

moar~fico incide de forma.muy espe--
ci~l, especiallsima,diria yo, tenien
do en cuenta que entre los anos cin
cuenta y cinco y ses~nta y cuatro se
produjo el mayor indice de natalidad=
y que esto significa que,en estos===
momentos, en el ana mil novecientos==
ochenta y cuatro, un nlimero muy elev~

do de desempleo 10 signifique preci
samente el para juvenil, al igual que
factores de tipo educativo, si en un=
primer momento eran los colectivos ==
con menOT cualificacion educativa, ==
los que m~s sufrian las circunstan---

cias de desempleo, hoy nos encontra-
mas can que esta variable a esta ~==

afirmacion hay que observarla con===
unas grandes dosis de relativismo, ==
basta pensar en el para universita-
rio.

Esto significa que las medidas===
que se han de adoptar, tienen que ser
medidas mUltiple~ tienen que ser me
didas muy variables, desde medidas===
macroeconomicas en el nivel nacional,
hasta observar cu~l puede ser la evo
lucian de la Fconomia Internacional;=
los temas de jubilacion a reduccion=
de jornada de trabajo; el aumento de=
la edad obligatoria en la escolariza
cion~ una adecuada orientacion y pla
nificacion familiar; una modificacion
o correccion de las formas de contra
tacion; una formacion profesional ad~

cuada, etcetera, etcetera, son medi-
das que en su conjunto han de dirigi~

se a paliar el problema del desempleo
en Canarias, pero hay que tener en===
cuenta tambien junto con esos facto
res que,no pretendo ser demasiado===

exhaustivo en su exposicion.

Nos encontramos con una segunda o~

servacion importante que es el tema =
de que en la Comunidad Autonoma las =
cuestiones ralacionadas con las rela
ciones laborables unicamente tenemos=
competencia de simple ejecucion; pero,
sin embargo, esto no significa que el
Gobierno Canario haya hecho caso omi
so de este problema; en las palabras=
del discurso de investidura del Presi
dente se hizo especial hincapie en =
que este era el problema mas impor-=
tante para nuestra Region y hay actu~

ciones importantes, hay actuaciones =
emprendidas par el Gobierno Canario =
que van a significar un alivio en la=
situacion de desempleo y basta simpl~

mente para ella que se haga un repaso
importante de cual fue la estructura=
y la filosofia de la elaboracion de =
los presupuestos para mil novecientos
ochenta y cuatro y se deduce, clara-=
mente, que la filosofia, que la tie-=
nen esos presupuestos en todos esos=
programas, era precisamente combatir=
el desempleo. Baste significar que la
inversion prevista en estos presupue~

tos asciende a quince mil millones =
aproximadamente de pesetas can un des
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tino, 0 prioritariamente ese destino=
va a ser Educaci6n, va a ser Vivienda,
y hay un proyecto de promoci6n indus
trial de ochocientos millones de pes~

tas, que supone 0 que va a comportar=
una inversi6n total estimada en torno
a los cuatro milo cinco mil millones,
sin desconocer que esa inversion va a
arrastrar 0 va a significar, tambi~n,
un importante numero de puestos de =~

trabajo, de caracter indirecto 0 de =
caracter inducido, ya sea por la pro
pia movilidad que vamos a introducir=
en la economia canaria, como tambien=
con otra serie de programas muy espe
cificos, tales como colaboraci6n con=
las PYMES para el fomento del emple~

promoci6n de artesania, promociones =
turisticas, etcetera.

Hay un segundo bloque de medidas =
que significa las inversiones direc
tas en Canarias del Estado y del FO~

do de compensaci6n no asumido, por un
importe total de treinta y seis mil==
millones; si a ello anadimo~ en ter-
cer lugar, los acuerdos de concerta-
cion con otras administraciones, tipo
convenio con el INEM, si tenemos en==
cuenta las medidas proyectadas por la
administracion central en torno a j~

bilacion, reduccion de jornada, modi
ficacion del estatuto de los trabaja
dores, modificacion de la Ley Basica=
de Empleo, nos enco~tramos cqn que=~=

existen una serie de medidas, que si~

nifican cuando minimo, que nadie este
en la posicion de poder criticar al==
Gobierno, de que no esta adoptando m~

didas respecto del paro, que no se==
ocupa de la situaci6n de desempleo;==
pero hay que tener tambien perfecta
mente presente, que todas estas me-==
didas no van a dar un resultado pl~

namente satisfactorio si no van===
acompanados de dos elementos fundame~

tales: el elemento de la solidaridadF
y de la confianza de todas las fuer-
zas politicas y si no se tiene en===
cuenta algo que tambien se ha manife~

tado aqui y que en el propio discur
so de investidura se expreso, de que=
la iniciativa privad~ a traves de to
das estas medidas, va a crear, va a==
generar puestos de trabajo.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro==

Valdivielsol: Gracia~ senor Guanche.=
Senor Angulo, para replica.

El senor ANGULO GONZALEZ: Con toda
sinceridad, he de decir que las mani
festaciones del senor Consejero no==
anaden evidentemente muchas mas co-
sasque las que hemos oldo; muchas===
mas cosas que el simple enunciado de=
una filosofia cuyo nivel de verific~

cion con una praxis consecuente hasta
ahora reside uni~amente en el nivel =
de credulidad, en el nivel de confia~

za que se pueda tener en las iniciati
vas del Gobierno.

Yo entiendo que hay un punto bas~

co de filosofia gUbernamental, que es
el mas preocupante de~de nuestro pun
to de vista de izquierda, para el tr~

tamiento del tema de la crisis sociaL
Y es que, objetivamente, e~ actuar del
Gobierno se esta plasmando bajo los
presupuestos de 10 que se ha llamado=
la economia deslizante, que no deja==
de ser otra cosa que una variante===
del liberalismo economico. Economla==
deslizante que supone un nivel mini
mo de incidencia en la ordenacion ec~

nomica, una confianza ciega en que==
las fuerzas sociales reales en la ec~

numla y fundamentalmente en la ini-
ciativa privada, se bastan por sf so
lo, con la apoyatura de medidas coyu~

turales, de medidas puntuales para la
recuperacion de la economia.

Esto, insisto, es una variante del=
liberalismo economico y no soy yo~==

quien 10 digo; un conocido teorico===
del socialismo Espanol, Ignacio Sote
lo, afirmaba en un articulo especial
mente critico de los postulados de su
propio movimiento ideologico, de que=
no se puede ser mas liberal que los=
propios liberales, que no se puede===
ser, como est4 siendo el Gobierno ac
tual socialjsta a nivel central y a==
nivel aut.onomi.co ,no se puede ser el re
creador de muchos postulados del"tha!
cherismo" a nivel del Estado Espanol.

Y esa praxis, evidentemente, noso
tros la podemos verificar, porque de~

graciadamente el papel que han veni
do realizando hasta hora determinadas
Conse]erias del Gobierno Autonomo, no
es otra cosa que el de saldo y fini--
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quito de sectores punteros important{
simos en nue s t r a economfa, Hablo con-=
cretamente de las experiencias que el
senor Consejero tiene en el sector===
tabaco y hablo de quinientos puestos
de trabajo; hablo de la empresa Lico,
hablo de la situaci6n de la pesca y=
de toda la politica de reducci6n, de=
las tripulaciones de las embarcacio-
nes que faenan en el banco sahariano,
hablo de los datos suministrados y ve
rificables perfectamente muy recien-~

temente por el sindicato libre de la=
Marina Mercante, en una reciente hue!
ga en Las Palmas, segun el cual, se-
gun los cuales, se han perdido mas de
tres mil puestos de trabajo, mas de==
tres,mil puestos de trabajo, insisto,=
en el area precisamente de la Marina=
Mercante; hablo,tambien conocido pos~

blemente del senor Consejero de Agri-
cultura, de las restriciones reales =
que se estan imponiendo, cuando los==
trabajadores optan por formulas coop~

rativas, es el caso concreto de la===
aparceria. pese a la aprobaci6n por==
este Parlamento a traves de una de==
sus Comisiones, de una Moci6n 0 de===
una Proposici6n no de Ley, para faci
litar el reconocimiento de la activi
dad cooperativa de aparceros que ha~=

bian perdido sus empresas, es el dia=
en que nos le ha llegado la conce--
si6n de los cupos correspondientes===
por la Administraci6n

{Abandona su lugar en la Mesa el==
senor Vicepresidente Frimero {Navarro
Valdivielso}. Ocupa la Presidencia el
senor Vicepresidente Segundo (de la==
Cueva Fernandez).

Todo esto es una praxis comproba-
ble, verificable, las filosofia~, lop
planteamientos globales, son muybon~

tos, son muy de recibo, como mera ex
posici6n verbalista, perc la praxis==
es 10 que define las autenticas inte
ciones de un Gobierno. Y en este sen
tide la praxis entendemos que es abso
lutamente descepcionante.

Nosotros entendemos,yya 10 diji-=
mos antes, que es necesario una ac-
tuaci6n much1simo mas energica, muchi
simo mas comprometida de la Adminis-
traci6n; el problema del para es abs~

lutamente explosivo, como reconoce el

Consejero, sus co~comitancias, sus co
nexiones con estas realidades socia--=
les, la marginaci6n por el componente
masivamente juvenil del desempleo en=
Canarias, son clar{sima~ y ahi tam
bien y eso 10 abarca nuestra Interpe
laci6n, echamos de menos los servi---=
cios sociales, los servicios orienta
dores, los servicios de reconversi6n,
de aspectos tan importantes en eldes
empleo juvenil, como es la formacion

profesionaL En definitiva, entende-
mos que el planteamiento del Gobier
no Auton6mo ante la realidad ~ocial=

del para, ante la realidad social mas
importante, mas grave que tiene el===
Archipielago, es absolutamente timora
to; nos habla de cifras el senor Con-=
sejero, yo les doy otras, un minimo==
de doce mil puestos de trabajo, insis
ti antes~ es necesario crear en Cana-=
rias, si queremos afrontar el tema===
del para al nivel, simplemente, de mante
ner las cifras actuales. GDe donde sa
le? GDe que iniciativas? De esos ochZ
cientos millones de pesetas que,con~

enorme retraso y con cargo a los Pre
supuestos Generales del Estado, se ==
adjudicaron para proyectos industria
les en Canarias. GComo se puede compa
ginar eso con el rechazo por su mis-=
mo Gobierno de una propuesta de nues
tro Grupo para la creaci6n de un sec
tor publico en Canarias? GComo se com
pagina es~ la inasistencia total a =~

realidades de promoci6n industrial,==
como son las dependientes de los Ca-
bildos Insulares, me refiero~ al Poli
gona Industrial de Granadilla en San-=
ta Cruz de Tenerife y al Poligono In
dustrial de Arinaga en Las Palmas. ==
Hay un desfase enorme,hay una hendid~

ra profunda entre la filosofia y la ~

praxis.

En definitiva, senorias,_yo no pu~

do luchar contra esta terrible luz ro
ja, aunque su color me resulte fami-
liarizado- y yo entiendo que este te
rna en toda su dimensi6n, con el tiem
po, la mesura, los datos y la serie-
dad que deben de dar planteamientos==
mas profundos ~ por supuesto, el cono
cimiento de las intenciones del Gobier
no a niveles econ6micos y sociales,==
ese plan econ6mico y social, deben===
ser objeto de un debate monografico==
en este Parlamento, que nuestro Grupo
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planteara en fechas proximas, porque=
entendemos que es la primera priori-
dad de nuestro Archipielago, la que==
demanda con mayor urgencia la respo~

sabilidad consecuente de todos los===
parlamentarios.

El Senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO. SA
NIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Ma
rrero): Senor Presidente, senorias.==
Brevemente, para contestar a algunas=
manifestaciones efectuadas por el In-=
terpelante. Afirma ustedque en mi br~

ve discurso,-a todos la luz roja nos=
preocupa- no he anadido nada, pues s~

guramente no haya anadido nada, y no=
haya anadido nada porque todo esta =
en los presupuestos, Presupuestos que
no aprobe yo, si no que presupuestos=
que fueron aprobados por toda la Cam~

ra, y ahi hay una linea de politica=
economica, una linea de politica so-
cial, que, en definitiva, tiene como==
objetivo prioritario precisamente el
problema del desempleo.

Habla usted de que nuestra polit~

ca es una politica timoratai que ===
piensa usted que es necesario una m~

yor energ{a, un mayor compromiso; yo=
no se cual es la acepci6n que usted=
pretende darle al tema 0 a los con-
ceptos de energ{a y compromiso; yo si
le puedo decir que existe un compro
miso electoral del Gobierno Socialis
ta de crear puestos de trabajo, de r~

conocer que es nuestro primer proble
ma y que todas las acciones que el=
Gobierno esta llevando adelante tie
nen como objetiv~ 0 como punta de m~

ra, precisamente la situacion del des
~mpleo; pero anado a continuacion,=~

que esto no es responsabilidad exclu
siva de un gobierno, si no que los===
distintos sectores sociales estan ==
directamente implicados, que los age~

tes sociales, centrales,sindicales,==
patronal, tienen que, estar empenadas=
en tener ese rnismo objetivo que al G~

bierno nos esta animando, porque, en==
definitiva, sin una politica energic~

que cree que la tenemos, sin una col~

boracion de esas fuerzas sociales,===
sin ese relanzamiento de la economia=
que suponga una mayor confianza del==

empresariado en la inverslon, realmen
te no vamos a conseguir absolutament;
nada, a pesar de que el Gobierno pue
da tener toda la energia que usted==~

pretendedarle.Esa energia,si no hay==
tambien un compromiso por parte de===
esos agentes sociales, es imposible==
de conseguir.

(Se incoY'poY'a a su lu[!a)" en la Me
sa el senoY' VicepY'esidente PY'imeY'o===
(NavaY'Y'o ValdivielsoJ.

Habla us ted de praxis~ la practica,
la ejecucion de nuestros presupuestos
10 vamos a ver a 10 largo del ana mil
novecientos ochenta y cuatro~ no qui~

ro ocu+tarle de que han existido te
mas muy concretos, temas muy puntua-
les, en los cuales ha habido perdida=
de puestos de trabajo, eso es indiscu
tible; pero esa perdida de puestos de
trabajo puede significar un relanza
miento de ese sector, puede signifi-
car el origen 0 la genesis de nuevos=
puestos de trabajo; efectivamente, ese
tema que usted me recuerda tanto y==
que a mi me gusta que me 10 recuerde~

como es el tema del tabaco y la per
dida de quinientos ochenta y siete===
puestos de trabajo, sin embargo, pre
guntele hoy a los empresarios cana--
rios del tabaco, que estan satisfe--
chos con el pliego de condiciones de=
Tabacalera; eso significa confianza,=
eso siqnifica que en el futuro se ~=

puedan generar puestos de trabajo; no
descalifique"a prior~' cualquier tipo
de politica por dos cuestiones: una~=

porque existe una politica de compro
miso respecto al tema de desemple~ y,
segundo,porque las medidas las vamos=
a ver "a posteriori" y 10 que es in--
cuestionable es que este Gobierno,===
con la aprobacion de la Camara de los
presupuestos, esta en la linea de com
batir el desempleo.

Y no quisiera terminar mi interven
cion sin aludir a una medida mas de=
lucha contra el desempleo, que en es
ta Camara recientemente ha tenido en
trada y es la Proposicion de Ley del=
Grupo Socialista y del Diputado cornu
nista, de Ley urgente de fomento al =
empleo, que significa ochocientos mi
llones de pesetas y que sera una med~

da mas de todas las que anterlormente
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anuncie, que pueden servir para ali-
viar el para y que esto significa que
estamos en el buen camino para tratar
de aliviar el problema.insisto, mas
grave que Canarias tiene planteado
en estos momentos. Gracias.

(Ocupa la Presidencia el titular =
de la misma (Guerra Cabrera.)

El senor PRESIDENTE: ,Fijaci6n de =
posiciones; el Grupo Mixto. Senor To
ledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor =
Presidente, Senorias. La verdad es ==
que es decepcionante ver el estado,=
la cantidad de companeros que faltan=
en un tema tan importante y tan tran~

cendental, quizas par que todos de an
temano estabamos convencidos de que~

la Interpelaci6n formulada par el Gr~

po Izquierda Canaria, a traves del se
nor Gonzalo Angulo, no iba a tener ==
una respuesta que pudiera sacarnos de
este enorme desconcierto y este enor
me desencanto, que el tema de la pol~

tica de desempleo,que existe en esta=
Regi6n y de las posibles aportaciones
y resoluciones que nos trajera el Go
bierno y esto es a nuestro modo de e~

tender enormemente preocupante, par =
que cuando se trae este tema, al fin
y al cabo, el tema del para es la co~

secuencia de una politica econ6mica =
de un territorio a de una parte del =
territorio, que tenemos que decir de=
antemano y que, salvando la distancia,
tiene unas connotaciones especialis~

mas en este Archipielago y de esto me
imagino.y estoy convencido, sabe mu-
cho mas que yo el Consejero del ramo.

Par 10 tanto, indudablemente, senor
Consejero, yean todos mis respetos, =
la impresi6n que usted me ha dado en =
su discurso, que me imagino que es la=
impresi6n que todos los miembros de es
ta Camara tienen, es que el problema ~

del paro en Canarias es un problema ==
tremendo, y un problema al que usted =
no ha aportado ninguna soluci6n. Y ===
esas acciones sectoriales que usted ha
ce constar en los famosos Presupuestos
Generales de la Comunidad Aut6noma, re
cientemente aprobados par esta Camara~

usted sabe bien, igual que yo, que esa
no es la soluci6n a los problemas, po~

que son problemas muy puntuales, y el=
problema del paro es el problema de la
economia canaria, que atraviesa una ==
grave y trascendental crisis. Induda-=
blemente comparto 10 que decia el se-=
nor Gonzalo Angulo, que la acci6n por=
parte del Gobierno tiene que ser enor
memente comprometida, y de decir cual=
es nuestra situaci6n real, porque ind~

dablemente tienen que haber acciones =
estatales que van a resolver, yo no =~

creo que definitivamente, en eso coin
cido can las propias palabras del Pre
sidente del Gobierno en su discurso de
investidura, porque la economia cana-=
ria es una economia privada, es una ==
economia liberal, aunque estas casas =
no le gusten al senor Angulo, y eso ==
es 10 que hay que potenciar, yanali-=
zar si se ha llegado a un techo a no =
se ha llegado a un techo, por supuest~

Y estamos convencidos de que todas ===
las acciones que pueda hacer el Esta
do en los pr6ximos anos no van a re
solver el problema, porque par suer-=
te a par desgracia, si en el tema ===

de la reconversi6n industrial nos va a
afectar poco, esta claro que las accio
nes puntuales del propio Gobiernu Vdn

a ser, y donde va a dedicar todos sus=
esfuerzos econ6micos, va a ser en don
de haya repercutido. Y esta muy claro=
que en este territorio canario todas=
esas acciones puntuales econ6micas no=
van a repercutir, de ninguna manera, =
aqui. Y que si siempre se ha caracte
rizado que las inversiones estatales==
en Canarias han sido minimas, mucho es
de temer que en los pr6ximos anos se =
vayan a reducir. Can 10 cual no cree-=
mas que ese sea el camino para soluci~

nar el problema especialisimo de las =
connotaciones del para. Si se actuara=
definitivamente, can claridad meridia
na, se tratara de demostrar al Gobier
no del Estado cuales son los proble-=
mas coyunturales y que es 10 que se n~

cesita. Yo creo que ese si que es el =
camino que tendrfa que resolver y apu~

tar un atisbo de esperanza, una puerta
que se abre.

Y acciones puntuales. Y como se di
cen, y tengo que volver a referirme a=
la provincia de Las Palmas que quizas=
sea la mas comprometida, porque en to
das esas cifras siempre ocupamos el ==
primer lugar, desgraciadamente, en ===

-



14 Marzo 1984

- 885 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS N2 14 ,

-

cualquier cifra de deterioro. Por muy=
amplio que se estudien siempre apare-=
cen. Y es en esa parte del Archipiela
go Canario donde tambien se necesita =
una especial incidencia. Porque es as!,
porque es la mas afectada y porque es=
la que menos futuro tiene. Y si no, de
cirlo claro. Si es imposible,o tecnica
mente es imposible demostrar, de poner
en marcha en esa parte del Territorio=
del Archipielago Canario generar una =
economia que de re£puesta ~ La serie ~

de problemas sociales que se van a an~

dir en los pr6ximos anos,que se diga~.

No 10 creo que se haya hecho. Me estoy
refiriendo al tema del agua concreta-=
mente, como usted bien sabe. Es una m~

dida puntual; pero una medida que hay=
que tomar ya y canalizar ya, para sa-=
ber cual es el porvenir de esa parte =
del territorio del Archipielago Cana-=
rio.

Pero por primera vez, y repito, no=
se trata de ser catastrofista, ni mu-=
chisimo menos, sino sentarnos en una =
situaci6n real de cu~les son los probl~

mas que tenemos que solventar y no de
cir palabras y palabras que, en defin~

tiva, no generan confianza ni generan=
una puerta de esperanza a esta econo-=
mia canaria que es la que hay que tra
tar de forma muchisimo mas comprometi
da,como acaba de decir, y en eso com-=
parto, el senor Gonzalo Angulo.

Muchisimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

lGrupo CDS? No interviene lGrupo Po
pular? (Pauea , )

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, senores del Gobierno, Seno-==
rias.

Muy brevemente para anunciar la ===
consideraci6n neqativa par parte de mi
Grupo hacia la exposici6n de motivos =
vertida en la interpelaci6n que nosoc~

pa. Creemos que esta contemplada desde
una perspectiva sectorial que no atie~

de a los criterios que deben presidir=
la configuraci6n de 10 que es una poll
tica social, desde la perspectiva de=
que debe ir presidida por la armonia y

no desde la perspectiva de un colecti
vo y considerandolo, fundamentalmente,
parque nos preocupa el problema del pa
ro como el que mas,y esta preocupaci6~

nos lleva a intentar, par todos los me
dios, el que no haya mas parados par ~

las crisis empresariales, crisis econ6
micas, crisis sectoriales que se esta~

estableciendo.

Lo cierto es que en estos juicios==
que se emiten se contempla, par seguir
el ejemplo arb6reo que se no& habia e~

puesto esta manana, bueno, no desde la
perspectiva del tronco,que debe compo
ner la politica social, sino desde la=
perspectiva de las ramas y las ramas =
de la parte de la izquierda. En este =
sentido se ha considerado el problema,
concretamente, del desempleo, no se ha
considerado el problema que afecta a =
empresas citadas en la exposici6n de =
mativas que se encuentran en una cir-=
cunstancias espeluznantes, como con ==
"stock" de seiscientas latas, de seis
cientas mil latas en Canarias, can una
reducci6n de doscientas cincuenta a ==
ciento sesenta, can las exportaciones=
a Nigeria, etcetera, etcetera. Todo e~

to es importante y todo esto debe con
tribuir en los criterios que se funda
men ten a la hora de elaborar esa poli
tica social.

Por otra parte, me asusta las conf~

siones que par parte del Consejero se=
han vertido aqui desde la perspectiva=
de mezclar la politica social can la
politica econ6mica. A nuestro juicio =
son dos casas totalmente distintas y =
que cada una tiene sus principios axia
les fundamentales.

Solamente esto: anunciar nuestro va
to negativo a la interpelaci6n. Muchas
gracias.

El senor PRESIDENTE: Es que no hay=
voto, senor Valer6n. Que no hay voto,=
digo.

lGrupo Socialista? Senor Brito. (Pau
sa. )

El senor BRITO SOTO: Senor Presiden
te, senores miembros del Gobierno, Se
norias.

Es evidente que abordar el problema
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del desempleo en Canarias,como en cual
quier otra realidad econ6mica,es algo=
que no puede hacerse desde la estricta
y exclusiva acci6n de los poderes pu-=
b1icos, desde la sola acci6n de un Go
bierno y que esta conectado, en una =
sociedad en crisis, en una situaci6n =
economica de crisis de largo tiempo,==
como es la que viene viviendo. no solo
Canarias sino el conjunto del Estado y
e1 conjunto de la Economfa Occidental,
no puede afrontarse desde una acci6n =
exclusiva, como decia, de caracter pu
blico, sino que ha de abordarse desde=
la optica mas global de la recupera-==
cion economica, desde la optica mas ==
global de que la economfa comience a =
funcionar en sentido positivo.

En tal sentido, guiado par este ===
planteamiento, mas global, sf que el =
Gobierno de Canarias, y can independe~

cia de las acciones concretas que en =
buena medida ya ha expuesto el Consej~

r0 y que se repasaran posteriormente,=
mllY brevemente, se ha planteado la ne
cesidad de abordar un conjunto de ins
trumentos basicos, un conjunto de ac-=
ciones basicas, fundamentales, que ===
tiendan a promover las condiciones de=
esa recuperaci6n econ6mica en Cana-===
rias. Y en esa medida abordar en pro-=
fundidad el problema del desempleo.

Medidas tales como aquellas tende~

tes a la eliminaci6n de los estrangul~

mientos basicos de nuestra economfa y,
en tal sentido, el afronte del proble
ma del agua, de largo debate esta man~

na, que se hara a traves de una ley de
aguas de pronta entrada en esta Cama-=
ra.

Medidas tales como la importancia=
especiallsima dada al problema de la==
educaci6n en los Presupuestos Genera-=
les de la Comunidad Aut6noma de mil no
vecientos ochenta y cuatro. Y ya en e~

ta Camara se hab16 una vez de la inci~

dencia de la educaci6n en el plantea-=
miento econ6mico general de una soc ie
dad. Nosotros mantenemos que la educa
ci6n es un arma principal, un elemento
principal, su consolidaci6n en la eli
minaci6n de un estrangulamiento basico
de cualquier economia y, consiguiente
mente, tambien de la economia canaria.

En definitiva, eliminar cuellos de=
botellas que estan impidiendo la pro-=
yecci6n de nuestro desarrollo econ6mi
co y, en esa medida, una de las prime
ras tareas de Gobierno.

En segundo lugar, medidas tendentes
al fomento de la actividad economica =
y, en tal sentido, el propio caracter=
de los Presupuestos Generales de mil =
novecientos ochenta y cuatro, como Pre
supuestos fuertemente inversores e im
pulsores de medidas correctoras de ===
nuestra economia, tanto en el campo ==
agrario. como en el terreno industrial,
como en el terreno del sector tercia-=
rio.

En tal sentido, el anuncio que pue
de hacerse, de un conjunto de planes =
sectoriales que vendran a esta Camara=
y que seran sintetizados por un resu-=
men global de actuaci6n de politica ==
econ6mica del Gobierno y que se hara,=
igualm8nte, en plazo no muy largo.

Y en tal sentido, igualmente, un
conjunto de acciones del Gobierno ten
dentes a promover certidumbre en la v~

da econ6mica de Canarias, a promover =
certidumbre en la sociedad de Canarias
y, en definitiva, a promover una recu
peracion de la confianza del conjunto=
de los agentes econ6micos y sociales =
de Canarias. Acciones tales como ausp~

ciar un planteamiento profunda de paz=
social; acciones tales como el desen
volvimiento de una estrategia de desa
rrollo de, como deciamos, certidumbre,
certeza a los agentes y que pasa desde
una posicion 10 mas consensuada posi-=
ble, que se ha logrado, en el problema
de la posici6n comunitaria de Cana-===
rias, que desvela; muchas de las cla-=
ves de nuestro futuro hasta el afronte
de esos planes sectoriales que iran ==
llegando a esta Camara.

Igualmente, la posici6n de permane~

te dialogo del Gobierno can las fuer-=
zas econ6micas y sociales de Canarias,
e,igualmente, la existencia de un Go-=
bierno y de una Comunidad Aut6noma, ==
con plena identidad, con plena capaci
dad de funcionamiento que desvela que,
en definitiva, levanta una de las difl
cultades anteriores del funcionamiento

-
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Y ----
Pre

de nuestra economia cual era una abso
luta desarticulaci6n institucional.

Esos problemas, esos elementos gen~

rales, enmarcan la posici6n del Gobie~

no respecto al problema del desempleo=
y significa la afirmaci6n de que el ==
problema del desempleo se resuelve mu
cho mas desde la 6ptica de construc-==
ci6n de un esquema de posicionamiento,
de un esquema de medidas que tiendan a
la promoci6n de la estabilidad econ6m~
ca y de la recuperaci6n economica que=
en torno a medidas concretas, exclusi
vamente proyectades desde el sector p~

blico. Medidas concretas, que como ya=
ha manifestado el Consejero , que duda .
cabe, se estan dando y cree que en la=
convicci6n de esta Camara esta el qu~

efectivamente, se esten dando.Medidas=
tales como las que se proyectan en el=
ambito de la Comunidad Autonoma por ==
via actuacion del Gobierno central, ==
sea en forma de los proyectos de fome~

to de Empleo, sea en forma de la nor-=
mativa laboral, Ley Basica de Empleo =
o modificacion, disminucion de la edad
de jubiliacion, flexibilidad del marco
de contratacion, que se proyectan, en=
definitiva, sobre el conjunto laboral=
de La Region; inversion directa del ==
Estado que contiene este ano, conjunt~

mente con la de la Comunidad Autonoma=
un incremento notorio respecto de anos
anteriores. Medidas proyectadas por el
Gobierno Canario, sean directamente a=
traves de los Presupuestos que han si
do unanimemente calificados como unos=
presupuestos altamente inversores. Me
didas de concertaci6n de las Adminis--=
traciones Publicas, coordinadas por el=
Gobierno de Canarias, tales como los ==
convenios INEM-Comunidad Autonoma, Cor
poraciones Locales y otros organismos;=
la propia Proposicion de Ley presentada
por el Grupo Parlamentario Socialista =
y respaldada, que duda cabe, por el Go
bierno, que tiende a promover un plan =
urgente de empleo que favorezca a los =
sectores de trabajadores mas desfavore
cidos de Canarias. Y, en fin, medidas =
generales y especificas de fomento a la
actividad economica, tales como conve-=
nios en desarrollo con las PYMES, con =
las sociedades de garantias reciprocas,
el Plan de Promocion Industrial dotado=
con ochocientos millones de pesetas,
que deciamos generara una inversion ==

cercana a los cuatro 0 cinco mil millo
nes, el Plan de Promocion a la Exporta
cion en inicio de desarrollo y, en fin,
diversos programas en ejecucion en los=
Presupuestos Generales de la Comunidad=
Autonoma tales en la Agricultura, en el
Turismo, en la. Industria, etcetera.

A m{ no me queda mas, en ultima ins
tancia, que satisfacerme de algunas pa
labras de un Diputado, definido libe-=
ral en esta Camara, que a pesar de no=
haber respaldado la emision de Deuda=
PUblica planteada por el Gobierno, y a
pesar de que los liberales entienden =
que es el libre juego de las fuerzas =
economicas las que, efectivamente, han
de dinamizar la economia, ha, sin em-=
bargo, expresado ante esta Tribuna la=
frase de que la acci6n del Gobierno ha
de ser enormemente comprometida en es
te campo. Tomaremos nota; no hace fal
ta; estamos tomando nota. Efectivamen
te, la acci6n del Gobierno esta siendo
y sera enormemente comprometida en es
te campo.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.

Comparecencia deL Gobierno Aut6no-=
mo, soLicitada por eL Diputado Don F~~

nando' FernAndez Martin, deL Grupo Par
Lamentario Centro Democratico-CDS, pa
ra informar sobre desarroLLo turistico
de Las IsLas de La PaLma, La Gom~ra y=
EL Hierro.

El senor PRESIDENTE: Pasamos al si
guiente punto del Orden del Dia. Comp~

recencia del Gobierno Aut6nomo, solic~

tada por el Diputado Don Fernando Fer
nandez Martin, para informar sobre ===
desarrollo turistico en las Islas de =
La Palma, La Gomera y El Hierro. Tiene
la palabra la senora Palliser.

La senora CONSEJERA DE TURISMO
TRANSPORTES (Palliser Diaz). Senor
sidente y senores Diputados.

Agradezco a Su Senoria interpelan-=
te que me haya dado la oportunidad de=
presentar y exponer aqui, a la Camara,
la politica que en materia de desarro
llo turistico en La Palma, La Gomera y
El Hierro, lleva a cabo el Gobierno de
Canarias. Y como en su pregunta dice==
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"sus planes y proyectos concretos", ==
voy a ser muy concreta y muy pragmati
ca.

Como ustedes saben, en nuestra Com~

nidad Aut6noma, hay unas Islas que son
turisticas y otras que tienen posi-===
bilidades turisticas, de desarrollo tu
ristico.

Las Islas eminentemente turisticas=
son Gran Canaria, Tenerife, Lanzarote=
y Fuerteventura, como todos sabemos; y
hay unas Islas que tienen posibilida-=
des turisticas,pero que no se han des~

rrollado todavia, como son La Palma, =
Gomera y Hierro. Pues bien, este tema,
el Gobierno Canario y esta Consejeria=
mas concretamente, ha volcado todo su=
Lnt.ere s , como es su obliga ci6n, en el=
desarrollo turistico de estas Islas. Y
desde este punta de vista, voy esbozar
la politica del Gobierno canario en e~

ta materia. En politica de promoci6n =
y, luego, la politica de infraestruct~

ra turistica y desarrollo turistico.

En la politica de promoci6n, La Pa!
rna, La Gomera y El Hierro, tienen sol~

mente mil doscientas ochenta camas, ==
contabilizadas entre hoteleros y extr~

hoteleros. Entonces, con esta posibil~

dad de camas, es imposible que noso-==
tros hagamos una promoci6n muy grande=
de estas Islas porque no tenemos capa
cidad ni hotelera ni extrahotelera, i~

sisto. Pero ello, no es 6bice para/que
en estrecha colaboraci6n con los Cabil
dos de estas tres islas, nosotros en =
estes momentos estemos apoyando la ===
creaci6n de los Patronatos Insulares==
de Turismo de estas tres islas. Ya se=
ha anunciado la creaci6n del Patronato
de El Hierro y la creaci6n del Patron~

to de La Palma, en los pr6ximos meses.

Igualmente, nosotros, y ya se 10 he
mos dicho asi a los Cabildos, vamos a=
colaborar en todo el material publici
tario como folletos, "post.ers'; de estas
islas, por parte del Gobierno canario.
Esto 10 estoy diciendo a corto plazo,=
medida ya, dentro del programa del
ochenta y cuatro.

Igualmente, llevamos a cabo una cam
pana inter insular que se pondra en mar
cha, porque es en temporada baja, en ~

los meses de mayo y junio y en septie~

bre y octubre, en colaboraci6n con las
companias de bandera y con todo el sec
tor hotelero y extrahotelero,para que~

el canario conozca las islas con un p~

quete mas social y barato. Y, por 10 =
tanto, ahi tendran mucho que ver La ==
Palma, La Gomera y El Hierro, sobre t~

do, en los establecimientos que en es
ta temporada es t.an semivacios.

Igualmente, como sabemos que no ti~

nen capacidad ni hotelera ni extrahote
lera, insisto, estamos fomentando las=
excursiones que, precisamente, en la =
Isla de La Palma, en La Gomera con el=

"ferry", es donde tienen en estes momen-
tos mayor porvenir.

Igualmente, en todas aquellas camp~

.nas institucionales que esta realizan
do el Gobierno canario, como FITUR, =
RADATUR, nosotros dames la plataforma=
y participan los Cabildos. Es la prim~

ra vez que La Palma, Gomera y Hierro,=
participan con su "stand" propio, en =
una promoci6n turistica.

Y ya, por ultimo, en materia de pr~

mocion, con un tour operador, precisa
mente, el que mas interes tenia en La=
Palma y El Hierro, y puedo dar su nom
bre, Hotelplan, en una reuni6n en Ma
drid en la que asistieron representan
tes de los Cabildos de La Palma y El=
Hierro, hemos llegado a un acuerdo pa
ra la promoci6n de estas islas concre
tas para el turismo suizo de tercera =
edad. Y entonces en esto ya hay un ===
acuerdo en la que el Gobierno intervi~

ne con dos millones de pesetas para f~

mentar este turismo suizo de la terce
ra edad para La Palma y El Hierro. Y =
que han intervenido los Cabildos en e~

ta reunion a efectos de programarla y,
por supuesto, van a seguir negociando=
esta campana. Esto es 10 que se trata=
a nivel de promocionar.

Pero yo cree que la politica del Go
bierno canario mas que intentar mante
ner mil doscientas ochenta camas, 10 =
que intenta es diversificar la econo
mia de estas islas y, por 10 tanto,
ver sus posibilidades de desarrollo t~

ristico. Por ello, para nosotros es v~

tal y de suma importancia, la dotaci6n
de la infraestructura id6nea y, sobre=
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todo, la infraestructura del litoral,=
que en ese tema nos estamos volcando.

Antes de entrar en 1a infraestruct~

ra propiamente dicha del litoral y 10=
que vamos a hacer a corto, medio y la~

go plazo, si me gustaria especificar =
que con respecto a las islas de La Pal
ma, Gomera y Hierro, se esta realizan
do un estudio por parte de la Secreta
ria General de Turismo, que fue adjud~

cada a Metra Seis; y que en este estu
dio las sugerencias e s t.an planteadas ==
por parte del Gobierno canario y por =
los Cabildos, de las cosas que quere
mos que se recojan en este estudio. y=
una de las propuestas que se han reco
gido y que, incluso, el Gobierno cana
rio aporta para profundizar en este t~

ma es la viabilidad de un estableci-==
miento turistico lQue caracteristicas=
deberia tener, que funcionalidad, c6mo
podrfa ser gestionado, que rentabili-=
dad, que tipo de promoci6n 0 de capta
ci6n de turfsmo se podria llevar a es
te establecimiento turistico? Esto 10
saben las autoridades del Cabildo de =
La Palma y estamos, insisto, en ese e~

tudio general de Metra Seis. El Gobie~

no canario y la Consejeria de Turis-=
mo participan con un porcentaj e exclus~

vamente en la profundizaci6n de este
establecimiento turistico para, una ==
vez conocidas las conclusiones, tener =
una reuni6n con el Presidente del Ca-=
bildo,el que ya conoce este tema.

Y ahora entro en la infraestructura
del litoral de estas islas. En mil no
vecientos setenta y nueve, el MOPU rea
liz6 un estudio sobre obras de defens~

mejora y regeneraci6n de las costas y=
playas de las islas de La Palma, Gome
ra y Hierro, Tenerife, Gran Canaria, ~

etcetera. Pues bien, en ese estudio se
analizaron las posibilidades de regene
raciones de playas y creaci6n de pla-~

yas, tanto en las islas de Palma, de =
La Gomera, como de la de El Hierro. Y=
hay unas que estan a corto plazo, otra
a medio y otra a largo plazo. A la vis
ta de ella y puesto al habla con los ~

Cabildos, el Gobierno ha considerado =
prioritario el fomento de la inversi6n
en este litoral para posibilitar la in
versi6n privada y, desde luego, tene-~

mos que tambien buscar una politica =
criditicia adecuada para que se produz
ca esta inversi6n privada. -

Por tanto, el Gobierno canario ha =
considerado prioritario la inversi6n =
de la infraestructura a dotar, infrae~

tructura del litoral a la Playa de los
Cancajos. En estas tres islas. como
prioritario,y en estos momentos se es
ta trabajando, porque es inversi6n di
recta del Estado, y es posible que pu~

da salir en el ochenta y cuatro, no 10
garantizo, pero sf en el ochenta y ci~

co como prioritario, concierto Estado
Gobierno canario, la Playa de los Can
cajos, cuyo proyecto ya esta en fase =
de preparaci6n. Hemos tenido una reu-=
ni6n con el Catedratico de Puertos que
lleva el proyecto, Pedro Suarez Bores,
y entonces esta pendiente y precisa-=
mente esta tarde me reuno con el Presi
dente del Cabildo para finalizar, por
que antes de finalizar junio tenemos=
que haber presentado el proyecto en la
Direcci6n General de Costas y Puertos.
Por 10 tanto, insisto, esta tarde ten
dre una reuni6n con el Presidente del=
Cabildo para llegar a un acuerdo y pr~

sentar el proyecto de la Playa de los=
Cancajos antes de junio, para negociar
su inclusi6n en los Presupuestos Gene
rales del Estado.

Con respecto a la Isla de El Hierro,
todo esto en estrecha colaboraci6n con
los Cabildos, esta la playa de Temiji
raque y Tamaduste.

Entonces, en la playa de Temijira-=
que, nosotros, como tenemos en e1 ~res~

puesto por Programas del Gobierno can~

rio. una partida de dos millones qui-=
nientas mil pesetas para estudio de la
infraestructura litoral y ya conocien
do que hay viabilidad, segun el MOPU,=
de Temijiraque, de acondicionar el Te
mijiraque, nosotros vamos a hacer, pr~

cisamente, llegar a alguna profundiza
ci6n de 10 que se va a hacer en la pl~

ya de Temij iraque Y. entonces, para ta~

bien presentarlo como inversi6n direc
ta del Estado para la Com~nidad Aut6no
ma Canaria.

E, igualmente, el acondicionamiento
de la playa de Tamaduste 10 estamos =
analizando,y de esto ya estan informa
dos los correspondientes Cabildos.

En La Gomera, los proyectos que ahf
estan, que,presentados por el MOPU, ==
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hay varios, unos son a medio y corto
plazo. En principio, tenemos previstas
las inversiones, intentar inversiones=
en San Sebastian y Valle Gran Rey y ==
Playa de Santiago, sin perjuicio de ==
que intentemos, porque para eso tam-==
bien intento que ese estudio me llegue
a estudiar la viabilidad de la playa =
de Vallehermoso y la playa de Hermigua
que, tambien igual que Temijiraque, la
vamos a contratar en un estudio pr6xi
mo.

Una parcela que seria muy interesan
te hablar, no solamente infraestructu~
ra del litoral, es los senderos turis
ticos y los miradores. Entonces se ha=
llegado con un concierto con la Conse
jeria de Obras PUblicas para estable-=
cer una mejora de la red de miradores=
y de senderos turisticos. Y para ella
nos han dado la relaci6n los Cabildos=
y en ese trabajo estamos a traves de =
la Consejeria de Obras Publicas y los=
Cabildos respectivos,que nos han dado=
sus proyectos y sus prioridades y, por
10 tanto, tambien estamos trabajando =
en ese sentido en miradores y en sen
deros turisticos.

Tambien, aunque no afecte exclusiv~

mente a turismo, tambien Ie hemos dado
prioridad en puertos,a la estaci6n ma
ritima de San Sebastian de La Gomera,=
la de Los Cristianos y la de Puerto de
la Estaca, en El Hierro, porque, aun-=
que esto es a nivel de transportes,in
cide tambien en el turismo; sobre to-=
do, como ustedes conocen, el tema de =
Los Cristianos-La Gomera en las excur
siones de los turistas, sin perjuicio=
de que los primeros beneficiados son =
los habitantes de las islas que asi 10
necesitan.

Y por ultimo, en cuesti6n de para-=
dores. Con respecto al Parador de La =
Gomera esta ya incluida la ampliaci6n.
Hay un problema ahi por la contrata.==
Pero los Presupuestos estan ahi. Y con
respecto al Parador de El Hierro, con=
el Senador representante de El Hierro=
visite, hace mes y medio, al Secreta-=
rio de Estado ... (Ininteligiblp-) al S~

eretario General de Turismo, a efectos
de que incluyera en el Parador de El =
Hierro obras eomplementarias y adecua
das para tener una infraestructura ===
del ocio, porque en este sentido qued~

ba muy triste el parador de El Hierro,
porque no tenia unos lugares adecuado~

un jardin para ninos, una cancha de t~

nis, etcetera, y dotarlo de una in---=
fraestruetura para que la gente pueda=
disfrutar en su estancia de vacacio
nes.

Creo, senor Diputado, que he side =
10 suficientemente concreta con las me
didas del Gobierno canario.

El senor PRESIDENTE: Gracias, seno
ra Palliser.

Turno de intervenci6n de Grupos GEl
Grupo Mixto va a intervenir? GGrupo Iz
quierda Canaria? Senor Sanjuan. (Pau-~

sa.)

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor
Presidente, Senorias.

Hemos oido la exposici6n que sobre=
un programa turistico presenta la Con
sejeria de Turismo con respecto a las=
islas menores. Pero echamos de menos,
y quiero recalcarlo, eual va a ser la=
filosofia que va a inspirar esa actua
ci6n turistica de la Consejeria y del=
Gobierno Central con respecto a las is
las menores.

Ya deciamos en nuestra intervenci6n
en defensa de la enmienda que presenta
ba el Grupo centrista, cuando pediamo;
al Gobierno canario que asumiera la ==
responsabilidad de construir el Para-=
dor Nacional de Turismo, que teniamos
que enfocar el problema turistico de =
las islas menores desde un punta de ==
vista de soluci6n y complemento a una=
crisis que estan padeeiendo esas is-==
las. Crisis que se manifiesta porque =
el modele econ6mico que esas islas es
tan teniendo ya es inutil y yo diria =
que no nos vale para nada.

Entonees en ese terreno y desde el=
punta de vista de la crisis que las i~

las menores estan padeciendo, es par =
donde tenemos que enfocar la actuaci6n
turistica como un complemento a la ec~

nomia y nunca como una sustituci6no ~e

destrueei6n de las facetas econ6micas
que las islas actualmente tienen. Eso=
es indudable. En las islas menores es
tan padeciendo una situaci6n de emigr~

-
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cion hacia las islas mayores; cada vez
las islas van teniendo menos poblaci6n.
Un para que ya se nota, concretamente=
en la Isla de La Palma esta alcanzando
niveles jamas conocidos en toda su hi~

toria; una congelacion y yo diria que=
inflexion en la construccion y del co
mercio interior de las propias islas,=
motivado por multitud de problemas, y=
entre ellos, agravamiento de la politi
ca crediticia. Y desde ese punta de =
vista es donde tenemos que enfocar =
la cuestion turistica de las islas. Es
decir, nosotros no queremos el turismo
por tener turistas, sino como compleme~

to a la economia palmera y nunca como=
sustitucion 0 destruccion de facetas.=
Es decir, que no queremos que en las =
islas menores ocurra 10 que ha pasado=
desgraciadamente en otras isla~ 0 paso
en su momenta oportuno, donde sectores
como el agricola fueron destruidos por
una afluencia turistica y no queremos=
que nuestros campesinos y campesinas =
se conviertan en peones de la constru~

cion, en camareros 0 en mujeres de la=
limpieza,para ir a esa atraccion turis
tica.

Queremos tambien que este turismo =
sea enfocado de una manera que las re
laciones humanas que todavia, afortun~

damente, tenemos en las islas menores,
se respeten; que el turismo se adapte=
a nosotros, a nuestra manera de ser, a
nuestra idiosincrasia y no nosotros a=
ello; que las costumbres nuestras pre
valezcan y esto es, precisamente, 10 =
que, por 10 menos en La Palma, el tu-=

rismo, el poco turismo que va, apre-~

cia.
Y tambien queremos destacar que en

esta planificacion turistica que pedi
mos, precisamente, y exigimos, porque=
es necesario buscar alternativas a la=
crisis economica que las islas padecen
y es necesario, y par eso 10 repetia-=
mos en nuestra intervencion, la inici~

tiva de la Administracion PUblica que=
produzca un elemento incentivador a la
iniciativa privada; que se haga una ==
planificaci6n correcta de las zonas tu
risticas en defensa de la ecologia de=
las islas menores que estan, afortuna
damente, virgenes en ese aspecto, con=
una normativa rigida que impida desa-=
guisados que todos conocemos que han
pasado en el resto del Archipielago.

Hablaba de una cobertura de camas =
hoteleras de mil doscientas ochenta. =
Yo diria que hoy son menos. Hoy/en La=
Palma, uno de sus hoteles principales =
esta convirtiendose en apartamentos pa
ra ser vendidos a particulares. con 10
cual la cobertura va disminuyendo. Lo=
cual demuestra la necesidad de una in
tervenci6n de la Administraci6n Cen-==
tral 0 de la Administraci6n Canaria, =
de la Comunidad Aut6noma, en defensa =
y en promoci6n de hoteles suficientes=
y capaces de acoger esta afluencia tu
ristica que yo opino que debe ser un =
turismo selectivo, no un turismo masi
vo, y, repito, reiteradamente, hasta el
cansancio si es preciso, que sea com-=
plemento de la economia y nunca en sus
tituci6n de otra.

Esto es un p.robl.ema que las islas =
menores esperan de la actuaci6n de la=
Consejeria, porque, repito , estan pad~

ciendo una crisis galopante que se es
ta agravando dia por dia. Y quiero ll~

mar la atenci6n de todos los senores =
Diputados,que hoy dia, en La Palma, e~

ta alcanzando, por 10 menos en la co-=
marc a de Santa Cruz de La Palma, el p~

ro unos niveles de mil y pica parados.
En un mes se apuntaron, del mes del ==
siete de febrero al doce de marzo, ===
trescientos parados y aumentaron la ==
lista de desempleo,y esto es grave. Es
grave porque no conociamos esta situa
cion. Y como decia en mi intervenci6n=
en otro Pleno, es, precisamente'aen ==
ese sentido, la posibilidad mas pr6xi
rna que las islas menores van a tener.=
Y es en ese desarrollo turistico, nor
matizado, dirigido a un fin determina
do, perc es 10 mas urgente que las is
las menores tienen en este momenta que
padecer.

No quiero extenderme mas.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias.

lEl Grupe CDS? Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor
Presidente, senora Palliser, Senorias.

Gracias a la senora Consejera por =
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la informaci6n que nos ha proporciona
do y gracias, no porque la informacion
nos haya dejado satisfechos, sino por
que ahora sabemos que teniamos razon =
en planteamientos anteriores, en rela
ci6n con este tema en ocasiones en que,
o en ocasi6n en que/anteriormente,el =
tema ha side debatido en esta Camara.

Sabemos y me llama la atencion que=
usted, senora Consejera, nos haya he-=
cho exposici6n de una politica de des~

rrolloturistico para tres islas en on
ce minutos, en once minutos. Lo cual
puede hablar, puede decir dos cosas. =
Puede hablar de su excepcional capaci
dad de sintesis, que yo no dudo, 0 de=
la precariedad de medios que se ponen=
al servicio del desarrollo turistico =
en las islas sobre las que se solicita
ba informaci6n.

A nosotros nos parece que sencilla
mente 10 que ocurre es que en este mo
mento no hay politica turistica, no ==
hay politica para desarrollo tur1stico
en las islas, en las que el turismo
no es que no este desarrollado, senci
llamente no existe en este momento. Y=
que,lamentablemente, unas islas que por
el momenta no estan sufriendo las con
secuencias 0 algunas de las consecuen
cias que derivadas de la crisis econ6
mica se estan produciendo en otras, la
falta de esta po11tica nos va a hacer=
enfrentarnos 0 nos estamos enfrentando
ya al hecho de que llegaremos tarde ==
a arbitrar soluciones para los proble
mas socio-econ6micos, los problemas s£
ciales fundamentalmente, que ya en las
islas de Gomera, Hierro y La Palma, em
piezan a ser graves.

Me llama la atenci6n que para expr~

sar cual es la politica de desarrollo=
tur1stico en las islas en cuesti6n us
ted haya acudido a una serie de argu-=
mentos 0 a una serie de aspectos pun-=
tuales que son importantes; son impor
tantes, qu~ duda cabe, perc que han s~

do negados estos pasos concretos, sec
toriales, puntuales; han sido negados,
por ejemplo, en esta manana hemos esc~

chado en ocasi6n de otros muchos aspe£
tos,entre las cuestiones que hemos de
batido, argumentos como que para el t~

rna del aqua no basta con soluciones ==
concretas sino que hay que hacer una =

politica global y amplia para no ir p£
niendo parches. Lo que en el curso de=
la manana ha side utilizado como raz6n
para rechazar algunas iniciativas, hoy,
en este momento, no es 6bice para que=
se recurra a parches, a una po11tica =
de acciones concretas, para tratar de=
atajar un mal. Igual que deciamos en =
otras ocasiones, en el curso de esta =
sesi6n, que estas acciones concretas =
son importantes y necesarias, decimos=
ahora que son necesarias tambien, perc,
par tanto, sin rechazar las iniciati-=
vas que usted nos ha planteadoi la em~

si6n de "posters", etcetera. Sin recha
zar estas iniciativa~ sl que vuelvo,~
retomando los propios argumentos util~

zados en la manana de hoy por el Grupo
Socialista, a decir que falta, falta =
una po11tica global que resuelva la si
tuaci6n.

Y no es una afirmaci6n estrictamen
te gratuita la que estoy diciendo, pOE
que usted sabe muy bien, usted sabe ==
muy bien, que una palitica turistica =
no puede recibir tal nombre si no abaE
ca una serie de aspectosglobalizadores
del problema. Me estoy refiriendo a as
pectos como datos sobre informacion 0=
po11tica urban1stica, sobre la cual no
se ha hablado absolutamente nada. Estu
dios 0 acciones concretas a tomar so-=
bre la distribuci6n territorial de los
asentamientos tur1sticos,de 10 cual no
sabemos nada. Programas de desarrollo=
urbanistico en materia tur1sticas, de=
10 cual no nos ha hablado nada. En ma
teria de infraestructura, pues,casi t£
do 10 seguimos desconociendo, a no ==
ser que es que no haya nada que cono-=
cer. Por ejemplo, lque sabemos 0 que =
nos ha dicho de comunicaciones? Aspec
to tan importante. Con preocupacion, =
con preocupaci6n, esta misma manana, =
por la Presidenta de la Comisi6n de Tu
rismo del Cabildo palmero, he tenido la
informaci6n,con la cual usted esta ma
nana ha tenido ocasi6n de dialogar; he
tenido conocimiento de los programas =
de vuelos de la compania de bandera p~

ra la pr6xima temporada, en el cual, =
una vez mas, las islas menores ven sin
resolver sus problemas de comunicacio
nes. Ya se que no es un problema de ==
competencias de la Consejer1a nidel ~
bierno Aut6nomo; perc es un problema =
en el cual s1 es verdad, y quiero ha-=
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cer hincapie en una cosa inmediatamen
te: es un problema, ya se que no es =
de la competencia de la Consejeria, d~

go, perc es un problema en el que to-=
dos tenemos la obligaci6n, y el Gobie£
no canario el que mas, de volcar todo=
su peso en apoyo de este, de estas me
joras de las comunicaciones. La matiz~

ci6n que queria hacer es que,obviamen
te~yo conozco sus esfuerzos personales
en el tema y he tenido ocasi6n de manl
festarlo pUblicamente, quizas aprecia~

dolo,mucho mas que sus propios compan~

ros socialistas, sus posturas; en al-=
guna ocasi6n en algdn debate pUblico =
10 he hecho, sus posturas ante las co~

panias nacionales de bandera mariti-=
mas yaereas.

Que sabemos de infraestructura, no
solamente en comunicaciones que, como=
digo, han salido mal paradas en el in
mediato pasado y no han side reparadas
en el inmediato futuro; tanto comunic~

ciones interislas, tanto comunicacio-=
nes con Peninsula y extranjero. He s~

bide como, aparte de que Hierro y Gom~

ra, por supuesto, no tienen enlaces a~

reos con Madrid, la Palma1que si 10 t~

nia,lo va a perder. Lo cual va a poner
en entredicho las posibilidades de co
municaci6n facil. Y no solamente con=
repercusiones para el turismo, lament~

blemente, sino con repercusiones para=
la agricultura y otros aspectos econ6
micos de la isla.

Ha hablado de ofertas en materia de
infraestructura, de oferta hotelera. =
Cuanto echamos de menos que usted de-=
fendiera, con igual enfasis, la neces~

dad de plazas hoteleras, cuando se ha
blaba del tema de los hoteles. Y deje
me, permitame que no haga alusi6n a ==
ninglin tema concreto que esta en la ==
mente de todos. Pero, que duda cabe, =
que faltan hoteles; y que duda cabe =
de que esto estaba en la mano, y noso
tros pensamos que esta en la mana toda
via, para encontrar soluciones.

Nos hace alusi6n a problemas de la=
demanda del mercado, de campanas ====
de fomento del turismo y FITUR GQue p~

s6 en FITUR? Desgraciadamente,lo que==
pas6 en FITUR, entre otras cosas, es =
que La Palma, Gomera y Hierro, que son
las islas en las cuales,ante los oper~

dores turisticos,mayor necesidad exis
tia de introducci6n de la oferta turis
tica, fueron omitidas en cualquier ti
po de alusi6n en una serie de proyec-=
ciones que la Consejeria 0 institucio
nes turisticas de otras islas, perc la
Consejeria no hizo nada por remediar-=
10, fueron las tres linicas islas que =
no tuvieron, pasaron de puntillas por=
FITUR, pasaron de puntillas por FITUR.
Y nosotros echamos de menos, he tenido
contactos con los representantes de La
Gomera, El Hierro y La Palma, y usted=
ha tenido referencias personales del =
malestar que produjo, por ejemplo, en=
autoridades herrenas y en autoridades=
palmeras al respecto.

Problemas, en definitiva, debidos a
una falta de politica concreta que or~

gina graves contradicciones en portav~

ces cualificados socialistas, que poco
se parecen sus palabras hoy aqui con =
las palabras del senor Martin6n, larne~

to que no este presente, en el Senado,
cuando se debati6 el tema del Parador=
de Turismo de La Palma, cuando afirm6=
que, Gc6mo es que los beneficios que se=
obtienen con los platanos en la isla==
de La Palma, los duenos de esos recur
sos no han dirigido parte de esos ben~

ficios al desarrollo turistico de la =
isla? Seria conveniente saber como es=
que los partidos que representan esos=
sectores econ6micos no los han asumi-=
do. Afirmaci6n que, probablemente, al
gunos estimados amigos socialista~, c~

nociendo el tipo de agricultura palme
ra, me estoy refiriendo a sindicalis-=
tas de los pequenos agricultores cana
rios, podrian leer 0 escuchar en este=
momento, con cierto escandalo.

En fin, lamento, lamento, que las =
islas de La Palma, Gomera y Hierro, me
temo que por mucho tiempo, si la poli
tica que ha de incentivar el turismo
es la que hemos escuchado, continuen
esperando el mana que todavia no han
recibido. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez.

GEl Grupo popular va a intervenir?=
Senor Perdig6n, tiene la palabra.

El senor PERDlGON CABRERA: Senor
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Presidente, senora y senores Conseje-=
ros, senorias.

A nosotros si que nos hubieran bas
tado esos once minutos si se hubiesen=
senalado varios puntos esenciales que
hubieran supuesto un compromiso de ac
tuaciones primarias, rapidas, para pr~

mocionar 0 desarrollar turisticamente=
estas islas. Por ello, una vez mas, s~

bimos a este estrado con una enorme ==
preocupacion. Hablamos del desarrollo=
turistico de tres islas que no 10 es-=
tan y de las que podria afirmarse ==
que se hallan bajo minimo.Es loable la
comparecencia, tanto por parte de ====
quien la solicita como de la propia =
Consejera, de quien nos consta su pre~

cupacion, pero a la vez es muy inquie
tante. Veamos.

Tras la visita, por otra parte tu-=
ristica, del senor Baron, se promete =
la realizacion de un estudio para el =
desarrollo turistico de estas tres is
las. Y asi como se suspende, por eje~

plo, un parador de turismo, en base a=
Wl rapido y dudoso estudio, aquel est~

dio que ha de servir, precisamente, p~

ra el lanzamiento 0 para el desarrollo
turistico de estas islas, no sabemos =

• ni siquiera c6mo va, cuAndo va atermi
nar.

Es dudosa, Senoria, cualquier inte~

cionalidad positiva que manifieste, ==
porque hay algunas contradicciones que
son muy dificiles de asimilar. Asi, ==
por ejemplo, se habla de desarrollo t~

ristico de mil doscientas ochenta ca-=
mas nada mas, yo considero que son me
nos, y se suspende la realizacion de =
un parador. Habiendo, aun mas, no se =
cumple deliberadamente una Proposicion
no de Ley aprobada en esta Camara por=
primera vez en contra de, 0 el voto ==
que apoya al Gobierno, 10 que, eVident~
mente, no demuestra una actitud, preci
samente,de carino 0 de preocupacion ==
clara para la defensa del desarrollo =
turistico de estas islas. Y si aun se=
espera la respuesta del Gobierno Cen-=
tral, yo le responde que pudo haberla=
obtenido verbalmente hace muy pocas f~

chas. Vamos aver si, por 10 menos, obt~
nemos la ampliacion de los cimientos =
del Parador de La Palma, dada tambien=
la ampliacion, la suerte que han corri
do los gomeros en este sentido.

Se habla por otra parte de desarro
llo turistico y se retira, sin mayor =
oposiciones, un barco que era el unico
que permitia minicruceros. Y que yo =
sepa nada se ha hecho para saber con =
exactitud si ahora el deficit que ori
gina alla no es mayor que el que antes
originaba aqui,y sirvio de fundamento=
para ese traslado.

Se habla de desarrollo turistico y=
en materia de transportes ya conoce-==
mos, ya conoce el senor Fernandez, yo=
no he tenido esa suerte, esa nueva pr~

gramacion que nuevamente nos va a afec
tar negativamente.

Se habla de desarrollo turistico y=
se ofrece,como una de las primeras me
didas, la creacion de miradores por v~

lor de varias decenas de millones. No so
10 en La Palma, ya hemos oido las man!
festaciones de la senora Consejera,en=
otras islas tambien.

En definitiva, en mil novecientos =
setenta y nueve se hace un estudio del
MOPU sobre regeneracion de playas al =
que si se le da valor; no dandole va-=
lor, por ejemplo, al estudio de MARKE
TUR,o encargado a MARKETUR, de mil no
vecientos ochenta y dos, que detallad~

mente hacia un estudio exhaustivo de=
las necesidades turisticas de cada is
la y que obra en poder de la senora ==
Consejera.

Nosotros creemos que todo lanzamie~

to turistico de estas islas ha de pa-=
sar, necesariamente, por una serie de=
bases esenciales,en origen, a las que=
en principio me referia. Y que serian:

Primera. Mejora en los transportes.
En la asiduidad, facilitando en una ==
primera instancia excursiones de horas
para suplir esa deficiencia de camas.=
o bien de pocos dias. Incluso, inclu-=
so, llegar al fomento, en su momento,=
de "charters" periodicos entre Teneri
fe y Gran Canaria. No nos separa tan-=
to.

Segundo. Inclusion de estas islas =
en la oferta turistica al extranjero.=
Me complace haber oido que va a verse=
finalmente esta propaganda, porque ha~

ta ahora en los folletos de propaganda
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al extranjero no habia ni una misera-=
ble foto, en la mayor parte de los ca
sas, de estas islas.

Es asimismo decisiva, par ejemplo,=
la realizacion de un mapa insular de =
atractivos turisticos, donde se reco-=
jan paisajes, lugares historicos, gas
tronomia, costumbres, folklore, aloja
mientos, etcetera.

Tercero. Fomentar la iniciativa pri
vada en las islas, programando contac~

tos y favoreciendo compromisos concre
tos; incluso, en su momenta, llegando=
a establecer lineas crediticias espe-=
ciales para eso.

Cuarto. Una campana regional de pr£
mocion del turismo interior. Se 10 he=
escuchado y se 10 aplaudo.

Quinto. Proyectos concretos en cua~

to a infraestructura turistica, sin ex
cesos,varios, atractivos. Es decir, p~

quenos pero decididos y significativos
pasos que demuestren fehacientemente =
la inquietud y la intencion de poten-=
ciacion de estas islas.

No renunciemos, par ejemplo, a un =
plan marco de desarrollo, pero realic~

mas actuaciones ya; hagamos todo aque
110 que pueda hacerse siguiendo compr£
misos claros. No olvidemos que, par ==
ejemplo, existen islas, como La Palma,
cuya media de turistas dia viene sien
do inferior a treinta personas. Y eso=
en islas tan bonitas y tan cercanas si
que es un agravio comparativo entre ==
hermanos. Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Perdigon.

GEl Grupo Socialista va a interve-=
nir?

Al final de la intervencion de los=
Grupos interviene el Gobierno.

GEl Grupo Socialista va a interve-=
nir?

El procedimiento 10 establece asi.

El senor JEREZ HERRERA: Senor Pre-=
sidente, Senorias.

El Grupo Socialista que sostiene al
Gobierno, opina que la Consejeria de =
Turismo y Transportes e s t.a hacienda las
acciones que, can los medias can que =
se cuenta actualmente, son las unicas=
posibles para potenciar el turismo en =
las tres islas menores de esta Provin
cia, a sea, La Palma, La Gomera y El =
Hierro.

La Consejera nos ha hecho una expo
sic ion de una serie de medidas de tipo
promocional y otra serie de medidas de
tipo inversor encaminadas a mejorar la
promocion y el entorno turistico de
nuestras islas.

Es que la Comunidad Autonoma, el Go
bierno Autonomo, no tiene los medias =
que serian deseables para establecer =
esa promocion que,parece,se requiere.=
Tenemos una serie de acciones encamina
das a fomentar el turismo selectivo a=
que se referia el Diputado Sanjuan, ==
porque me parece que estas is las no ==
pueden tener otro turismo sino ese tu
rismo selectivo. Par tanto, esta ahi =
la filosofia, esta ahi la politica pa
ra el fomento de nuestras islas. El en
canto de las is las menores, de las is~

las de La Palma, La Gomera y El Hierro,
precisamente, esta en conservar sus ==
parques naturales, sus bellezas, sus =
costumbres y hasta su dispersion en el
el habitat. Par eso, que mas, salvo =

la ayuda a la inversion a el fomento a
la inversion de forma directa en· la ==
construccion de establecimientos hote
leros que,hoy par hoy, no es posible,=
no es posible llevar a cabo a la Comu
nidad Autonoma a al Gobierno Autonomo,
dada la escasez de recursos can que ==
cuenta. Y par eso, se tiene que valer=
de la ayuda estatal, de la inclusion =
de una serie de obras para el plan de=
mejoras de costas, como pueden ser la
avenida de San Sebastian de la Gomera,
la avenida de la Playa de Vueltas, en=
Valle Gran Rey y otras por el estilo.

En materia urbanistica me parece ==
que la Consejeria de Urbanismo no tie
ne, si acaso, mas que la emi.s i.on de =
un informe y punta. Porque la materia=
urbanistica es una cuestion que corres
ponde a la Consejeria de Obras PUbli-~

cas, Urbanismo y Media Ambiente, donde
existe,en realidad,una preocupacion ==
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tremenda por conservar el entorno. Y =
prueba de ella es que, por 10 menos en
La Gomera, se estan haciendo normas ==
subsidiarias de todos los pueblos con=
el objetivo de no hacer posible el de
terioro del entorno.

Indudablemente, existe una deficien
te, unos deficientes medios de comuni~

caci6d; pero no podemos ocultar, como=
dice el senor Fernandez, los desvelos=
de la senora Consejera en mejorar es-=
tas comunicaciones. Indudablemente, ==
las comunicaciones, junto con los esta
blecimientos hoteleros, son los que van
a potenciar realmente las islas. Y es
peremos que avanzando con estas medi-=
das de promoci6n y de inversi6n se va
ya creando la necesidad para que con =
la creaci6n de la necesidad se cree el
servicio y se pueda aumentar el numero
de plazas hoteleras y se puedan aumen
tar las comunicaciones que tanto desea
mos. Por tanto, si existe una filoso-~

fia de promoci6n turistica. Yo creo ==
que tambien existe una preocupaci6n. =
Por 10 menos me consta en mis contac-=
tos con la senora Consejera~para ha-==
blar de estas cuestiones de no masifi
car nuestras islas porque entonces ==
perderian su identidad y hariamos, per
d6n la expresi6n, 10 que hariamos era~

matar la gallina de los huevos de oro.
Por eso se quiere conservar,lo maximo,
el entorno, sin grandes obras mastod6n
ticas que pueden alterar esa fisonomii
particular de nuestras islas menores.

Nada mas. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Jerez.

Tiene la palabra la senora Palliser.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Paso a contestar a las distintas in
tervenciones que se han producido con~

mi exposici6n.

(Abandona su lugar en Za Mesa el se
nor Presidente -Guerra Cabrera-.Ocupa~
la Presidencia el senor Vicepresidente
-Navarro Valdivielso-J

En primer lugar, el senor Sanjuan,=
habla de la filosofia turistica y es-=
toy totalmente de acuerdo con el de =~

que hay que tener filosofia turistica,
perd6n, filosofia en el tema del desa
rrollo turistico. Efectivamente, el Go
bierno canario es consciente de ella ~

y, por 10 tanto, estamos totalmente de
acuerdo que el turismo en estas islas=
es, y sobre todo en la isla de La Pal
ma, es un complemento, porque tiene ==
otros recursos y otras fuentes de in-=
gresos. Y que, por supuesto, es una d~

versificaci6n, como ya dije al princi
pio, de su economia. Esta ahi y hay ==
que hacer un desarrollo prudencial, ==
hay que intentar diversificar su econ~

mia manteniendo las costumbres, la tr~

dici6n y el paisaje. Y habra que bus-=
car, captar un turismo, a 10 mejor, ==
cultural, eco16gico, atraido por sus =
parques nacionales. En fin, esto es =
un tema que tendremos que buscar entre
todos las f6rmulas de que no se masi
fique, ni se deteriore, ni vaya en de
trimento de otras fuentes de ingreso =
de estas islas.

Respecto a la intervenci6n del'se-=
nor Fernandez, pues, es que yo he hd-C=
blado el tiempo que esta indicado por=
la Presidencia de la Camara. A 10 me-=
jor, sin ser modesta', . es qu~ a 10 me-=
jor he tenido capacidad de sintesis. Y
francamente, no entiendo que por una =
vez que he side superconcreta se me ==
pueda decir, y correcta con el tiempo=
que marca la Camara, se me pueda decir=
que la escasez, a 10 mejor por escasez
de planteamiento. Porque, desde luego,
10 que no he side es vaga, e insisto,=
aqui el tema no es vago. He planteado=
y ademas a 10 largo de las exposicio-=
nes ha quedado como muy claro, en to-=
das las intervenciones que yo he oido=
de los distintos interpelantes.

GUna politica inconcreta?GQuiere el
senor Diputado mas politica concreta =
que decirle que hay unas camas ahi, ==
que estamos promocionando por primera
vez. en Canarias? 0 sea, ·que es la pri
mera vez que La Palma, La Gomera y El=
Hierro se promocionan a nivel de ex-==
tranjero; es la primera vez que el Go
bierno canario 0 un Gobierno, apoya t~

das sus ediciones; es la primera vez =
que hace un concierto con un tour ope-
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rador. 0 sea, cuando se habla de la p~

litica de fomento de excursiones se su
pone que va aparejado con una politica
de transportes. Pero es que el tema ==
que nos ocupa hoy, aunque va extrecha
mente relacionado, no es el transpor-=
te,porque para eso hemos iniciado las=
negociaciones en Madrid, esta semana,=
para que quede ultimado la negociacion
del transporte interinsular, a~reo y =
maritimo, en el mes de junio.

Con respecto a que La Palma ha que
dado peor con la nueva programacion de
Iberia, que es una pregunta que, que =
es una afirmacion que ha hecho. Yo le
quiero decir que cuando vinieron altos
directivos de Iberia no me pronuncie =
hasta tanto hoy no se reunieran los C~

bildos y dijeran sus mas y sus menos a
10 que tienen a esta nueva programa-==
ci6n. Y si le puedo decir que se ha ==
traido un "Fokker" de Baleares para ==
las comunicaciones interinsulares. Un=
"Fokker " si, de momerrt.o es un "Fokker".
Yo quisiera traer los treg, pero de m~

mento he ·conseguido uno en que se ha =
puesto una linea con La Palma-Las Pal
mas, solicitada por la senora Conseje
ra presidenta de la Comisi6n de Turis
mo y Transportes.

Entonces, en estos momentos esta ==
analizandose y, creo, y por la reunion
que he tenido hoy que, desde luego, r~

troceso a La isla de La Palma en comu
nicaciones no la hay.

Con respecto a un tema puntual que=
es FITUR le dire por palabras de la ==
Presidente de la Comision de Turismo y
Transportes del Cabildo de La Palma, =
que esta muy contenta con la particip~

cion de FITUR. Y es mas, que tanto el=
Cabildo de La Palma, como el de La Go
mera, como el de El Hierro, me han ===
planteado hoy que quieren ir a RODA-=
TUR. Y que quieren participar a la vis

!
ta del resultado de FITUR.

Otra cosa es que por un "lapsus" y=
siendo el propietario una entidad de =
aqui, de esas peliculas, se haya, por=
un "lapsus", por supuesto, no de mala=
fe, del Patronato de Tenerife no se ==
llev6 1a pelicula de La Palma,Gomera y
Hierro. Eso es un "lapsus" subsanable=
que no volvera a ocurrir. Pero que es-

ta ahi. Fue una pena y todos 10 senti
mos, verdaderamente. Mas, principalmen
te,el Patronato de Turismo y la Conse
jeria por este "lapsus".

GQue no hay politica? Pues, si no =
hay politica de desarrollo turistico =
de estas islas, pues, mire, primero 10
que esta y segundo, nosotros vamos a =
crear la plataforma para que se dote =
de infraestructura adecuada. Una in-==
fraestructura de litoral; una infraes
tructura interior de paisajistico. Pa
ra que luego venga la inversion priva
da y, me parece decir, que se busca ==
una politica crediticia adecuada que =
fomente esta inversion privada. 0 sea,
que politica la hay. 0 sea, porque las
obras que se van a acometer y, mas co~

cretamente, con La Palma, es de tres-=
cientos a cuatrocientos millones, de =
obras de infraestructura en la Playa =
de Los Cancajos. Son trescientos 0 cua
trocientos millones, como minimo, 10 =
que va a suponer esa obra. Y luego, ==
buscaremos una politica adecuada para=
que fomente la inversion.

Decia el senor Diputado si nosotros
no teniamos territorialmente las ideas
claras. Pues, mire, hay un estudio del
MOPU, muy importante, donde ya ha bus
cado la zona propicia para este desa-=
rrollo de nuestra estructura del lito
ral. Y, precisamente, en base a eso es
tamos trabajando. Porque ya, territo-=
rialmente, estan ubicadas las zonas ==
idoneas. Y esta de la Playa de lds Can
cajos es un inicio. Hemos dado priori~

dad, porque asi 10 ha expuesto el Ca-=
bildo de La Palma. Pero esto no quiere
decir que se tenga que condicionar en=
un futuro Tazacorte, perdon, Playa de=
Puerto Naos, etcetera.

Con respecto a la intervencion del=
senor Perdigon. Bueno, la verdad que =
si quisiera aclararle una cosa que es=
que de miradores, en cuanto a mirado-=
res, de miradores, no he hablado de de
cenas de millones. 0 sea, estamos en ~

un concierto la Consejeria de Obras Pu
blicas y la Consejeria de Turismo y s;
ran acondicionamientos de equis millo~

nes de pesetas; decenas, en estos mo
mentos, no 10 se, porque esto es un ==
concierto con la Consejeria de Obras =
PUblicas y tiene otros temas, tambien,
muy prioritarios.
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Conozco el estudio de MARKETURi pOE
que llevo nueve anos dedicada al turi~

mo. Yfa efectos, es mucho mas impreci
so que 10 que nosotros pedimos. Yo, ==
normalmente y por mi condicion de es
tar trabajando en el sector turismo, =
conozco casi todos los estudios que se
han realizado en Canarias. Y, verdade
ramente, aunque MARKETUR es una buena=
empresa, en este estudio es muy impre
ciso y nosotros necesitamos datos mu-=
cho mas concreto y mucho mas secto!i~

lizados. Y eso es 10 que estamos ha-==
ciendo, profundizando. Y en el Presu-=
puesto por Programas esta profundizan
do en estos temas de una forma mucho =
mas rigurosa. En el estudio de la in-=
fraestructura del litoral y que como =
va ese estudio. Senor Perdigon, le di
je antes que ese estudio se esta tra
bajando. Y que el Gobierno canario es
ta presentando sugerencias para ver 10
que nosotros queremos. Precisamente ==
uno de los temas es la importancia que
tienen los transportes para el fomento
del turismo a estas islas. Hay una se
rie de sugerencias que hemos planteado
en este estudio y que queremos que sea
recogido. E, incluso, tambien plantee=
en mi intervencion anterior que, apar
te de ese estudio, nosotros hemos di-=
cho a esa empresa que haga un analisis
mucho mas profundo de que estableci-==
miento turistico se va a realizar en =
La Palma, cual seria la formula y que=
tipo de captacion de turismo y cual se
ria su gestion, plazas y ubicaci6n.

En cuanto a la politica que usted
ha planteado. Pues mire, el Grupo Pop~

I~r y ~: ~drtiuo Socialista estan de =
acuerdo.

Punto primero. Mejora de los trans
portes. En eso estamos trabajando, en=
la inclusi6n de estas islas en los pr£
gramas promocionales. Precisamente es=
la primera vez que La Palma, Gomera y=
El Hierro, empiezan a asistir a campa
nas promocionales.

Fomentar la iniciativa privada. Fo
men tar la iniciativa privada pero hay=
que darle los pasos, la infraestructu
ra turistica adecuada. Y en eso esta-=
mOSi en dandole infraestructura turis
tica adecuada. Ya he dicho que es pri£

ritario para el Gobierno las obras de=
infraestructura del litoral. Y que se=
van a incluir.en los proximos ~resu-==

puestos. No he dicho que Los Cancajos=
entren en el ochenta y cuatro, por si=
acaSOi perc Los Cancajos, como Temiji
raque, como otras obras de La Gomera,=
entraran en el ochenta y cinco, como =
inversion directa del Estado porque el
Gobierno canario le ha dado prioridad
a este tema.

En la campana inter insular estamos=
de acuerdo. Y en los proyectos tur isti
cos entendemos que 10 que necesitamos=
es una serie de infraestructura~que =
en eso estamos trabajando. Si tienen =
alguna sugerencia, senor Diputado, en=
Comision me las podra decir, alguna ==
mas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Muchas gracias, senora =
Consejera.

Pregunta deL Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, deL Grupo ParLamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida ~
aL Presidente d~L Gobierno Aut6nomo,=
sobre retransmisiones de La TVE en Ca
narias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos al punto quinto=
del Orden del Dia que son preguntas. =
Como ustedes saben, tenemos quince pr~

guntas que a cinco minutos estrictos =,
que procurara esta Presidencia, es una
hora y cuarto. Asi que ruego tanto a =
los interpelantes como a los interpel~

dos que sean respetuosos con el tiempo
que les senala la Presidencia.

En primer lugar, pregunta del Dipu
tado Don Fernando Fernandez Martin, ==
del Centro Democratico Social, dirigi
da al Presidente del Gobierno Autono-=
mo, sobre retransmisiones de la TVE en
Canarias.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Si me ==
permite el senor Presidente, como ten
go tantas' preguntas,en,brevemente en-=
cuentre ...

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Se la puedo pasar, senor
Fernandez.

-,
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El senor FERNANDEZ MARTIN: Si me 10
pasa se 10 agradezco.

En relacion con transmisiones de ==
Televisi6n Espanola de la media noche=
de fin de ano en canarias, se pregunta
10 siguiente:

LCree el Gobierno que actuaciones =
de Television Espanola en Canarias, c~

mo la comentada, constribuyen a mejo-=
rar el buen nombre de Canarias 0, por=
el contrario, nos desprestigian ante =
Espana entera y, en este caso, que inl
ciativa ha tornado para que los respon
sables de semejante mamarrachada no ==
vuelvan a incurrir en semejantes actua
ciones?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Por el Gobierno, Lquien=
va a contestar? LSenor Vicepresiden-=
te? (Pauea , )

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
serior La s ,

Yo no se si el senor Diputado se d~

cepcionara si le digo que el Gobierno=
no ha tratado este tema del programa =
de fin de ano y que, por 10 tanto, si=
me permite, pues le voy a contestar un
poco desde un punta de vista estricta
mente personal, porque ni siquiera se=
han hecho encuestas que nos pudiesen =
dar idea al respecto. Y tambien muchos
miembros del Gobierno ni siquiera vie
ron el programa. Y 10 tengo que empe
zar diciendo que, bueno, 10 vi desde=
la Peninsula. El programa no me gusto.
Creo que ni siquiera a los responsa-==
bles le habra gustado. Pero dicho pro
grama, pero yo creo que se saca un po
co las cosas de quicio y se le da, ===
pues, a esta pregunta, y sobre todo, =
pues, a los antecedentes de la pregun
ta que usted presenta, unos ciertos ==
tintes emocionales que, a mi juicio, =
pues, dramatizan excesivamente la co-=
nexi6n de la importancia, que a mi jui
cio excesiva e, incluso, utiliza unos=
caLd.f Lcat.Lvos desmesurados, como es 10
de mamarrachada 0 es 10 de bochornoso=
espectaculo. Yo creo que el programa =
de fin de ano, la conexion con Cana-==
rias, que es a la cual se refiere el =
senor Diputado, de alguna forma, pues,

hay que incrustarla dentro de un pro-=
grama de divertimento como era el na-=
cional. Y yo creo que en dicho progra
rna, pues, habia una cierta, unos cier
tos objetivos, cual era, pues, que en=
primer lugar, que hubiese una presen-=
cia canaria, 10 cual era importante ==
dentro de ese proqrama de gran audien
cia a nivel de la Naci6n. Y fundamen
talmente resaltando 0, entre otras ca
sas, resaltando una peculiaridad, cual
es la lejania geografica a traves de =
eso, de una hora menos en Canarias. Y=
que se manifestaba que, despues de ===
aquel jolgorio en la Puerta del Sol, =
cuando daban las dace de la noche, una
hora despues se diese aqui.

Par otra parte, tambien se plasmaba
de alguna forma, de manera grafica, el
hecho, la diferencia de la temperatu-=
ra. Par 10 cual, a 10 mejor,tendria ==
sus repercusiones de propaganda turis
tica, etcetera, etcetera.

Par otra parte, pues, a mi juicio,=
se intentaba, pues, dar a conocer la =
musica de Canarias,que usted bien cri
tica, y, tambien, pues, dandose los
primeros pasos 0 intentando dar, al me
nos, los primeros pasos, en torno a 1;
promocion del Carnaval. Can respecto a
esto ultimo, pues,segun me han infor
mado las gestiones que se hicieron sa
bre grupos importantes del Archipiela
go no cuajaron. Y can respecto a la se
gunda parte, es decir, a la promocion~

del Carnaval, parece que habia un com
promiso can el Ayuntamiento de Santa =
Cruz para enviar una comparsa. Y ahi =
si discrepo. De alguna forma, las com
parsas es parte del jolgorio colecti-=
va ...

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso). Senor Martin, senor Mar
tin. Ha consumido usted ya los dos mi
nutos y media que tiene para la prime
ra contestacion y para la replica. LU~

go va a quedar usted sin oportunidad =
de poder replicar ...

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Segura que la re-=
plica,tardo diez segundos y ya, per-==
don, Presidente, dentro de un momenti
to termino.
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Entonces, por 10 tanto, el comprom~

so del Ayuntamiento realizado con ante
rioridad no 10 mantuvo y, por 10 tan-=
to, se improviso esa serie, comparsa
que, efectivamente, aparecio.

Yo creo que las intenciones, en ul
tima instancia, se lograron y as! en =
toda la prensa nacional~ de alguna for
ma, no hubo criticas. Y ya se sabe que
toda la prensa esta dispuesta a criti
car todo 10 que haga Television.

En cualquier caso, creo que si ahi
hubo fallos tecnicos, despues se han =
superado, posteriormente, con las re-=
transmisiones ultimas, habidas con mo
tivo de las fiestas de Carnaval.

Yo creo, como usted bien dice, que=
esto no es competencia del Gobierno. =
Simplemente, me he informado al respec
to, que es 10 que ha pasado. Le trans~

mito esa preocupacion. Y, por ultimo,=
decirle que, aunque me he investigado=
muchisimo de cuales fueron las razones
del retraso de las manecillas del re-=
loj del Cabildo Insular de Tenerife, =
pues, la verdad, no he podido lograr,=
quien fue el responsable de tal retra
so en algunos segundos. Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Fernandez?

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Consejero, senor Vicepresidente,
por su respuesta.

Es evidente que en el fonda coinci
de conmigo en 10 que planteaba. No pue
do estar de acuerdo con su afirmaclon
de que una hora menos en Canarias, pO£
que no era una hora menos, era una ho
ra y cinco minutos menos; porque, ni =
siquiera el reloj estaba e~ hora. Y ==
tampoco puedo estar de acuerdo en 10 =
del reloj del Cabildo parque, ni si-==
quiera era el reloj del Cabildo. Coin
cido con usted en que el espectaculo =
ni siquiera satisface a alguna de las=
personas responsables de Television. ~

por ultimo,en este coincidir y no coi~

cidir, no coincido con usted en que no
sea preocupacion de ustedes porque en=
otros temas, que sf que les importan,=
bien es verdad que bien que se preocu
pan de que es 10 que dice y que es 10
que no debe decir Television.

Hay, y us ted personalmente sabe, ==
porque ayer mismo fuimos motivo de ===
una, yo me atrevo a decir, improceden
te censura por parte de Television en
algunas de las informaciones que noso
tros manifestabamos. Y esto es un tema
que para 10 que conviene s{ para 10 =
que conviene no.

GQue la prensa esta siempre dispues
ta a criticar a Television? Pues, mi
re usted, senor Martin, estamos acos-=
tumbrados, desgraciadamente, a que e~=

los tiempos que corren, el Gobierno y=
personas responsables del Gobierno, ==
aludan, con frecuencia, con mas fre-==
cuencia de la deseable, a la'canalles
cahy, una vez mas, usted tambien ha =
acudido al mismo argumento.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, por aju~

tarse al tiempo, senor Fernandez.

GLos diez segundos los va a consu-=
mir el senor Vicepresidente? No.

Pregunta de Los Diputados Don Vicen
te ALvarez Pedreira y Don ManueL Fer-=
nandez GonzaLez, deL Grupo ParLamenta
rio PopuLar, dirigida aL Gobierno Auto
noma, sabre gestianes ante eL INEM, re
Lativas a ayudas par creacion de nue-~
vas puestas de trabaja a Empresas Cana
rias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos a la siguiente =
pregunta. Pregunta de los Diputados ==
Don Vicente Alvarez Pedreira y Don Ma
nuel Fernandez Gonzalez, dirigidas al~
Gobierno Aut6nomo, sobre gestiones an
te el INEM.

Senor Pedreira. (Pausa.J

El senor ALVAREZ PEDREIRA: El R'2al=
Decreto de veinticinco de junio de mil
novecientos ochenta y dos, establece =
unas ayudas en forma de una cantidad =
a tanto alzado y una subvenci6n de la=
cuota de la Seguridad Social a los em
presarios que creen empleo. Determina
dos empresarios de esta region, crea-=
ron ...

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Senor Pedreira, en la
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primera cuestion formule exclusivamen
te la pregunta.

El senor ALVAREZ PEDREIRA: Si no es
la introducci6n; pues si no, no se en
tiende la pregunta.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muy bien.

El senor ALVAREZ PEDREIRA: Crearon=
nuevos empleos, pidieron la subvencion
y se encontraron con la negativa del =

IN EM porque no habian fondos para ello.
A la vista de eso, formulamos al Go-==
bierno Aut6nomo, el veintinueve de di
ciembre de mil novecientos ochenta y
tres, la siguiente pregunta:

GQue gestiones esta realizando el =
Gobierno Autonomo ante el INEM para ==
que por este Organismo se abonen las =
ayudas previstas en el Real Decreto de
veinticinco de junio de mil novecien-=
tos ochenta y do~ a las empresas que =
en las condiciones estipuladas en di-=
cho Real Decreto, han creado nuevos ==
puestos de trabajo?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

GSenOr Guanche? (Pausa.)

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente, senorias.

Mas que contestarle a las gestiones
concretas que se han venido realizando
prefiero explicarle a usted cuales han
side los resultados de una serie de ==
gestiones, no salamente realizadas des
de la Comunidad Aut6noma de Canarias,~

sino desde, practicamente, tadas las
Comunidades Autonomas que sufrian el =
mismo problema.

Efectivamente, el Real Decreto de =
veinticinco de junio de mil novecien-=
tos ochenta y dos, establecia una se-=
rie de medidas en fomento del empleo,=
de caracter territorial; disposicion =
que, luego, en su desarrollo por la ==
Orden Ministerial del nueve de mayo de
mil novecientos ochenta y tres, deter
minaba textualmente que estas ayudas =
se concederian mientras las disponibi
lidades economicas 10 permitieran.

Lo cierto es que la partida presu-=
puestaria inicial de seis mil novecie~

tos treinta y cinco millones de pese-=
tas se agoto. No obstante, y ante el =
numero de solicitudes planteadas, es-=
ta partida se incremento mediante un =
credito extraordinario aprobado por =
el Consejo de Ministros del dia veint~

siete de diciembre de mil novecientos=
ochenta y tres. Concretamente, dos ===
dias antes de que tuviera entrada en =
esta Camara la pregunta formulada por=
usted.

Eso ha supuesto que se cubran todas
las ayudas hasta mediados del mes de=
julio. Es decir, a partir del mes de =
julio, ya hubo un agotamiento absolu-=
to, tanto de la partida inicial como =
de la partida extraordinaria. Esto no=
ha generado, digamos, graves problemas
como consecuencia de que ya a partir =
de esa fecha, las oficinas de empleo,=
dieron conocimiento a todos los inter~

sados de que si se iban a formalizar =
nuevos convenios colectivos esa parti
da ya habia quedado excluida y termina
da .

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias. Senor Ai
varez. (Pauea, )

El senor ALVAREZ PEDREIRA: Para ===
agradecer la intervencion del senor ==
Consejero.

Efectivamente, ya teniamos noticias
de que en parte se habia solucionado =
la cuesti6n planteada.

Es preocupante, no obstante, que ==
queden ayudas pendientes, en el senti
do de que estas ayudas van encaminadas
ala c r aac i.on de nuevos puestos de tra
bajo. Puestos de trabajo que se crean=
en funci6n 0 que se crearon en fUncion
de esas ayudas y que ahora pueden pel~

grar y, 10 que es mas peligroso, la ==
desconfianza que crea en los empresa-=
rios el que las ayudas, las iniciati-=
vas que se dan 0 que se prometen para=
la creaci6n de empleo luego no se cum
pla, 10 cual significa que en el futu
ro no van a tener este incentive para=
crear puestos de trabajo de 10 que es
tamos tan necesitados.
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La cuesti6n ha side resuelta en par
teo Queda una parte, al parecer peque
na,pendiente y yo le agradeceria al se
nor Consejero la posibilidad de seguir
insistiendo para que se liquiden todas
las ayudas pendientes. Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

cSenor Guanche?

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente.

Acepto la sugerencia final del Dip~

tado y manifestarle que a pesar de que
se hayan agotado las partidas presu-==
puestarias eso significa que ha side =
un exito esas medidas de fomento de em
pleo iniciadas. Hasta el ana mil nove
cientos ochenta y tres, las partidas =
jamas se agotaban de fomento del em-==
pleo. Esto significa un exito importa~

te de estas medidas. Suponen credibil!
dad de los empresarios en este terreno
o en estas medidas de fomento del em-=
pleo y eso va a suponer que la Admi-=
nistraci6n Central, competente en es-=
tos temas, vuelva a crear, es presumi
ble que vuelva a crear, nuevas medidas
de fomento al empleo. Gracias.

Pregunta deL Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, deL Grupo ParLamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida ;
aL Consejero de Hacienda, sobre eLabo
racion de Los Presupuestos GeneraLes,=
con criterios de territoriaLidad 0 in
suLares.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Siguiente pr~gunta, del=
Diputado Don Fernando Fernandez, sobre
elaboraci6n de los Presupuestos Genera
les.

El senor FERNANDEZ MARTIN: En rela
ci6n con la elaboraci6n de Ley de Pre
supuestos, con criterios de territoria
lidad al servicio del deseable equili~

brio regional, se pregunta:

cComparte el Gobierno Canario los =
criterios expresados en la exposici6n=
de motivos de mi pregunta para elabo
rar los Presupuestos, con los crite-=

rios expresados y las correcciones co
yunturales que fueran precisas?cY en =
ese caso, piensa la Consejeria de Ha-==
cienda proceder en el futur~ con oca-=
si6n de 10s:pr6ximos Presupuestos Gene
rales, a la elaboraci6n de los mismos ~

de acuerdo con dichos criterios de te
rritorialidad 0 insularidad?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): cSenor Consejero?(Pausa.)

El senor CONSEJERO DE HACIENDA ===
(Jimenez Suarez): Senor Presidente.

Efectivamente, esta Consejeria pien
sa que en los Presupuestos Generales ~

de mil novecientos ochenta y cuatro, =
al menos en un alto porcentaje de los=
Capitulos seis y siete, tengan una re
ferencia insular.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): cSenor Fernandez?

El senor FERNANDEZ MARTIN: Pues, me
he quedado como estaba. Porque no le =
preguntaba por los del ochenta y cua-=
tro, sino si piensa para el ochenta y=
cinco proceder a corregir 10 que ahor~

a mi juicio, han hecho mal. Y en el ==
curso de alqqna de las pr6ximas pregun
tas tendre ocasi6n de preguntar sobre~
algo que creo que no se ha hecho, por=
10 menos, con la transparencia y de ==
acuerdo con ese lema de los cien anos
que ustedes con tanta frecuencia alu-=
den.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): cSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE HACIENDA
(Jimenez Suarez): Lamento el error. ==
Efectivamente, como el senor Diputado=
podria comprender me estaba refiriendo
a los Presupuestos de mil novecientos=
ochenta y cinco, porque los del ochen
ta y cuatro ya estan realizados y apro
bados. -

Que estan mal hechos creo, Su Seno-=
ria tiene un error. En los Presupues-=
tos Generales del Estado no hay refe-=
rencias terri~oriales. La que Sl hay,=
efectivamente, y 10 recoge,creo,el ar
ticulo cincuenta y tres, es un requisi
to de la Ley General Presupuestariai ~
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un requisito de que los Presupuestos =
Generales del Estado se deben territo
rializar. Y eso se ha formalizado en =
el momenta en que se efectua el gasto.
Se hace una referencia por provincia =
de donde se gasta el dinero. Pero no a
priori figura en los Presupuestos Gen~

rales del Estado, el dinero que se va=
a gastar en cada provincia. Sino que =
una vez que se haya consumido el Pres~

puesto si existe la referencia territ~

rial de donde se ha efectuado el gasto.
Luego los Presupuestos de mil novecie~

tos ochenta y cuatro no estan mal he-=
chos. Estan bien hechos. Si bien, en =
mil novecientos ochenta y cinco, y da
da la conformacion de islas de esta re
gion, seria deseable tener esa refere~

cia insular, al menos, en los Capitu-=
los seis y siete, que se refieren a in
versiones.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Muchas gracias.

Pregunta deL Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, deL Grupo ParLamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida=~

aL Consejero de Hacienda, sobre dep6si
tos de Los recursos econ6micos de La ~

Comunidad Aut6noma Canaria.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): La siguiente pregunta -
del Diputado Don Fernando Fernandez s~

bre depositos de los recursos economi
cos. (Pauea, )

El senor FERNANDEZ MARTIN: Lamento=
insistir pero debo preguntarle de nue
vo:

lEn que entidades financieras, ban
cos 0 Cajas de Ahorros, de que Isla 0

Islas estaban depositados los recursos
economicos de la Comunidad Autonoma y=
cu~l era la cuantia de estos depositos
en cada una de ellas.a las fechas del=
seis de septiembre y treinta y uno de=
diciembre del ochenta y tres.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Consejero? (Pau-=
sa) •

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Efectivamente, el senor

Diputado hizo una pregunta equivalen-=
te, si bien, se referia a fechas dis-=
tintas. Y este Consejero le contesto a
la misma en una sesion que creo que se
celebro el veintidos de diciembre.

Al ser con otras fechas, las entida
des y las cuantias son distintas, y la
mento de que por tratarse de la lectu
ra de dos folios con cantidades no pue
da contar con el tiempo; al menos 10 =
voy a intentar.

A fecha'seis de septiembre. Entida
des bancarias.

Caja Insular de Ahorrus ~e Gran Ca
naria, Lanzarote y Fue r t.even rur e . Tc;l,.,

de Gran Canaria. Tengo que hacer refe
rencia a cuentas distintas, pues en ==
tanto que en algunos casos se poseen =
cuentas,en una misma Isla,distintas ==
cuentas. La cuenta mil ochenta y uno.=
Novecientos cuarenta y dos millones ==
ochenta y cuatro mil quinientas trein
ta pesetas.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Isla
de Lanzarote. Cuenta treinta y cinco =
veintinueve barra cero cero quinientos
once. Tres millones cuatrocientas se
senta mil cuatrocientas setenta y ocho
pesetas.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Isla
de Lanzarote. Cuenta treinta y cinco =
veintinueve barra cero cero dos cuatro
tres. Un millon ciento treinta y seis=
mil quinientas cincuenta y cuatro pes~

tas.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Isla
de Fuerteventura. Cuarenta y cuatro m~

llones quinientas cincuenta y una mil=
trescientas cuarenta y cuatro.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Isla
de Gran Canaria. Veinticinco millones=
cero treinta y una, treinta y una mil=
seiscientas una pesetas.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Gran
Canaria. Cuenta tres mil cuarenta y ==



14 Marzo 1984

- 904 -

DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS N2 14
!

seis. Setecientos sesenta y tres milia
nes trescientas cincuenta y ocho mil =
setecientas cuarenta y cuatro.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Tenerife. Cuenta de depositos.
Veintitres millones ciento treinta y =
una mil cero veintiseis.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Tenerife. Cuenta trescientos ===
diez. Cuatrocientos noventa y nueve m~

llones ochocientos once mil doscientos
veintinueve.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Isla de La Gomera. Siete millo-=
nes novecientas treinta y ocho mil se
tecientas treinta y ocho pesetas.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Isla de El Hierro. Seis millo-=
nes ciento ochenta y tres mil ciento=
setenta y dos pesetas.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Isla La Palma. Cinco millones
quinientos dos mil ciento treinta y ==
una pesetas.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Isla de La Palma. Doscientos ca
torce millones trescientas veinte mil=
ochocientas setenta y cinco pesetas.

CajaPostal de Ahorros. Isla de ===
Gran Canaria. Diez millones doscientas
cuarenta y cuatro mil ciento treinta y
ocho.

Caja Rural. Tenerife. Dos millones=
cuatrocientas veintiuna mil trescien-=
tas cinco.

Banco Industrial del Sur: Tenerife.
Doce millones trescientas setenta y ==
una mil novecientas noventa y siete.

Banco Central. Gran Canaria. Ciento
nueve millones doscientas ochenta mil=
setecientas sesenta y siete pesetas.

Banco de las Islas Canarias. Gran
Canaria. Ochenta millones novecientas=
setenta y una mil ciento ochenta y dos
pesetas.

Banco Exterior de Espana. Tenerife.

Cinco millones trescientas veintitres=
mil cero ochenta y dos pesetas.

Banco Espanol de Credito. Isla de =
Gran Canaria. Treinta y dos millones =
trescientas ochenta y tres mil sete-==
cientas noventa pesetas.

Banco de las Islas Canarias. Teneri
fe. Dos millones ciento veinticuatro =
mil doscientas treinta y ocho pesetas.

Bankinter. Gran Canaria. Quince mi
llones ochocientas noventa y ocho mil=
novecientas doce pesetas.

Banco Popular Espanol. Gran Cana-==
ria. Diecinueve millones quinientas ==
cuatro mil trescientas setenta y uno.

Banco de Espana. Gran Canaria. Cie~

to veinticinco millones quinientas una
mil cuatrocientas ochenta y ocho pese
tas.

Banco Exterior de Espana. Gran Can~

ria. Once millones setecientas una mil
doscientas ocho pesetas.

Banco Hispano Americano. Gran Cana
ria. Doce millones ochocientas cuaren
ta y nueve mil quinientas cincuenta y=
cuatro pesetas.

Banco de Santander. Gran Canaria.
Veintiseis millones quinientas trece
mil ciento treinta y dos pesetas.

Banco Espanol de Credito. Gran Cana
ria. Seis millones treinta y nueve mil
doscientas veintitres pesetas.

Banco de Bilbao. Gran Canaria. Dos-=
cientas ochenta y una mil trescientas =
cuarenta y tres.

Total saldo al dfa seis de septiem
bre del ochenta y tres: Tres mil nueve
millones novecientas mil ciento cua-=
renta y una pesetas.

Existencia de saldo al treinta y ~=

uno de diciembre del ochenta y tres.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Gran
Canaria. Cuenta mil ochenta y uno. Mil
doscientos treinta y cuatro millones==
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setecientas noventa y tres mil cuatro
cientas noventa y dos.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Lan
zarate. Cuenta quinientas once. Trein
ta y cinco millones ciento setenta y =
cuatro mil quinientas setenta y tres.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Lan
zarate. Cuenta dos mil cuatrocientas =
treinta y siete. Un millon ciento ====
treinta y seis mil quinientas cincuen
ta y cuat.ro.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Isla
de Fuerteventura. Cincuenta y siete mi
llones cero sesenta y cuatro quinien-~

tas siete.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Gran
Canaria. Veinticinco millones cera --
treinta y una seiscientas una.

Caja Insular de Ahorros de Gran Ca
naria, Lanzarote y Fuerteventura. Gran
Canaria. Cuenta tres mil cuarenta y ==
seis. Quinientos tres millones cera
treinta y seis cuatrocientos setenta y
uno.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Tenerife. DepOsito. Veintitres =
millones ciento treinta y una mil vein
tiseis pesetas.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Tenerife. Cuenta trescientos ===
diez. Ochocientos cuarenta y dos mille
nes seiscientas noventa y tres mil se~
tecientas treinta y siete pesetas.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. La Gomera. Nueve millones dos-==
cientas once mil quinientas once.

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. Hierro. Seis millones quinientas
cincuenta y tres mil ochocientAs trein
ta pe set.as .

Caja General de Ahorros de Cana-===
rias. La Palma. Cinco millones quinien
tas dos mil ciento treinta y uno.

Caja General de Ahorros de Cana-===

rias. La Palma. Ciento tres millones =
ochocfentas veintisiete ciento noventa
y ocho.

Caja Postal. Gran Canaria. Cinco mi
llones setecientas treinta y siete mil
ochocientas.

Caja Rural. Tenerife. Dos millones=
trescientas treinta y seis mil ciento=
sesenta y seis.

Banco Industrial del Sur. Teneri-=
fe. Dace millones quinientas cincuenta
y dos mil trescientas trece.

Banco Central. Gran Canaria. Seten
ta y nueve millones doscientas noventa
y dos mil setecientas veintiseis.

Banco de las Islas Canarias. Gran =
Canaria. Ochenta y siete millones dos
cientas veintiuna mil ciento ochenta y
dos.

Banco Exterior de Espana. Tenerife.
Once millones setecientas treinta y ==
cuatro mil ciento setenta y una.

Banco Espanol de Credito. Gran Cana
ria. Cuarenta millones ciento sesenta~

y nueve mil ochocientas cuarenta y nue
ve.

Banco de las Islas Canarias. Teneri
fe .. Veintidos millones ochocientas se~

senta mil ochocientas treinta y seis.

Bankinter. Gran Canaria. Veinticin
co millones novecientas cuarenta mil =

trescientas sesenta.

Banco Popular Espanol. Gran Cana-==
ria. Dieciocho millones setecientas ==
cuarenta y una mil seiscientas ochenta

y seis.

Banco de Espana. Gran Canaria. Vein
tiocho millones ochocientas treinta y=

dos mil setecientas veintitres.

Banco Exterior de Espana. Gran Cana
ria. Ciento dace millones setecientas~

diez mil doscientas ocho.

Banco Hispano Americana. Gran Cana-
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ria. Treinta y cuatro millones quinien

tas catorce mil ocnocientas veinte.

Banco de Santander. Gran Canaria.
VeintisRis millones quinientas trece
mil ciento treinta y dos.

Banco de Vizcaya. Gran Canaria. Se
tenta y siete millones ciento treinta=
y dos mil.

Banco de Bilbao. Gran Canaria. ====
Treinta millones quinientas noventa y=
nueve mil trescientas cuarenta y sie
teo

Total en el momenta del treinta y =
uno de diciembre del ochenta y tres: =
Tres mil cuatrocientos sesenta y cua-=
tro millones quinientas. No. Tres mil
cuatrocientas sesenta y cuatro millo
nes cincuenta 'y seis mil cuatrocien-=
tas treinta y siete.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Gracias.

GSenor Fernandez? (Pausa.)

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Presidente y gracias senor Cons~

jero por la informacion. Estoy seguro=
que podre tener acceso escrito a la in
formaci6n que nos ha proporcionado pa
ra obtener, con todo detalle, los da-=
tos que no he podido tomar.

Y, simplemente, con toda breve--=
dad decir que en un calculo rapidisimo,
a mi modo de ver, de la misma manera =
que en la pregunta anterior insistia-=
mos en que la distribuci6n territorial
de los Presupuestos era un buen instr~

mento para contribuir al equilibrio r~

gional y evitar los agravios. Y en es
ta materia tambien es un buen instru-=
mento en el mismo sentido. Y simpleme~

te,con los errores que pueda tener por
un calculo tan rapido, senalar que en=
los datos solicitados en relacion al =
mes de septiembre, las Cajas de Gran =
Canaria, Lanzarote y Fuerteventura, t~

nian unos depOsitos de mil seiscientos
millones de pesetas, numeros redondos;
y con un margen de error probablemente
amplio, las Cajas de, Caja General de=
Ahorros, setecientos millones, no, mil
seiscientos una setecientos otra.

Y a fecha de diciembre, las Cajas =
de Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteven
tura, contaban con unos depositos de ~

mil setecientos millones, numeros re-=
dondos, y con el amplio margen de ====
error que estoy seguro tiene la cifra=
que utilizo; Caja General de Ahorros =
de Canarias, mil millones.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): GSenor Consejero? (Pau-=
sa. )

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senor Presidente, Seno
rias.

Mi sorpresa fue cuando realmente ==
despues de haberle contestado la prim~

ra pregunta solicitase la misma infor
maci6n con contestaci6n oral. No 10 en
tendia. Porque tratandose de una infor
maci6n de este tipo y si queria contar
con la informacion debio de solicitar
la por escrito. Luego, yo lamento dada
esta circunstancia de que si quiere la
informaci6n por escrito haga uso real
mente de los derechos que asi se le ==
asignan en el Reglamento y tendra esta
y cuantas otras informaclones desee ==
del Gobierno.

En cuanto a los comentarios que se
nala sobre los fondos depositados en =
las cajas 0 diferencias en las cajas,=
he de senalarle de que la Consejeria =
de Hacienda, evidentemente, pretende =
llegar a un equilibrio en los deposi-=
tos de los fondos. Lo que no puede de
dicarse ni dedicar a un nUmero cons tan
te de funcionarios es a lograr ese ===
equilibrio en dias determinados. Debe=
recordar, Su Senoria, de que la simple
recaudacion de arbitrios insulares, la
diferencia entre Gran Canaria y Tener~

fe, conlleva asimismo a que esa desni
velaci6n se produzca todos los dias. =
Luego, todos los dias tendria que es-=
tar compensando cuentas. Asimismo le =
he dado cifras de cuentas que son de =
dep6sitos; de dep6sitos que hacen los=
administrados para cubrir el tiempo en
que tienen derecho para ingresar los =
arbitrios insulares.

Es l6gico, asimismo, que depositos=
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realizados por distintos administra-==
dos, para mayor facilidad se tengan en
determinadas cuentas. Todo eso produce
saldos a favor de la Comunidad.

Por tanto, el llevar el equilibrio=
constante es muy dificil y desde otro=
punto de vista no se que fechas concr~

tas se refiere el seis de septiembre y
el treinta y uno de diciembre; puesto=
que las quincenas que se distribuyen a
los Cabildos Insulares son del orden =
de seiscientos a setecientos millones=
de pesetas, se suele utilizar las cue~

tas de Las Palmas, para hacer esas ===
transferencias y, entonces, hay momen-=
tos que esos saldos, esas diferencias=
se producen en favor de una Caja. Pero
al dia siguiente, como la Consejeria =
esta en Las Palmas y debe asumirse en=
la facilidad de la tramitaci6n eso; y=
se distribuyen a los Cabildos Insula-=
res a traves de la cuenta de movimien
to de Gran Canaria. El efecto es al ==
dia siguiente al contrario.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Consejero.

Pregunta del Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, del Grupo Parlamenta
rio Centro Democratico-GDS, dirigida ~

al Consejero de Hacienda, sobre recur
sos presupuestarios a destinar a las =
islas de El Hierro y La Gomera para -
mil novecientos ochenta y cuatro.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Pregunta del Diputado, =
Don Fernando Fernandez, sobre recur-==
sos presupuestarios a destinar a las
islas de El Hierro y La Gomera para
mil novecientos ochenta y cuatro.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Presidente.

Senor Consejero, otra vez Ie pregu~

to sobre que recursos presupuesta-==
rios, ya sea en forma de dotaciones, =
transferencias corrientes 0 de capita~

inversiones del tipo que sean, se pien
san realizar en El Hierro. Y,por iden~

tico motivo al que se alude en la expo
sici6n de motivos,en la isla de La G;
mera, una vez que han side aprobados ~
los Presupuestos Generales de mil nove
cientos ochenta y cuatro. (Pausa.J

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): GSenOr Consejero? (Pau-=
sa. J

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Como conoce, Su Seno-==
ria, en los Presupuestos de mil nove-=
cientos ochenta y cuatro no hay un re
flejo concreto sobre las inversiones =
que se van a realizar en las distintas
islas. Del total de unos quince mil m~

llones de pesetas, que conforman el C~

pitulo seis y siete, s610 figuran asi~

nados unos tres mil seiscientos millo
nes de pe se't.a s . En los restantes, un
sesenta y ocho por ciento no aparece
asignado en los Presupuestos.

Por tanto, habria que realmente so
licitar informaci6n a cada una de las=
Consejerias que tienen inversi6n para=
saber determinar de 10 no asignado te
rritorialmente, cual es la cantidad
que se va a invertir en El Hierro y La
Gomera.

Como Su Senoria conocera, ya en el=
debate en Comisi6n de los Presupuestos
se explic6 esta situaci6n. Y creo re-=
cordar que su Grupo tenia determinadas
enmiendas que la retirada luego en el=
debate del Presupuesto evit6 quizas ==
aclarar mas este aspecto.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenOr Fernandez?

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Consejero.

Descuide que al final de ano, al c~

rrar el Presupuesto, Ie preguntare so
bre cuanto se ha invertido por todas =
las Consejerias en La Gomera y El Hie
rro.

Pero mi pregunta no es una pregunta
capciosai es una pregunta en relaci6n=
con un hecho, con unas afirmaciones, =
que aqui se hicieron desde esta tribu
na. Y que no fueron contradichas por
us ted 0 por alguien de su Gobierno 0
del Grupo que le sustenta, cuando un
Diputado dijo que las necesidades de
la isla de El Hierro no habian side ==
contempladas en aquellos Presupuestos,
pero que dado a las imprecisiones y a=
diversos claroscuros que habian side =
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denunciados en esta Camara, se afirm6=
que en funci6n de estos claroscuros po
drian obtenerse las compensaciones ne~

cesarias para aquella isla, seglin tome
del"Diario de Sesiones~ en virtud de =
10 cual le prestaban el voto, daban su
voto positivo, a la aprobaci6n de aque
llos Presupuestos. -

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenOr Consejero?

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Creo que no era necesa
rio aclarar ni corregir aquellas afir
maciones. Como Su senoria conoce, en =
los Presupuestos de mil novecientos ==
ochenta y cuatro no existe ninglin pro
yecto submarino. Luego, los ocho mil =
millones tendran que plasmarse en alg~

na isla. No va a verse compensado s610
El Hierro. Al distribuirse, al inver-=
tirse, ocho mil millones que no figu-=
ran concretados en islas en esta Re-==
gi6n y al no existir proyectos submar~

nos, me imagino que se veran compensa
das,no El Hierro s610,sino La Gomera,=
Fuerteventura y, en general, todas las
islas. Lo que en la inversi6n de ocho=
mil millones de pesetas que no estan =
asignados, concretamente, 0 no apare-=
cen especificados en el Presupuesto,
en la isla en que se van a invertir.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Consejero.

Pregunta deL Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, deL Grupo ParLamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida ~
aL Consejero de Industria, Agua y Ener
gia, 0 aL de AgricuLtura y Pesca, so-~
bre Las obras deL CanaL deL Noroeste =
en La PaLma.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Pregunta del Diputado
Don Fernando Fernandez, sobre lasobras
del Canal del Noroeste.

Le puedo dejar la pregunta si no la
tiene,si no la tiene a mano.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
Senor Presidente.

~Cual es el motivo por el que, pese=

al paso del tiempo transcurrido, algu
nos meses, segun se dice en la exposi
ci6n de motivos, y a su perentoria ne
cesidad, las obras del Canal del No-==
roeste en La Palma no han sido oficial
mente recibidas por la empresa cons-=~

tructora? GY c6mo es que se ha procura
do, que no se ha procurado, su mante~

nimiento y cuidado a fin de evitar su=
deterioro y perdidas de agua que han =
mermado el caudal en mas del veinte ==
por ciento; y ultimamente, en el momen

to de hacer la pregunta, dieciocho de=
enero, interrumpido su cauce desde ha
ce dos meses, por causas accidentales,
sin que hasta aquel momenta ni hasta =
este momenta todavia, se hayan tomado=
medidas par quien corresponda para so
lucionar tal situaci6n?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): GPor el Gobierno? GSenOr
Alvarez?

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, senorias.

Las obras del Canal del Noroeste ==
fueron recibidas de la empresa cons-==
tructora, por el MOPU, el doce de ju-=
nio de mil novecientos ochenta. Fueron
ya recibidas.

En cuanto a las roturas y su repara
ci6n, desafortunadamente, el MOPU en~
su Direcci6n General de Obras Hidrauli
cas, en el Capitulo sexto, nunca ha t;
nido dinero consignado para reposici6n
de las obras. Este ha sido, desde nues
tro punto de vista, uno de los grandes
errores de esta Direcci6n General, que
una vez terminado un canal y recibido,
para poder hacer una reparaci6n era ne
cesariofY todavia 10 es, el hacer un ~

proyecto nuevo, un proyecto de repara
ci6n. Lo cual, pues, supone una serie=
de meses. Indudablemente es una tecni
ca que yo no comparto y que, indudable
mente, el dia que se produzcan las ==~

transferencias intentaremos que esa ==
tecnica no sea asi, sino que figure ==
consignado en el Capitulo sexto de re
posiciones las cantidades que sean ne
cesarias para la reposici6n de los ca
nales.

Bueno, efectivamente, este Canal
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del Noroeste actualmente se dedica, en
fin, al transporte de aqua privada, ==
puesto que solamente toma aqua de las=

galerias. Esto es un tema que tambien=
nos preocupa, puesto que el Plan de ==
Balsas de aquella zona, el Plan, en ==
fin, de Balsas, sobre todo, de aquella
zona, no se ha realizado, no se ha pr~

gramado. Es uno de nuestros objetivos=
el programar las balsas de aquella zo
na. De tal forma que este canal no se=
utilice solamente para el transporte =
de aqua de las galerias privadas, como=
hasta la fecha,sino que, ademas, con =
un plan de balsas que se adecue a aqu~

lIas zonas se puedan tambien recoger =
agua de lluvia que pueda ser transpor
tada a traves de este Canal. Como Su =
Senoria sabe, en este instante se tra
baja tambien en el tramo de Tijarafe a
Time. Este tramo de Tijarafe a Time se
ha subastado. Se esta trabajando ac-==
tualmente en el.

Respecto a las ultimas roturas, la=
penultima rotura se produjo en el Ba-=
rranco de la Baranda y se repar6. Ult~

mamente se repar6, como consecuencia =
de que el propio contratista que esta=
y como eran unas pequenas roturas, co
mo Su Senoria sabe, este canal tiene =
el gran problema de los grandes sifo-=
nes que tiene en los cruces de los ba
rrancos; tiene unos grandes sifones ==
con 10 cual es, claro, muy vulnerable=
a los impactos de los desprendimientos
de los aludes que se producen. Y aqui=
una pequena piedra, debido a los sifo
nes, el impacto es muy rapido; de esta
manera se producen roturas. La que se=
produjo en el barranco de la Baranda =
se ha reparado. Fue una rotura muy pe
quena. Se ha producido ultimamente, h~

ce cuatro 0 cinco dias una rotura a la
que se refiere sequramente, que es en=
un barranco de los colaterales, y ==
que se ha solicitado de este contratis
ta que la repare. Efectivamente, es ne
cesario que ese Canal pueda transpor-~

tar estas aguas, en fin, con una mayor
efectividad y con una menor perdida de
10 que 10 hace fuasta la fecha. Muchas=
gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

lSenor Fernandez?

El senor FERNANDEZ MAR~IN: Senor Al
varez, muchas gracias. P€ro yo no se =
si usted ha leido la exrusici6n de mo
tivos. Me referia a la rotura produci
da en el Barranco de ~as Vinas, como
consecuencia de la cJal no es que se =
hayan producido algulas perdidas; es =
que no pasa agua. L~eva desde el 3ia,=
desde noviembre; desde noviembre esta=
interrumpido. No pasa aqua. Yo no se =
en este momento, ~o tengo el dato, de=
cuantos miles de metros cUbicos se han
perdido al mar. Pero desde el veinti-=
cuatro de noviembre, creo recordar la=
fecha, porque se produjo en aquel mo-=
mento otro hecho en aquella comarca ==
que me la fija en la memoria, hasta ==
hoy han pasado meses. Y no es que se =
pierda un poco de agua ni aqua; es que
esta interrumpido. Y el agua se esta =
tirando al mar 0 se esta saliendo por=
los canales.

En cuanto a 10 que usted alude de =
que es una obra del MOPU, destinada a=
transportar aquas privadas, son las ==
que hay alIi. No hay otras. Naturalmen
te, que aguas va a transportar. Porque
usted sabe, creo que 10 conoce, que ha
visitado aquella zona en algun momenta
en los meses ultimos, las balsas a la=
balsa, ... (IninteligibleJ el Plan de =
Balsas es la balsa de Puntagorda, esta=
situada abajo, en la costa, donde debe
estar, porque es donde recoge las ====
aquas en aquella cuenca, y el canal pa
sa por donde el diablo ... aquello de ~

los calzones. No puede transportar =~=

aguas de balsas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA,=
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, Senorias.

No se si es que no me explique ====
bien. Senoria, seguramente en los nom
bres de los barrancos usted puede, so
lamente se refiere, Su Senoria, al de=
la Vifia. A mi me han dado el nombre de
la Baranda. Como sabe, todavia no ten
go las transferencias. Los datos que =
tengo me los ha facilitado el Servicio
Hidraulico. Y me dicen que se ha rep~

rado esa rotura. Supango yo que cuando
ellos me hablan de la Baranda se refie



14 Marzo 1984

,- 910 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS N2 14
a

ren al de la Vina. Yo no he podido co~

probarlo personalmente. Esta es la in
formaci6n que me dieron en el dia de =
hoy, en el dia de hoy, precisamente, =
que se estaba, que se estaba reparan-=
do. Cuando yo me referia a las balsas,
precisamente 10 que queria era concor
dar con Su Senoria en el sentido de ==
que ese Canal actualmente, como no pu~

de transportar otras aguas que las ===
aguas de las galerias es correcto que=
las transporte. Pero que, efectivamen
te, nosotros pensamos que ademas de ==
eso, debe de realizarse las balsas ===
adecuadas en aquella zona, dado con ==
los niveles suficientes para que reco
jan agua de los barrancos en las zonas
que puedan ser transportadas por ese =
canal. Ya que, claro, como Su Senoria=
sabe muy bien, no es posible prolongar
ese canal tambien par esa zona hasta =
la Laguna de Barlovento debido, en fin,
me entiende a 10 accidentado del terre4 _

no. Entonces es necesario instrumentar
unas bases en la cabeza de ese canal =
de tal forma que se produzca, en fin,=
que se recojan las lluvias para poder=
ser transportadas par el canal,ademas,
desde luego, de las aguas de las gale
riasJque esta haciendo en este momen-=
to. Y si, efectivamente, la perdida a=
que se refiere Su Senoria, del veinte =
por ciento,es exacta, indudablemente,=
es una perdida, vamos, no es propia de
un canal de este tipo. Hay que corre-=
gir estas situaciones y yo sf que le =
garantizo a Su Senoria que el dia que=
tenga la responsabilidad de cuidar los
canales que se nos transfieran, inten
tare de que no se haga como se esta ha
ciendo hasta la fecha.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
laldivielso): Muchas gracias, senor
Consejero.

Pregunta deL Diputado Don Jose Fe-=
rrer Perdomo, deL Grupo ParLamentario=
PopuLar, dirigida aL Gobierno Aut6nom~

sobre Presupuesto y mejoras de La TVE=
en Canarias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pregunta de Don Jose Fe
rrer sobre Presupuesto y mejoras de ==
TVE en Canarias.

El senor FERRER PERDOMO: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

~Que presupuesto tiene Televisi6n =
Espanola en Canarias para el presente=
ano de mil novecientos ochenta y cua-=
tro.y que obras de mejora y ampliaci6n
va a realizar durante el mencionado ==
ano; y si entre ellas se contempla un=
nuevo repetidor de televisi6n en la ==
Montana Mina de Lanzarote para,mejorar
la visi6n de las imagenes en los dos =
canales y, sobre todo, en el segundo =
canal que tantas interferencias tiene=
y apenas se ve?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): ~Senor Martin?

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
Senorias.

Como bien sabe el Diputado, el tema
de Televisi6n no es competencia de la=
Comunidad Aut6noma. Y como yo estoy a£
solutamente convencido de que la inte~

ci6n del Diputado al formular la pre-=
gunta no es subir a esta tarima sino,=
p~ecisamente,enterarse por las cuesti~

nes que plantea, yo le sugiero que ut~

lice el derecho que le da el articulo
doce uno del Reglamento de la propia =
Camara, por el cual usted 0 cualquiera
de los Diputados, tienen la facultad =
para recabar, pues, de las Administra
ciones PUblicas todos los datos que e~

timen pertinentes. Sobre todo, cuando
no son competencias de la Comunidad ==
Aut6noma Canaria. Y esto no es por ca
pricho, sino porque 10 unico que hace
mas nosotros, un poco,es de intermedia
rios, de intermediario para obtener ==
esa informaci6n. Y la informaci6n que=
yo le voy a dar, posiblemente, usted =
la hubiese podido obtener, pues, hace=
ya mas de un mes y medio porque la pr~

gunta fue formulada hace dos meses.

La informaci6n.que me han pasado es
la siguiente, respecto a la pregunta =
que usted me formula, objetivos a me-=
dio plazo Radio Televisi6n en Lanzaro
te:

Uno. Extensi6n red de enlaces micro
hondas a la isla de Fuerteventura y ==
Lanzarote. Presupuesto de equipos, no
venta millones de pesetas y presupues
to de infraestructuras, noventa millo
nes de pesetas.
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Dos. Nuevos centros emisores de Te
levisi6n y frecuencia madulada en Fue~

teventura y Lanzarotei Montana Mina y=
Atalaya de Femes. Coste aproximado de=
equipas de televisi6n de TV-l y TV-2,=
ciento treinta millonesiY coste aproxl
mado de equipos de radio, Radio Nacio
nal de Espana Y Radio Cadena Espanola,
cuarenta y ocho millones. Estos proye£
tos, antes de este fin de mes parece=
que se desplazaran toda una serie de =
ingenieros a las islas, ambas islas en
este caso, para estudiar con las Corp~

raciones Locales, conjuntamente con ~=

las Corporaciones Locales, para esta-=
blecer acuerdos sobre las ayudas de d~

chas Corporaciones para las infraes-==
tructuras correspondientes.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

LSenor Ferrer?

El senor FERRER PERDOMO: Senor Pre
sidente, senor Consejero.

Efectivamente, conozco las disposi
ciones por las cuales podia recabar ==
esos informes a traves del articulo do
ce uno. Pero tambien el Reglamento del
Parlamento de Canarias me confiere la=
facultad de dirigirme al Gobierno, an
te esta tribuna, a traves del articulo
ciento cincuenta y cinco y siguientes.

No es por el mere hecho de subir a=
la tribuna,que no tiene merito ningu-=
no, pero simplemente era porque en la=
isla de Lanzarote no vemos adecuadamen
te esa televisi6n. Es cierto, 10 podi~

mas recabar de otros medios. Pero, en=
fin, tambien tenemas esta facultad a =
la cual acudimos.

Agradezco la inforw4ci6n que se nos
ha dado. de estas cantidades presupues
tadas, y esperemos que la emisi6n a =~

partir de los equipos y las instalacio
nes adecuadas podamos ver, sobre todo~

el segundo canal, pues, adecuadamante,
como 10 ve, pues, Gran Canaria 0 la ve
Tenerife. Que en Lanzarote, yo no se
si el senor Consejero la habra visto
alguna vez la televisi6n, aquello no
es ni televisi6n ni es nada.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor Fe
rrer.

LSenor Consejero?

Pregunta deL Diputado Don Gregorio=
ToLedo Rodriguez, deL Grupo ParLamenta
rio Mixto, sobre eL Consejo Universita
rio de Canarias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Siguiente pregunta, del=
Diputado Don Gregorio Toledo, sobre
Consejo Universitario de Canarias.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente.

LPara que ha servido el Consejo Uni
versitario de Canarias desde su consti
tuci6n hasta la actualidad7~ue Dicta~

menes se han emitido y cuales han side
sus contenidos7LCual ha side su parti
cipaci6n en los procesos de ampliaci6n
del Colegio Universitarioi integraci6n
del mismo en la Universidad de La Lagu
na; negociaciones Cabildo de Gran Ca~

naria Universidad de La Laguna; ratifi
caci6n y/o aprobaci6n de las normas =~

electorales del ClaustIDconstituyente=
de ambas Universidades, etcetera i?C.y ==
cuantas veces se ha reunido y en que
fecha despues d~ su constituci6n~

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

LSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE EDUCACION ===
(Balbuena Castellano): Senor Presiden
te, Senorias.

El Consejo Universitario de Cana-==
rias se crea: Primero, por manifiesta=
voluntad de las Universidades de Las =
Palmas y ffi La Laguna,recogiendo lasinl
ciativas y propuestas formuladas par
estas, el Gobierno las asume y, tras =
unas reuniones previas, decide crear =
el Consejo Universitario de Canarias.

Segundo. Por otra parte, aun cuando
en junio del ochenta y tres el Proyec
to de Ley de Reforrna Universitaria es-
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taba presentado, todos sabemos que e~

te tema estuvo preparado e, incluso, =
presentado en el Parlamento por Gobie£
nos anteriores en varias ocasiones y =
que nunca lleg6 a aprobarse. Por 10
tanto, ante la posibilidad de un nuevo
retraso en su aprobaci6n, nos parecia=
necesario cubrir ese hueco de coordina
ci6n que ahora sera plenamente satisf~

cho por el desarrollo de la ley.

En,breve sara presentado en 6sta Ca
mara el Proyecto de Ley de los Conse
jos Sociales, uno de cuyos titulos co~

templa, precisamente, el tema de la ==
coordinaci6n universitaria.

El Consejo Universitario de Cana-==
rias se crea por Decreto de veintisie
te de julio. El veinticinco de agosto=
se aprueba la Ley de Reforma Universi
taria. Pasado el verano y el periodo =
de examenes de septiembre, se constit~

ye el Consejo el tres de octubre, jus
tamente en el momenta en que las Uni
versidades espanolas y, por supuesto,=
las canarias, entran de lleno en el p~

riodo constituyente que aun no se ha =
concluido. Consecuentemente y a peti-=
ci6n de los propios Rectores de ambas=
Universidades no parece objetivamente=
posible poner en marcha los mecanismos
constituyentes. Como previsiblemente=
la elecci6n de los nuevos equipos de g~

bierno de las Universidades se culmina
ra en abril, esta prevista una convoc~

toria del Consejo, durante ese mes, p~

ra tres puntos que han side solicita-=
dos hasta este momento.

Por ultimo, no esta entre las com
petencias de este Consejo el pronun-==
ciarse sobre las cuesniones que el se
nor Diputado plantea en su pregunta. =
Ya que:

Primero. El proceso de ampliaci6n e
integraci6n compete, exclusivamente, a
las partes interesadas, esto es, Cabi!
do Insular de Gran Canaria y Universi
dad de La Laguna. Y ninguna de estas =
dos instituciones ha solicitado aseso
ramiento del Consejo.

Segundo. La ratificaci6n y/o autori
zaci6n de los claustros constituyente~

que no la aprobaci6n como indica Su S~

noria, seg6n la Transitoria segunda de

la LRU es competencia del 6rgano co-=
rrespondiente de la Comunidad Aut6noma,
que en la nuestra es la Consejeria de=
Educaci6n. La cual,dentro del mas es-=
crupuloso respeto a la Autonomia Uni-=
versitaria,se limit6 a comprobar si se
cumplen las condiciones previstas en =

la L.R.U. Por 10 tanto, no es funci6n =
del Consejo Universitario de Canarias.
Gracias, senor Presidente.

El senor"!'fICEPRES IOI!:ftTE (Navarro -
Valdivielso): lSenor Toledo?

El senor TOLEDO RODRIGUEZ. Senor =
Consejero, gracias,porque 10 cortes no
quita 10 valiente~ por su respuesta. =
Pero, en definitiva, usted me ha dicho
que no se ha reunido nunca, etcetera,=
etcetera.

Usted comprendera que semejante ===
puesta en marcha de semejante organis
mo por un Decreto de la Presidencia, =
con la suficiente difusi6n por la ex-=
pectaci6n que el mismo recab6 de toda=
la opini6n pUblica y que despues, des
de octubre que se constituyera,y con =
todas las vicisitudes par la que ha pa
sado ; y a pesar de la L.R.U., etcetera,
no se haya reunido, me hace recordar =
otros tantos organismos que al mismo =
respecto se han constituido e, inclus~

ordenados e instados, desde las mas a!
tas instancias, y perd6n por la redun
dancia, como pueda ser el propio Parl~

mento Nacional. Que se crearon organi~

mos pertinentes, perfectamente estruc
turados y perfectamente limitados,y ==
que jamas tampoco se han reunido nun
ca.

Senor Consejero, en este tema, que=
esel de la Universidad, como en cual
quier otro asunto que nos compete, es=
hora ya de que se actue.Se actue sinc~

ramente,porque, de 10 contrario, mucho=
me temo que el desencanto siga prepon
derando en todo el pueblo canario ante
los problemas que aqui tratamos de que
se solventen con la maxima seriedad y=
la maxima sensaci6n que tenemos que ==
dar de que tratamos de hacer las cosas
bien.

El Consejo Universitario si no se
ha reunido. sus razones tend~a.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Consejero?
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El senor CONSEJERO DE EDUCACION ===
(Balbuena Castellano): Senor Presiden
te, senorias.

Debo clarificar que a pesar de que=
el Consejo Universitario se constitu-=
y6, por si acaso queda la duda, a la =
Comunidad Aut6noma su constituci6n no=
Ie cost6 absolutamente nad~porque pa
ra su constituci6n se aprovecho la pr~

sencia en Las Palmas de todos los
miembros que 10 formaban.con motivo de
la apertura de curso en la Universidad
Politecnica de Las Palmas.

Yo repito, e insisto, que estamos en
un proceso nuevo y renovador y que de=
nada vale intentar quemar etapas de ==
forma precipitada. Es una reforma uni
versitaria que hace muchos anos que d~

bi6 hacerse. Y que quizas no hubo vo-~

luntad ni valor suficiente para haberlo
hecho. De haberse hecho, seguramente =
no se habrian planteado los problemas=
que estamos padeciendo. Pero el hecho=
real ahora es que la Ley esta ah!; al=
fin esta aprobada; esta en marcha,y n~

sotros estamos para cumplir y hacer ==
cumplir las leyes que emanan del Parla
mento. Gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Consejero.

Pregunta del Diputado Doh Jose Fe-=
rrer Perdomo, del Grupo Parlamentario=
Popular, dirigida al Gobierno Autonom~

sobre construccion de almacen para me~

cancias perecederas en el Aeropuerto =
de Lanzarote.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pregunta del Diputado,==
Don Jose Ferrer, sobre construccion de
almacen para mercancias perecederas en
el aeropuerto de Lanzarote.

El senor FERRER PERDOMO: Senor Pre
sidente, Senorias.

LHa realizado el Gobierno de canarLas
alguna gesti6n para que se construya=
en el aeropuerto de Lanzarote un alma
cen de mercancias perecederas? Yen ca
so negativo,Lque medidas piensa tomar?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==

Valdivielso): LSenor Consejero? Conse
jera, perdon.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Efectivamente, se ha tornado medidas
por parte del Gobierno Canario, aunque
no es de su competencia; perc como no
sotros somos conscientes de la impor-=
tancia que tienen nuestros productos =
perecederos y nuestras flores, al mis
mo tiempo que hicimos las gestiones p~

ra la liberalizacion a traves de las =
bodegas de los "charters", dimos prio
ridada los almacenes de mercancias p~

recederas en los distintos aeropuertos
de las islas. Y la pregunta concreta,=
de Lanzarote, efectivamente, se ha in
cluido en el ochenta y cinc%chenta =
y seis, el almacen de mercancias pere
cederas, seglin me ha informado el Di-=
rector General de los Organismos Auto
nomos, Aeropuertos Nacionales.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso) :LSenor Ferrer?

Satisfecho con la contestacion.

Pregunta del Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, del Grupo Parlamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida ~
al Gobierno Autonomo, sobre las condi
ciones de recepcion de emisoras de Ra
dio y Television en algunos municipios
de la isla de La Palma.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos a la siguiente =
pregunta. Del Diputado don Fernando ==
Fernandez sobre condiciones de recep-=
ci6n de emisoras de Radio y Television
en algunos municipios de la isla de La
Palma.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Presidente.

~ue proyectos existen, si es que ==
existen, y con que calendario se pien
sa abordar la soluci6n de las difici-=
les condiciones de recepcion de emiso
ras de Radio y de Television en los m~

nicipios y comarcas occidentales de la
isla de La Palma, los Llanos de Arida
ne, El Paso, Tazacorte, Tijarafe, Pun
tagorda, Garafia y Fuencaliente?
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El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): LSenor Martin?

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBlER
NO (Martin Martin): Senor presidente,~

Senorias.

Bueno, yo aqui le tendria que empe
zar par 10 mismo que antes. Y quizas =
can una aclaraci6n. Yes, par supuest~

que cualquier Diputado tiene el perfec
to derecho de hacer las preguntas que~

estime pertinentes al Gobierno. Yo 10=
unico que planteaba can anterioridad =
que a 10 mejor sea mas efectivo, por-=
que tiene esa facultad el Diputado, de
hacerla en directo, que a traves del =
Gobierno.que, en este caso, actuaria =
unica y exclusivamente como intermedia
rio. Y que en algunos casas se requie
ra una clarificaci6n, pues, no la po-=
dria dar porque no es de su compe t.enc i.a,

Can respecto a la pregunta que hace
el senor Diputado le voy a contestar,=
segun me han transmitido los tecnicos=
de Televisi6n, que el objetivo es a ==
carta plaza. Para la isla de La Palma,
en cuanto a la red de RTVE es la si-==
guiente:

Primero. Consolidaci6n del nuevo ==
centro emisor de Fuencaliente, La Pal
ma, para el segundo programa ya en fun
cionamiento. Coste aproximado, ocho mi
llones de pesetas.

Segundo. Extensi6n en primera fase=
del segundo programa de Televisi6n Es
panola can equipos reemisores UHF, en=
veintisiete diferentes puntas de las==
islas. Coste aproximado, cincuenta mi
llones de pesetas. En la isla de La ==
Palma se instalaran en Fuencaliente~==

dos, Tazacorte, Tijarafe, Barlovento,=
Garafia y El Paso. .

Tres. Nuevostransmisores de frecuen
cia modulada en Izana, Tenerife, can ~

reemisores en la isla de La Palma, can
cretamente en El Paso, para programas=
de Radio Nacional de Espana y Radio Ca
dena Espanola. Coste aproximado,veintl
cinco millones de pesetas. -

Cuatro. Los equipos reemisores del=
segundo programa de Televisi6n Espano
la mencionado, estan en fase de adjud~

caci6n administrativa. Y una vez ulti
mada~ estas.se iniciara su proceso de=
instalaci6n.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): LSenor Fernandez?

(EL senor Fernandez Martin venuncia
2L uso de La paLabra.J

Pregunta deL Diputado Don Jose Mi-=
gueL Suarez GiL, deL Grupo ParLamenta
rio PopuLar, dirigida aL Gobierno Auto
nomo, sobre Proyecto deL "Embarcadero;;
de La Graciosa".

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Siguiente pn.... q un t.a , LJp'

Diputado Don Jose Miguel Suarez GJ: • =
sabre proyecto de embarcadero de La ~=

Graciosa.

El senor SUAREZ GIL: Senor Presiden
teo

El proyecto del embarcadero de la =
Graciosa, fue redactado par la Comi-==
si6n Administrativa del Grupo de Puer
tos de Las Pa l ru-r-. .>n lllli" -'1p mil n,JVe

cientos ochenta y W10. Como consecuen
cia del convenio para la construcci6n=
de refugios pesqueros, suscrito el ===
veinte de diciembre del setenta y och~

entre la Direcci6n General de Puertos=
y Costas y la Excma. Mancomunidad In-=
terinsular de Las Palmas ...

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Senor Suarez Gil, la fo~

mulaci6n de la pregunta;no de todo el=
texto can su exposici6n de motivos. ==
Formule la pregunta y luego podra ex-=
tenderse.

El senor SUAREZ GIL: Yo era para ==
una mayor aclaraci6n, senor Presiden-=
teo

LTiene intenci6n de asumir el Go-==
bierno Aut6nomo, can caracter de urge~

cia, las citadas obras destinadas a ==
Qatar al embarcadero de La Graciosa=

de 10 necesario para la total y defin~

tiva puesta en funcionamiento de sus =
instalaciones, aprovechando las cir-==
cunstancias anteriormente mencionadas?
Que no se las he podido mencionar, se
nor Consejero.
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El senor SUAREZ GIL: Muchas gracias.
Presidente.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenor Suarez Gil?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenor Consejero?

Efectivamente, el Gobierno asume ==
las obras complementarias del embarca
dero de la Graciosa que, como Su Seno
ria sabe, se ha estado construyendo en
base a un convenio que existia entr~ =
Mancomunidad de Cabildos de Las Palmas
y la Consejeria 0 la Junta de Canarias
de entonces.

Bien. Senor Consejero,tenemos un ==
grave problema en Canarias. Los Inge-~

nieros de carrera 0 los Ingenieros "na
turales", cuando llegan a algl.in sitio-;;;;
a hacer un refugio pesquero 0 a hacer=
un aeropuerto 0 a hacer cualquier cos~

a nivel internacional los titulados Ie
sue len preguntar a los lugarenos los =
vientos reinantes, los vientos dominan
tes, la situaciones. para, en base a ==
eso, hacer las pistas de los aeropuer
tos y no hayan con el tiempo errores,
como ya conocemos todos. Y,generalmen
te, cuando se hace un refugio pesque-=
ro, no es simplemente colocar ahi un =
muro en el cual las embarcaciones pue
dan refugiarse. Hay que tener en cuen
ta muchas cosas mas. Usted ha comenta
do dos 0 tres temas pero pienso que=
10 fundamental es 10 siguiente. Hemos=
hecho aqui, para empezar, esta es la =
direccion Norte; los vientos dominan-=
tes son, generalmente, en el primero y
el segundo cuadrante. principalmente,=
del Este y Sureste. Entonces, me he ==
preocupado de hablar con Don Jose Her
nandez paez, que es el Presidente de =
la Cofradia, y con la Alcaldesa, dona=
Margarita Paez Guadalupe que, carinosa
mente hablando, se le denomina Margaro
na. Y todos me dicen 10 siguienteiHes
to esta muy bonito; este trozo esta ==
precioso; pero resulta que cuando nos=
encontramos en bajamar,de la superfi-=
cie del mar, digamos, a la altura de =
muelle,hay tres metros ochenta. La pes
ca en la Graciosa es pesca, generalme~

te, de nasa. Cuando se hace la pesca =
de "corrolo" es,generalmente, para co
ger carnada viva, para la pesca del bo
nito. Y, entonces, imaginemonos que =-;;;;
aqui llegan los pescadores can sus bar
quillas, con sus cajas de pescado, y ~

marea vacia, porque algunas veces se =
la encuentran, hay tres metros ochenta
para poder alcanzar las cajas arriba.=
Y da la casualidad que, cuando se hizo
esto, el que 10 penso no hizo ninguna=
escalera de retranqueo, que se suele =
hacer en estos sitios, para en bajamar
poder perfectamente desembarcar. En el
caso que se diga: no, pero no hay =.=c=

problema porqlle como aqui hay dos pan-

que me permitanexplicarlo con un grafi
co,porque tengo la corazo~nda que to-:
dos se enterarian mucho mas asi, ~ue

si 10 digo simplemente "in voce".DE AGRICULTURA Y
Senor Presiden-=

El senor CONSEJERO
PESCA (Perez Moreno)
te, Senorias.

La Consejeria tiene dotacion presu
puestaria para asumir estas obras de =
pavimentacion y, para ello, ha requer~

do a la Mancomunidad que aporte la pa~

te correspondiente, segun consta en el
acuerdo a que se ha hecho referencia.Y
aspecto este que probablemente se haya
de resolver en el marco de la Comision
Mixta de Transferencias Cabildos~Comu

nidad Autonoma. De todas formas,a esto
tengo que anadir que, segun las recome~

daciones del Grupo de Puertos de Las =
Palmas,las obras de pavimentado requi~

ren una modificacion tecnica del ~DY~~

to de pavimentacion del alumbrado y t~

beria.Y este proyecto fue encargado,en
su dia, por el Ayuntamiento de Tegui-=
se habiendose hecho responsable dicha=
Corporacion de la gestion de la modif~

cacion del mismo. Resueltos estos pro
blemas se procedera, aprovechando que.
en estos momentos se encuentran las ==
contratas en La Graciosa, para conti-=
nuar cumplimentando las obras del em-=
barcadero de La Graciosa . Muchas gr~

cias.

Me congratula las risas de Su Seno
ria, pero por deformaci6n profesional=
estoy acostumbrado, cuando se intenta=
explicar algo 0 me intentan explicar =
algo, como en las celdillas celulares=
del banco de memoria de mi cerebro me=
es materialmente imposible tener un ==
"flash". La situaci6n geografica del =
territorio, par regIa general, de una=
manera respetuosa, Ie pido a la Camara
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talanes y los pantalanes suben y bajan,
digamos, en la subida y la bajada de =
la marea, nos encontramos que se pue-=
den descargar las cajas por aqui. Pero
aqui tambien hay otro problema; y es =
que da la casualidad que si el viento=
reinante es, como dije antes, Sureste=
oEste, da la casualidad que el domi-=
nante que es, practicamente, el veinte
por ciento de los trescientos sesenta=
y cinco dias del ano, es, generalmen-=
te, Sur 0 Suroeste; y cuando los vien
tos vienen para aca, aqui se suele pr£
ducir un efecto de oleaje. Y como en =
principio hab.ian programado aqui 10 que
se suele llamar un muelle de ribera y=
no se ha hecho, nos encontramos que es
materialmente imposible descargar aqui
absolutamente nada. Pero no es solame~

te eso; sino que 10 verdaderamente pe
ligroso, senor Consejero, es que esta
mos invirtiendo el dinero del pueblo =
en unas inversiones que no son nada ==
rentables, porque la situacion practi
camente del refugio pesquero viene a =
estar en esta zona. Los vientos que b~

jan, que es del Roque de Famara, vie-=
nen por aqui. Y yo le puedo decir a u~

ted que como en esta zona, en este pi
co de aqui, no hagamos una escollera =
semisumergida que evite el oleaje, yo=
calculo que estos dos pantalanes van a
durar aqui muy poco tiempo. Y esto ===
cuesta mllrhlsimo ninero. 0 sea, pract2=.
camenr c :ldbra que buscar un sistema de
or';, '-lui donde bajar el pescado. Al
guiell me dijo que habia pasado por ===
alli un Ingeniero ,creo que "nat.ura l't que
dijo que se podian poner unas escalera8
aqui; no me veo yo tres ochenta con una
caja al hombro un pescador ,suhiendo con
las botas resbaladizas por ese tipo de
escaleras. Por 10 tanto, tambien quie
ro manifestarle otra cosa. El firme de
aqui, que se ha visto con buen crite-=
rio hacerse, 10 verdaderamente impor-=
tante es oue la empresa constructora =
ya ha afirmado esto en tierra, de tie
rra ya ocho veces. Y yo le puedo decir
a usted que como esto no se haga rapi
do nos encontramos con una circunstan
cia que ya hemos visto aqui, a algunos
puertos, que ha pasado.

El viento, sea de la zona que sea,=
quita la tierra par muy pavimentada ==
que este; queda la piedra suelta y, g~

neralmente, esa piedra suelta se suele

descolgar. 0 sea, eso hay que hacerlo
muy rapido; y hay que hacer las canal2=.
zaciones porque esto es necesario.

En definitiva, senor Consejero, 0 =
esto se hace rapido 0 practicamente
los dos pantalanes y esta zona va a
quedar bastante deteriorada. Muchas
gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Suarez Gil.

En funcion de los complejos metodos
didacticos le he concedido mas del ===
tiempo. Pero espero que haya side sufi
ciente para explicarlo.

Senor Don Felipe Perez Moreno.

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno): Senor Presiden-=
te, Senorias.

Bueno, solamente agradecerle, esta=
informacion que me ha prestado. Pero =
yo quiero recordar que la pregunta iba
dirigida a la pavimentacion. solo y ex
clusivamente, y no a obras de este ti
po. De todas maneras, le tomare debida
nota y se 10 tramitare a los tecnicos=
correspondientes para que 10 tengan en
cuenta. Muchas gracias.

Pregunta deL Diputado Don Jose Fe-~

rrer Perdomo, deL Grupo ParLamentario=
PopuLar, dirigida aL Gobierno Autono-=
mo, sobre pago de cuotas de La Seguri
dad SociaL Agraria.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pregunta del Diputado ==
Don Jose Ferrer sobre pago de cuotas
de la Seguridad Social Agraria.

El senor FERRER PERDOMO: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

lPiensa el Gobierno de Canarias rea
lizar alguna gestion para corregir el=
pago aplazado, considerando iguales a=
todos los contribuyentes, concediendo
les a todos un plazo de treinta y seis
meses solicitado, asi como anular el==
recargo del treinta por ciento que se=
pretende cobrar con la ultima mensuali
dad?
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El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenOr Consejero?

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SANI
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente, Senorias.

Antes que nada, manifestar que la==
Consejeria en materias relacionadas ==
con la Seguridad Social Agraria, care
ce de competencias. Sin embargo, si h~

mos estado perfectamente informados, =
via Delegaci6n de Gobierno de la isla

de Lanzarote como a traves de la Cama
ra Agraria, de cual ha side la situa-=
ci6n que se ha producido en la isla==
respecto del pago de las cuotas de la=
Seguridad Social.

Las gestiones han concluido en una=
comunicaci6n muy reciente, de hace ===
aproximadamente un par de dias, donde
la Tesoreria Territorial de Las Palmas
ha recibido comunicaci6n de la Tesore
ria General de la Seguridad Social, i~

dicando la posibilidad de condonar t~

das las deudas, pero con la necesaria=
o con el necesario seguimiento de la =
via legalmente establecidai es decir,=
el articulo cuarenta y nueve de la Or
den Ministerial de veintiocho de di-=
ciembre de mil novecientos sesenta y =
seis y catorce de abril de mil nove-==
cientos ochenta y dos. Teniendo en ===
cuenta que esta solicitud ha de efec-=
tuarse siempre de forma personal y al~

gando circunstancias de caracter espe
cial y extraordinaria. Me consta, que=
en estos momentos, el Delegado del Go
bierno ya tiene preparado una serie =
de impresos para que, efectivamente. se=
produzca este tipo de solicitud.

Yo cree que el problema radica en
un doble aspecto:

En primer lugar, que las solicitu-=
des no han seguido el tramite legal; y

En segundo lugar, imperfecciones en
la clasificacion catastral.

Me consta que a 10 largo del ana
mil novecientos ochenta y cuatro, y
por parte de la Jefatura del Catastro,
se tratara de efectuar una labor de re
conversion de este Registro, de perfe£
cionamiento de este Registro, con la =

aportaci6n fundamental e imprescindi-=
ble de las Juntas Periciales de los ==
Ayuntamientos.

Si quisiera, finalmente, aclarar al
gunas dudas que pueden surgir del tex
to de la pregunta, en el sentido de que
el plazo de treinta y seis meses no es
plazo que se efectue de manera arbitr~

ria por parte de la Administracion, s~

no que responde a 10 establecido en el
articulo dos del Real Decreto de vein
ticinco de marzo de mil novecientos ==
ochenta y t.re sy en el articulo nueve =
de la Orden de ocho de abril de mil no
vecientos ochenta y tres, en virtud de
las cuales este plazo 0 moratoria sie~

pre se calcula en funcion de la deuda=
contraida. Por eso, en algunos casos =
son dieciocho meses, en otros veinti-=
cuatro y en otros treinta y seis. Pero
eso no es una medida arbitraria, sino=
que es una medida que tiene su respal
do legal en estas disposiciones que ==
acabo de mencionar. Gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

GSenOr Ferrer?

El senor FERRER PERDOMO: Senor Pre
sidente, senor Consejero.

Agradezco el interes que se ha tom~

do. Y ha dicho que es intencion de con
~ -

donar todas las deudas, aun cuando no=
ha especificado que tipo de condona-==
ci6n va a hacer el Gobierno si son, ==
efectivamente, al recargo del veinte =
por ciento 0 son a toda la deuda trib~

taria desde el ana setenta y ocho al==
ana ochenta y dos, inclusive.

Estos plazos, efectivamente, se so
licitaban, en aquFl entonces, treinta y=
seis mensualidades de pago aplazado. =
Lo que ha sucedido es que estos plazos
que debian venir en funcion de la deu
da,en el sentido de que aquellos que =
menos pagan deb ian tener los plazos ==
mas cortos, sin embargo, la realidad =
es, y tenemos pruebas de ello,conscie~

tes, de que ha side al reves. Tenemos
documentacion en el sentido de que hay
contribuyentes con una deuda muy gran
de que les han dado un plazo de doce 0

trece meseSi y,por el contrario, otros
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cuya deuda es de tres 0 cuatro mil pe
setas han tenido, incluso, plazos de =
hasta los treinta y seis meses para p~

garlos.

Por eso, rogaria al senor Conseje-=
ro que me aclarase esa condonacion a =
que obedeceo si es al pago aplazado 0=
es a la totalidad de la deuda.

Por otra parte, en los estadillos
que se recibieron 0 se estan recibien
do de la Tesoreria General de la Se
guridad Social Agraria, viene al fi
nal unos recargos, por supuesto enten
demos que el Gobierno tendra que co-==
brar ese ocho por ciento legal del pa
go aplazado, pero al reducirse los pl~

zos y darlos, por ejemplo, en una can
tidad determinada en doce 0 catorce ==
mensualidades, le han aplicado el ocho
par ciento de los tres anos; con 10 ==
cual, al pagarlo en un ano,se convierte
en un veinticuatro par ciento. Muchas=
gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

C:Senor Guanche?

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SANI
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente.

Creo que.al igual que yo he tenido=
acceso a esa resolucion de la Tesore-=
ria General de la Seguridad Social, =~

que se ha notificado recientemente, c~

mo le decia, a la Tesoreria Territo-==
rial tambien, Su Senoria tiene la ===
oportunidad de comprobar cual es el m~

canismo legal a traves del cual se pu~

de llevar a cabo la condonacion de esa
deuda.

Como le indique en su momento, hay=
un problema grave de actualizacion, de=
actualizacion del catastro. Eso supone
que en algunas ocasiones no se de de==
baja la finca, 0 bien, falte la actua
Li.zac Lon de todas las propiedades agri
colas. Aqui no hay un problema de la =
inversion de las cargas en el sentido=
de que quien menos beneficios obtiene=
mayores recargos economicos padece. S!
no que el problema, tal vez, entiendo,
que en 10 que radica es, precisamente,
en esa falta de actualizacion, en el==

sentido de que en muchas ocasiones el=
Catastro no refleja realmente cual es=
el sistema productivo de las distintas
fincas. Gracias.

Pregunta deL Diputado Don GonzaLo =
AnguLo GonzaLez, deL Grupo ParLamenta
rio Izquierda Canaria, dirigida aL Pre
sidente deL Gobierno Canario, sobre re
present ante deL Gobierno Autonomo en~
La reunion de La CIOA, y La asistencia
deL asesor deL Consejero de Trabajo, =
Sanidad y Seguridad SociaL.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Siguiente pregunta del =
Diputado Don Gonzalo Angulo sobre re-=
presentante del Gobierno en la reunion
de la CIOA, y la asistencia del asesor
del Consejero de Trabajo, Sanidad y Se
guridad Social.

El senor ANGULO GONZALEZ: Permitame
unos segundos el senor Presidente para,
brevisimamente,explicar que la pregun
ta se refiere a la reunion de la CIOA,
Comisi6n Interministerial para la Org~

nizacion Alimentaria, celebrada el di~

cinueve de diciembre pasado, en Madriq
en la que asisti6 un representante de=
la empresa JSP, exhibiendo un telex en
el que, al parecer, se le nombraba re
Dresentante del empresariado canario:
telex de la Presidencia del Gobierno
Canario. La pregunta es esta:

LEn que criterios se ha basado el =
senor Presidente del Gobierno para de
signar, mediante telex, como represen
tante del empresariado canario, a Don=
Domingo Bello, de JSP, 0 sea, Jose sa~

chez Penate; y, en cualquier caso, sup~

ne ello, asi como la presencia del doc
tor Sierra, identidad de puntos de vis
ta entre el Gobierno Canario y JSP en=
10 que se refiere a politica ganadera=
y alimentaria?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): LSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente, Senorias.

Normalmente, cuando el Presidente
de la Nacion hace usa de la palabra ==
siempre habla sin acritud. Yo, en este
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caso, Senoria, voy a hablarle con acr~

tud. Su pregunta es ofens iva. Esta us
ted expuesto a una accion judicial de=
las personas que son nombradas en la =
justificacion y en el texto de la pre
gunta.

La reunion del dia diecinueve de di
ciembre de mil novecientos ochenta y =
tres, de la Comision Interministerial=
para la Ordenacion Alimentaria, hay ==
que enmarcarla dentro de una simple ==
reunion de trabajo, con intervencion =
de todos los Lnduscr i.a Le s e spafio Le s en
el sector de productos lacteos.

El telex del Presidente se limita a
avalar, como un miembro mas del sec-==
tor, a Don Domingo Bello, previa desi2
nacion por parte de la Federacion Pro
vincial de la Pequena y Mediana Empre
sa de Las Palmas. Y la referencia al =
doctor Sierra, como asesor de JSP, es=
una presuncion, como minimo, muy mal =
intencionada.

El doctor Sierra, al abandonar la==
Direccion Provincial de Salud de Santa
Cruz de Tenerife, para dedicarse excl~

sivamente a sus tareas universitarias
-en la actualidad es Decano de la Fa-~

cultad de Medicina- fue nombrado por mi
como asesor tecnico de la Consejeria.=
Y no existe el mas minima indicio obj~

tivo que pueda poner en duda la honor~

bilidad yprofesionalidad de esta per
sona. Es falso que puedan existir con
nivencias entre el Gobierno y la firma
JSP. como plantea usted en el texto de=
la pregunta. El Gobierno de Canarias =
mantiene en esa y en todas las posici~

nes una exqnisita imparcialidad. Al G~

bierno de Canarias, unicamente le inte
resa el pueblo de Canarias, l~s empre
sas que inviertan, que creen puestos =
de trabajo en Canarias; llamense cual
quiera que sea la denominacion. Insis
to y lamento este tono, pero su pregu~

ta es ofens iva .

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenOr Angulo?

El senor ANGULO GONZALEZ: Este Dip~

tado no hubiese formulado esta pregun
ta de la cual,en virtud de su contesta
cion,me siento satisfecho y me siento~

justificado si, evidentemente, el Go-=

bierno Canario no hubiese cometido la=
torpeza de sobredimensionar la repre-=
sentacion de un individuo particular =
con un telex que no avalo a otros re-=
presentantes de otras entidades empre
sariales que concurrieron a la reunion
sino, justamente, al de esta empresa.=
Y esto es muy grave. No porque a mi me
interese, como digo en la pregunta, t~

mas de representatividad empresarial,=
sino que el Gobierno Canario tiene que
guardar, como usted dice, una exquisi
ta imparcialidad,que no guarda.

Sus veladas amenazas de querellas,=
me importan un bledo, con acritud 0 ==
sin acritud. La imparcialidad no la ==
han guardado ustedes; han perdido los=
papeles. Esta manana mismo, en el ===
viaje hacia Santa Cruz de Tenerife, un
representante de esos sectores empres~

riales me ratifico la lectura publica=
de ese telex, la existencia de Ese te
lex, el estupor ante Ese telex.

Lo que se refiere al doctor Sierra,
tengo datos suficientemente obvios y =
serios para saber, entre ellos, el que
me facilitaron esta manana sobre el to
no desmedido y parcial, segun estima-=
cion de mi interlocutor, de la inter-=
venci6n de este senor ante la CIOA y,en
fin, usted afirma que el Gobierno es =
imparcial, q~e el Gobierno guarda las=
distancias, etcetera; 10 afirma usted.
Desgraciadamente, en toda esta temati
ca alimentaria hay unos antecedentes =
de expedientes de utilizaci6n desmedi
da de la publicidad en funci6n de aut~

ridades. Y esta manana, concretamente,
la prensa de Las Palmas hace referen
cia a ello. Temas que, desgraciadamen
te, no avalan, no avalan esa supuesta=
imparcialidad.

Como a niveles autonomicos compara
dos, lamentablemente, hay experiencias
reiteradas y recientes de que esa im-=
parcialidad su Partido no la guarda en
muchas latitudes, pues, expliquese con
acritud 0 sin acritud, la suspicacia y
la intervencion de este Diputado que,=
evidentemente, ha constatado algo que=
por s1 solo es descalificante;y es que
el Gobierno de Canarias no puede ava-=
lar con un telex, especlficamente, a =
un representante empresarial que no de
be tener otro aval, otra titulaci6n ==
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para concurrir a una reunion, sea de =
10 que sea, que su propia condicion de
representante de una asociacion, como=
l~ hicieron otros.

En cuanto a las malevolencias, las=
insinuacione~no hay ninguna malevole~

cia ni ninguna insinuacion. Hay hecho&

Que cada cual piense 10 que piense,
que cada cual haga sus composiciones =
de lugari vea nombres, apellidos, rel~

ciones, etcetera, etcetera. Y, en defi
nitiva, no soy yo quien da lugar a es
t.o : son ustedes, en definitiva, los que
estan incurriendo en un planteamiento=
absolutamente carente de imparciali-==
dad.

A mayor abundamiento, entre otros =
temas ...

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Ruego que termine, senor
Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Si, acabo
enseguidai tambien, tambien reciente-=
mente me han facilitado datos en que =
al parecer no se da igualdad de trato=
a todos los sectores empresariales en=
el tema de licencias, las licencias ==
que se estan ventilando en todas, en =
toda esta discus ion que ha habido s~

bre reconstitucion de leche, etcetera,
etcetera. Evidentemente, ella abunda =
en que la pregunta tiene un trasfondo=
real.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenOr Consejero?

El senor CONSEJERO DE TRABAJOi SANI
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente, Senorias.

Le ruego, senor Angulo, que aporte,
que me aporte esos datos que pueden ==
significar el asesoramiento a una em-=
presa de una persona que forma parte =
de mi Consejeria, para adoptar las me
didas oportunas.

Simplemente qUiero indicarle dos co
sas:

El telex, desde la Presidencia, de
signaba a Don Domingo Bello, como re-=
presentante de uno de los sectores em
presariales.

El dia dieciseis de diciembre de ==
mil novecientos ochenta y tres, sale =
un telegrama dirigido al senor Presi-=
dente Provincial de ASINCA que dice, =
textualmente:

"Muy senor mio le confirmo la reu-=
nion de la CIOA que se celebrara el ==
proxlmo dia diecinueve de diciembre, a
las diez horas, en el Ministerio de Sa
nidad y Consumo, en la cuarta planta,=
cuyo asunto a tratar versara sobre pro
ductos Lact.eo s ", -

Carta de CECAPYME:

"Excelentisimo senor Consejero: Por
la presente mostramos nuestro agradeci
miento por el interes que se ha tomado
en el esclarecimiento sobre el terna de
la leche que le hemos planteado. Asi =
como por la invitacion que nos hizo pa
ra asistir a la reunion de trabajo de~

la CIOA, en Madrid, el pasado dia die
cinueve de diciembre. Fue una reunion=
muy interesante y en nuestra proxima =
entrevista le expondremos nuestras im
presiones sobre la misma. Repitiendo==
nuestro agradecimiento por el trato re
cibido, diametralmente opuesto al que~

nos habra dispensado la anterior admi
nistracion, quedamos a su disposici6n=
para cuanta colaboracion precise".

Creo que en esa reunion estaban,
practicamente,todos los sectores repr~

sentados. Muchas gracias.

Pregunta deL Diputado Don Jose-Mi-=
gueL Suarez GiL, deL Grupo ParLamenta
rio PopuLar, dirigida aL Gobierno Auto
noma, sabre eL CastiLLo de San Pedro ~
Martir de San CristobaL.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso) :Siguiente pregunta del
Diputado Don Jose-Miguel Suarez Gil, =
sobre el Castillo de San Pedro M~rtir,

de San Cristobal.

El senor SUAREZ GIL: Senor Presiden
teo

GCuando se van a poner los medios s~

ficientes por parte de la Consejeria =
correspondiente para la adquisici6n ==
del Castillo de San Pedro Martir, de =
San Cristobal, restaurandolo y decla-=
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randolo con posterioridad monumento
historico-artistico?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique): Senor Presiden
te, Sefio r La s .

Bien,como habiamos senalado esta ma
nana, hace un mes, aproximadamente, ==
por parte del Gobierno de Canarias se=
han recibido las transferencias en ma
teria de Cultura y, concretamente, en=
este caso, del Patrimonio Historico Ar
tistico. Y, en primer lugar, nosotros=
tenemos unas obligaciones de desarro-=
llar una serie de proyectos en ejecu-=
cion en La Oliva, en Santa Maria de ==
Guia, en Tacoronte y en otras localid~

des del Archipielago. Y, luego, tam-==
bien vamos a atender a una serie de ur
gencias arqueologicas y urgencias en =
cuanto a conservacion del patrimonio =
que, de alguna manera, van a cubrir el
presupuesto transferido que asciende a
una cantidad aproximada de noventa y =
cinco millones de pesetas que, con la=
actualizacion que se va a hacer por ==
parte del Ministerio en los Presupues
tos Generales del Estado, sera de unos=
ciento once millones.

Bien, el Castillo de San Pedro Mar
t Lr., de San Cristobal; San Pedro Martir,
por el convento que tenia cercano a ==
San Cristobal, porque es el nombre mas=
popular que todos conocemos, es una ==
pieza monumental que forma parte del=
entramado historico-urbanistico de Las
Palmas de Gran Canaria y, especialmen
te, del entranable tambien Barrio de =
San Cristobal; y tiene un poco el en-=
canto "byroniano", un poco romantico==
de las ruinas. Nosotros queremos hacer
un planeamiento que "pr Lor i.c e't Las nece
sidades que hay en materia de conserv~

cion del patrimonio historico-artisti
co en Canarias, es evidente que si tu
vieramos tres mil, cuatro mil millones
de pesetas para invertir, seguramente=
que yo le contestaria afirmativamente,
ademas,con todo el gusto del mundo,al=
senor Diputado de que en este ana va-=
mos a acometer 10 que el nos plantea.=
Pero la realidad es otra y las priori
dades estan ahi. Y seguramente que el=

Castillo de San Cristobal, a pesar de=
que esta en una situacion de deterio
ro evidente, pues, va a tener que esp~

rar alqo mas de tiempo. De todas mane
ras, la incoacion del expediente no ==
obsta para que no se incluya como ====
otros tantos monumentos que hay en el=
Archipielago y, en su momento, pues, =
le lleqara el turno de ser restaurado,
tal como 10 han side elCastillo de San
ta Catallna, en Santa Cruz de La pal-=
ma, 0 el Castillo de Guanapay, en Te-=
guise, o,en Las Palmas de Gran Canaria
tambien, el Castillo de La Luz. Mu-==
chas gracias, senor Presidente.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Suarez?

(El oenor &~drez Gil renuncia al
uso de la palabra.)

Pregunta deL Diputado Don Gregorio=
ToLedo Rodriguez, deL Grupo ParLamenta
rio Mixto, dirigida aL Presidente deL~
Gobierno Autonomo, sobre gratificacio
nes aL personaL de La Presidencia deL=
Gobierno de Canarias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos a la siguiente =
pregunta y ultima, de Don Gregorio To
ledo, sobre gratificaciones al perso-=
nal de la Presidencia del Gobierno de=
Canarias.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente.

lSe han producido gratificaciones =
al personal, bien sea eventual, contr~

tado, laboral, colaborador, alto car-=
go, funcionarios de las diversas secre
tarias, servicios y asesorias de la =~
Presidencia del Gobierno Canario, com
plementarias de los sueldos que tie-=
nen asignados y que perciben en su c~

rrespondiente nomina? Si fuese cierto,
len que concepto, de que contrapresta
cion 0 servicio prestado, cual ha side
la cuantia de dicha gratificacion, en=
cada caso y a que persona se ha benef~

ciado? Asimismo queremos conocer cua
les son las retribuciones ordinarias =
de las referidas personas que han side
gratificadas. Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Consejero?
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El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senor Presidente, Seno
rias.

Respecto a la primera pregunta, ===
efectivamente, con la normativa legal =
establecida se han producido gratifi
caciones a funcionarios de la Presiden
cia del Gobierno.

Respecto a la segunda, que hace re
ferencia a cuanto ha side la cuantia =
de dicha gratificacion y a que persona
y en que conceptos,las gratificaciones
han side como contraprestacion de ser
vicios excepcionales y eminentes y no
torios que han redundado en la mayor =
eficacia administrativa, teniendo en =
cuenta la escasez de medios personales
con que cuenta el Departamento.

Las cuantias y las personas a que =
se refieren las gratificaciones son ==
las siguientes:

Don Rafael Alcazar Crevillen, Jefe=
de los Servicios Juridicos, quinientas
mil pesetas.

Don Rafael Cabrera Suarez, asesor =
de la Presidencia, ciento setenta y ==
cinco mil pesetas.

Don Ildefonso Ramirez Montelongo, =
Jefe de la Secretaria particular y pr~

tocolo de la Presidencia, cuatrocien-=
tas setenta y cinco mil pesetas.

Dona Olga Carmona Viruete, respons~

ble de prensa de la oficina del Porta
voz, cien mil pesetas.

Dona Ana Maria Sanchez Diaz, Auxi-=
liar Administrativo de la Secretaria =
General Tecnica, ciento cincuenta mil=
pesetas.

Don Marcos Frances Ruiz, Conductor=
al servicio directo del Presidente,
ciento sesenta y cinco mil pesetas.

Referente a la tercera pregunta,
que el senor Diputado quiere conocer =
las retribuciones ordinarias de las re
feridas personas que han side gratifi
cadas. En retribuciones netas mensua-=
les, tomadas como referencia las de ==
los meses en que se produjo correspon-

diente a estas gratificaciones, al ===
ochenta y tres, son las siguientes:

Las de Don Rafael Alcazar Crevillen,
doscientas treinta y una mil pesetas.

Don Rafael Cabrera Suarez, ciento=~

setenta y ocho novecientas treinta.

Don Ildefonso Ramirez Montelongo,
ciento veinti~inco mil, pesetas.

Dona Olga Carmona Viruete no perci
be retribuciones con cargo a la Comun!
dad Autonoma. Esta en Comision de Ser
vicios en esta Comunidad.

Dona Ana Maria Sanchez Diaz, cin-==
cuenta y nueve mil ciento cincuenta y=
cinco pesetas; y

Don Marcos Frances Ruiz, sesenta y=
tres mil seiscientas cincuenta y ocho=
pesetas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso). Gracias, senor Conseje-=
ro GSenOr Toledo?

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente.

De acuerdo que esta previsto que e~

to pueda ocurrir y tambien esta previ~

to la sensacion y la imagen de enorme
austeridad que debiera comportar a to
das las Administraciones Autonomicas y
en particular a esta, que es la que ==
nos ocupa.

Y hoy, precisamente 0 casualmente,=
el senor Presidente del Gobierno soli
cita publicamente mayor austeridad a =
la Comunidad, a todas las Comunidades=
para tratar, de alguna manera, de con
tener el gasto pUblico.

Yo no se si, seguramente no pongo=
en duda, que si los merecimientos que=
en este personal concurren para ser m~

recedores de t.aLes gratificaciones, perc
por las cifras que aqui se han baraja
do, por la importancia de esas cifras=
y por los sueldos de sus nominas, en =
fln, someto a la consideracion de to-=
dos, de todas las Administraciones Au
tonomas y, repito, de esta, que se te~

ga en cuenta el estado por e l, que e s t.a
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pasan(~o el Pais y la necesidad de con
trol~r al maximo el gasto pUblico. Mu
chas gracias, senor Cortsejero.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): lSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Para senalarle al Dipu
tadr de que tales gratificaciones es-=

,tar, amparadas en la Ley de Func iona-==
r~os Civiles del Estado, articulo se-=
3enta y uno, uno, b), Y articulo sesen
ta y siete, tres, b), del Decreto tre~
r i L cuarenta y seis barra setenta y ==
si,te, de seis de octubre. Luego, no =
se t ia t.a de un invento determinado por
este C",'bierno, precisamente que con la
finalidad de compensar, de actuar de=
recompensa y como medida de estimulo =
para aquellos funcionarios que se dis
tinyan notoriamente en p1 r l1rlr1imipn r n
de ~,us deberes 0 sus serviciosredunden
en una mayor eficacia administrativa.

Que en esta linea la Ley General de
Presupuestos de la Comunidad Autonoma=
para el ejercicio de mil novecientos==
ochenta y tres, se consignaron veinte=
millones ~e pesetas para el otorgamien
to de gratificaciones excepcionales al
person~l al servicio de la Comunidad==
Autonoma, de los que se dispusieron ==
tan solo de un millon quinientas se-=
senta y cinco mil pesetas, es decir, =
solo un tres por ciento.

Que el termino austeridad no impli
ca evitacion de gastos, sino real~ente

entre los que he citado, como es el ca
so del Jefe de los Servicios Juridi-=~

cos, es el unico funcionario con que ==
contamos en el Departamento de Servi-=
cios Juridicos para cubrir esta impor
tante parcela en la Comunidad Autono-=
mao

Que el hecho realmente de incremen
tar la plantilla no es una politica de
auste~idad sino que, muchas veces,la =
austeridad no se logra con mas perso-=
nas, sino premiando realmente determi
nadas labores y dedicaciones de perso
nas a unos cometidos concretos que en=
algunos casos no les viene obligada
de acuerdo con su situacion juridica =
funcional, sino que, realmente, 10 rea
lizan por motu i.Jc()prio; y 10 que 5e -~

pretende es estimular, y en terminos
claros, compensar esa labor obJetiva ==
que los funcionarios realizan por enci
rna de sus obligaciones estrictas como~

tales.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Consejero.

Se levanta la sesion.

Se levanta la ses&on a las veintiu
na horas y doee minutos.
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